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Introduction     : 

Les Évangiles de chaque dimanche nous permettent
de découvrir à chaque fois, de nouvelles qualités de
Jésus-Christ.  Et  ainsi,  de  mieux  le  connaître  et  de
mieux l’aimer. Il est la Parole de Dieu vivante depuis
toujours, dans l’amour de son Père, par qui le monde
a été fait.  Il  est  aussi  Jésus, la Parole de Dieu fait
homme en Marie, par la force du Saint Esprit. C’est
un  homme  très  bon,  comme  on  n’en  a  jamais  vu
d’autres.  Un homme qui  a  partagé  toute notre  vie,
jusqu’à  la  mort.  Un  homme  qui  a  aimé  tous  les
hommes, spécialement les pauvres, les petits, et tous
ceux qui étaient rejetés de la société. Un homme, le
Roi du monde qui est venu apporter le Royaume de
Dieu sur cette terre. Un royaume ouvert à tous. Un
Royaume d’amour et de vérité, de justice et de paix,
de pardon et de grâce.

Les évangiles commentés dans ce livre parlent de la
fin de la vie publique de Jésus, jusqu’à sa Passion,
sa Mort et sa Résurrection (année A, Matthieu chap.
20 à 23 – année B, Marc chap. 7 à 13 – année C, Luc
chap. 15 à 22). Cette partie explique l’opposition de
plus en plus grande entre Jésus et les pharisiens et les
chefs juifs, et son entrée à Jérusalem. Ces évangiles
nous parlent aussi de la fin du monde, et du retour
prochain du Royaume des cieux. Avec le retour de
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Jésus, l’Envoyé de Dieu, le Fils de l’homme, dans sa
gloire. 

Dans cette partie Jésus donne de nombreux conseils
pour vivre en chrétien, dans le mariage (Matthieu
19), pour l’argent, quand on est chef (chap. 20), pour
l’impôt et le devoir du citoyen, pour la vie éternelle
et le commandement de l’amour (chap. 22). Ce sont
les mêmes choses que l’on retrouve dans l’évangile
de Marc (après le récit du voyage de Jésus en dehors
de  la  Galilée,  avec  ses  nombreux miracles  dans  la
terre des païens). Chez Luc, l’évangéliste de la pitié,
de la bonté et du pardon de Dieu (la Miséricorde),
nous lirons  d’abord  le  chap.  15,  avec  l’histoire  du
mouton perdu, de la pièce perdue et du fils perdu. 

C’est  justement  parce  qu’on  retrouve  les  mêmes
sujets,  que  l’on  appelle  ces  trois  évangiles  les
synoptiques. Mais chaque évangéliste le présente à sa
manière,  et  d’après  la  communauté  à  laquelle  il
s’adresse.  Luc  s’adresse  aux  païens,  aux
communautés  fondées  par  Paul.  Matthieu  s’adresse
aux  juifs,  c’est  pourquoi  il  cite  souvent  l’Ancien
Testament. Marc reprend l’enseignement de Pierre à
Rome. Cela appelle chacun d’entre nous, et chacune
de nos communautés, à vivre l’Évangile dans la vie
réelle, dans  les  conditions  qui  sont  les  siennes,  et
dans sa culture.
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Commentaires  des  Évangiles  du  23°
dimanche ordinaire au Christ-Roi 

Année A

 23ème DIMANCHE A - (Matthieu 18, 15-20)
La réconciliation :

 Jésus nous dit : « Si ton frère t’a fait du mal, va le
trouver tout seul. Montre-lui le mal qu’il a fait. S’il
t’écoute,  tu  as  sauvé  ton  frère.  S’il  ne  veut  pas
t’écouter,  prends deux ou trois  personnes avec toi,
comme le dit la Parole de Dieu. Pour que toutes les
accusations soient faites,  sur la parole de deux ou
trois témoins. S’il refuse de les écouter eux aussi, tu
le dis à la communauté. Et s’il refuse d’écouter la
communauté,  alors  tu  le  regardes  comme  un
étranger, et un pécheur. Je vous le dis, c’est la vérité.
Tout ce que vous interdirez sur la terre, sera interdit
dans le ciel.  Et tout ce que vous permettrez sur la
terre, sera permis dans le ciel. Je vous le dis aussi :
si deux d’entre vous sur la terre se mettent d’accord,
pour demander une chose dans la prière, mon Père
qui est dans les cieux le leur donnera. Quand deux
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ou trois sont réunis en mon nom, je suis au milieu
d’eux »

 « Seigneur Jésus, aide-nous à vivre dans la Paix
entre nous »

-Le deuxième Synode pour l’Afrique, nous  a appelés
à la Réconciliation (et aussi à la Justice et à la Paix).
Nous pardonner,  et  nous entendre à  nouveau,  c’est
vraiment  quelque chose de  très  important.  Souvent
nous disons : C’est lui qui a mal fait, c’est à lui de
demander pardon. Ce n’est pas ce que dit Jésus. Il
dit : « Si  ton  frère  a  péché  contre  toi,  c’est  à  toi
d’aller le trouver» (15). Parce que, s’il a mal agi, il a
honte et il a peur. Il ne sait pas si tu vas l’accueillir,
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ou au contraire l’insulter et le rejeter.  « Tu vas donc
le voir en secret. Et s’il refuse de t’écouter, prend une
ou deux personnes avec toi »(16). Donc, tu continues
tes efforts. C’est pour cela dans nos Communautés
chrétiennes  (CEB),  on  choisit  des  Sages  (les
Conseillers), pour régler les problèmes, et aider les
gens à se réconcilier. C’est un travail important. C’est
ce  que  nos  ancêtres  nous  ont  déjà  enseigné,  par
exemple sous l’arbre à palabre.

« S’il  refuse  d’écouter  ces  sages,  dis-le  à  la
Communauté»(17).  Cela  nous  montre  toute
l’importance de la Communauté.  On ne peut pas
être chrétien tout seul. On vit sa Foi en Communauté.
Le rôle de la communauté, ce n’est pas seulement la
prière. C’est aussi de réconcilier les gens, et de lutter
pour la justice et la paix.

Malheureusement,  certains  refusent  d’écouter  la
Communauté, Dieu ne force personne. Il respecte la
liberté des hommes qu’il  a créés.  Nous aussi,  nous
devons  respecter la liberté de nos frères et de nos
sœurs.

2-La deuxième chose :  Jésus  explique  le  rôle  et  la
responsabilité des Apôtres, pour que l’Église  avance.
Et  donc des  évêques  et  des prêtres,  qui  continuent
aujourd’hui  le  travail  des  apôtres.  C’est  important
que  nous  écoutions  les responsables  de  l’Église.
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Jésus leur dit : » Tout ce que vous attacherez sur la
terre,  sera  attaché  dans  le  ciel »(18).  Mais  dit  un
proverbe : »Une seule main ne peut pas attacher un
paquet ».  Nous  ne  devons  donc  pas  laisser  nos
responsables tout seuls. Nous devons travailler avec
eux,  car  « une  seule  main  ne  peut  pas
applaudir ». Comment  travaillons-nous  avec  les
responsables  de  l’Église ? Et  avec  nos  frères  et
sœurs chrétiens ?

Dans  ce  passage,  Jésus  donne  aux  évêques  et  aux
prêtres, le pouvoir de pardonner les péchés ? Est-ce
que  nous  nous  confessons  régulièrement ?
Comment  nos  confessions  nous  aident,  à  vraiment
changer de vie ?

Mais  ces  paroles  s’adressent  à  nous  tous.  C’est  à
nous  tous  d’apporter  le  pardon  dans  le  monde.  Et
d’aider ceux qui ne s’entendent pas, à se réconcilier.
Que faisons-nous  pour cela, dans notre communauté
chrétienne (CEB) ?

3-Enfin,  Jésus  nous  rappelle,  l’importance  de  la
prière en communauté. Il nous en donne la raison.
Dieu  n’est  jamais  seul.  Il  est  Trinité.  Il  est  une
Famille.  Il  veut  que  nous  aussi,  nous  soyons
ensemble. Quand nous sommes ensemble, Jésus est
au milieu de nous (20). Et Dieu écoute nos prières.

Cela  n’est  pas  vrai  seulement  pour  la  prière,  mais
pour tout  ce  que  nous  faisons.  Si  nous  agissons
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ensemble,  dans l’entente et  l’amour,  Jésus est  avec
nous. C’est vrai en particulier pour le mariage et la
famille. Quand nous nous aimons, Jésus habite dans
notre  maison  avec  nous.  Jésus  disait  avant  de
mourir : »Celui  qui  m’aime,  il  garde  mes
commandements.  Mon  Père  l’aimera.  Nous
viendrons  chez  lui,  et  nous  habiterons  avec  lui »
(Jean 14, 23). C’est pour cela que le concile Vatican
2 a dit, que la famille est une « Église domestique »
(une Église à la maison).

C’est  vrai  aussi,  quand  nous  travaillons  ensemble
avec  les  autres,  même  s’ils  ne  sont  pas  chrétiens,
pour  faire avancer notre société :  dans le quartier,
au travail, dans les loisirs et partout.

Cherchons-nous à vivre ensemble avec nos frères et
sœurs ? Savons-nous reconnaître la présence de Dieu
entre  nous,  quand  nous  sommes  ensemble ?
Cherchons-nous à comprendre, ce à quoi Dieu nous
appelle  ensemble ?  C’est  cela  la  base  de  notre  vie
chrétienne, comme l’indique ce chant : « Là où il y a
l’Amour et la Charité, Dieu est présent.»

Nous savons bien que nous entendre avec les autres,
nous  pardonner,  nous  réconcilier,  ce  n’est  pas
toujours  facile.  Pourtant  c’est  très  important.  Une
autre  fois,  Jésus  disait :  « Tu  viens  présenter  ton
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offrande à l’autel. Et là tu te souviens que ton frère a
quelque  chose contre toi.  Va d’abord faire la  paix
avec  ton  frère.  Ensuite  tu  reviens  offrir  ton
offrande » (Mat 5,23). Nous entendre, c’est difficile.
Mais avec Jésus, c’est possible. Nous pensons à ce
que Jésus a fait, et comment il a vécu avec les autres.
Nous le prions, personnellement et ensemble. Nous-
mêmes,  si  nous  avons  quelque  chose  contre  notre
frère ou notre sœur, nous allons nous confesser, pour
recevoir  le  pardon  de  Dieu.  Et  avec  la  force  de
l’Esprit  Saint,  nous  pourrons  nous  réconcilier  avec
eux.

« Merci Seigneur, pour tous ceux que tu mets sur 
notre route, pour vivre avec toi »
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24ème Dimanche  A – (Matthieu 18, 21-35) 
Histoire du serviteur, qui n’a pas pitié de son frère

Pierre  s’approche  de  Jésus.  Il  lui  demande :
« Seigneur, combien de fois je dois pardonner à mon
frère,  s’il  continue sans s’arrêter de pécher contre
moi.  Est-ce  que  je  dois  lui  pardonner  jusqu’à  7
fois ? ».  Jésus lui  répond :  « Non, je ne te dis  pas
jusqu’à 7 fois, mais jusqu’à 77 fois 7 fois. En effet,
voilà à quoi  ressemble le Royaume de Dieu.  C’est
comme un roi, qui décide de régler ses affaires avec
ses serviteurs. Il se met à compter, ce que chacun lui
doit. On lui amène un serviteur, qui lui doit plusieurs
millions  de  francs.  Cet  homme  n’a  pas  de  quoi
rendre  l’argent.  Alors  son maître  commande  de  le
vendre comme esclave. Et de vendre aussi sa femme,
ses  enfants  et  tout  ce  qu’il  a,  pour payer  l’argent
qu’il doit. Le serviteur se met à genoux devant son
maître. Il le supplie : » sois patient avec moi, et je te
paierai  tout ».  Le  maître  a  pitié  de  lui,  il  lui
pardonne l’argent qu’il doit, et il le laisse partir.

Ce serviteur sort. Il rencontre un de ses camarades
de travail,  qui lui doit 100 francs. Il le prend à la
gorge.  Il  lui  serre  le  cou,  jusqu’à  l’empêcher  de
respirer. Il lui dit : » paye-moi ce que tu me dois ».
Son  camarade  tombe  à  genoux  devant  lui.  Il  lui
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demande :  « sois patient  avec moi,  et  je  te  paierai
tout ». Mais le serviteur refuse. Au contraire, il le fait
jeter son camarade en prison, jusqu’à ce qu’il a fini
de payer toute sa dette. Quand les autres serviteurs
voient ce qui est arrivé, ils sont très tristes. Ils vont
tout raconter à leur maître. Alors le maître fait venir
ce serviteur. Il lui dit : » Serviteur méchant ! Je t’ai
pardonné tout l’argent que tu me devais, parce que
tu me l’as demandé. Toi aussi, tu devais avoir pitié
de ton camarade,  comme j’ai  eu pitié  de toi ».  Le
maître est  très en colère.  Et  il  met  le  serviteur  en
prison pour être puni, jusqu’à ce qu’il a payé tout
l’argent  qu’il  doit.  Jésus  ajoute :  « C’est  de  cette
façon-là,   que mon Père  qui  est  au ciel  fera avec
vous, si vous ne pardonnez pas à vos camarades de
tout votre cœur ».

« Seigneur Jésus, apprends-nous à pardonner »

Le sens de cette histoire est clair : D’abord Dieu est
bon. Il nous aime. Il a pitié de nous. Il est toujours
prêt à nous pardonner. Si nous croyons vraiment en
Lui, nous nous conduisons comme Lui.

1°) avoir pitié de nos frères : aider les pauvres, qui
n’arrivent  pas à vivre,  et  qui  sont  pleins de dettes.
Penser  à  leur  famille :  leur  femme et  leurs enfants
(verset 25)
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2°)  Pardonner à  nos  frères  « du  fond  du  cœur ».
Comme Dieu nous pardonne, et grâce à Lui (v.35).

Même dans nos propres familles, il y a des gens qui
refusent  de  pardonner.  Et  qui  ne  se  parlent  pas,
depuis des années. Et l’on n’accepte pas toujours de
s’aider.

Dans  nos  communautés  chrétiennes, avons-nous
pitié, des pauvres et de ceux qui souffrent autour de
nous ?  Cherchons-nous  à  réconcilier  ceux  qui  ne
s’entendent  pas ?  Quand  nous  aidons  nos  frères  à
pardonner,  nous  leur  permettons  d’entrer  dans  le

Page 18

Illustration 1: le maître a pitiè de son serviteur



Enraciner l’évangile jour après jour 

Royaume de Dieu (verset 23), même s’ils ne sont pas
chrétiens.

Dans  notre  société,  souvent,  on  n’a  pas  pitié  des
gens. Comment changer cela ? Où trouver le courage,
de  lutter  contre  les  méchants ?  Comme  les  autres
serviteurs l’ont fait (n° 31).

Souvent nous sommes prêts à pardonner une ou deux
fois. Mais si l’autre continue à mal se conduire et à
nous faire du mal,  nous disons : » ça suffit comme
ça, maintenant il faut que je fasse quelque chose ».
Jésus lui, est clair. Il dit à Pierre : «Il faut pardonner
70 fois  7  fois »,  c’est-à-dire  toujours,  sans  jamais
s’arrêter, et sans chercher à se venger.

Le mauvais serviteur n’a pas voulu pardonner à son
camarade. Et finalement, c’est lui qui est tombé dans
le malheur. Pas seulement lui, mais aussi sa femme et
ses  enfants (25).  Si  nous  refusons  de  pardonner,
d’abord nous sommes tristes dans notre cœur. Nous
n’avons plus la paix,  car nous savons que nous ne
nous  conduisons  pas  bien.  Et  souvent,  nous
entraînons dans la méchanceté et  le  malheur,  notre
famille et nos amis. La seule façon d’être heureux,
c’est de pardonner.
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Bien sûr, Dieu seul peut pardonner de cette façon là,
toujours  et  partout,  sans  jamais  se  fatiguer.  Mais
justement,  nous  croyons  qu’avec  l’aide  de  Dieu,
c’est  aussi  possible pour  nous.  Nous  aussi  nous
pouvons le faire. Et il le faut. Le maître a pardonné
au serviteur, qui lui devait beaucoup d’argent. C’est
pourquoi,  nous  aussi  nous  pardonnons.  Parce  que
notre Père est bon pour nous. Et si nous pardonnons
c’est de tout notre cœur, non pas à moitié (35).

Dieu nous donne les moyens de pardonner. D’abord, 
l’exemple de Jésus. Ensuite, la Parole de Dieu 
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comme celle que nous venons de partager. Puis le 
Saint Esprit qui change notre cœur. Et aussi le 
sacrement de Réconciliation, et les conseils de nos 
frères, dans la communauté chrétienne. Mais savons-
nous profiter de ces moyens ?

« Merci Seigneur, de changer notre cœur »

Fête de la Croix Glorieuse

(Jean 3,13-17)
 Jésus est venu sauver le monde par sa Croix

Illustration 3: Le pouvoir du pardon, un exemple à 
suivre
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Jésus  dit  à  Nicodème :  « Personne  n’est  jamais
monté au ciel.  C’est  seulement le Fils de l’homme
qui est descendu du ciel. Moïse a élevé un serpent en
métal sur un poteau dans le désert (pour sauver les
Hébreux  mordus  par  des  serpents).  De  la  même
façon, le  Fils de l’homme doit être élevé. Pour que
tout homme qui croit  en Lui, reçoive la vie qui ne
finit pas. Car Dieu a tellement aimé le monde, qu’Il
a donné son seul Fils. Pour que tout homme qui croit
en Lui ne meure pas, mais qu’il ait la vie éternelle.
Dieu n’a pas envoyé son Fils dans le monde, pour
condamner le monde. Mais au contraire, pour que le
monde soit sauvé par Lui.
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« Seigneur, vient nous sauver »

Par cette fête, l’Église nous fait penser à la mort  de 
Jésus, qui a donné sa vie pour nous.

Jésus est vraiment  le Fils de l’Homme,  le Fils de
Dieu  fait  homme.  Comme  il  le  dit  lui-même :
« Personne n’est jamais monté au ciel, sauf le Fils
de l’Homme qui est descendu du ciel  «  (13). Que
s’est-il passé au temps de Moïse ? Vous pouvez lire
l’histoire  du serpent  d’airain :  Livre des   Nombres
21, 4-9. Moïse a élevé un serpent en fer sur un poteau
dans le désert, quand les Hébreux étaient mordus par
des  serpents.  Et  ceux  qui  regardaient  ce  serpent
étaient  sauvés  (Nb  21,9).  Et  Jésus  explique :  de
même « le Fils de l’homme doit être élevé, pour que
tout  homme qui  croit  en  Lui  ait  la  vie  éternelle »
(14).  D’abord,  cela  nous montre  la  bonté de Dieu
pour  nous.  Comme  le  dit  le  livre  de  la  Sagesse
(16,10-13) : » La dent des serpents pleins de poison
n’a pas pu tuer tes enfants.  Car ta pitié est  venue
jusqu’à  eux.  Et  ils  ont  été  guéris.  Pour  qu’ils  se
rappellent tes paroles…Ce ne sont pas des plantes ou
des médicaments, qui les ont guéris. C’est ta Parole,
Seigneur. Car elle guérit tout. Tu as le pouvoir sur la
vie et la mort ».

C’est par amour, que Jésus a été élevé sur la Croix.
Et qu’Il a donné sa vie pour nous. Ce serpent,  c’était
le signe et l’annonce de Jésus.  Il n’y a  que Jésus,
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qui peut nous amener au ciel, et  nous  faire entrer
dans la vie de Dieu. Mais  il a fallu que Jésus soit
cloué sur une croix, pour être élevé vers le  ciel. Et
ainsi  nous  conduire  jusqu’à  Dieu,  pour  la  Vie
Éternelle. Il est mort les bras ouverts, pour accueillir
les hommes du monde entier.
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Jésus  est vraiment  le Sauveur promis par Dieu. Il
est descendu du ciel et s’est fait homme, pour nous
sauver, totalement et pour toujours. Il a donné sa vie
pour nous. Il a été élevé sur la Croix, pour nous faire
tous remonter  jusqu’au ciel.  Et  nous donner la  vie
éternelle,  sa  vie  de Fils  de Dieu… mais  cela  nous
demande d’être unis à Lui, et de vivre avec Lui. Que
faire pour cela ?

Cette rencontre de Jésus avec Nicodème nous aide à
mieux connaître Jésus, et à mieux comprendre notre
foi.   Elle  nous  rend  fidèles  et  souples,  pour  nous
laisser conduire par le Saint Esprit.  Mais d’abord, il
nous  faut  naître  de nouveau (verset  7).  Est-ce  que
Jésus ne peut pas nous dire, à nous aussi : « Pourquoi
ne  voulez-vous  pas  accepter  mon
témoignage ? » (12).

 

Cette fête s’appelle : « la Croix glorieuse ». Ce titre
peut nous étonner.  Souvent pour nous, la gloire de
Jésus, c’est sa résurrection, quand il a vaincu la mort.
Qu’Il a été plus fort que Satan. Et qu’Il est monté au
ciel.  Cette  fête  nous  montre  que,  même  quand Il
était en train de souffrir et de mourir sur la Croix,
Jésus  était  déjà  dans  la  gloire  de  Dieu.  Et  déjà,
quand Il était insulté, humilié et moqué. Quand on le
frappait et qu’on crachait sur Lui. Ou qu’on le tuait
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sur la Croix, comme un esclave. Déjà à ce moment-
là, il était dans la gloire de Dieu. C’est pourquoi, Il a
dit : «  Père, tout est fait. Je remets mon esprit dans
tes mains ». Il sauvait le monde. C’est pourquoi, il dit
au  voleur : « Aujourd’hui  même,  tu  seras  avec  moi
au Paradis » (Luc 23,42).

Tout cela est vrai aussi pour nous. Par le baptême,
nous  sommes  déjà  entrés  dans  la  gloire  de  Dieu.
Nous  sommes  enfants  de  Dieu.  Nous  avons  déjà
commencé la vie éternelle. Cela ne veut pas dire, que
tout  ira  toujours  bien  pour  nous.  Que  nous  serons
toujours  heureux,  et  que  nous  n’aurons  aucun
problème.  Au  contraire, c’est  au  milieu  de  nos
souffrances  et  des  difficultés  de  notre  vie,  que
nous vivons cette gloire de Dieu. Nos souffrances,
unies à celles de Jésus, nous sauvent. Et elles sauvent
le monde. Si nous savons les vivre dans la foi, et les
offrir dans l’amour, comme Jésus. Et grâce à l’Esprit
Saint,  l’Esprit  de Jésus,  nous pouvons vivre toutes
nos  souffrances,  dans  la  confiance,  la  paix  et
l’espérance.

Cet Évangile nous appelle donc à la foi. Pour croire
en Jésus, il  faut d’abord le connaître et  l’aimer.  Et
alors  la  foi  nous  fait  vivre  comme  Lui.  A  ce
moment  là,  nous  avons  sa  vie  en  nous,  la  vie
éternelle. Dès aujourd’hui, sans attendre notre mort.
Avec  Jésus,  nous  pouvons  vivre  une  vie  nouvelle.
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Jésus disait dans sa prière avant de mourir : « La vie
éternelle, c’est de Te connaître Toi, Dieu. Et Celui
que  Tu  as  envoyé,  ton  Fils  Jésus  Christ »  (Jean
17,3). Bien sûr, si nous aimons Jésus, nous aimons
aussi  nos  frères  et  nos  sœurs.  Les  deux  vont
ensemble.  Et  nous  faisons  connaître  l’amour  de
Jésus,  à  tous  ceux  que  Dieu  met  sur  notre  route.
Qu’ils soient chrétiens ou non. « Dieu a envoyé son
Fils dans le monde » (17). Jésus est entièrement uni
au Père. Il fait toujours ce que son Père lui demande,
par amour. Le Père et le Fils sont entièrement unis
dans l’amour. C’est à cela qu’ils nous appellent nous
aussi :  aimer  Dieu  de  tout  notre  cœur,  être
totalement  unis  à  Dieu, faire  tout  ce  qu’Il  nous
demande par amour. C’est là que nous trouvons notre
joie, et que nous recevons notre vie. A ce moment là,
nous sommes sauvés.

1)Qu’est-ce que l’Évangile nous dit du Père et du
Fils ?

 -Le Père :  Nous  savons que Dieu  est  Père,  notre
Père. Il a créé le monde. Et Jean nous dit, que Dieu
aime beaucoup ce monde, dans lequel nous vivons.
C’est pour cela qu’Il a envoyé son Fils sur terre. Dieu
est  le  Vivant.  Il  veut  que  tous  les  hommes  vivent,
totalement, à plein, et entièrement (Jean 10,10). Que
nous  vivions  en  enfants  de  Dieu,  sur  cette  terre.
Jusqu’au jour où nous entrerons dans la vie de Dieu,
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qui ne finit pas (16). Dieu est bon,  Il nous aime, Il
est  le  meilleur  des  pères.  Il  ne  veut  pas  nous
condamner, Il veut nous sauver (17).

-Le Fils : Jésus est le Fils unique de Dieu, que le 
Père a envoyé dans le monde. C’est un très bon Fils. 
Il fait toujours ce que son Père lui demande. Il a 
sauvé le monde, par sa mort sur la Croix. Il nous 
donne la vie éternelle (16).

-Pourquoi  Dieu   a-t-il  envoyé  Jésus,  son  Fils  sur
terre ?  C’est  parce  qu’il  nous  aime.  Comme Jésus
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l’explique : «  Dieu a tellement aimé le monde, qu’il
a donné son Fils unique » (16). Dieu aime le monde
qu’il a créé. Il veut que  nous soyons heureux, et que
nous  vivions  d’une  vie  nouvelle.  Dieu est  amour.
D’abord à l’intérieur de Lui-même. Le Père, le Fils et
le  Saint  Esprit  s’aiment  totalement.  Ils  s’aiment
tellement, en toutes choses, qu’ils ne sont plus qu’un.
Un seul  Dieu qui est  amour,  en Lui-même et  pour
tous  les  hommes.  C’est  cela  la  vie  de Dieu.  C’est
aussi cela, la vie que nous devons mener entre nous.
Tout  partager :  pas  seulement  les  choses  que  nous
avons,  mais  notre  temps,  nos  qualités,  nos  idées,
notre  amour.  Pour  être  ensemble,  nous  soutenir  et
devenir le plus unis possible.

Il y a des hommes qui ont peur de Dieu. Ils disent :
« Dieu va me juger, à la fin du monde. Et peut-être
qu’il va m’envoyer en enfer ».  Jésus nous dit tout à
fait autre chose. C’est vrai que nous serons jugés, à la
fin  du  monde.  Mais  Jésus  ne  viendra  pas,  pour
nous  condamner.  Au  contraire,  il  viendra  faire
connaître  les  bonnes  choses,  que nous avons faites
dans notre vie (Mat 25,30-45). Car  « Dieu n’a pas
envoyé  son  Fils  pour  condamner  le  monde.  Mais
pour que le monde soit sauvé par lui » (17).

2) A quoi cet Évangile nous appelle-t-il ?

-D’abord, à vivre dans la foi : « Dieu a donné son
Fils unique, afin que tout homme qui croit en Lui, ait
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la vie éternelle »(16). Aujourd’hui, je me demande :
Est-ce  que  j’ai  vraiment  la  foi ?  Pas  seulement  en
paroles, mais en actions. Pas seulement le dimanche,
mais chaque jour. Pas seulement quand je prie, mais
aussi quand je travaille. Et quand je suis en famille,
ou avec des amis. Pas seulement dans la communauté
chrétienne,  mais  dans  la  société.  Croyons-nous
vraiment  en  Jésus  Christ ?  Comment  vivons-nous
concrètement notre foi ?  Comment faire grandir
notre foi ?

Pour cela, il faut que nous aussi, comme Jésus, nous
soyons élevés de terre (14) comme Jésus. Qu’est-ce
que  cela  veut  dire ?  Pas  seulement  accepter  nos
souffrances dans la foi. Pas seulement souffrir, pour
sauver  nos  frères.  Mais  sortir  du  péché,  et  nous
élever vers Dieu. Ne plus être du monde, mais vivre
d’une vie nouvelle. Et aussi sortir  nos frères de ce
monde  de  péché  et  de  mort,  comme Jésus  nous  a
sortis de tout mal.

-Jésus nous dit : « Quand je serai élevé de terre (sur
la croix), j’amènerai  tous les hommes jusqu’à Moi»
(Jean 12,32). Et Paul explique : « Dieu veut que tous
les hommes soient sauvés » (1° Tim 2,4). Car Jésus a
aimé les  gens  des  autres  religions.  Il  a  guéri  les
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païens : la femme qui perdait du sang (Luc 8,42), et
la fille de la femme syrienne (Marc 7,26). Il a même
donné la foi de l’officier romain, en exemple à son
propre peuple (Mat 8,5). Et Il a félicité le samaritain
lépreux, un païen, le seul qui était venu lui dire merci
(Luc 17,17). Et la samaritaine a fait connaître Jésus,
le  Messie,  à  tous  les  gens  de  son  village  (Jean
4,28+39).

Jésus nous appelle   à sauver le  monde avec lui.
Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?  Jésus  ne  vient  pas
sauver seulement les chrétiens. Il vient  sauver tous
les hommes : de toutes les  langues et de toutes les
cultures,  mais  aussi   de  toutes  les  religions.  Jésus
nous demande de conduire  les  hommes nos  frères,
sur le chemin qui  nous sauve :  tous ceux qui nous
entourent,  pas  seulement  les  chrétiens. En  effet,
Moïse qui a élevé ce serpent en métal, c’est un de nos
prophètes.  Mais  c’est  aussi  un  prophète  des
musulmans. Et Jésus dit bien « Dieu l’a envoyé pour
sauver le monde » (17) : le monde entier, c’est-à-dire
tous les hommes. Tous les hommes, mais aussi toute
la Création.

-En  effet,  Jésus  ne  vient  pas  sauver  seulement  les
hommes,  il  vient  sauver  le  monde  entier.  Il  sauve
toute la création « qui est encore  dans les douleurs,
de  l’accouchement  d’un monde  nouveau », comme



Volume 3 – CHRIST ROI

nous le  dit Saint Paul (Rom 8,22). Jésus est mort sur
un arbre. C’est pourquoi, nous devons respecter les
arbres, et toutes les autres choses de la Nature. Nous
aimons tous les hommes. Mais nous respectons aussi
la Création, et tout ce qu’il y a dans le monde. Cela
nous demande de respecter la terre, que Dieu nous a
donnée,  et  que  Jésus  a  rachetée.  Respecter
l’environnement,  que  nous  les  chrétiens  nous
appelons la Création de Dieu. Lutter pour l’écologie.
Cela fait partie de notre foi. Et il nous reste encore
beaucoup  de  choses  à  faire  pour  cela.  Et  d’abord,
mieux comprendre, ce à quoi le Christ nous  appelle
pour sauver le monde.
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« Merci  Seigneur  de  nous  aimer  tellement,  et  de
sauver le monde entier »

 

25° Dimanche  A – (Matthieu 20, 1-16) 
 Les ouvriers de la vigne

Jésus disait : « Voici à quoi ressemble le Royaume
des  cieux.  Un  patron  sort  le  matin,  chercher  des
ouvriers pour travailler à sa vigne (son jardin). Il se
met  d’accord  avec  eux,  pour  leur  payer  ce  qu’on
donne  normalement :  une  pièce  d’argent  par  jour.
Ensuite, il les envoie travailler dans sa vigne. Il sort
de  nouveau  à  9  heures  du  matin.  Il  voit  d’autres
travailleurs, qui se tiennent sur la place, sans rien
faire. Il leur dit : « Allez vous aussi travailler dans
ma  vigne.  Je  vous  donnerai  l’argent  pour  votre
travail, avec justice. Ils partent au travail. Le patron
sort encore à midi, puis à 3 heures de l’après-midi,
et il fait la même chose. Enfin vers 5 heures du soir,
il sort à nouveau. Il trouve encore d’autres hommes,
qui  se  tiennent  sur  la  place.  Il  leur  demande :
« Pourquoi êtes-vous restés ici toute la journée, sans
rien  faire ?  Ils  répondent :  parce  que  personne  ne
nous a pris pour travailler. Alors il leur dit : « Allez
vous aussi, travailler dans ma vigne ». Quand le soir
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est arrivé, le propriétaire de la vigne dit à son aide :
« Appelle  les  travailleurs.  Donne-leur  leur  argent.
Commence par ceux qui ont été appelés les derniers,
et termine par ceux qui ont commencé les premiers.
Ceux qui ont commencé le travail à 5 heures du soir
viennent.  Ils  reçoivent  chacun,  une pièce  d’argent.
Ceux qui ont été appelés les premiers arrivent.  Ils
pensent qu’ils vont recevoir plus d’argent. Mais on
leur  remet  aussi  à  chacun,  une  pièce  d’argent.
Quand  ils  reçoivent  cet  argent,  ils  se  mettent  en
colère contre le patron. Ils disent : « ces travailleurs
ont  été  appelés  les  derniers.  Ils  ont  travaillé
seulement une heure. Et tu les  payes comme nous,
qui avons supporté la fatigue d’une journée entière
de travail, sous un soleil qui nous brûlait. Le patron
répond  à  l’un  d’eux :  « Mon  ami,  je  ne  t’ai  pas
trompé. Tu as été d’accord avec moi, pour travailler
pour  une  pièce  d’argent  par  jour.  Alors  prends
l’argent auquel tu as droit, et va-t-en. Maintenant, je
veux donner à cet homme que j’ai appelé en dernier,
autant  qu’à toi.  Est-ce que je  n’ai  pas le  droit  de
faire ce que je veux, avec mon argent ? Ou bien, est-
ce que tu es jaloux, parce que je suis bon ?». Jésus
ajoute :  « C’est  de cette  façon-là,  que les  derniers
seront  les  premiers.  Et  que les  premiers  seront les
derniers »
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 «  Seigneur,  apprend  à  nous  à  aimer  tous  nos
frères, selon leurs besoins »

Cette parabole peut nous étonner : aucun patron ne
paierait un travailleur,  qui a travaillé seulement une
heure, autant qu’un autre qui a travaillé sous le soleil
toute la journée. Mais l’Évangile n’est pas un livre de
commerce : il nous parle de l’amour du Père. Et Dieu
ne fait pas de différence entre les hommes : il aime
tous les hommes,  il appelle tout le monde.

Dieu ne regarde pas le travail que les gens font, mais
leurs  besoins.  Tous  ont  besoin  de  vivre.  C'est

Illustration 8: Les ouvriers de la première heure se 
mettent en colère
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pourquoi  Dieu aide tout le monde. Sans doute que
dans  notre  société,  ce  serait  bon que  l’on  fasse  la
même  chose.  Que  l’on  ne  regarde  pas  d’abord  la
force  de  travail,  l’intelligence  ou  les  diplômes  des
gens,  mais  que  l’on  partage  plus  justement  les
richesses du pays : pour que tous aient de quoi vivre
heureux, dans la dignité. Car la richesse du pays est
pour tous. Et si tu as eu la chance de faire des études,
ce  n’est  pas  pour  en  profiter  tout  seul.  Mais  pour
aider les autres. D’ailleurs, si tu as fait  des études,
n’est-ce pas grâce à ta famille ? Et aussi grâce aux
écoles et autres organisations de l’état ? Donc tu dois
en retour,  te mettre au service pas seulement de ta
famille, mais aussi de l’état et de tous les citoyens.

Aujourd’hui,  nous  accueillons  cette   parole  du
Maître :  «  Pourquoi es-tu jaloux, parce que je suis
bon ? » (15). Il  y a tellement de jalousie autour de
nous. Et  même parfois dans notre cœur. Que faire
pour lutter contre toutes ces jalousies ?

Bien sûr, la vigne c’est le Royaume de Dieu. Cette
parabole   nous  montre  que  Dieu  appelle  tout  le
monde : il veut que tous les hommes  soient sauvés.
Que tous les hommes aient de quoi vivre, et soient
heureux.  Mais  pour  cela,   il  nous  faut  travailler.
Dans  les  champs  (à  la  vigne),  mais  aussi  pour  le
Royaume de Dieu.
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On peut  aussi  appliquer  cette  parabole  de  Jésus  à
l’Église. Parfois  les  vieux  chrétiens,  ceux  qui  ont
travaillé  longtemps  dans  l’Église,  ne  veulent  pas
donner  leur place aux nouveaux baptisés. Au lieu
de  leur  donner  des  responsabilités  dans  la
communauté, ils veulent au contraire les commander.
Pour  garder  leur  pouvoir  et  leurs  titres  de  chefs.
Alors,  souvent,  ces  nouveaux  catéchumènes  se
découragent, et on le les voit plus. Dans l’Église, il
ne doit pas avoir de différence entre nous : entre les
prêtres et les laïcs, entre les hommes et les femmes,
entre les responsables et les autres chrétiens, entre les
anciens  chrétiens  et  les  nouveaux  baptisés.  Nous
sommes tous enfants de Dieu.

Illustration 9: Nous sommes tous enfants de Dieu
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-Cet  évangile  nous montre aussi  la  bonté de Dieu.
Quand  le  premier  travailleur  n’est  pas  content,  le
maître ne lui fait pas de reproches,  il lui parle avec
douceur.  Il  lui  dit : «  Mon ami ». C’est  ainsi  que
nous devons parler nous aussi, avec nos frères. Même
s’ils ne sont pas d’accord avec nous.

Dieu dit à ce travailleur : « Est-ce que je n’ai pas le
droit  de faire ce que je  veux,  avec mon argent ?».
Dieu est notre Créateur, il est notre Maître, comme
nous le dit l’Évangile d’aujourd’hui. Bien sûr Il est
très bon, Il est aussi notre Père. Mais parfois, nous
voudrions commander  à Dieu.  Et  Lui  dire ce qu’Il
doit  faire  pour  nous.  Et  s’Il  ne  le  fait  pas,  nous
disons : « Dieu m’a oublié », ou même : « Dieu est
contre moi ». Pourtant Jésus nous a appris à prier, en
disant : « Père, que Ta Volonté soit faite ». Comment
prions-nous ?  Est-ce  que  nous  savons  accepter  ce
qui nous arrive, par amour pour Dieu ? Et bien sûr,
en travaillant. Et en faisant nous-mêmes, tout ce que
nous pouvons. Car Dieu ne fera pas le travail à notre
place.

Dieu cherche à donner du travail à tous les hommes.
Il sort cinq fois pendant la journée. Il demande aux
derniers « Pourquoi êtes-vous restés toute la journée,
sans  travailler ? ». Cet  évangile  nous  appelle  à
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travailler sérieusement. Un chrétien ne peut pas être
un paresseux. Il nous appelle aussi, à lutter contre le
chômage. Et à chercher du travail pour ceux qui n’en
ont pas,  en les formant, et en les organisant pour
cela.  Cela  n’est  pas  possible  à  chacun,
personnellement.  Mais  nous  pouvons  le  faire,  au
moins au niveau de nos Caritas et de nos paroisses.

Nous  accueillons  cette  parole  de  Jésus :  «  les
premiers  seront  les  derniers ».  Cela  nous demande
d’être humbles. Et de ne pas chercher  la première
place,   surtout  pas  en  écrasant  les  autres.  Ne  pas
toujours  chercher   à  être  les  premiers,  et  à
commander les autres. Mais au contraire, à rester à
notre place. Et à nous mettre au service de l’autre.

 Jésus dit aussi, « les derniers seront les premiers ».
C’est à nous de défendre ceux qui sont abaissés, et
ceux qui sont mis  à l’écart et en arrière, pour leur
redonner  leur  dignité.  Pour  leur  donner  leur  place,
dans l’Église et dans la société. Et leur permettre de
vivre à l’aise, au milieu de leurs frères. Jésus est venu
mettre les choses à l’envers : il veut que ce soient les
petits de la société, qui aient la première place : ceux
qui sont méprisés et écrasés, ceux qui sont rejetés et
humiliés.  DIEU  nous  appelle  à  changer
complètement notre société pour cela.
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« Seigneur Jésus, merci de faire passer les derniers
en premier »

26  ème   Dimanche A – (Matthieu 21, 28-32) 
 L’histoire des deux fils

Jésus  demande : Que  pensez-vous  de  ceci ?  Un
homme a deux fils. Il va voir le premier. Il lui dit :
« mon  fils,  va  travailler  aujourd’hui  dans  ma
vigne ». Le fils lui répond : » je ne veux pas ». Mais
ensuite, il regrette, et il va travailler à la vigne. Le

Page 40

Illustration 10: Dieu aime les petits



Enraciner l’évangile jour après jour 

père  va  parler  avec  le  deuxième  fils.  Il  lui  dit  la
même chose. Celui-ci lui répond : « oui mon père ».
Mais il ne va pas au travail. Lequel des deux a fait
ce  que  son  père  voulait  ?  Ils  répondent :  « le
premier ». Alors Jésus leur dit : « Je vous le déclare,
c’est la vérité. Les gens qui récupèrent les impôts et
les  prostituées,  arriveront  avant  vous  dans  le
Royaume de Dieu. Car Jean Baptiste est venu chez
vous. Il vous a montré le chemin de la justice. Mais
vous  ne  l’avez  pas  cru.  Ceux  qui  récupèrent  les
impôts pour les romains, et les prostituées, eux, ils
ont cru en lui.  Et  même quand vous avez  vu cela,
vous n’avez pas changé votre cœur, pour croire en
lui ».

« Seigneur,  aide-nous  à  faire  ta  volonté.  Et  à
changer notre vie »

Aujourd’hui,  Jésus  nous interroge sérieusement  sur
notre comportement. Trop souvent, nous disons que
nous  voulons  vivre  comme des  chrétiens.  Mais  en
fait, nous ne faisons pas ce que nous avons promis :
par  manque  de  foi,  par  paresse,  par  peur,  ou  par
manque de courage. De toutes façons, le résultat est
le même : nous n’avons pas fait la volonté de Dieu.

Jésus  nous  donne  au  contraire  l’exemple  des
prostituées,  et  de  ceux qui  récupéraient  les  impôts
pour les Romains.  On disait  que c’étaient tous des
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voleurs. Mais certains ont réfléchi à ce qu’ils vivent,
et ils ont changé leur comportement. C’est cela qui
est important. Pour eux, et aussi pour nous.  Même si
nous  avons  fait  le  mal,  nous  pouvons  toujours
regretter, et changer notre vie.  Et faire ce à quoi
Dieu  nous  appelle.  Ce  n’est  jamais  trop  tard.
Aujourd’hui,  nous nous demandons :  qu’est-ce que
j’ai  refusé de  faire  jusqu’à  aujourd’hui ?  Comment
arriver à le faire ? Nous nous disons : que faire par
amour pour Jésus ?

Autour  de  nous,  il  y  a  aussi  des  gens  qui  se
conduisent  mal.  C’est  notre  responsabilité  de  les
conseiller  et  de  les  aider  à  changer,  pour  qu’ils
fassent ce que Dieu leur demande. Mais pour cela, il
faut d’abord les aimer. Et leur parler avec amitié et
bonté, pour qu’ils écoutent nos paroles, comme Jésus
nous l’a demandé. Sinon ils ne pourront pas écouter
nos conseils.

Jésus ajoute quelque chose de très important : « Vous
avez  vu  ceux  qui  demandent  l’impôt  pour  les
Romains,  et  les prostituées : ils  ont changé de vie,
avec les conseils que JEAN Baptiste leur a donnés.
Mais   même quand vous  avez  vu  cela,  vous,  vous
n’avez  pas  changé » (32). C’est  important  de voir
autour  de nous,  les  gens qui  écoutent  la  Parole  de
Dieu, et qui font de bonnes choses. D’abord pour dire
merci  à  Dieu,  qui  change  les  cœurs  des  hommes.
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Mais  aussi,  pour  avoir  le  courage  de  faire  comme
eux.  Et  pour  changer  notre  vie,  nous  aussi.  Saint
Jacques disait : « Tu dis que tu as la foi. Montre-moi
ce que tu fais ! ».  La foi n’est  pas seulement dans
notre cœur, elle est dans notre vie. Elle demande que
nous fassions de bonnes actions,  pour la  mettre en
pratique.

-Arrêtons-nous  un  peu  à  cette  parole  de  Jésus :
« Ceux qui ramassent les impôts et  les prostituées,
arriveront  avant  vous  dans  le  Royaume de  Dieu »
(31). Peut-être que nous n’avons pas fait attention à
cette  parole,  extraordinaire  et  très  forte.  Cela  nous
arrive souvent. Nous avons l’habitude d’entendre les
paroles  de  l’Évangile.  Et  nous  ne  faisons  plus
attention,  à  ce  qu’elles  veulent  dire.  Normalement,
nous pensons que les voleurs et les prostituées iront
en enfer.  C’est même ce qu’on nous a enseigné au
catéchisme.  Comment  Jésus  peut-Il  dire,  qu’ils
entreront  dans  le  Royaume  de  Dieu  avant  nous ?
Pourtant nous sommes chrétiens, nous prions et nous
faisons tout ce que Dieu nous demande. Est-ce que
Jésus est d’accord avec le vol et avec la prostitution ?
Bien  sûr  que  non.  Mais  Jésus  ne  regarde  pas  les
mauvaises  choses  que  les  gens  font.  Il  voit  leur
cœur. Leur volonté de changer, et d’aimer Dieu à
nouveau. Comme Jésus dit à Simon le Pharisien, qui
est  un  vrai  croyant.  Il  lui  montre  la  prostituée :
« Dieu  lui  pardonnera  beaucoup,  parce  qu’elle  a
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beaucoup  aimé ».  Et  Il  dit  à  la  femme :  « Va  en
paix ! ».  Jésus  nous  demande  de  changer
complètement,  notre  façon  de  regarder  les  autres.
Souvent nous voyons le mal qu’ils font. Mais nous ne
voyons pas leurs efforts, ni ce qu’ils cherchent dans
leur cœur. A cause de cela, au lieu de les aider, nous
les  condamnons.  Nous  les  empêchons  de  changer.
Bien  plus,  nous  les  enfonçons  dans  leurs  péchés.
Même un voleur ou une prostituée restent des enfants
de  Dieu.  Ils  ont  leur  dignité.  Nous  devons  les
respecter. Ils sont capables de changer. C’est à nous
de les aider. Et non pas de les condamner et de les
rejeter.
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« Seigneur, merci pour ton amour, qui nous permet
de changer de vie »

27  ème   Dimanche A – (Matthieu 21,33-43)
L’histoire des travailleurs méchants

Voici une autre histoire : Un patron plante une vigne.
Il l’entoure d’un mur. Il creuse un trou pour écraser
le  raisin.  Il  bâtit  une  tour,  pour  garder  le  jardin.
Ensuite, il donne la vigne à des ouvriers, et il part en
voyage. Le moment arrive de récolter le raisin. Le
patron envoie ses serviteurs vers les ouvriers, pour
recevoir  sa  part  de  la  récolte.  Mais  les  ouvriers
prennent les serviteurs. Ils en battent un, ils tuent un
autre à coups de couteau, et ils tuent un troisième à
coup  de  pierres.  Le  maître  envoie  alors  d’autres
serviteurs, plus nombreux que la  première fois. Mais
les travailleurs font la même chose. Finalement, le
patron   envoie  son  fils.  Il  pense :  « ils  auront  du
respect,  au moins pour mon fils ».  Mais quand les
travailleurs  voient  le  fils,  ils  se  disent  entre  eux :
« voilà  celui  qui  va  devenir  le  patron  plus  tard.
Tuons-le, et nous aurons son jardin pour nous ». Ils
le prennent, ils le jettent en dehors de la vigne, et ils
le tuent.
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Jésus demande : « Quand le patron de la vigne va
venir,  qu’est-ce  qu’il  va  faire  avec  ces
travailleurs ? »  Ils  lui  répondent : »  il  tuera  sans
pitié ces hommes mauvais. Et il donnera sa vigne à
d’autres travailleurs, qui lui donneront sa part de la
récolte,  quand le  moment sera venu ».  Alors Jésus
leur dit : « Est-ce que vous n’avez pas lu, ce que dit
la  Parole  de  Dieu ? La pierre que  les  maçons  ont
refusée,  c’est  elle  qui  est  devenue  la  pierre
principale de la maison. Voilà ce que le Seigneur a
fait. Et c’est une très belle chose pour nous, de voir
cela ». Jésus ajoute : « C’est pourquoi je vous le dis,
le  Royaume  de  Dieu  vous  sera  enlevé.  Et  on  le
donnera à  un  peuple,  qui  produira  les  fruits  qu’il
faut pour ce Royaume ».

« JÉSUS, tu es le Fils bien-aimé du PERE »

N° 33 : Cette histoire de Jésus nous rappelle d’abord,
que  c’est Dieu qui a fait le monde. Et Il nous l’a
donné.  Dieu  a  créé  le  monde,  d’une  très  belle
manière, comme la vigne de l’histoire. C’est à nous
de garder le monde, et de bien le protéger. Et de le
conserver propre, pour le bien de tous les hommes.
Et  aussi  le  bien de ceux qui  viendront  après  nous.
Mais trop souvent, nous cassons le monde et nous le
salissons. Par nos saletés et nos ordures, par nos eaux
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sales et nos pollutions. Par nos feux de brousse et les
arbres que nous coupons, sans en replanter d’autres.
Par tous les animaux que nous tuons dans la brousse,
et les poissons dans la mer. On commence à parler de
l’écologie,  de l’environnement,  et  du  respect  de  la
Création.  C’est  notre  devoir  de  chrétien  d’y
participer. Avec les autres.

Comme dans la vigne de l’histoire, nous sommes les
travailleurs de Dieu.  C’est à nous de travailler, pour
rendre  le  monde  meilleur.  Quand  nous  travaillons,
nous donnons sa part à Dieu (34). Comment cela ?
En partageant le résultat de notre travail, avec  ceux
qui  sont  dans  le  besoin. Comme  le  dit  le
proverbe : « Ce que tu donnes aux pauvres, c’est  à
Dieu que tu le donnes ». Et nous offrons aussi le fruit
de notre travail à Dieu, à l’offertoire de la messe.

Mais  nous  ne  faisons  pas  le  mal,  comme  les
travailleurs de cette histoire. Or nous voyons qu’il y a
beaucoup de mauvaises choses dans le travail : des
gens qui  tuent  à  cause  de l’argent,  ou pour  garder
leur place. Et aussi des patrons qui font souffrir leurs
travailleurs,  et  qui  ne  les  paient  pas.  Et  des
travailleurs qui ne font pas bien leur travail, et déjà
qui ne l’apprennent pas  bien (la formation). Il y a
surtout des gens qui n’ont pas de travail,  et qui ne
peuvent pas nourrir leurs familles, parce qu’ils sont
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au chômage. C’est contre tout cela, que Jésus nous
demande de lutter.

N° 35 : En fait,  c’est l’histoire du peuple hébreu,
que  Jésus  raconte.  Dans  la  Première  Alliance,  on

Page 48

Illustration 12: Nous devons respecter toutes 
les créatures de Dieu



Enraciner l’évangile jour après jour 

appelle  le  peuple  de  DIEU : « la  vigne  du
SEIGNEUR ».  Cette  histoire  que  JÉSUS  nous  a
racontée,  c’est  l’histoire  de  L’AMOUR  de  DIEU
pour nous. Les travailleurs, c’est le peuple juif. Les
serviteurs envoyés, ce sont les prophètes : beaucoup
ont été rejetés, et certains ont été tués. Le fils bien
sûr, c’est JÉSUS. Que les hommes ont tué, mais que
DIEU  a ressuscité. Nous lui disons merci pour son
amour.

N° 36 : Dieu est patient, Il pardonne. Deux fois de
suite, Il enverra des prophètes. Mais à chaque fois, on
les frappe et on les tue.

N° 37 : Enfin, le maître envoie son propre Fils. Nous 
le connaissons, bien sûr. C’est Jésus. Lui aussi a été 
tué. Mais c’est pour nous sauver : nous libérer du 
mal, nous enlever du péché, et nous ressusciter pour 
vivre d’une vie nouvelle. Il a été tué en dehors de la 
ville de Jérusalem. Comme le fils de l’histoire, a été 
tué en dehors de la vigne (39). Cela nous montre que 
Jésus est bien mort pour tous les hommes, et pas 
seulement pour le peuple juif.

N°  41 : « Le  maître  tuera  sans  pitié  ces  hommes
mauvais.  Et  Il  donnera  son  jardin  à  d’autres
travailleurs, qui lui remettront sa part, au moment de
la récolte ».  Si  nous faisons le  mal,  la méchanceté
retombera  obligatoirement  sur  nous :  nous
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souffrirons  et  nous  mourrons.  Peut-être  pas  dans
notre  corps,  mais  dans  notre  cœur,  pour  la  mort
éternelle.  Á  nous  d’être  ces  nouveaux  travailleurs,
que  Dieu  choisit.  Pour  bien  faire  notre  travail,  et
rendre à Dieu ce à quoi Il a droit. Et d’aider tous les
hommes à faire le travail de Dieu, et à entrer dans
son  Royaume.  Car  la  Nouvelle  Alliance  de  Dieu,
que Jésus a faite avec les hommes, elle n’est pas
seulement  pour  les  juifs.  Elle  n’est  pas  seulement
pour  les  chrétiens  non plus.  Elle  est  pour  tous  les
hommes.

N°  42 :  C’est  Jésus  qui  est  la  pierre,  que  les
bâtisseurs  ont  rejetée.  Il  est  la  pierre  principale,  la
fondation,  sur  laquelle  Dieu  veut  construire  sa
maison, comme nous le dit Saint Pierre (1ère Pierre
2, 4-12). C’est sur Lui, que nous voulons bâtir notre
vie.

Pierre  ajoute :  «  Vous  aussi,  vous  êtes  des  pierres
vivantes,  que Dieu veut  utiliser pour construire sa
maison.  Vous  formez  un  groupe  de  prêtres  saints,
pour offrir  à  Dieu  par  Jésus-Christ,  des sacrifices
spirituels qui Lui plaisent ».  C’est cela notre travail :
construire le Royaume de Dieu. Et offrir à Dieu,
dans  le  sacrifice  de  la  messe,  toutes  les  bonnes
choses que nous pouvons faire, avec nos frères et nos
sœurs.  Nous voulons  être  les  pierres  vivantes  de
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l’Église, sur lesquelles nos frères peuvent s’appuyer,
pour construire leur vie.

Comment bâtir notre vie sur Jésus Christ ?

Pour cela, il faut d’abord le connaître, lire la Parole
de Dieu, et le prier dans notre cœur. Ensuite il faut
l’aimer de  tout  notre  cœur, qu’Il  devienne  notre
meilleur ami. Enfin, c’est vivre comme Lui. Nous lui
parlons,  dans  tout  ce  que  nous  faisons,  nous  lui
disons : « Jésus, montre-moi ce que je dois faire ». Et
nous demandons au Saint Esprit, la force de le faire.

Illustration 13:  Nous sommes les pierres vivantes de 
l’Église
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Quand nous avons fait  de bonnes  choses,  nous les
offrons à Dieu dans les mains de Jésus.

« Merci Seigneur d’avoir donné ta vie pour nous »

28  ème   Dimanche A – (Matthieu 22, 1-14)
L’histoire du repas de mariage

Jésus raconte à nouveau une histoire, pour enseigner
ceux  qui  l’écoutent.  Il  leur  dit :  « Voilà  à  quoi
ressemble le Royaume des cieux. Un roi organise un
grand repas de mariage, pour son fils. Il envoie ses
serviteurs, appeler les invités pour ce repas. Mais ils
ne  veulent  pas  venir.  Alors,  il  envoie  d’autres
serviteurs, en leur disant : » dites aux invités : mon
repas est prêt maintenant. Mes vaches et mes bêtes
grasses sont tuées, tout est prêt. Venez pour le repas
du mariage ». Mais les invités ne s’en occupent pas,
et ils s’en vont chacun à leurs affaires. L’un part à
son champ, l’autre à son magasin. D’autres prennent
les serviteurs, ils les frappent et ils les tuent. Alors le
roi se met en colère.  Il envoie ses soldats tuer ces
assassins, et brûler leur ville.
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Puis le roi dit à ses serviteurs : « le repas de mariage
est  prêt.  Mais  les  invités  ne le  méritent  pas.  Allez
dans les rues. Invitez au repas, tous ceux que vous
pourrez trouver ». Les serviteurs s’en vont dans les
rues. Ils ramènent tous ceux qu’ils  ont trouvés, les
mauvais comme les bons. Et alors, la salle de fêtes
est remplie pour le mariage. Le roi entre, pour voir
ceux qui sont venus. Il voit un homme qui ne porte

Illustration 14: Le repas est prêt
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pas les habits  de fête,  pour le mariage.  Il  lui  dit :
« comment  es-tu  entré  ici,  sans  mettre  de  beaux
habits pour le mariage ? ». L’homme ne lui répond
rien. Alors le roi dit à ses serviteurs : «  attachez-lui
les pieds et les mains. Jetez-le dehors, dans la nuit.
Là,  il  va  pleurer  et  claquer  des  dents ».  Jésus
ajoute : « En effet, beaucoup sont appelés. Mais ceux
qui sont choisis ne sont pas nombreux ».

« Seigneur tu m’appelles,  je veux entrer dans ton
Alliance »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Dans cette histoire, il s’agit d’un repas : DIEU nous
prépare un repas de fête au ciel, où nous serons pour
toujours  avec  LUI,  dans  une  joie  totale  et  qui  ne
finira  pas.  DIEU  veut  que  nous  soyons  heureux
pour  toujours,  avec  LUI.  Ce  repas  nous
commençons à le vivre dans l’eucharistie, à chaque
messe.  C’est  pourquoi  avant  de  nous  donner  la
communion,  le  prêtre  reprend  cette  parole  de
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l’Évangile  d’aujourd’hui : « heureux  les  invités  au
repas du Seigneur ».

Le  sens  de  cette  histoire  de Jésus  est  clair :  le  roi
c’est  Dieu, le Fils c’est Jésus. Ils nous invitent  à un
mariage.  Pourquoi  un  mariage ?  Parce  que  le
mariage,  c’est  une  alliance  entre  deux familles.  Et
Dieu a fait Alliance avec nous, par son Fils Jésus. Il
nous  a  fait  entrer  dans  son  Alliance,  parce  qu’il
nous aime.

Le repas de l’Alliance, ce n’est pas seulement au ciel
après notre mort. C’est  déjà maintenant.  C’est le
Jeudi saint que Jésus a célébré le repas de l’Alliance,
le repas des noces nouvelles et éternelles. Comme II
le disait lui-même : Il est le mari. Et sa femme qu’Il
aime, c’est  l’Église (voir  ce que dit  Jean Baptiste :
Jean  3,29).  Á chaque  fois  que  nous  célébrons
l’eucharistie,  nous  participons  à  ce  repas  de
l’Alliance.

Saint Paul en tire les conséquences  pour le mariage
(Eph.  5,21-33) :  « Maris  et  femmes  aimez-vous,
comme le Christ aime l’Église ». Le mariage vient de
DIEU. C’est DIEU qui a donné Eve à Adam. C’est
Lui  qui  les  a  unis.  Le  mariage,  c’est  le  plus  beau
signe de l’Amour de DIEU pour nous. Dieu nous dit,
par  le  prophète  Isaïe : « comme un  fiancé  aime  sa
fiancée,  c’est  ainsi  que  JE  t’aime  Israël ».  Le
mariage c’est  une vie  d’Amour,  qui  nous amène à
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DIEU.  Car  DIEU est  AMOUR.  Mais  parfois  nous
nous  enfermons  sur  nous-mêmes.  Notre  cœur  est
fermé,  comme  notre  maison :  nous  ne  vivons  pas
l’amour  de  DIEU  entre  mari  et  femme,  avec  nos
enfants,  et  avec nos deux familles.  Nous ne vivons
pas  non plus,  un amour  ouvert  aux autres,  comme
DIEU  nous  le  propose.  Nous  ne  sommes  pas  les
témoins  de  son  Amour  dans  le  monde.  Dans  ces
conditions,  c’est  clair  que  nous  ne  pouvons  pas
participer au repas du Royaume. Comme le troisième
invité  de  l’Évangile  qui  refuse  l’invitation,  parce
qu’il vient de se marier ! 
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Mais  si  Dieu  n’est  pas  présent  dans  son  mariage,
comment sera-t-il heureux ? Est-ce que son mariage
sera réussi ? 

Aujourd’hui,  nous  nous  demandons :  Comment
vivons-nous  notre  mariage ? C’est  quand  nous
vivons notre mariage avec Dieu, qu’il peut réussir.
Et  quand  nous  cherchons  à  répondre  à  l’appel  de
Dieu, ensemble,  mari et  femme.  En nous appuyant
l’un sur l’autre. Pourquoi n’est-il pas venu au repas
de fête avec sa femme ?

C’est  dans  toute  notre  vie,  que  nous  devons  vivre
l’amour  de  Jésus.  C’est  partout,  que  nous  devons
faire  grandir  l’Alliance  avec  Dieu,  en  le  faisant
connaître à tous ceux qui nous entourent, quelle que
soit  leur  religion.  Qui  est  Dieu ?  Dieu  est  Amour,
Dieu est  famille.  Il  nous invite  au  mariage  de son
Fils, pour nous fait entrer dans sa famille, parce qu’Il
nous aime. Il fait Alliance avec nous, pour que nous
soyons  vraiment  des  enfants  de  Dieu.  Mais  alors,
nous devons faire grandir aussi cette Alliance entre
nous ? C’est-à-dire mettre l’entente et l’union entre
tous les hommes, partout où nous vivons : dans nos
maisons, dans notre quartier, dans nos lieux de travail
et dans la société toute entière.

-Les serviteurs du roi, ce sont les prophètes. Tout au
long  de  la  première  Alliance  (l’ancien  Testament),
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Dieu  a  envoyé  des  prophètes.  Mais  les  gens  ont
refusé  de les écouter.  Et  même parfois  ils  les  ont
tués.  Et  nous,  savons-nous  reconnaître  les
prophètes,  que  Dieu  nous   envoie  aujourd’hui ?
Savons-nous les accueillir et les écouter ?

Pourquoi  les  gens  refusent-ils  l’invitation  du  roi ?
« Parce  qu’ils  vont  à  leurs  affaires :  l’un  à  son
champ, l’autre à son commerce » (n°5). N’est-ce pas
la  même  chose  aujourd’hui ?  Beaucoup  de  gens
s’occupent seulement de leurs affaires,  en oubliant
les  affaires  de  Dieu. Ils  pensent  seulement  à  leur
travail, en oubliant le travail de Dieu. Ils pensent à
leur  commerce et  à  l’argent,  en oubliant  que notre
vraie richesse, c’est l’amour de Dieu et de nos frères.
Bien sûr, nous devons travailler. Nous avons besoin
d’argent. Mais  cela ne doit pas nous faire oublier
Dieu. C’est quand nous pensons à Dieu, et que nous
faisons  ce  que  Dieu  nous  demande,  que  nous
pouvons  réussir  notre  travail,  nos  affaires  et  toute
notre  vie.  Alors,  nous  avons  la  vraie  richesse  du
cœur, et nous sommes heureux. D’ailleurs, n’est-ce
pas  Dieu  qui  nous  donne  la  force  de  travailler ?
Alors, comment l’oublier ?

Pourquoi  les  invités  refusent-ils  l’appel  de  Dieu ?
C’est à cause de l’argent (j’ai acheté un champ), du
travail (je vais essayer mes bœufs), ou de la famille
(je viens de me marier). 
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Normalement ces trois choses devraient nous aider à 
mieux servir DIEU, et à mieux aimer nos frères : 
avec notre argent, dans notre travail et en 
commençant dans notre propre famille. Mais c’est 
souvent le contraire. Nous laissons le chemin de 
DIEU, à cause de l’argent. Nous utilisons notre 
argent, seulement pour nous-mêmes, et pas pour 
aider les autres.

Nous travaillons pour nous-mêmes, et notre propre 
intérêt, en oubliant DIEU. Nous ne nous conduisons
pas en chrétien pendant notre travail.   Et en plus, 
nous faisons souffrir les autres. Nous les fatiguons, 
au lieu de les aider par notre travail. Et de leur 

Illustration 16: "Je dois essayer mes boeufs..."
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donner les moyens de travailler par eux-mêmes, pour
gagner leur vie.

Nous sommes chrétiens, mais  nous écoutons notre
famille, plus que Jésus. Même quand notre femme,
notre mari ou nos parents, nous entraînent dans un
chemin,  qui  n’est  pas  le  chemin  de  Dieu.  Par
exemple, quand ils nous disent d'aller chez un devin,
un  charlatan  ou  un  marabout,  si  notre  enfant  est
malade. Ou à prendre l’argent dans la caisse pour les
aider.  Ou  encore  de  donner  la  place  à  un  parent,
même s’il n’est pas capable de faire le travail.

« Le roi envoya tuer ces assassins, et il fit brûler leur
ville »  (n°9).  Dieu  nous  a  créés  libres.  Il  ne  nous
force  jamais.  Parce  qu’on  ne  peut  pas  forcer
quelqu’un à aimer. Mais si nous refusons de faire ce
que  Dieu  nous  demande  pour  notre  bien,  il  y  a
obligatoirement des conséquences. Si nous refusons
l’amour et l’Alliance de Dieu, nous ne pourrons pas
avoir  la  vie.  Nous ne  serons  pas  heureux,  et  notre
cœur sera mort. Et notre société ne pourra pas vivre
non plus. Notre pays sera mort, comme cette ville qui
a été brûlée.

« Les serviteurs vont dans les rues. Ils rassemblent
tous  ceux  qu’ils  trouvent,  les  mauvais  comme  les
bons» (n°10).   Dieu aime tous les hommes. Il veut
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que tous les  hommes entrent  dans  son Alliance,  et
soient  heureux.  Dieu  appelle  tous  les  hommes,  les
bons  et  les  mauvais.  C’est  pourquoi,  nous  ne
choisissons pas les gens.

 Nous  cherchons  à  aimer  tout  le  monde.  Nous  les
appelons à suivre le chemin de Dieu. Quelle que soit
leur  religion,  ou leur  façon de  vivre.  Car  tous  ont
besoin  d’être  sauvés  par  Dieu.  Nous  encourageons
les bons. Et nous aidons ceux qui suivent un mauvais
chemin  à  changer.  Souvent,  nous  voulons  nous
retrouver  entre  personnes  sérieuses.  Nous  nous
éloignons  « des  mauvais  et  des  méchants ».  Mais
d’abord, sont-ils si mauvais que ça ? Et nous-mêmes,
sommes-nous parfaits ? Et alors,  qui va les aider à

Illustration 17: Dieu appelle tous les hommes...
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changer ?  Et  bien  sûr,  nous  cherchons  d’abord  à
changer nous-mêmes.

-« Dieu dit  encore à ses serviteurs :  allez dans les
rues.  Rassemblez  tous  ceux  que  vous  trouverez».
DIEU  continue  à  inviter  les  hommes  (n°9).  Dieu
aime tous les hommes. Il veut que tous les hommes
entrent  dans  son Alliance,  et  soient  heureux.  Il  ne
suffit  donc  pas,  d’aimer  seulement  ceux  qui  nous
entourent. Nous sortons de notre famille et de notre
communauté  chrétienne,  pour  aller  dans  les  rues.
Nous cherchons ceux qui sont oubliés ou rejetés
par la société : ceux que personne ne voit ou qui se
cachent, à cause de leur malheur ou de leur péché.
Comme JÉSUS, le bon berger, qui va à la recherche
de  la  brebis  perdue.  Il  n’attend  pas  que  la  brebis
revienne d’elle-même.

 « Seigneur donne-moi  ton Amour, pour aller à la
recherche de mes frères et de mes sœurs « 

-Le roi demande : «  Mon ami, comment es-tu entré
ici, sans avoir l’habit du mariage ?» (N° 12). Nous
sommes les amis de Dieu. Mais alors, nous faisons ce
qu’il  faut,  pour  vivre  en  amitié  avec  Lui.  Si  Dieu
nous  appelle, nous répondons à son appel. Mais nous
mettons  un  habit  de  fête.  C'est-à-dire  que  nous
changeons notre cœur et notre vie. Car on ne peut
pas se présenter devant Dieu, avec un cœur sale, et
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sans se préparer. Le roi dit : « Tout est prêt, pour la
fête de l’Alliance » (8). Dieu est toujours prêt pour
nous  aimer.  Mais  nous,  sommes–nous  prêts  à
répondre à son appel ?

n°  13 :  Le roi  dit :  « Attachez-lui  les  mains  et  les
pieds, et jetez dehors dans la nuit. Là il pleurera, et il
grincera des dents » Pourquoi cela ? Dieu veut que
nous soyons libres. Mais être libre ce n’est pas faire
n’importe  quoi.  C’est  suivre  le  chemin  de  Jésus
(avoir les habits de fête du mariage). Si nous refusons
le  chemin  de  Dieu,  et  que  nous  tombons  dans  le
péché,  alors  nous  avons  les  pieds  et  les  mains
attachés. Nous ne pouvons plus faire le bien. C’est
seulement l’amour de Dieu, qui peut nous donner la
vraie  liberté.  Si  nous  refusons  la  Parole  de  Dieu,

Illustration 18: Repas de noce
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alors  nous  sommes  obligatoirement  dans  la  nuit.
Nous sommes tristes et malheureux, nous pleurons et
nous claquons des dents.

Jésus nous avertit : « beaucoup sont appelés,   mais
peu  sont  choisis »  (14). Dieu  nous  appelle.
Qu’allons-nous faire pour être choisis ? Et pour que
ceux  qui  nous  entourent,  répondent  eux  aussi,  à
l’appel de Dieu ?

« Merci Seigneur, de nous inviter au repas de ton
Alliance »

 

29  ème   Dimanche A – (Matthieu 22, 15-21)
L’impôt à payer à l’empereur César

Les pharisiens se retrouvent entre eux. Ils cherchent
comment ils vont faire tomber Jésus, en lui  posant
une question difficile.  Ils envoient quelques uns de
leurs disciples, avec des gens du parti du roi Hérode.
Ils disent à Jésus : » Maître, nous savons que tu dis
toujours  la  vérité.  Tu  enseignes  la  vérité,  pour
montrer  comment vivre,  comme Dieu l’a demandé.
Tu  n’as  pas  peur  de  parler,  car  tu  ne  fais  pas
attention à la place des gens dans la société. Donc,
dis-nous ce que tu penses de ceci : Est-ce que notre
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loi  nous  permet  ou  non,  de  payer  des  impôts  à
l’empereur  de  Rome ?  ».  Jésus  connaît  leurs
mauvaises pensées. Alors Il leur dit : « Vous êtes des
hypocrites (des menteurs). Pourquoi voulez-vous me
faire tomber ? Montrez-moi l’argent qui sert à payer
l’impôt ». Ils leur montrent une pièce d’argent. Jésus
leur  demande :  « Cette  tête,  et  ce  nom  qui  sont
inscrits ici,  ils sont de qui ? ». Ils répondent : « de
l’empereur ». Alors Jésus leur dit : « Payez donc à
l’empereur  César,  ce  qui  appartient  à  l’empereur
César. Et donnez à Dieu ce qui appartient à Dieu ».

« Seigneur, aide-nous à être de bons citoyens, et de
bons chrétiens »

Aujourd’hui  encore,  JÉSUS  est  attaqué  par  les
pharisiens, sur la religion. Et en plus, sur la politique,
par les membres du parti du roi Hérode. Nous aussi,
beaucoup  de  gens,  nous  disent des  belles  paroles,
pour nous plaire, et nous tromper : « tu enseignes la
vérité, tu n’as pas peur de ce que pensent les gens »
(n°14). C’est important de vivre dans la vérité. C’est
important de ne pas avoir peur,  de ce que vont dire
les gens. Et de faire la volonté de DIEU, même s’ils
sont contre nous. Mais à condition de rester simple,
et de travailler dans l’humilité, comme Jésus.  Sans
vouloir nous montrer devant les autres, et sans faire
le fier (l’orgueilleux). Et sans nous laisser tromper.
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C’est important aussi, de ne pas regarder la place des
gens dans la société, ou leur argent. Mais au contraire
de respecter tous les hommes, même s’ils n’ont pas
fait des études. Même s’ils ne sont pas riches, qu’ils
n’ont pas de pouvoir, ni même de travail. Et même
s’ils se conduisent mal. Même s’ils sont malades ou
handicapés.  Même  si  ce  sont  des  femmes  ou  des
enfants.  Car  Jésus  aime et  respecte  tout  le  monde.
Dieu est le Père de tous les hommes. Il nous a tous
créés  et  Il  nous  aime  tous,  sans  faire  aucune
différence entre nous.
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-Que veut  dire  la  réponse  de JÉSUS ?  « Rendez  à
César  ce qui  est  à  César,  et  à  DIEU ce qui  est  à
DIEU » (21). César c’était le chef romain, l’empereur
de tous les pays, et donc aussi  de la Palestine. On
devait  lui  payer l’impôt.  JÉSUS accepte cela,  c’est
normal.  Cela  veut  dire  que,  si  nous  sommes
chrétiens, nous devons  être de bons citoyens. Pas
seulement payer l’impôt, mais voter. Et surtout faire
notre devoir, et servir notre pays. Ne pas avoir peur
de  rentrer  dans  un  parti  politique,  et  de  nous
présenter  aux élections.  Ou au  moins  aller  assister
aux réunions du Conseil Municipal et aux réunions
de  quartier,  connaître  le  délégué  de  quartier  et  les
chefs  religieux  musulmans,  participer  aux  activités
qui sont lancées dans le quartier, travailler avec les
autres  associations  de  femmes  et  de  jeunes.  Jésus
nous a dit : « Vous êtes la levure dans la pâte ». Mais
pour cela nous devons vivre vraiment au milieu de
nos frères.  Et participer aux activités de la société,
pour être le sel de la terre et  la lumière du monde
(Matthieu 5, 13-15).

Les Pharisiens étaient des croyants qui refusaient les
Romains.  Au contraire,  les  gens  du parti  d’Hérode
étaient des politiciens, qui soutenaient les Romains.
Ils  ne  s’entendaient  pas.  Mais  pour  faire  tomber
Jésus, ils n’ont pas eu peur de se mettre ensemble. .
Cela  arrive  souvent  en  politique.  Pour  avoir  le
pouvoir ou l’argent, et pour leur propre intérêt, des
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gens sont prêts  à  laisser leurs idées Et  à se mettre
avec d’autres, qui sont contre eux, ou qui ne suivent
pas le même chemin.. Bien sûr, Jésus ne se laisse pas
tromper.  Si  nous  voulons  suivre  Jésus,  nous  ne
pouvons pas faire la même chose

-Tout  cela  ne doit  pas  nous empêcher,  de rendre à
DIEU  ce  qui  LUI  appartient.  Car  DIEU  est  le
MAITRE DU MONDE. C’EST LUI NOTRE ROI.
C’est LUI que nous devons servir en premier. C’est
d’abord  à  ses  commandements,  que  nous  voulons
obéir.  Car  parfois  nos  chefs  nous  demandent  des
choses mauvaises. Et la loi des hommes ne respecte
pas toujours la loi de DIEU. Nous sommes de bons
citoyens, nous respectons les lois du pays. Mais nous
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voulons d’abord montrer le bon exemple, en suivant
le  chemin  de  DIEU,  et  à  partir  de  l’Évangile.
Comme JÉSUS CHRIST lui-même l’a fait : il a payé
l’impôt.  Mais  il  s’est  d’abord  mis  au  service  de
DIEU, pour sauver les hommes. C’est Jésus qui nous
fait vivre. C’est Lui que nous voulons suivre. Comme
le disent les pharisiens eux-mêmes : «  Maître, nous
savons que tu dis toujours la vérité. Tu enseignes la
vérité, pour montrer comment vivre, comme Dieu l’a
demandé ».Mais est-ce que parfois, Jésus ne peut pas
nous dire, à nous aussi  : « Vous êtes des hypocrites
et des menteurs » ?

Illustration 21: Nous prions pour la Paix et l'Amour
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Aujourd’hui,  nous  prions,  pour  que  les  chrétiens
fassent avancer notre pays, pour le bien de tous. Dans
LA PAIX  ET  L’AMOUR.  En  s’appuyant  sur  la
parole  de  DIEU,  et  sur  l’exemple  de  JÉSUS
CHRIST. Ensemble  avec tous les hommes et toutes
les femmes du pays.

« Merci Seigneur de nous montrer le chemin de la
vie, dans l’Église et dans la société »

30  ème   Dimanche A  - (Matthieu 22, 34-40) 
Le commandement le plus important

Les  pharisiens  apprennent  que  Jésus  a  fermé  la
bouche des sadducéens. Ils se retrouvent ensemble.
Un d’entre eux,  un enseignant de la loi,  veut faire
tomber Jésus.  Il  lui  demande : « Maître quel  est  le
plus  grand  commandement  de  la  loi ?  Jésus  lui
répond : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout
ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit. C’est
là  le   commandement  le  plus  grand  et  le  plus
important. Et voici le deuxième commandement, qui
est aussi important : tu aimeras ton prochain comme
toi-même.  Toute  la  loi  de  Moïse  et  tout
l’enseignement des prophètes sont contenus dans ces
deux commandements ».
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« Seigneur, apprends-nous à aimer »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Nous connaissons bien cette parole de JÉSUS. Mais
cela  vaut  la  peine que nous la  relisions  lentement,
pour  bien  la  comprendre.  Ce maître  de la  loi  veut
tendre un piège à Jésus. Jésus le sait bien. Mais Il ne
se met pas en colère. Il reste calme, et répond aux

Illustration 22: Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de 
tout ton cœur...



Volume 3 – CHRIST ROI

questions  de  cet  homme.  Jésus  nous  montre
comment vivre  avec  nos frères.  Et  comment  leur
enseigner la Parole de Dieu, avec bonté et douceur.

Jésus répond à cet homme, à partir de la Parole de
Dieu. C’est la Parole de Dieu qui nous éclaire. Elle
nous montre le chemin, pour réussir notre vie.

D‘abord  Jésus  dit  bien,  à  la  suite  de  Moïse : « Tu
aimeras  le  Seigneur  ton Dieu ».  Jésus  ne  dit
pas : « Tu aimeras Dieu ». Il faut que Dieu devienne
« notre Dieu et notre Père». Que nous le connaissions
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personnellement.  Que nous vivions avec Lui.  Qu’il
ne soit  pas un Dieu lointain,  assis loin de nous au
ciel. Ni un chef, tout puissant et même méchant,  qui
nous jugera à la fin du monde. Et qui peut m’envoyer
en enfer. Mais « mon Dieu que j’aime », parce qu’Il
est mon Père. Et que je suis son enfant.

-L’Évangile  d’aujourd’hui  nous  amène  au  cœur  de
notre vie chrétienne : l’amour de Dieu et l’amour de
nos  frères.  Mais  il  s’agit  d’aimer  totalement.
D’abord,  aimer  Dieu  de  tout  notre  cœur,  de  toute
notre âme, de tout notre esprit et de toute notre force.

« Nous aimons le Seigneur notre Dieu, de tout notre
cœur », c’est-à-dire  totalement,  du plus  profond de
nous-mêmes.  Et  nous  faisons  tout  notre  possible,
pour faire grandir cet amour dans notre cœur.

De tout notre cœur. Ne pas aimer Dieu seulement
par  peur  de  l’enfer,  ou  parce  que  nous  sommes
obligés,  ni  même  pour  aller  au  ciel.  Nous  aimons
Dieu  de  tout  notre  cœur… parce  qu’il  nous  aime,
parce  qu’Il  est  bon  pour  nous,  et  pour  tous  les
hommes.  . Cela doit venir librement, de notre cœur.
Mais c’est à nous de faire grandir le désir d’aimer,
dans notre cœur.
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« de toute notre  âme », c’est-à-dire avec toute notre
foi. Avec la force et la lumière, que notre foi nous
donne. Et donc, autrement et plus que les païens. De
toute notre âme. C’est-à-dire  dans  toute notre  vie
chrétienne. Pas seulement le dimanche, le temps de la
messe.  Que  faisons-nous  quand  notre  enfant  est
malade ?  Ou  qu’un  parent  meurt ?  Au  mariage  de
notre fille (pour ne pas demander trop d’argent pour
la dot, et lui laisser la liberté de se marier avec celui
qu’elle  aime) ?  Dans  le  travail  et  les  affaires
d’argent ? Il  y a  encore tellement  de chrétiens,  qui
continuent  à  faire  des  sacrifices  traditionnels.  Et  à
aller voir des marabouts pour multiplier l’argent, ou
avoir de la chance au travail ou dans le mariage. Qui
vont voir un devin pour savoir qui a rendu malade
leur  enfant  ou  qui  l’a  tué.  Ou  simplement  pour
connaître  l’avenir.  Aimer Dieu de toute notre  âme,
c’est laisser toutes les habitudes païennes.

« de tout notre esprit » : c’est-à-dire avec les idées de
Jésus, et non pas avec les pensées des hommes. Avec
intelligence,  et  en  cherchant  le  meilleur  moyen
d’aimer  efficacement.  Et  le  plus  utile,  dans  les
circonstances  du  moment.  De  tout  notre  esprit.
Cela veut dire changer nos idées, pour avoir les idées
de  Dieu.  Laisser  les  pensées  païennes  d’autrefois,
mais aussi les idées païennes d’aujourd’hui. Et toutes
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les  mauvaises  choses  qu’on  dit  ou  fait  autour  de
nous.  Mais  bien  sûr,  garder  toutes  les  bonnes
choses,  aussi  bien  de  la  tradition  que  de  la  vie
moderne actuelle.

En tout cas, c’est sûr que si nous voulons aimer Jésus
et le suivre, il faut changer nos pensées. Dieu disait
déjà dans  la  première  Alliance  :  «Mes  pensées  ne
sont pas vos pensées. Mes pensées sont aussi loin des
vôtres, que le ciel est loin de la terre ».Quelles sont
les  idées  que nous avons à  changer  pour  avoir  les
idées de Dieu ? Que faire pour cela ?

-Jésus ajoute : « Voici le 2ème commandement, qui
est  semblable  au  1er :  Tu  aimeras  ton  prochain
comme toi-même ».

La loi de Moïse met ensemble 2 commandements :
aimer Dieu,  et  aimer nos  frères.  Parce  qu’on ne
peut pas les séparer. Saint Jean nous l’a bien expliqué
(1° Jean 4,20) : « Tu dis : j’aime Dieu (que tu ne vois
pas). Mais tu n’aimes pas ton frère (que tu vois). Tu
es un menteur ». Je ne peux pas aimer Dieu, si je ne
cherche  pas  à  voir   et  à  aimer  mes  frères  et  mes
sœurs, qui souffrent autour de moi. Jésus nous dira à
la fin du monde :  « Tout ce que tu as fait aux plus
petits de ceux-ci, qui sont mes frères, c’est à Moi que
tu l’as fait » (Mat 25,40).
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- Jésus a aimé les  gens de tout son cœur.  Il les a
conseillés, et Il leur a annoncé l’Évangile. Pour les
aider à changer, il n’a pas eu peur de leur faire des
reproches.  Car  c’est  cela,  le  vrai  amour :  ne  pas
chercher  à  toujours  faire  plaisir  aux  gens,  mais
chercher leur vrai bien. Et leur dire la vérité, même si
cela est difficile. Et qu’ils seront contre nous : « Les
pharisiens  apprennent  que  Jésus  a  réduit  les
sadducéens au silence. Alors l’un d’eux, un maître de
la Loi, essaie de le faire tomber » (n°35). Au lieu de
croire en Lui et de  l’aimer. Et de le remercier pour
toutes les bonnes choses qu’il a faites.

Ce qui est arrivé à Jésus, cela nous arrivera à nous
aussi : quand nous essayons d’aimer nos frères, et de
les conseiller, souvent, ils sont contre nous.  Cela ne
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doit  pas  nous  décourager. Nous  continuons  à  les
aimer,  à les  aider.  Et  à répondre à leurs questions,
dans  la  paix  et  avec  bonté,  comme  Jésus  l’a  fait.
Comme Jésus, nous donnons à manger à ceux qui ont
faim. Nous visitons et encourageons, les malades et
leurs  familles.  Nous  conseillons  les  autres,  pour
qu’ils chassent les mauvaises idées de leur esprit, et
laissent les affaires de devins, de maraboutage, et de
sorcellerie :  sacrifices,  malédictions… Nous  aidons
nos frères et nos sœurs, à vivre d’une vie nouvelle.
C’est l’amour de Jésus qui nous entraîne. Cet amour
que nous recevons dans la communion. Son Évangile
nous montre le chemin. Et son Esprit de conseil  et de
force, nous éclaire et nous encourage.

Aimer nos frères ce n’est pas facile. Mais justement
c’est  l’amour de Jésus qui nous aide à les aimer.
Nous ne les aimons pas parce qu’ils sont bons, mais à
cause  de  Jésus.  Nous  ne  les  aimons  pas  avec  nos
propres forces, mais grâce à Jésus. C’est l’amour que
nous  avons  pour  Dieu,  qui  nous  pousse  à  mieux
aimer nos frères. A ce moment là, nous sommes sûrs
d’être vraiment enfant de Dieu, et d’aimer Dieu en
vérité.  Non  pas  en  paroles,  ni  en  idées,  mais
réellement en action (1° Jean 3,18).

Dieu est notre Père, Il nous aime, Il aime tous les
hommes. C’est le meilleur des papas, pour nous tous.
Comme Jésus  le dit : « il fait lever son  soleil, aussi
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bien sur les méchants que sur les bons ». Est-ce que
nous regardons vraiment Dieu, comme notre Père ?
Est-ce que nous vivons dans la confiance en Dieu ?
Et  est-ce  que  nous  regardons  nos  frères,  avec  les
yeux de Dieu ?

Jésus nous demande, de ne pas nous conduire comme
les  païens.  Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?   C’est
aimer tous  les hommes, même ceux qui ne nous
aiment pas. Aimer nos ennemis, et prier pour eux.
Surtout s’ils nous font souffrir (Mat 5,45). Ce n’est
pas facile. Cela va contre nos habitudes, et tout ce
qu’on dit  autour  de  nous.  Cela  nous  demande  de
vivre  autrement que les autres, c'est-à-dire de vivre
vraiment en chrétiens. Et pour cela, de changer nos
idées.  Jésus  nous  dit : «  si  vous  aimez  seulement
ceux qui vous aiment, est-ce que les païens n’en font
pas autant ? ».  Et Jésus va encore plus loin. Il nous
dit :  « soyez parfaits, comme votre Père du ciel est
parfait. »  Parfaits en amour, car Dieu est amour. En
cherchant  à  aimer le  plus  possible.  Que faire  pour
cela ? A chacun de chercher, là où il vit. Pas tout seul,
mais  avec les autres.  Et en écoutant  l’Esprit  Saint,
l’Esprit d’Amour du Père et du Fils, dans notre cœur.
C’est pour cela que Jésus nous l’a envoyé !

Dieu nous fait  confiance.  Il  sait  que nous pouvons
changer, avec son aide. Et que nous pouvons aimer
tout  le  monde,  grâce  à  l’exemple  de Jésus.  Nous
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pouvons même prier pour nos ennemis, avec la force
du Saint Esprit. Aujourd’hui, rendons plus forte notre
volonté  d’être  chrétiens.  Faisons  naître  à  nouveau,
notre  désir d’être de vrais enfants de Dieu.  Á ce
moment-là,   le  Royaume  de  Dieu  grandira  parmi
nous.

- C’est l’amour qui nous fait vivre. C’est l’AMOUR
qui permet  aux hommes,  de vivre heureux dans le
monde. Être chrétien ce n’est pas difficile,  il  suffit
d’aimer.  Mais  souvent  comme  les  juifs,  nous
ajoutons  des  tas  de  commandements,  de  lois,
d’habitudes,  d’interdits  et  de  tabous  à  la  vie
chrétienne.  Aujourd’hui,  JÉSUS  nous  demande  de
nous libérer de tout cela,  pour  aimer librement et
volontairement,  avec  un  cœur simple.  Parce  que
l’AMOUR, ce n’est  pas des idées ni des discours :
c’est dans la vie de tous les jours que nous aimons.
Et  dans  les  petites  choses.  Comme  disait  St
Jean : « aimez en action, véritablement. C’est à cela
que vous saurez, que vous êtes dans la vérité » (1er
Jean 3,18).

Nous cherchons à aimer Dieu et nos frères, de tout
notre cœur. Nous cherchons aussi à apprendre à ceux
qui  nous  entourent,  à  mieux  aimer  Dieu  et  leurs
frères.  Même  ceux  qui  ne  sont  pas  chrétiens.  Ce
commandement  nous  a  été  donné  par  Moïse.  Nos
frères  et  nos  sœurs  musulmans eux  aussi
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connaissent  Moïse.  Ils  le  reconnaissent  comme  un
prophète.  C’est  ensemble,  que  nous  voulons  aller
vers Dieu, dans l’amour. Et c’est ensemble, que nous
cherchons  à  faire  grandir  l’amour  autour  de  nous,
dans les circonstances du moment.

 « SEIGNEUR, donne-nous tes yeux et  ton cœur,
pour aimer nos frères ».

-Enfin, nous savons voir tous les gestes d’amour
qui se vivent autour de nous.  Les gens qui aiment
Dieu.  Comme Jésus,  qui  a  admiré  l’offrande de la
pauvre  veuve,  au  Temple  (Voir  plus  loin,  le  32°
dimanche B : Marc 12,38-44). Ou qui admire la foi,
et  l’amour  de  l’officier  romain  pour  son  serviteur
(Mat 8,5).
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NB :  Nous pouvons lire  aussi  le  commentaire  du
15° dimanche C, dans le livre n° 2 : Trinité p.232

 « SEIGNEUR,  merci  pour  l’amour  que  tu  mets
dans cœurs. »

TOUSSAINT      A,B et C        (Mat 5,1-12)

« Seigneur, apprends-nous à être heureux, et à 
rendre nos frères heureux, avec Toi »

Jésus  voit  une  grande  foule.  Il  monte  sur  la
montagne.  Quand  Il  est  assis,  ses  disciples
s’approchent  de  Lui.  Il  prend  la  parole,  et  Il  les
enseigne en disant : 

 Heureux  ceux  qui  ont  un  cœur  de  pauvre.  Le
Royaume de Dieu est à eux. 

 Heureux les doux. Ils seront les maîtres de la terre. 

 Heureux ceux qui pleurent. Ils seront consolés. 

 Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice. Ils
seront rassasiés. 

 Heureux ceux qui ont pitié. On aura pitié d’eux. 

 Heureux les cœurs purs. Ils verront Dieu. 

 Heureux ceux qui travaillent pour la paix. Ils seront
appelés  enfants  de  Dieu.  Heureux  ceux  qu’on  fait
souffrir pour la justice. Le Royaume de Dieu est à
eux.  
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Heureux êtes-vous, si on vous insulte, si on vous fait
souffrir,  si  on dit  des tas  de choses  fausses  contre
vous, à cause moi. Soyez dans la joie et le bonheur.
Car votre récompense sera grande dans le ciel. C’est
de cette façon là, qu’on a fait souffrir les prophètes
avant vous. 

JESUS monte sur  la  montagne,  comme Moïse est
monté  sur  le  mont  Sinaï,  pour  recevoir  les  10
commandements  de  Dieu.  Jésus  est  le  nouveau
Moïse,  qui  nous  fait  entrer  dans une  Nouvelle
Alliance

Pour aller plus loin : Ce texte des Béatitudes (Soyez
heureux)  est  sans  doute  l’un  des  plus  forts  du
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Nouveau Testament. C’est le message de Jésus : ce
qu’Il  veut  dire  de  plus  important,  avant  de
commencer le travail (la mission), que son Père lui a
donné. Jésus est le nouveau Moïse. Il est venu mettre
une Alliance Nouvelle, entre Dieu et les hommes, Il
ne  nous  donne  pas  de  nouveaux  commandements,
mais  des  paroles  qui  soutiennent  et  sauvent  les
hommes.  Et  qui  montrent  le  monde  qu’Il  veut
construire,  le  Royaume  de  Dieu.  C’est  le
programme de Jésus, la Constitution de l’Église. 

Nous voyons tout de suite, que ces paroles viennent
changer complètement nos idées, et notre façon de
vivre. D’ailleurs dans les trois chapitres qui suivent,
de Matthieu (5 à 7), Jésus tire les conclusions de ce
texte. Et à chaque fois, il dit  «Les anciens vous ont
dit, Moi je vous dis». 

Reprenons chacune de ces  paroles,  pour  mieux les
comprendre.  Elles  nous  montrent  comment  être  un
vrai  chrétien  :  pas  seulement  garder  les
commandements de Dieu, comme tous les croyants.
Mais avoir les pensées de Jésus, pour agir comme
Lui, et avec Lui. 

-« Heureux les pauvres de cœurs ». C’est-à-dire ceux
qui ont un cœur de pauvre, ceux qui ne mettent pas
leur cœur dans l’argent, et cela qu’ils soient riches ou
pauvres. Car il y a des pauvres qui mettent leur cœur
dans l’argent. Ils n’ont presque rien, mais ils pensent
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plus  à  avoir  des  choses,  qu’à  aimer  Dieu  et  leurs
frères.  Ils  cherchent  plus  à  prendre,  qu’à  partager.
Nous  avons  souvent  parlé  des  richesses  et  de
l’argent, dans ces commentaires d’Évangile (voir les
références à la fin de ce livre). 

On  traduit  aussi  cette  parole  par  « Heureux  les
pauvres  en  esprit ».  Si  ton  esprit  est  plein  de  toi-
même, plein de tes idées, de tes diplômes, de ce que
tu connais, il n’est plus pauvre. Il n’y a plus de place
pour accueillir des idées nouvelles. Si ton esprit est
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content de lui-même, il n’y a plus de place pour la
Parole de Dieu. Ni pour les idées et les conseils de
tes  amis.  Cette  Parole  de  Jésus  va  donc  beaucoup
plus loin que le partage ou le devoir de l’aumône. 

Nous remarquons que Jésus ne dit pas : « Heureux
ceux qui ont une âme de pauvre, ils iront au ciel. Ou
bien, ils entreront dans le Royaume de Dieu,  après
leur mort ». Jésus dit bien : « Le Royaume des cieux,
est à eux ».  Déjà maintenant. Dès aujourd’hui, ils
sont dans le Royaume, et ils sont heureux dans leur
cœur.  Et  cette  joie,  personne  ne  pourra  la  leur
enlever.  Ils  la  garderont,  même  s’ils  deviennent
pauvres comme Job. 

-« Heureux ceux qui pleurent, ils seront consolés ».
Autour de nous, on dit juste le contraire : « heureux
ceux qui sont en bonne santé. Heureux ceux qui sont
forts, beaux et intelligents. Ceux qui peuvent profiter
de la vie. Ceux qui ont tout ce qu’ils veulent, et qui
n’ont pas besoin de travailler. Ils peuvent s’amuser,
autant qu’ils le désirent. Ils ont tout ce qu’il faut, et
tout  ce dont  ils  ont  envie ».  Jésus  dit  justement  le
contraire : «  Heureux ceux qui pleurent ». Pourquoi
cela ? Parce qu’Il sait bien, que la vie est difficile.
Souvent, nous avons des problèmes et des difficultés.
Il  y  a  autour  de  nous,  beaucoup  de  malades,  de
pauvres  et  de  gens  qui  souffrent  et  qui  pleurent.
Alors, à nous de savoir ce que nous allons faire ! 
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Si nous sommes heureux et  en bonne santé,  est-ce
que  nous  pensons  à  ceux  qui  pleurent  autour  de
nous ?  Que  faisons-nous  pour  eux  ?  Et  si  nous
pleurons,  comment  vivons-nous  nos  souffrances  ?
D’abord,  est-ce que nous faisons  tout  ce  que  nous
pouvons,  pour  sortir  de  nos  problèmes  et  de  nos
difficultés ? Et est-ce que nous gardons confiance en
Dieu  ?  Est-ce  que  nous  mettons  notre  espoir  en
Jésus-Christ ?

 Jésus  dit  : « Ils  seront  consolés ».  Bien  sûr  c’est
Dieu qui les consolera. Il est toujours à côté de ceux
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qui pleurent. C’est Jésus qui sera leur force et leur
espoir. Mais Dieu ne console pas ceux qui pleurent,
sans nous.  C’est à nous de les consoler, et  de les
encourager au nom de Dieu. Dans l’amour de Jésus-
Christ, avec la sagesse de l’Esprit Saint. Et c’est pour
cela que nous prions :  à la fois pour savoir  ce que
nous  devons  faire,  et  pour  avoir  le  courage  de  le
faire.  Cela  est  vrai  bien  sûr  pour  chacune  de  ces
Béatitudes. 

-« Heureux les doux. C’est eux qui recevront la terre
». Là encore, c’est exactement le contraire, de ce que
l’on dit autour de nous. Dans la société, on dit : « si
tu veux avoir la terre, il faut être fort, il faut te battre.
Ce sont les puissants qui commandent la terre, avec
l’aide des soldats et des policiers ». Et nous voyons
bien les conséquences de cela. Le monde dans lequel
nous vivons, c’est un monde de guerre. Un monde où
on se dispute, et où on se bat. Un monde de haine et
de  méchanceté,  un  monde  de  jalousie  et  de
mensonges. On fait souffrir les faibles, on profite des
pauvres,  et  il  y  a  beaucoup  de  morts.  Si  nous
essayons d’être bons et doux, les gens se moquent de
nous. Et même ils profitent de nous. Pourtant,  c’est
seulement la bonté et la douceur, qui peuvent nous
faire vivre ensemble, dans la paix. C’est seulement
le  pardon  et  la  pitié,  qui  nous  permettent  de
construire un monde de frères. C’est pour cela que
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nous  voulons  lutter  à  tout  prix,  et  de  toutes  nos
forces. 

En hébreu, le mot doux veut dire en même temps :
humble. Comme disait Jésus « Venez à moi. Car je
suis doux, et humble de cœur » (Mat 11,29). Jésus est
le Fils de Dieu tout puissant. Pourtant, Il a été doux,
toute sa vie.  Il  n’est  pas entré à Jérusalem, sur un
cheval  de  guerre,  mais  sur  un  petit  âne.  Il  a  été
humble.  Il  s’est  abaissé,  jusqu’à  devenir  homme
comme nous. Jusqu’à la mort des esclaves. Et Il n’a
pas eu honte, de laver les pieds de ses apôtres.

Mais nous savons bien, qu’il y aura toujours le péché
dans le monde. Nous ne pouvons pas changer notre
société d’un seul coup, ni complètement. La terre que
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les  doux  vont  recevoir,  c’est  la  Terre  promise  par
Dieu, c’est  le Royaume de Dieu. Pas seulement au
ciel, après notre mort. Mais déjà maintenant, grâce à
tout  ce  que  nous  faisons.  Comme le  dit  Pierre  : »
nous  espérons  des  cieux  nouveaux,  et  une  terre
nouvelle, où la justice habitera » (2ème Pierre 3, 13).
Avec Jésus, nous disons : non à la guerre, non à la
méchanceté, non à la violence et aux coups. 

-« Heureux ceux qui ont faim et soif de justice. Ils
seront rassasiés ». Nous le voyons bien chaque jour,
il  y  a  beaucoup  d’injustices  autour  de  nous.
Beaucoup de mensonges, et beaucoup de corruption.
On est injuste envers les hommes, on est aussi injuste
envers la terre (la création) : On la salit, on la vole,
on la brûle et on la tue. En détruisant la terre, nous
sommes injustes envers nos enfants, et les hommes
qui viendront après nous. 

Déjà dans la politique il y a trop de choses cachées,
et  de problèmes d’argent.  Il  y a trop de corruption
dans le pays, trop de paresse et de favoritisme. On
aide d’abord ses propres parents, ceux de sa langue
ou de sa religion. Beaucoup de personnes souffrent, à
cause  de  ces  injustices :  il  n’y a  plus  de  paix,  les
jeunes n’ont pas de travail, les malades ne sont pas
soignés  Souvent, nous disons : « ce n’est pas de ma
faute, je n’y peux rien ». Alors que  nous avons les
moyens, de lutter contre tout cela.
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 Pas tout seul, bien sûr. Mais en nous mettant avec les
autres,  dans  les  différentes  ONG,  groupes  et
associations, qui travaillent pour défendre les droits
de  l’homme.  Mais  d’abord,  est-ce  que  nous  avons
vraiment soif de la justice ? 

-« Heureux les miséricordieux (ceux qui ont pitié des
autres). Dieu aura pitié d’eux ». Souvent les hommes
refusent,  d’avoir  pitié  de  leurs  frères  et  de  leurs
sœurs. Si on leur fait du mal, ils pensent seulement à
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se venger. Nous pouvons relire Rom 12,9-21 : » Sois
vainqueur du mal, par le bien ». 

Bien sûr, avoir vraiment pitié des autres, c’est  tout
faire pour aider ceux qui souffrent. Pas seulement
faire semblant de pleurer devant eux. Et continuer à
vivre notre vie tranquillement, comme si nous ne les
avions pas rencontrés. 

Avoir  pitié,  c’est  aussi  pardonner. C’est
comprendre les erreurs, et les fautes des autres. Parce
que nous connaissons nos propres faiblesses, et notre
propre péché. Nous cherchons à pardonner, parce que
nous  sommes  nous-mêmes,  pardonnés  par  Dieu.
Nous  ne  pardonnons  pas  seulement  une  fois,  en
passant, parce que nous sommes forcés. « Même pas

Illustration 31: Heureux les miséricordieux
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sept fois ! Mais soixante dix fois sept fois  », comme
le disait Jésus à Pierre (Matthieu 18, 22) 

-«  Heureux  les  cœurs  purs,  ils  verront  Dieu ».
Comme l’explique Jésus :  « Si ton œil est clair, tout
ton corps est dans la lumière » (Matthieu 6, 22). Être
pur,  ce  n’est  pas  seulement  une  question  de
sexualité  :  ne  pas  faire  l’adultère,  ne  pas  avoir  de
mauvaises  pensées.  C’est  être  clair,  dans  toute  sa
vie  :  avoir  un  cœur  propre,  et  sans  péché.  Etre
simple, savoir aimer les autres, sans vouloir profiter
d’eux.  C’est marcher dans la lumière de Dieu. Et
aider ceux qui  nous entourent,  à  sortir  de la  nuit.
Laisser  toutes  les  mauvaises  actions  que  l’on  fait
dans la nuit. 

-« Heureux ceux qui construisent la paix, Dieu les
appellera :  mes  enfants ».  Trop  souvent,  au  lieu
d’amener la paix dans nos familles et nos quartiers,
nous  amenons  la  division  et  les  oppositions.  Et
même, les disputes et les bagarres. Nous ne sommes
pas  clairs  dans  nos  paroles : nous  racontons  des
histoires sur les autres, nous salissons leurs noms. Et
même  parfois,  nous  disons  des  choses  fausses,  ou
dont nous ne sommes pas sûrs. Relisons Jacques 3,2-
12.  En  faisant  cela,  nous  ne  sommes  pas  heureux
nous-mêmes. Alors que Jésus veut que nous soyons
tous heureux,  nous-mêmes comme les autres.  Mais
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pour rendre les autres heureux, comme le dit Jésus :
« la paix il faut la construire ». 

C’est difficile. Il faut beaucoup de temps, de courage
et de patience. Et c’est seulement ensemble, que nous
pouvons la construire : « une seule main ne peut pas
applaudir ». 

Jésus  dit  :  «  ceux qui  construisent  la  paix,  on les
appellera enfants de Dieu ». Cela nous montre que

Illustration 32: Heureux les artisans de Paix - 
Rencontre organisée par le Pape François pour la 
Paix en Terre Sainte
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les  enfants  de  Dieu,  ce  ne  sont  pas  seulement  les
baptisés.  Ce  sont  tous  ceux  qui  construisent  la
paix, quelle  que  soit  leur  religion.  Au  contraire,
même si tu es baptisé, si tu ne construis pas la paix là
où tu vis, tu ne te conduis pas comme un enfant de
Dieu. 

-« Heureux ceux qui souffrent, à cause de la justice.
Le Royaume de Dieu est à eux ». Pas seulement ceux
que l’on fait souffrir, à cause de leur foi. Mais tous
ceux  qui  luttent  pour  la  justice,  de  toutes  les
manières :  pour  le  bien  de  leurs  frères,  pour  les
droits  de  l’homme,  pour  une  société  d’égalité,  de
respect et de dignité. Nous devons nous mettre avec
ces  gens  là,  pour  travailler  ensemble.  Car  s’ils
cherchent  la  justice,  même  s’ils  ne  sont  pas  dans
l’Église, ils sont dans le Royaume de Dieu. 

Bien sûr, pour nous chrétiens, cela demande la foi.
Pour  porter  toutes  nos  souffrances  et  toutes  les
injustices, avec courage et dans l’espérance, grâce
à la prière. Et pour donner courage et espérance, à
tous ceux que l’on fait souffrir autour de nous. Même
si on nous fait souffrir injustement, soyons heureux
malgré tout.  Car  nous sommes les  disciples,  et  les
petits  frères  de  Jésus.  Nous  sommes  les  prophètes
d’aujourd’hui. Et notre récompense sera grande dans
le ciel. C’est sûr ! C’est Jésus qui le promet. 
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Jésus  ne  dit  pas  seulement :  ta  récompense  sera
grande dans le ciel. Il dit d’abord  : « Heureux ceux
que  l’on  fait  souffrir  à  cause  de  la  justice,  le
Royaume  des  cieux  est à  eux  ». Il  est  à  eux
aujourd’hui,  pas plus tard.  Pas après  la  mort,  mais
déjà maintenant. 

« Merci Seigneur, d’être à côté de nous, dans toutes
nos difficultés. Et de nous avoir choisis, pour être
tes prophètes » 

 Le 2-11     :       Journée de prière pour les morts  (Jean
6,37-40)

Jésus dit à ses apôtres : « Tous ceux que le Père me
donne, ils viendront à Moi. Et je ne chasserai jamais
celui qui vient à Moi. Car je suis descendu du ciel,
pour faire la volonté de mon Père, qui m’a envoyé.
Et  non  pas  ma  volonté  à  moi.  Et  Celui  qui  m’a
envoyé, voilà ce qu’Il veut : que je ne perde aucun de
ceux qu’Il m’a donnés. Mais que je les ramène tous
de la mort à la vie, au dernier jour. Voilà ce que veut
mon Père : que tous ceux qui voient le Fils, et croient
en Lui, aient la vie éternelle. Et que je les ramène de
la mort à la vie, le dernier jour ».
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« Jésus, fais-nous passer de la mort à la vie »

Qui est Jésus   ?

Jésus dit :  « Ceux que le Père m’a donné ». Dieu est
vraiment notre Père, Il nous aime, Il veut que nous
soyons heureux et  que nous réussissions  notre  vie.
C’est  pourquoi  Il  nous  a  donné  à  Jésus.  Jésus  est
notre grand frère. Lui aussi Il nous aime, Il ne nous
chassera jamais, Il ne nous perdra pas. Au contraire,
Il nous fera passer de la mort à la vie qui ne finit pas.
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Jésus est le Fils de Dieu. Il fait toujours la volonté du
Père. Jésus aime tous les hommes, ses frères. Il ne
rejette  personne.  Il  nous  attire  à  Lui,  pour  nous
conduire au Père.

Que faire ?

-D’abord pour nous-mêmes  . Jésus dit : « Je ne suis
pas venu faire ma volonté, mais la volonté de mon
Père ». Trop souvent, nous voulons faire notre propre
volonté. Nous voulons suivre notre chemin. Quelles
sont les choses que Dieu me demande, et que je n’ai
pas  encore  eu  le  courage  de  faire ?  Comment  y
arriver ? Par quels moyens, et avec l’aide de qui ?

N° 37 : Jésus ne rejette personne. Mais avons-nous
vraiment  confiance  en  Jésus ?  Croyons-nous  qu’Il
nous  accueille,  quelles  que  soient  les  mauvaises
choses que nous avons faites ? Est-ce que l’idée que
nous  avons  de  Dieu,  n’est  pas  trop  souvent  l’idée
d’un Dieu qui juge, qui punit et qui condamne ? Au
contraire,  rappelons-nous  de  l’histoire  de  l’enfant
prodigue.  Et de tous les textes qui nous parlent de
l’amour et  de  la miséricorde  de  Dieu :  la  brebis
perdue, la pièce perdue (Luc 15),….
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N°  39 :  Qu’est-ce  que  cela  signifie  pour  moi :
« passer  de  la  mort  à  la  vie » ?  Pas  seulement  au
dernier jour, mais déjà maintenant. Je me rappelle ces
paroles du Père de l’enfant prodigue (Luc 15, 32) :
« Nous devons vraiment faire une fête joyeuse, et être
heureux. Car ton frère que voici était mort, et il est
revenu à la vie. Il était perdu, et il est retrouvé ».Par
le  baptême,  nous  sommes  ressuscités  avec  Jésus
Christ. Nous avons reçu une vie nouvelle, la vie des
enfants de Dieu. Comment vivre cette vie nouvelle,
en ressuscités ? Jésus dit : « Tout ceux que mon Père
me  donne  viendront  à  Moi »  (37).  Que  faire  pour
aller à Jésus ?

 -Par rapport aux autres.  Nous nous conduisons
comme  Jésus :  Jésus  ne  chasse  personne.  Nous
aussi,  nous  accueillons  tous  nos  frères,  surtout  les
petits et ceux qui souffrent. Même s’ils ne parlent pas
notre langue, ou ne sont pas de notre religion. Même
s’ils sont contre nous, et qu’ils nous attaquent, nous
les aimons malgré tout. Et nous les respectons, parce
qu’ils  sont  enfants  de  Dieu  notre  Père,  autant  que
nous.

N° 38 – Nous aidons nos frères et nos sœurs, à vivre
dans  la  foi.  Et  à  faire  la  volonté  de  Dieu,  comme
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Jésus. Chacun selon le chemin que Dieu a choisi pour
lui.

N°  39  –  Nous  les  aidons  à  changer  de  vie,  pour
qu’eux aussi passent de la mort à la vie. Et qu’ils ne
soient  pas  condamnés  au  dernier  jour,  à  la  fin  du
monde, quand Jésus viendra juger tous les hommes.

-Aujourd’hui  nous  prions  spécialement  pour les
morts. Que veut  dire  cet  évangile  pour  eux ?  Nos
morts  ne  sont  pas  perdus.  Ils  sont  des  enfants  de
Dieu. Dieu notre Père les donne à Jésus (37), qui est
mort et ressuscité pour nous. Pour que Jésus les fasse
passer de la mort à la vie (40). Ils sont en marche, ils
vont à Jésus (38). Ils ont cru en Jésus pendant leur
vie, ils ressusciteront aussi avec Jésus. Ils auront la
vie éternelle (39). C’est cela que Dieu notre Père veut
pour nos morts (40). Mais bien sûr, ils ont besoin de
notre  soutien.  Ils étaient  pécheurs  comme  nous.
Pour  aller  chez  Dieu,  ils  ont  besoin  encore  de  se
purifier. C’est pour cela que nous prions pour eux.
Pour que Dieu leur pardonne, et rende leur cœur pur
et plein de sa lumière. Et qu’IL les fasse entrer dans
sa vie qui ne finit pas.
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Jésus  dit : « Dieu  veut  que  je  ne  perde,  aucun  de
ceux qu’Il m’a donnés ».  Aujourd’hui,  nous prions
pour  nos parents et nos amis. Mais aussi ceux qui
sont  oubliés,  et  pour  lesquels  personne ne  prie.  Et
surtout ceux qui ont fait  le mal,  ou qui sont morts
dans le péché. Pour que Jésus les ramène de la mort à
la vie. Et les conduise tous vers le Père.

Nous  prions  pour  nos  morts.  Nous  espérons  nous
retrouver avec eux, dans la joie et la lumière de Dieu.
Pour cela, il nous faut vivre toute notre vie dans la
foi, avec Jésus. Que le Saint Esprit augmente notre
foi, en Jésus et dans la vie éternelle !

« Merci Seigneur Jésus, de nous faire vivre, avec
tous nos morts »
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31  ème   Dimanche  A – (Matthieu 23, 1 à 12)
Faisons attention aux enseignants de la loi et aux
pharisiens

Jésus parle à la foule de ses disciples. Il dit : « Les
enseignants de la loi et les pharisiens sont assis sur
la  chaise  de Moïse.  Donc,  obéissez-leur,   et  faites
tout ce qu’ils  vous disent.  Mais ne vous conduisez
pas comme eux. Parce que ce qu’ils enseignent, ils
ne le font pas. Ils attachent des poids très lourds, et
ils les mettent sur les épaules des hommes. Mais ils
refusent  de les  aider  à porter  ces poids,  même du
bout de leurs doigts. Tout ce qu’ils font, ils le font
pour que les hommes les regardent. Par exemple, ils
attachent sur leur front ou sur leur bras, des paroles
de Dieu dans des boîtes les plus grandes possibles.
Ils ont des manteaux avec des bords très longs. Ils
aiment les meilleures places dans les grands repas.
Ils se mettent devant dans des grandes chaises dans
les maisons de prière. Ils aiment qu’on les salue avec
respect dans la rue, et que les gens les appellent ‘
maître ‘. Vous, ne vous faites pas appeler maître, car
vous êtes tous frères. Et vous avez un seul Maître.
N’appelez  personne  sur  la  terre :  votre  père.  Car
vous n’avez qu’un seul Père, celui qui est au ciel. Ne
vous  faites  pas  non plus  appeler  ‘chef’.  Car  vous
n’avez qu’un seul Chef, le Messie, l’Envoyé de Dieu.
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Le plus grand parmi vous doit être votre serviteur.
Celui qui s’élève sera abaissé. Et celui qui s’abaisse
sera élevé »

« Seigneur, aide-nous à vivre en frères, avec tous »

Jésus parle ici d’un problème, que nous rencontrons
souvent. Nous voyons des prêtres, des catéchistes, et
des responsables de communauté, de groupes ou de
mouvements, qui nous enseignent la Parole de Dieu.
Mais  ils  se  conduisent  mal.  Bien  sûr,  cela  nous
décourage. Certains quittent même l’Église, à cause
de cela. Jésus nous dit : « Ne faites pas ce qu’ils font,
mais quand même, écoutez ce qu’ils vous enseignent.
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Et mettez le en pratique »(3). Mais bien sûr, si nous
avons une responsabilité dans l’Église, nous devons
nous  conduire  le  mieux possible.  Car  c’est  notre
exemple qui peut entraîner les autres, beaucoup plus
que  nos  paroles.  Et  ce  que  nous  enseignons,  c’est
d’abord à nous-mêmes, de le mettre en pratique.

Jésus  est  exigeant.  Il  n’a  pas  peur  de  faire  des
reproches  aux  scribes  (ceux  qui  enseignaient  la
Parole  de Dieu.  Ce n’est  pas  par  méchanceté mais
c’est pour qu’ils changent, comme dit le proverbe :
qui aime bien, châtie bien. Jésus cherche la justice,
il est pour la vérité. Il ne peut pas accepter que les
gens  se  servent  de  la  religion,  pour  leurs  propres
intérêts. Ou pour prendre la meilleure place aux fêtes
et aux repas. Il peut encore moins accepter, que des
gens se montrent comme des vrais croyants. Et que
par derrière ils fatiguent les petits, et fassent souffrir
les pauvres. Jésus nous aime, il aime les pauvres et
les petits.

Qu’est-ce  que  Jésus  reproche  aux  pharisiens  ?
D’abord «  de mettre sur le dos des gens, des poids
trop lourds ».  Jésus n’est pas venu fatiguer les gens.
Jésus nous demande  de libérer les gens, pas de les
écraser. Et  nous  devons  annoncer  une  Bonne
Nouvelle, pas seulement des commandements.

Bien sûr,  Dieu nous demande de nous conduire  en
chrétien, et d’apprendre aux autres à le faire. Mais ce
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que nous enseignons,  nous  aidons  les  autres  à le
mettre en pratique. Alors que « les maîtres de la loi
et les pharisiens refusent de les aider, même du bout
des doigts. Et ils refusent de porter eux-mêmes,  les
lourds bagages qu’ils mettent sur leur dos » (4).

-Ensuite Jésus leur reproche de se montrer devant les
hommes. Cela arrive souvent. Il y a des gens qui se
conduisent très bien. Ils font de très bonnes choses.
Mais  ils  veulent  se  faire  admirer.  Comme le  disait
Jésus  :  «  Ils  ont  déjà  reçu  leur  récompense  »
(Matthieu 6, 16).

Il  y  a  des  gens  qui  vont  à  l’église  avec  de  beaux
habits, des grandes croix et de belles médailles, et un
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livre  de  prière  à  la  main.  Pour  que  les  gens  les
regardent, et disent du bien d’eux. Ceux-là aussi, ils
ont reçu leur récompense (Matthieu 6, 5). Et aussi,
ceux  qui  veulent  avoir  la  première  place  dans  les
réunions,  les  grands  repas  et  les  fêtes,  et  dans  les
églises.  Jésus était  très simple,  Il se faisait petit.
C’est Lui que nous voulons suivre.

-Il y a aussi un autre problème : des gens, comme des
catéchistes,  qui  se  font  appeler  ‘maîtres’.  Ou
‘berger’. Des responsables de communautés, qui se
font  appeler  ‘chefs’.  Des  prêtres  se  font  appeler
‘pères’. Bien sûr, cela peut s’expliquer, puisque nous
vivons  en  société.  Il  nous  faut  donc  une  certaine
organisation, et des titres. Mais sans doute vaudrait-il
mieux  laisser  tout  cela,  dans  l’Église.  Et  être
beaucoup plus simples,  à l’exemple de Jésus. En tout
cas, nous devons savoir que notre seul Chef, et notre
seul  Maître,  c’est  Jésus.  Et  notre  seul  Père,  c’est
Dieu.  Nous  devons  nous  conduire  comme  un  bon
père,  avec  ceux  dont  nous  avons  la  responsabilité.
Comme  Dieu  lui-même  envers  ses  enfants,  et  les
petits  de la  société.  Et  nous conduire comme des
frères  les  uns  envers  les  autres.  Puisque  nous
sommes tous frères et sœurs de Jésus Christ.

-Bien plus que cela, nous nous faisons les serviteurs
de nos frères, comme Jésus  « s’est fait le serviteur
de tous ».  Il  a lavé les pieds de ses apôtres.  Il est
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mort,  de la mort des esclaves sur la croix.  Si nous
voulons être avec Jésus, c’est à cette place que nous
devons  nous  mettre.  Et  donner  notre  vie  pour  nos
frères, comme Lui.

Jésus dit : « Celui qui s’abaisse sera élevé ». Si nous
nous abaissons,  ce n’est  pas  pour  nous écraser,  ou
pour nous faire souffrir. Ce n’est même pas pour être
relevé,  et  récompensé  par  Dieu.  C’est  pour
descendre ?  au  niveau  de  ceux  qui  sont  écrasés.
Alors,  nous  pourrons  nous  relever ensemble avec
eux. Et grandir ensemble, dans la dignité des enfants
de Dieu, et dans l’amour du Christ.
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Que faire ? Nous devons réfléchir sérieusement aux
reproches que Jésus fait aux scribes. Est-ce que nous
aussi, nous ne nous servons pas parfois de la religion,
pour  notre  propre  intérêt ?  Est-ce  que  nous  ne
cherchons pas parfois, à prendre la première place ?
Même si pour cela, nous devons pousser nos frères et
nos  sœurs  en  arrière.  Est-ce  que,  après  avoir  prié,
nous ne profitons  pas des pauvres et des petits ? Et
nous  ne  faisons  pas  souffrir,  par  exemple  nos
travailleurs ? En tout cas nous nous demandons : que
faisons-nous vraiment pour aider ceux qui souffrent.
Jésus voit notre cœur, il nous demande de l’aimer, et
de le prier en vérité. Il veut la justice.

« Seigneur apprends-nous la justice et l’Amour « 

Pour  mieux  comprendre  ce  que  JÉSUS  dit  aux
pharisiens, nous pouvons lire la suite de cet Évangile
(Mat  23,13-36.  Ou  Luc  11,37-42).  Ses  paroles
peuvent nous sembler très dures. Est-ce que JÉSUS
est méchant ? Pas du tout ! Mais comme le dit Saint
Jean,  JÉSUS  savait  ce  qu’il  y  a  dans  le  cœur  de
l’homme.  IL  savait  que  les  pharisiens  étaient
enfermés dans leurs traditions. Ils étaient sûrs d’être
des  vrais  croyants,  à  cause  de  leurs  prières,  et  de
leurs  aumônes.  Jésus  devait  donc  parler  très  fort,
pour les réveiller, et les faire changer de vie. Qu’est-
ce que JÉSUS  leur reproche ?
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Les pharisiens donnaient 10% de ce qu’ils gagnaient
(la  dîme).  Par  exemple,  quand  ils   vendaient  les
plantes de leurs jardins. Mais ils ne respectaient ni
l’Amour ni la Justice. Ils ne payaient pas justement
leurs  travailleurs :  ils  profitaient  d’eux,  et  les
faisaient  souffrir.  Ils  volaient  les  veuves  (Marc
12,39). Ils ne pensaient pas aux pauvres, mais plutôt
à gagner le plus d’argent possible. Et ils  pensaient
qu’en donnant 10% de leurs bénéfices au Temple de
Jérusalem,  DIEU  allait  leur  pardonner  toutes  les
mauvaises  choses  qu’ils  faisaient.  Et  oublier  leurs
injustices.  JÉSUS  leur  dit  clairement :  ce  qui
compte, c’est la justice, et l’Amour  de nos frères.
Nous-mêmes,  est-ce  que  nous  ne  nous  conduisons
pas parfois, comme ces pharisiens ?

Les  pharisiens  priaient  beaucoup,  ils  connaissaient
très bien la Parole de DIEU. Mais Ils en profitaient
pour se faire voir, et admirer par les autres hommes.
JÉSUS ne  peut  pas  accepter,  qu’on se serve  de  la
parole de DIEU, pour se faire honorer. Au contraire,
nous  devons nous mettre au service de la parole de
DIEU,  et  de  son  Royaume.  JÉSUS  les  prévient :
« vous voulez vous élever,  mais les gens vont  vous
marcher  dessus,  sans  même  le  savoir.  Vous  serez
comme des tombeaux, que l’on ne voit même plus ».
Un vrai croyant ne peut pas être orgueilleux. Sinon, il
est déjà mort dans son cœur. Le Royaume de Dieu,
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c’est l’humilité. Comme Jésus, qui s’est abaissé pour
venir nous sauver, Lui, le Fils Unique de Dieu lui-
même !

 Comment  nous  faire  petits  devant  nos  frères,  à
l’exemple  de  Jésus ?  Comment  nous  mettre  au

Illustration 38: Au Service de La Parole de Dieu
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service de la Parole de Dieu, au lieu de vouloir en
profiter ?

Un maître de la loi se révolte en disant :  « tu nous
insultes, nous aussi ». Souvent, nous faisons la même
chose. Nous disons :  « ce n’est pas pour moi, je ne
suis pas comme les autres, ce sont les mauvais qui se
conduisent  comme  ça»…Aujourd’hui,  prenons  ces
paroles  pour  nous-mêmes, et  non  pas  pour  les
autres. Mettons-nous en face du Seigneur en vérité !

Qu’est-ce que JÉSUS reproche aux docteurs de la loi
(n°46) ? C’est d’avoir fait de la religion, une chose
lourde à porter. Et de demander aux autres de faire
des choses, qu’ils ne font pas eux-mêmes. Alors que
JÉSUS disait :  « mon bagage est facile à porter. Ce
que je demande est facile à faire. Car JE suis doux et
humble  de  cœur »  (Mt  11,29).  Nous-mêmes,
qu’avons-  nous  fait  de  notre  religion ?  Est-ce  que
nous n’en avons pas fait, quelque chose de lourd et
de compliqué ? Comment  être doux et humble de
cœur, comme JÉSUS ? Comment aider nos frères et
nos sœurs, à porter le poids de la vie, et les soutenir
dans leurs difficultés ?

« Seigneur, merci de nous aider à vivre notre foi,
dans la vérité, l’humilité, et l’amour des autres 
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32  ème   Dimanche A – (Matthieu 25, 1-13)
L’histoire des jeunes filles, demoiselles d’honneur
au mariage

« Le Royaume des cieux ressemble à 10 jeunes filles
qui  prennent  leurs  lampes,  et  qui  sortent  pour
rencontrer le nouveau marié. Cinq d’entre elles ne
savent pas réfléchir, et cinq sont sages. Celles qui ne
savent  pas  réfléchir  prennent  leurs  lampes,  mais
elles n’amènent pas d’huile avec elles. Au contraire,
celles qui sont sages emportent des bouteilles d’huile
avec leurs lampes. Le marié est en retard. Les dix
jeunes filles sont fatiguées,  et  elles s’endorment.  A
minuit, on entend un cri : voici le marié. Sortez, allez
à  sa  rencontre.  Alors  les  dix  jeunes  filles  se
réveillent, et elles préparent leurs lampes. Celles qui
ne sont pas intelligentes disent aux sages : « donnez-
nous  un  peu  de  votre  huile,  car  nos  lampes
s’éteignent. Les sages répondent : « non, car il n’y
aurait  pas  assez  d’huile,  pour  nous  et  pour  vous.
Allez plutôt chez le commerçant, et achetez de l’huile
pour  vous.  Les  jeunes  filles  qui  ne  savent  pas
réfléchir vont donc acheter de l’huile. Mais pendant
ce temps-là,  le marié arrive.  Les cinq jeunes filles
qui  sont  prêtes,  entrent  avec  lui  dans  la  salle  du
mariage. Et on ferme la porte à clé. Plus tard, les
autres jeunes filles arrivent. Elles disent : » maître,
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maître, ouvre-nous ». Mais le mari répond : » je vous
le déclare, c’est la vérité,  je ne vous connais pas ».
Et  Jésus  ajoute :  « Veillez  donc !  Car  vous  ne
connaissez ni le jour, ni l’heure ».

« Seigneur apprend-nous à veiller dans la prière « 

Pour comprendre cet Évangile rappelons-nous ce que
nous avons déjà dit au 28° dimanche : Jésus est  notre
mari,  il  a  fait  alliance  avec  nous  dans  l’Église.
L’Église  est  sa  femme.  Et  Jésus   nous invite  à  un
grand mariage d’amour,  un mariage avec Dieu lui-
même. Nous le remercions de nous avoir invités.

Mais d’abord, il  faut répondre à son appel, comme
l’ont  fait  ces  dix  jeunes  filles  (les  demoiselles
d’honneur).  Sommes-nous  prêts  à  répondre  à
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l’appel du Seigneur ? Comment préparer nos cœurs,
et changer nos vies pour cela ?

Mais  il  ne   suffit   pas  de  répondre  à  son  appel.
Ensuite  il  nous faut rester réveillés,  dans la  prière.
Sinon  quand  le  Seigneur  arrivera,  nous  serons
absents. Comme les 5 jeunes filles qui n’avaient pas
pris  d’huile   dans  leur  lampe.   Cette  huile,  c’est
quoi ? C’est la lumière de l’Évangile. C’est l’amour
de Dieu dans notre  cœur. C’est cet amour qui nous
fait vivre, et qui peut nous rendre vraiment heureux.
Et qui nous permet d’éclairer nos frères. (Au temps
de  Jésus,  il  n’y  avait  pas  de  lampe  à  pétrole :
c’étaient des lampes à huile)

Veiller,  c’est   être  prêt  pour  accueillir  Jésus.  Pas
seulement le jour de notre mort, mais chaque jour de
notre vie. Dans la prière, en écoutant ce qu’il nous dit
dans notre cœur. C’est aussi accueillir Jésus chaque
jour, dans nos frères. Comme disait  Jésus  « celui
qui accueille un petit  en mon nom, c’est  moi qu’il
accueille ».  Vivons-nous  avec  Jésus,  tous  les
moments  de  notre  vie ?  Sommes-nous  prêts  à
accueillir Jésus dans nos frères ?

« Le mari   tarde  à  venir.  Les  10  jeunes  filles
s’endorment » (5). 

Parfois,  nous  aussi  nous  trouvons  que  le  Seigneur
tarde à nous aider. Nous le prions, mais Il ne fait pas,
ce que nous Lui demandons. Il nous faut apprendre à
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être patients, dans la foi et l’espérance. Et à ne pas
nous  endormir.  Comment  rester  réveillés ?
Comment réveiller nos frères, qui se sont endormis
dans le chemin de Dieu ?

« Vous ne connaissez ni le jour, ni l’heure » (13). Il
s’agit de l’heure de notre mort. Sommes-nous prêts à
mourir ? Que faisons-nous pour préparer nos frères et
sœurs  malades  ou  accidentés,  à  se préparer  à  la
mort ? Personnellement, et en communauté.

« Seigneur Jésus,  merci  de nous inviter  dans ton
Alliance d’amour, avec tous nos frères ».

33  ème   Dimanche  A – (Matthieu 25, 14-30)
L’histoire des trois serviteurs (les talents)

« Un  homme  part  en  voyage.  Il  appelle  ses
serviteurs, et il leur donne ce qu’il a. Il remet à l’un
cinq pièces d’or, à un autre deux, à un troisième une,
à   chacun  selon  ses  qualités.  Puis,  il  part.  Le
serviteur qui a reçu les cinq pièces d’or, il va aussitôt
faire du commerce avec cet argent. Et il gagne cinq
autres  pièces  d’or,  en  plus.  Celui  qui  a  reçu  deux
pièces fait la même chose. Et il gagne deux autres
pièces d’or. Mais celui qui a reçu une seule pièce, il
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va creuser un trou dans la terre, et il cache l’argent
de son maître.

Longtemps après, le maître de ces serviteurs revient,
et il arrange ses affaires avec eux. Celui qui a reçu
cinq pièces d’or s’approche. Il montre les cinq autres
pièces,  en disant :  « maître,  tu m’avais donné cinq
pièces  d’or.  Regarde,  en voici  cinq autres  que j’ai
gagnées ». Son maître lui dit : « c’est bien, tu es un
serviteur  bon  et  fidèle.  Tu  as  été  fidèle  dans  les
petites choses. Je t’en donnerai c qui ont beaucoup
plus de valeur. Viens, entre dans ma joie ».

 Le  serviteur  qui  a  reçu  deux  pièces  s’approche
ensuite.  Il  dit :  « maître,  tu  m’avais  donné  deux
pièces d’or. Regarde, en voici deux autres que j’ai
gagnées ». Son maître lui dit : » c’est bien, tu es un
serviteur  bon  et  fidèle.  Tu  as  été  fidèle  dans  les
petites  choses.  Par  conséquent,  je  te  donnerai  la
responsabilité de choses, beaucoup plus importantes.
Viens dans la joie de ton maître ».

Enfin le serviteur qui a reçu une pièce s’approche. Il
dit :  maître,  je savais que tu es un homme dur.  Tu
récoltes, là où tu n’as pas semé. Tu ramasses, là où
tu n’as pas jeté de graines. Donc, j’ai  eu peur.  Je
suis parti cacher ton argent dans la terre. Regarde,
le  voici,  il  est  à  toi ».  Son  maître  lui  répond :
« serviteur  mauvais  et  paresseux.  Tu savais  que je
ramasse là, où je n’ai pas semé. Et que je récolte, là
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où je n’ai pas jeté de graines. Tu aurais dû au moins,
placer mon argent à la  banque. Et   à mon retour,
j’aurais  récupéré  mon  argent,  avec  les  intérêts.
Enlevez-lui  la  pièce  d’or  qu’il  a.  Et  donnez-là,  à
celui qui en a cinq.  Car tout homme qui a, on lui
donnera davantage, et il aura beaucoup. Mais celui
qui n’a rien, on lui  enlèvera même la petite chose
qu’il a. Et ce serviteur inutile, jetez-le dehors dans la
nuit.  C’est  là  qu’il  pleurera,  et  qu’il  claquera des
dents ».

 « Seigneur fais de nous, des bons serviteurs. Que
nous entrions dans ta joie »
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D’abord,  cette  histoire  nous  rappelle,  que  nous
sommes les serviteurs de Dieu. Nous devons donc
travailler pour Dieu, et pour son Royaume.

Jésus nous dit, à nous aussi : «  c’est bien, bon  et
fidèle  serviteur.  Puisque  tu  as  été  fidèle  dans  des
petites choses, je vais t’en donner des plus  grandes.
Viens être heureux avec moi ! » (21). Car Dieu veut
que nous soyons dans la joie. Il nous fait confiance.
Si nous vivons notre foi dans les petites choses, Dieu
nous confiera des responsabilités plus grandes.

 Et il nous rendra heureux, de sa joie à lui. Une joie
totale, et qui ne finira jamais. Que faire pour cela ?

 Bien  sûr,  cet  Évangile  nous  appelle  à  travailler,
comme les  2 premiers  serviteurs,  qui  ont  gagné le
double   de  ce  qu’ils  avaient  reçu.  Mais  il   nous
demande  surtout,  de  développer  les  qualités que
Dieu nous a données.  Au service  du Christ,  et  au
service de nos  frères et sœurs : nos connaissances,
notre force, notre temps, notre amitié. Il ne s’agit pas
de  donner  seulement  de  l’argent  ou  des  choses,  à
ceux qui en ont besoin. Mais de nous  donner nous-
mêmes.

Dieu  ne  donne  pas  les  mêmes  qualités  à  tout  le
monde.  Mais  il  ne  nous  demande pas   les  mêmes
choses,  non  plus.  Pourtant,  il  donne  la  même
récompense, aussi bien à celui qui a gagné 5 pièces,
qu’à  celui  qui  en  a  gagné  2.  Car  il  nous  connaît
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chacun en particulier.  Il regarde notre cœur et nos
efforts. Il  ne  nous  demande  pas  des  choses
impossibles.  Mais  ce  que  nous  pouvons,  chacun
d’après  ses  possibilités.  Pour  faire  grandir  le
Royaume de Dieu, là où nous vivons.

Le problème, c’est avec celui qui n’a pas travaillé, et
qui n’a rien gagné. Pourtant il a été sérieux. Il n’a pas
volé son maître. Et il rapporte l’argent qu’il a reçu.
Mais ça ne suffit pas. Dieu ne nous demande pas des
choses  extraordinaires.  Mais  il  nous  demande
seulement  d’être fidèles  dans les petites  choses,
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chaque  jour  de  notre  vie.  Et  de  faire  ce  que  nous
pouvons, dans la patience, la confiance et l’humilité.

« Seigneur, merci pour les qualités que tu nous as
données.  Merci  pour  le  bonheur  que  tu  nous
prépares ».

20 Novembre     : Journée mondiale de l’enfance

Christ Roi A – (Matthieu 25, 31-46)
Le jugement dernier

Quand le Fils de l’homme viendra, comme un Roi
avec  tous  ses  anges,  il  s’assiéra  sur  sa  chaise  de
chef, plein de gloire. Tous les peuples de la terre se
rassembleront devant lui. Il séparera les gens les uns
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des autres. Comme le berger sépare les moutons des
chèvres.  Il  mettra  les  moutons  à  sa  droite,  et  les
chèvres à sa gauche. Alors, le Roi dit à ceux qui sont
à sa droite :  « Venez,  vous qui êtes bénis par mon
Père. Recevez le Royaume que Dieu a préparé pour
vous, depuis le début du monde. Car j’ai eu faim, et
vous m’avez donné à manger. J’ai eu soif,  et  vous
m’avez  donné  à  boire.  J’étais  étranger,  et  vous
m’avez  accueilli  chez  vous.  J’étais  nu,  et  vous
m’avez  habillé.  J’étais  malade,  et  vous  vous  êtes
occupé de moi. J’étais en prison, et vous êtes venu
me  voir ».  Les  justes  lui  répondent :  « Seigneur,
quand est-ce que nous t’avons vu avoir faim, et nous
t’avons donné à manger ? Avoir soif, et nous t’avons
donné à boire ? Quand t’avons-nous vu étranger, et
nous  t’avons  accueilli  chez  nous ?  Ou bien  nu,  et
nous  t’avons  habillé ?  Quand  t’avons-nous  vu
malade  ou  en  prison,  et  nous  sommes  allés  te
voir ? ».  Alors  le  roi  leur  répond : »  Je  vous  le
déclare, c’est la vérité. Toutes les fois que vous avez
fait cela, à l’un de ces plus petits qui sont mes frères,
c’est à moi que vous l’avez fait ».

Ensuite,  le  roi  dit  à  ceux  qui  sont  à  sa  gauche :
« Partez loin de moi, vous qui êtes maudits par Dieu.
Allez dans le feu qui ne finit pas, qui a été préparé
pour Satan et tous les diables. Car j’ai eu faim, et
vous ne m’avez pas donné à manger. J’ai eu soif, et
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vous ne m’avez pas donné à boire. J’étais étranger,
et vous ne m’avez pas accueilli chez vous. J’étais nu,
et vous ne m’avez pas habillé. J’étais malade et en
prison, et vous n’avez pas pris soin de moi ». Ils lui
répondent : »  Seigneur,  quand  est-ce  que  nous
t’avons vu avoir faim, avoir soif, être étranger, nu,
malade ou en prison, et nous ne t’avons pas aidé ?
Le roi leur répond : « Je vous le dis, c’est la vérité. A
chaque fois que vous ne l’avez pas fait à l’un de ces
plus petits, vous ne l’avez pas fait à moi non plus ».
Et on les envoie, pour la punition qui ne finit pas.
Pendant que les justes entrent dans la vie éternelle.

  

Illustration 42: Enfant travaillant dans une mine
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« Jésus,  apprends-nous à Te reconnaître,  dans le
plus petit de nos frères »

Cet évangile du jugement dernier nous montre, ce qui
est le plus important dans la vie chrétienne.

-D’abord que nous dit-il sur Jésus   ?  « Il est le Fils
de l’homme »,  c’est-à-dire le Fils de Dieu qui s’est
fait  homme, pour partager toute notre vie.  Parce
qu’Il nous aime. Il est le Roi du monde. « Il viendra
comme un Roi, avec tous ses anges. Il s’assoira sur
sa chaise de Chef, plein de gloire. Il est le Chef de
tous les peuples, qui seront rassemblés devant Lui »
(31).  Il  va juger tous les hommes, les  morts et  les
vivants, à la fin du monde.

 Il connaît le cœur des hommes, et tout ce qu’ils ont
fait  dans  leur  vie.  C’est  pour  cela  qu’Il  peut  les
séparer, entre bons et méchants.  Il est présent dans
tous les hommes. C’est pour cela qu’Il peut dire : «
J’ai eu faim, tu m’as donné à manger ».

Il est aussi le Fils de Dieu (34). Il est vivant depuis
le début du monde. C’est par Lui le Verbe de Dieu,
que le Père a créé le monde.

-Quelle  est  la  Bonne Nouvelle  de  cet  évangile  ?
Jésus dit : « Venez les bénis de mon Père ». Dieu est
notre  Père,  à  nous  aussi.  Il  nous  bénit,  et  Il  nous
protège. Il nous garde dans toute notre vie. Dieu a
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préparé pour nous son Royaume, depuis le début du
monde. Dieu nous aime depuis toujours.

Illustration 43: Tableau du Jugement 
dernier, hospices de Beaune, France



Volume 3 – CHRIST ROI

Jésus  connaît  toutes  les  bonnes  choses  que  nous
faisons. Aucune ne sera perdue. Et nous vivrons avec
Dieu pour toujours, dans un bonheur total. Par Lui,
nous  sommes  justes,  et  nous  vivrons  de  la  Vie
éternelle (46).

-Que faire  pour cela  ? Les  paroles  de  Jésus  sont
claires « Donnez à manger à ceux qui ont faim, et à
boire  à  ceux  qui  ont  soif.  Accueillez  l’étranger,  et
visitez  les  prisonniers.  Habillez  ceux qui  sont  nus,
soutenez  ceux  qui  sont  malades  ».  Pour  être
chrétiens, c’est très simple ! Et c’est dans les petites
choses,  que  nous  vivons  notre  foi,  quand  nous
aimons nos frères et nos sœurs. Même si tu n’as pas
d’argent,  tu  peux  au  moins  saluer  l’étranger  qui
arrive, lui sourire et lui parler. Même si tu n’as pas
d’argent  pour  acheter  des  médicaments,  tu  peux
visiter  le  malade,  lui  parler  et  l’encourager,  le
conseiller et parler avec sa famille, et prier ensemble
avec eux. Tu peux aussi partager ton repas, avec celui
qui  a  faim.  Même si  tu  n’en  as  pas  beaucoup,  au
moins lui  donner un verre d’eau.  Finalement,  c’est
facile  d’aimer Jésus.  Nous  le  rencontrons  chaque
jour dans  nos frères. Et Il ne  nous demande que des
petites choses.

Ceux  de  gauche  demanderont  à  Jésus :  «  Quand
t’avons-nous  vu  avoir  faim  ou  être  nu ?  Quand
avons-nous entendu que tu étais en prison, étranger
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ou malade ? ». Ce ne sont pas des gens méchants. Ils
n’ont pas refusé d’aider les autres. Simplement ils ne
les  ont  pas  vus.  Ils  n’ont  pas  entendu  leur  appel.
C’est  cela  le  premier  devoir  du  chrétien  :  faire
attention à  ceux  qui  l’entourent,  essayer  de  voir
leurs  souffrances,  chercher  à  comprendre  leurs
problèmes. Comme Jésus qui était attentif à tous les
gens,  surtout  les  petits,  les  enfants  et  ceux  qui
souffraient.

-Mais il  faut  quand même  donner aux paroles de
Jésus, toute leur dimension. Par exemple, pour ceux
qui  ont  faim :  Jésus  n’a  pas  donné  à  manger,
seulement  à  une  ou  deux  personnes.  Il  a  nourri
plusieurs fois toute la foule : d’abord 4000, puis 7000
hommes, sans compter les femmes et les enfants. Il a
guéri beaucoup de malades, et chassé de nombreux
esprits mauvais, pas seulement quelques-uns. Qu’est-
ce que cela veut dire ? Cela signifie que notre action
doit s’étendre, au maximum de personnes possibles.

En plus, il faut  agir sur les causes des souffrances
des  hommes.  Si  nous  les  aidons  pour  un  jour
seulement,  le  lendemain  ils  retombent  dans  les
mêmes  problèmes.  Nous  avons  aidé  une  personne,
mais toutes les autres continuent à souffrir.  Il  nous
faut  donc agir  tous  ensemble,  et  transformer  notre
société.  Par  exemple,  par  rapport  à  la  faim,  il  ne
suffit pas de faire l’aumône. Nous connaissons tous
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le proverbe : « j’ai faim, ne me donne pas à manger,
mais apprends-moi à pêcher ». C’est cela le travail
de  la  Caritas  :  donner  aux  gens  les  moyens  de
travailler, pour faire vivre et nourrir leurs familles. Et
lancer  des  projets  de  développement.  Pour  que  les
gens prennent  leurs  responsabilités.  Et  agissent  par
eux-mêmes.

Un autre proverbe dit : « une seule main ne peut pas
applaudir ». C’est pourquoi, nous devons travailler
ensemble.  Pas  seulement  entre  nous  les  chrétiens,
mais avec tous les habitants du pays. Car ces paroles
de Jésus s’adressent à tous les hommes, en particulier
aux services publics. Nous devons donc travailler au
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niveau  de  tout  le  pays.  En  commençant  dans  nos
quartiers,  avec  les  chefs  de  quartiers,  avec   les
associations.  Et  aussi  avec  les  mairies
d’arrondissements,  les  ONG  et  toutes  les
organisations locales.

On  dit  que  le  Sénégal  est  le  pays  de  la  téranga
(l’hospitalité, l’accueil). Mais  il y a encore beaucoup
à faire,  pour accueillir  les  étrangers chez nous.  En
particulier, ceux qui viennent des pays en guerre. Ou
des pays, où les gens sont poursuivis à cause de leurs
idées,  parce  qu’il  n’y  a  pas  de  liberté,  mais  au
contraire  la  dictature.  Tous  les  émigrés  et  les
réfugiés.

Illustration 45: Orphelinat, Dakar
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- Jésus nous dit : « Tout ce que vous avez fait aux
plus petits de mes frères, c’est à Moi que vous l’avez
fait ».  Tous les hommes, même les plus petits, sont
enfants de Dieu et petits frères de Jésus. C’est cela
leur dignité. Si  nous  pensons  à  cela,  nous  aurons
plus facilement le courage de les aider. C’est cela la
vie  chrétienne :  Pas seulement  aider les gens,  mais
reconnaître le Christ qui est vivant en eux. Savoir que
c’est Lui qui souffre de la faim, de la maladie, d’être
seul ou en prison, dans chacun de nos  frères et de
nos  sœurs.  Quand  Paul  est  tombé  sur  la  route  de
Damas,  alors qu’il  allait  faire  souffrir  les  chrétiens
(Actes  9,4)  « il  entend  une  voix  qui  lui
demande :’Saul, pourquoi me fais-tu souffrir ? Paul
demande :’Qui  es-tu  Seigneur ?  Et  la  voix  lui
répond :  ‘Je  suis  Jésus,  que  tu  fais  souffrir ! ».  Et
Jésus  dit  à  ses  apôtres : »Celui  qui  vous  accueille,
c’est Moi qu’il accueille ! Et celui qui accueille un
juste, en tant que juste, il recevra la récompense du
juste. » (Mat 10,40-42).

-C’est Dieu qui a créé la terre, et qui nous la donne.
Ce qu’Il veut, c’est que nous construisions une terre,
où tout le monde pourra vivre heureux,  manger à
sa faim, et être en bonne santé. Une terre où tous les
hommes,  les  enfants  de  Dieu,  seront  respectés  et
vivront en paix. Visiter les malades, c’est très bien.
Mais  ce  que  Dieu  nous  demande,  c’est  de  lutter
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contre  les  causes  de  la  maladie.  Avoir  une  terre
propre, sans saleté, sans inondations, sans ordures ou
pollutions, pour pouvoir vivre en bonne santé. Avoir
des  services  sociaux  dans  les  mairies,  où  les  gens
sont  bien  accueillis  et  vraiment  aidés.  Que  le
personnel de santé s’occupe mieux des malades. Et
que les responsables du pays mettent  en place, une
sécurité sociale pour tous.

C’est très bien de visiter les prisonniers. Mais il ne
faut pas oublier de soutenir leurs familles. Car c’est
souvent la  famille,  qui  souffre  encore plus qu’eux-
mêmes.  Et  le  principal,  c’est  de lutter  contre  la
délinquance,  et  toutes  les  choses  qui  amènent  les
gens  en  prison  :  lutter  contre  la  drogue  dans  les
écoles, et d’abord aider les parents à mieux éduquer
leurs  enfants ;  soutenir  les  services  sociaux  et  les
éducateurs ;  assurer  une  éducation  des  jeunes  pour
diminuer  les  vols  et  l’homosexualité ;  donner  une
vraie éducation sexuelle, pour diminuer les viols, les
avortements  et  les  infanticides  (quand  on  tue  les
bébés,  avant  ou  après  la  naissance).  C’est  cela  le
travail  de  l’Église.  A  nous  d’agir  ensemble,  en
cherchant  avec  les  autres  la  meilleure  façon  de  le
faire.

Car  c’est chaque jour,  que nous rencontrons Jésus
qui a faim et soif, qui est malade ou en prison, qui est
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nu et étranger. A chaque fois, Jésus nous demande : «
Qu’est-ce que tu vas faire pour moi ? »

Ce jugement  dernier,  c’est  le  jugement  de tous  les
hommes. C’est pourquoi, nous devons enseigner ces
paroles  à  tous  les  hommes, pas  seulement  aux
chrétiens.

«  Merci  Seigneur,  d’être  présent  dans  chacun de
nos frères, surtout les plus petits »
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Commentaires  des  Évangiles  du  23°
dimanche ordinaire au Christ-Roi 

Année B

23° Dimanche  B  (Marc 7,31-37)
Jésus guérit un homme sourd et muet

Jésus quitte la région du Tyr. Il passe par la ville de
Sidon et Il revient vers le lac de Galilée à travers la
région des 1O villes. On lui amène un homme qui est
sourd et qui a de la peine à parler et on lui demande
de poser la main sur lui.  Alors Jésus l’amène seul
avec Lui loin de la foule. Il met ses doigts dans les
oreilles de l’homme. Il lui touche la langue  avec sa
propre salive puis Il lève vers les cieux, Il soupire et
Il  dit  à l’homme « Effata » ce qui signifie dans sa
langue « ouvre-toi ». Aussitôt les oreilles de l’homme
s’ouvrent, sa langue se détache et il se met à parler
normalement. Jésus demande à tous de ne raconter
cela à personne. Mais plus Il le leur demande, plus
ils en parlent. Les gens sont très étonnés, ils disent :
tout  ce  qu’Il  fait  est  vraiment  bien.  Il  fait  même
entendre des sourds et parler les muets.

« Seigneur,  guéris  nous !  Ouvre  nos  oreilles,  et
apprends-nous à annoncer ton Évangile » 
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Qui est Jésus     ? Jésus quitte la région de Tyr. Il passe
par Sidon, il prend la direction du lac de Galilée, et il
va  jusque  dans  la  région  des  10  villes.  Jésus  est
courageux.  Il  voyage  partout,  dans  des  conditions
difficiles. Jésus veut remplir sa mission : annoncer la
Bonne Nouvelle de l’Évangile, éclairer les hommes,
et leur montrer le chemin. 

Cela nous montre aussi, que Jésus est ouvert à tous.
Il ne reste pas dans son peuple, au milieu des gens de
sa religion. Il va voir les païens, il s’adresse à tous.
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Jésus aime les gens. Dès qu’il voit des malades ou
des  handicapés,  il  fait  tout  ce  qu’Il  peut  pour  les
aider, et les guérir.

En même temps, Jésus est humble. Pour soigner ce
sourd muet,  il  ne veut  pas se montrer.  Il  se  met  à
l’écart. Et même, il lui dit de ne rien dire à personne.
Jésus  n’est  pas  orgueilleux,  il  ne  cherche  pas  sa
gloire (nous avons déjà expliqué cela plusieurs fois). 

Cet évangile nous montre quelque chose d’important.
Jésus ne se contente pas de prières, Il met les mains
sur cet homme, pour le bénir. Il met ses doigts dans
ses oreilles.  Il lui  touche la langue, avec sa propre
salive.  Il lève les yeux au ciel. Il soupire et souffle
sur l’infirme, en disant  « Ouvre-toi ».  Tout cela est
important. Souvent dans l’Église on a voulu être trop
« spirituel ».  On  a  pensé  seulement  aux  idées,  à
l’esprit et à l’âme. Et on a oublié les corps. On fait
des tas de prières, mais on n’aide pas les gens dans
leurs besoins matériels, et leurs problèmes de tous les
jours. Plus mauvais que cela encore, on a dit que le
corps de l’homme et de la femme était mauvais. Et
que la sexualité est mauvaise, alors qu’elle vient de
Dieu. Et qu’elle peut être un grand moyen, de vivre
l’amour  de  Dieu,  et  d’aller  vers  Lui.  Cet  évangile
nous appelle à changer nos idées, sur le corps et la
sexualité. Et plus profondément, sur la prière, et nos
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engagements dans le monde. C’est-à-dire sur la foi,
l’amour et le Royaume de Dieu.

On nous  dit  aussi  que  l’homme s’est  mis  à  parler
« normalement ».  Cela  aussi  c’est  très  important.
Jésus  ne  nous  demande pas  d’avoir  des  rêves,  des
visions  ou  des  apparitions.  Ni  même  de  faire  des
choses  extraordinaires.  Jésus  nous  demande
simplement,  d’être  des  hommes  et  des  femmes
normaux, de rester à notre place, et de vivre en paix
avec nos frères. Dans l’humilité, et en nous abaissant
pour nous mettre à leur service.

Comment mettre cet Évangile en pratique     ?

D’abord,  comme  Jésus  qui  va  dans  tous  les
villages, nous cherchons à être ouverts à tous. Et à
aimer  tous  nos  frères  et  nos  sœurs,  sans  rejeter
personne. Pour apporter la Parole de Dieu à tous. Et
d’abord, leur apporter l’amitié, le respect et la paix.
Et apprendre à tous, à se parler et à s’écouter, pour
pouvoir  travailler  ensemble.  Alors  le  Royaume  de
Dieu arrive et grandit, partout où nous allons.

Quand Jésus guérit cet homme, c’est pour que nous
ayons les oreilles ouvertes, nous aussi. Pour écouter
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nos frères, qui sont dans le besoin.  Et entendre les
appels de ceux qui souffrent. 

Jésus nous apprend aussi à parler. Pour encourager et
conseiller,  ceux  qui  nous  entourent.  Mais  comme
Jésus, avec bonté et humilité.

 Ce sont des gens « qui ont amené à Jésus, ce sourd
qui parle mal. Et ils Lui demandent de lui imposer
les  mains »  (32).  C’est  aussi  cela  notre
responsabilité :  Amener nos  frères  à  Jésus,  et  Le
prier pour eux.

Illustration 48: Jésus nous apprend à écouter et à 
conseiller...
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Nous aidons tous ceux qui souffrent : les sourds-
muets, les handicapés, et les pauvres. Mais aussi les
victimes des inondations et des malheurs naturels, de
la  guerre  et  des  injustices.  Les  muets,  mais  sans
oublier tous ceux qui n’ont pas le droit à la parole, et
qu’on empêche de parler. Tous ceux qui n’ont pas le
droit  à  l’éducation  et  à  l’instruction.  Et  qui  ne
peuvent pas entendre les enseignements et les choses
nouvelles.  Il  faut donc  agir concrètement dans la
société. Pour les besoins matériels, mais aussi pour
les besoins spirituels.

Car ce miracle a aussi un sens spirituel. 

Quand Jésus ouvre les oreilles du sourd muet (33), Il
montre qu’il veut  nous faire entendre la Parole de
Dieu. Il nous faut donc apprendre à écouter le Saint
Esprit, qui parle dans notre cœur. Et pour cela, savoir
nous asseoir en silence, arrêter de parler, et essayer
de comprendre à quoi le Saint Esprit nous appelle.
Nous laisser entraîner à l’écart par Jésus, comme Il a
emmené ce sourd-muet seul, loin de la foule : faire
une retraite,  ou laisser nos occupations.  Venir nous
asseoir  à  l’église,   et  prier  un  moment  en  silence.
Sinon,  prendre  au  moins  un  temps  de  prière
tranquille, à la maison.
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« La  langue  du  muet  se  détache  et  il  se  met  à
parler ».  Jésus nous demande,  d’aller annoncer la
Bonne  Nouvelle  de  l’Évangile aux  autres.  Sans
avoir peur, ni honte. Après avoir prié le Saint Esprit,
pour  savoir  ce  que  nous  avons  à  dire.  En  nous
rappelant,  que  nous  ne  pouvons  pas  annoncer
l’Évangile avec notre bouche, si d’abord nous ne le
vivons pas en vérité, dans toute notre vie. Il faut que
nos paroles s’appuient, sur notre témoignage et  notre
exemple de vie. 

Enfin,  l’important  est  de  vivre  dans  la  joie  et
l’action de grâce : savoir dire merci à Jésus, quelles
que soient  les  difficultés  de  notre  vie.  Comme les

Illustration 49: Vivre dans la Joie
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gens qui disent : « Il a bien fait toutes les choses. Il
fait entendre les sourds. Et Il fait parler les muets ! »

« Merci  Seigneur,  d’ouvrir  nos  oreilles  et  nos
bouches,  pour aider  nos frères,  et  les  conduire à
Toi »

24° Dimanche  B       (Marc 8,27-35)
Pierre  dit  que  Jésus  est  le  Messie,  et  Jésus
annonce sa mort et sa résurrection.

Jésus et ses disciples partent vers les villages de la
région  de  Césarée  de  Philippe.  En  chemin,  Jésus
leur  demande :  « Qu’est-ce  les  gens  disent  de
moi ? »

Les apôtres leur répondent : « certains disent que Tu
es Jean Baptiste,  d’autres que Tu es Élie,  d’autres
que  Tu  es  l’un  des  prophètes ».  Alors  Jésus  leur
demande : « Et vous, qui dites-vous que Je suis ? »
Pierre lui répond : « Tu es le Messie ». Alors Jésus
leur demande, de n’en parler à personne.

Ensuite Jésus se met à enseigner ses disciples. Il leur
dit :  « Il  faut  que  le  Fils  de  l’homme  souffre
beaucoup.  Les  anciens  du  peuple,  les  chefs  des
prêtres et les enseignants de la loi vont le rejeter. On
va le tuer. Mais après trois jours, Il reviendra à la
vie ». Jésus leur dit tout cela, très clairement. Alors
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Pierre le prend à part, et  il  se met à lui  faire des
reproches. Jésus se retourne, Il regarde ses disciples,
et Il parle avec sévérité à Pierre. Il lui dit « Va-t-en
loin  de  Moi,  Satan.  Car  tu  ne  penses  pas  comme
Dieu, mais comme les hommes ».

Ensuite Jésus appelle la foule, et tous ses disciples. Il
leur  dit  « Si  quelqu’un  veut  venir  avec  Moi,  qu’il
arrête de penser à lui-même. Qu’il porte sa croix et
qu’il Me suive. Car l’homme qui veut sauver sa vie,
il la perdra. Mais celui qui perdra sa vie pour Moi,
et  pour  la  Bonne  Nouvelle  de  l’Évangile,  il  la
sauvera ».

Illustration 50: Jésus annonce à ses disciples qu'Il 
va mourir puis ressusciter
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Cet évangile est très important. C’est pourquoi, on le
lit chaque année. Nous l’avons déjà expliqué l’année
dernière (voir le commentaire de Matthieu 16, 13-27,
23ème dimanche ordinaire A, dans notre 2ème livre à la
page 93). Et aussi le 10ème dimanche de l’année C (en
2013).  Et aussi,  par exemple, à la fête de Pierre et
Paul, le 29-6. Nous pouvons relire ces commentaires.

-Jésus  demande :  « Que  disent   les   gens  à  mon
sujet ? Les disciples répondent : Certains disent, que
tu es un  prophète».  Pour les musulmans qui  nous
entourent, Jésus est aussi un prophète. Et  nous les
respectons.  Parce  qu’ils  croient  en  Dieu,  et  qu’ils
respectent Jésus.

Mais à nous, Jésus demande : « et vous,  que pensez-
vous ? Qui je suis pour vous ? ». Comme Pierre, nous
croyons que Jésus est  le  Messie,  l’envoyé de Dieu
qui vient nous sauver. Mais il ne suffit pas de dire
avec la bouche : tu es le Fils de Dieu. Il s’agit de le
vivre dans toute notre vie.

 Il s’agit de croire avec toute notre personne : Avec
nos têtes, pour avoir les idées de Jésus, et laisser les
idées  païennes  d’autrefois.  Avec  nos  mains,   pour
aider  nos  frères.  Avec  nos  pieds,   pour  aller  leur
annoncer l’Évangile.  Mais surtout avec notre cœur,
pour aimer Jésus, et pour aimer nos frères et sœurs.
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Si nous croyons en Jésus, il s’agit de vivre comme
lui, dans toute notre vie.

1°) Jésus reste  humble (n°30) :  il  ne  veut  pas  se
montrer devant les hommes,  ni  faire l’orgueilleux.
C’est  pourquoi,  il  dit  à  ses  apôtres,  de  ne  dire  à
personne qu’Il  est  le  Messie.  Sinon les  gens  ne le
croiraient pas, les pharisiens et les chefs des prêtres
le tueraient, et la foule le prendrait pour être roi. Et
alors, ils l’empêcheraient de faire le travail, que Dieu
Lui a donné. Le Messie, c’est celui qui est consacré,
choisi, béni et envoyé par Dieu. Dieu a envoyé son
Fils pour faire de nous ses enfants, et faire venir son
Royaume sur la terre.

Jésus   annonce  ses  souffrances  (n°31).  Il  savait
d’avance, tout ce qu’il allait supporter. Malgré tout, il
avance avec courage. Car il veut faire le travail de
son Père jusqu’au bout,  et  nous sauver à tout prix.
Mais  ce  n’était  pas  facile  pour  Jésus,  de  voir  que
c’étaient  les  chefs  de  son  propre  peuple,  qui  le
faisaient souffrir.  Et que c’étaient ses propres chefs
religieux,  qui  le  condamnaient  En  même  temps,
Jésus est plein de foi. Il a confiance dans son Père,
il  est  sûr  que  son  Père  le  ressuscitera.  Et  nous,
croyons-nous  vraiment,  que  JÉSUS est  ressuscité ?
Quelles conséquences en tirons-nous, pour notre vie
de chaque jour ? Croyons-nous  vraiment que JÉSUS
est avec nous, dans toute notre vie ? Est-ce que nous
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croyons  qu’IL  est  à  côté  de  nous,  dans  nos
souffrances et dans nos difficultés ?

Jésus prévient ses apôtres, de ce qui va arriver. Parce
qu’il  les  aime.  Et  il  ne  veut  pas  qu’ils  soient
découragés, quand on va le tuer. Mais Il ne veut pas
dire aux autres personnes, qu’Il est l’Envoyé de Dieu.
Pourquoi ? Parce que les gens ne comprendraient ni
ses  souffrances,  ni  sa  mort,  ni  sa  résurrection.  En
effet,  ce  que  le  peuple   attendait,  c’était  un  chef
politique, qui chasserait les romains. Alors que Jésus
est venu nous sauver, dans toute notre vie.

 Jésus  est  vraiment  le  Fils  de  Dieu.  Il  veut  nous
sauver,  totalement et pour toujours (Jean 10,10).
Jésus nous sauve dans notre cœur, pour le rendre pur,
et enlever nos péchés. Il nous sauve dans notre esprit,
pour que nous ayons les idées de Dieu, et non pas les
idées des hommes. Surtout pas les idées païennes, du
monde  d’aujourd’hui.  Ou  les  traditions  païennes
d’autrefois. Jésus nous sauve dans notre âme, pour y
mettre  la  vraie  foi.  Il  nous  sauve  aussi  dans  notre
corps,  pour  que  nous  soyons  à  l’aise  et  en  bonne
santé.  Jésus ne vient pas nous délivrer seulement du
péché, Il nous délivre de tout mal. Il ne sauve pas
seulement les hommes, Il sauve le monde tout entier,
toute la création, tout l’univers. 
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2°) Porter notre croix : Jésus parle clairement : « Si
quelqu’un  veut  venir  avec  Moi,  qu’il  arrête  de
penser à lui-même. Qu’il porte sa croix et qu’il Me
suive » (34). Qu’est-ce que nous attendons de Jésus ?
Est-ce  que  trop  souvent,  comme  les  juifs,  nous
n’attendons pas des avantages, de la chance, et même
des  miracles :  la  santé,  des  enfants,  un  travail,  de
l’argent et beaucoup d’autres choses. Bien sûr, c’est
très  important.  C’est  ce  que  Jésus  veut  pour  nous.
Mais Dieu ne fait pas le travail à notre place. Pour
avoir cela, nous devons faire nos propres efforts. Et
passer par beaucoup de souffrances, comme Jésus et
avec  Lui.  N’attendons pas  un sauveur,  qui  viendra
tout faire à notre place. Comme dit un proverbe : « Il
ne  suffit  pas  de  dire :  Dieu,  Dieu.  Cultive  ton
champ ! ». Et un autre proverbe dit : « Si tu veux que
Dieu te mette le canari sur la tête, commence par le

Illustration 51: Jésus sauve toute la création
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mettre sur ton genou ! ». « Pour aider quelqu’un, il
faut d’abord le trouver au travail ». 

La Foi ne supprime pas les difficultés de notre vie.
Ce n’est pas parce que je crois en Jésus, que j’aurai
de l’argent, et tout ce que je désire : une Famille, une
Maison, un Travail… Jésus ne nous promet pas, une
vie facile et sans problème. Au contraire, Jésus nous
dit : « il faut porter votre Croix ». C'est-à-dire vivre
toutes  nos  souffrances  et  toutes  les  difficultés  de
notre  vie,  avec  Jésus,  dans  la  Foi.  C’est  pourquoi
Jésus ajoute: « Qu’il me suive ».  Nous vivons toute
notre vie avec lui, dans la prière et la confiance.
Car nous savons qu’il  est  toujours avec nous, dans
toutes les difficultés de notre vie.

-Nous  ne  portons  pas  notre  croix,  parce  que  nous
sommes obligés, et que nous n’y pouvons rien. Mais
librement et avec  amour. Il s’agit de nous oublier,
et de ne plus penser à nous-mêmes. Mais de penser à
Jésus.   Et de le suivre avec courage.  Même quand
notre vie est difficile. 

-Nous voulons suivre Jésus, parce que nous savons
que personne n’a aimé comme lui. Lui seul peut nous
sauver, et faire réussir notre vie. Mais que faire pour
suivre  Jésus ?  D’abord  arrêter  de  penser  à  nous-
mêmes, et de toujours chercher notre intérêt. Si nous
croyons en Jésus, c’est à lui que nous devons penser,
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dans tous ce que nous faisons. Nous changeons nos
pensées,  pour  avoir  les  pensées  de  Jésus.  Nous
cherchons  à   vivre  comme lui.  Et  à  continuer  les
bonnes choses qu’il a faites.

 Mais  souvent,  nous  sommes  comme  Pierre :
« Pierre le prend à part, et il se met à lui faire des
reproches. »  Nous n’avons pas le courage de suivre
le chemin de Jésus, parce qu’il est trop difficile. Et
même, parfois nous empêchons les autres de suivre
ce chemin. Comme Pierre voulait empêcher Jésus, de
faire  ce  que  Dieu  lui  demandait.  Parce  que  nous

Illustration 52: La sorcellerie nous empêche de 
vivre dans la foi
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n’avons pas encore changé nos idées : nous gardons
les  idées  païennes  d’autrefois :  le  tribalisme  et
l’ethnocentrisme  (qui  nous  fait  rejeter  ceux  qui
parlent une autre langue), le maraboutage, la magie,
la malédiction et la sorcellerie (qui nous empêchent
de vivre nos souffrances dans la foi, et par lesquels
nous faisons souffrir les autres). 

Ou  bien  nous  suivons  les  idées  modernes  de  la
société d’aujourd’hui : la facilité et la recherche du
plaisir (qui nous fait refuser de souffrir), l’égoïsme et
l’individualisme  (qui  nous  empêche  de  penser  aux
autres), la recherche de l’argent et du pouvoir à tout
prix (qui nous pousse à écraser les autres). Est-ce que
Jésus ne peut pas nous dire, à nous aussi : « Tu n’as
pas  les  pensées  de  Dieu,  tu  as  les  pensées  des
hommes. Passe derrière ! Tu es pour moi un satan
(c'est-à-dire : un adversaire) ».

3°) Si  nous  croyons  en  Jésus,  que  devons-nous
faire ? Jésus ne nous promet pas, une vie facile et
sans  problèmes.  Il  s’agit  de nous oublier,  et  de ne
plus penser à nous-mêmes. Mais de penser à Jésus.
Et  de  le  suivre  dans  toute  notre  vie.  Porter  nos
souffrances avec courage. Mais aussi dans la foi. Et
croire  que  Jésus  nous  ressuscite.  Pas  seulement
après notre mort, mais déjà aujourd’hui. Quand nous
portons  nos  souffrances  avec  Jésus,  dans  la  foi  et
l’amour, nous vivons déjà une vie nouvelle.
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Jésus dit à Pierre : «  Tu ne penses pas comme Dieu,
mais  comme les  hommes »(32).   Nous cherchons à
vivre, en ayant les pensées de Jésus, et non pas les
nôtres.  Quelles pensées devons-nous changer, pour
avoir  les  pensées  de  Dieu ?  Et  qu’est-ce  que  nous
devons changer dans notre vie ?

Comme Jésus, nous acceptons aussi de souffrir pour
les autres. Nous cherchons à les aider, même si c’est
difficile. Nous leur faisons connaître Jésus, qui nous
sauve. Et nous offrons nos souffrances à Dieu, pour
sauver nos frères. Comme Jésus, et avec Lui. Et tout
cela, dans l’humilité. Comme Jésus.

Illustration 53: Offrandes
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4°) Perdre sa vie, avec Jésus. Jésus ajoute : «  Celui
qui perdra sa vie à cause de moi, il la retrouvera ». Il
nous faut donc choisir : certains  veulent seulement
s’amuser, et profiter de la vie. Pour cela, ils sont prêts
à mentir, et à faire souffrir les autres. Et même à les
écraser,  pour  passer  au-dessus  d’eux.  Mais  cela  ne
peut  pas  nous  donner  le  vrai  bonheur.  Saint   Paul
disait : « il y a plus de joie, à donner qu’à recevoir »
(Actes 20,35). 

Quand nous  donnons  notre  vie  pour nos  frères,
comme Jésus et avec Lui, nous les rendons heureux.
Mais en même temps, nous-mêmes, nous trouvons le
vrai  bonheur.  Et nous gagnons notre  vie.  Bien sûr,
c’est difficile. Seul l’amour du Christ peut nous aider
à  faire  cela.  Il  ne  s’agit  pas  de  mourir  dans  un
accident, ou de perdre notre vie inutilement. Il s’agit
de  donner  notre  vie  par  amour,  tous  les  jours.  Pas
seulement  au  moment  de  notre  mort,  mais  dans
toutes les petites choses de notre vie. Ne pas penser
seulement  à  nous,  mais  à  Jésus.  Ne  pas  chercher
notre seul intérêt, mais penser d’abord à nos frères et
à nos sœurs. Alors, nous serons sauvés. 

Si tu donnes ton repas à un pauvre, tu as perdu ta
nourriture. Mais tu as gagné beaucoup plus : la joie
dans ton cœur, la joie de celui que tu as aidé, et la
joie de Dieu. C’est cela le plus important. C’est dans
ce sens, que Jésus dit : « Celui qui perd sa vie pour
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moi, il la retrouvera. » Mais à condition de  perdre
notre vie pour le Seigneur, pour son Royaume et
pour  nos  frères.  Comme  le  dira  Jésus,  quand  il
reviendra :  «Tout ce que tu as fait au plus petit de
mes frères, c’est à moi que tu l’as fait. » (Matthieu
25, 40). Et non pas, perdre notre vie, à cause de la
drogue,  de  l’alcool,  du  tabac,  ou  d’une  sexualité
vécue  sans  amour,  sans  réfléchir  et  sans  se
commander. 

-Il  s’agit  bien  de  perdre  notre  vie.  C'est-à-dire  de
nous donner nous-mêmes,  de tout notre cœur.  Ne
pas  seulement  donner  des  choses.  Même  si  nous
n’avons pas d’argent, pour acheter de la nourriture ou
des  médicaments,  nous  pouvons  donner  de  notre
temps.  Nous  pouvons  donner  nos  idées  et  nos
conseils. Ou même nous asseoir en silence, sans rien
dire,  à  côté  de  notre  frère  ou  de  notre  sœur  qui
souffre.  Et aussi  partager ce que Dieu nous donne,
dans  l’Amour  du  Christ :  sa  Parole,  sa  sagesse  (le
Saint Esprit), sa force.

 -« Pierre  prend  Jésus  à  part,  et  Lui  fait  des
reproches »(32). Nous aussi,  si nous avons quelque
chose à dire à notre frère, ou à notre sœur, nous  ne
lui faisons pas honte, devant tout le monde. Nous
l’amenons à l’écart, et nous lui parlons doucement et
avec respect, seul à seul.
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-« Jésus se retourne, et Il regarde ses disciples »(33).
C’est difficile pour Jésus, de marcher vers la mort.
Mais  Il pense à ses disciples. Il veut les sauver. A
cause d’eux, Il trouve la force de faire ce que Dieu
Lui demande. Parfois, nous sommes fatigués. Nous
n’avons plus la force de faire le bien. Mais pensons à
tous  ceux  qui  comptent  sur  nous.  Alors  nous
retrouverons le courage, de faire notre devoir.

-Pierre n’a pas compris ce que Jésus devait faire. Il
n’a pas  accepté ses paroles.  Et  Il  dit  à  ses apôtres
« Ne dites à personne, que je suis le Messie » (30).
Comme Jésus,  cela  nous arrive souvent,  de ne pas
pouvoir  partager  entièrement  notre  foi,  avec  les
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autres.  Parce  qu’ils  ne  sont  pas  prêts  à  accueillir
l’Évangile.  Et  aussi  avec  les  musulmans :  ils  ne
peuvent pas accepter que Dieu est famille, et qu’il y a
3 personnes en Dieu. Ni que Jésus est le Fils de Dieu.
Que faire, dans ce cas-là ? Nous ne les forçons pas.
Nous  ne  cherchons  pas  à  discuter  avec  eux.
Simplement,  nous  partageons avec  eux,  ce  qu’ils
peuvent accepter pour le moment. Comme Jésus l’a
fait  avec  ses  apôtres.  Et  surtout,  nous  travaillons
ensemble, pour construire une société meilleure pour
tous. Comme Jésus a continué à travailler avec ses
apôtres, même quand ils ne le comprenaient pas. 

En conclusion, Jésus nous dit trois  choses : 

 1. Porter sa croix et le suivre (34) 

2.  Ensuite :  celui  qui  perd  sa  vie  pour  moi,  il  la
retrouvera (35) 

3. Après cela : réfléchir à la façon dont nous vivons. 

« Merci Seigneur, d’avoir donné ta vie pour nous » 

25° Dimanche  B    (Marc 9, 30-37)
Jésus annonce qu’Il va ressusciter, et Il demande à
ses disciples d’être les serviteurs de tous.



Volume 3 – CHRIST ROI

Ils partent de l’endroit où ils sont, et ils traversent le
pays de la Galilée. Jésus ne veut pas qu’on sache où
Il est, car Il enseigne ses disciples. Il leur dit « On va
mettre le Fils de l’homme, dans les mains de gens,
qui  vont  le  tuer.  Et  trois  jours  après  sa  mort,  Il
reviendra  à  la  vie ».  Mais  les  disciples  ne
comprennent pas, ce que veut dire cette parole. Et ils
ont peur de lui poser des questions.

Ils arrivent à Capharnaüm. Quand ils sont dans la
maison, Jésus demande à ses disciples : « De quoi
parliez-vous sur la route ?». Les apôtres se taisent.
Parce que sur la route, ils avaient discuté entre eux,
pour  savoir  qui  est  le  plus  grand.  Alors  Jésus
s’assoit. Il appelle les douze apôtres. Il leur dit : « Si
quelqu’un veut être le premier, il doit être le dernier
de tous, et  le serviteur de tous ». Puis Il  prend un
petit enfant, et Il le met devant eux. Il le serre dans
ses bras, et Il leur dit « Celui qui reçoit un de ces
enfants à cause de Moi, il me reçoit moi-même. Et
celui  qui  me reçoit,  il  ne  me reçoit  pas  seulement
moi-même, il reçoit aussi Celui qui m’a envoyé ».

Page 152



Enraciner l’évangile jour après jour 

«     Seigneur, apprends-nous à te reconnaître et à te
servir, dans les enfants et les petits     »

Qui est JÉSUS     ?

Il  est  vraiment  l’envoyé  de  DIEU  (le  MESSIE  et
notre SAUVEUR). IL vient nous sauver du péché,
et  de tout le mal, qu’il y a dans le monde. Pour cela,
Il va mourir. Et son Père va le ressusciter. Mais ses
apôtres ne LE comprennent pas, quand IL parle. Les
apôtres  ne   sont  pas  encore  prêts,  à  passer  par  la
souffrance et la mort, pour le Royaume de Dieu. Ils
le feront plus tard. Mais il leur faudra du temps pour

Illustration 55: Celui qui reçoit un de ces enfants à
cause de moi, me reçoit moi...
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cela.  Et  que  Jésus  ressuscité  leur  envoie  le  Saint
Esprit, à la Pentecôte. Ils ne sont pas encore capables,
d’accepter que Jésus meure, pour nous sauver. Cela
nos frères musulmans ne l’acceptent pas non plus :
ils disent que Jésus est un prophète. Il était trop bon,
pour  que Dieu laisse les  hommes le  tuer.  C’est  un
autre qui est mort à sa place. 

Et nous, croyons-nous vraiment, que Dieu nous aime
tellement,  qu’Il  nous a donné son propre Fils  pour
nous sauver ? Croyons-nous que Jésus nous a aimés,
jusqu’à la mort. Comme il le disait lui-même : «  Le
plus grand amour, c’est  de donner sa vie pour ses
amis ». 

 « Jésus enseigne ses apôtres ». Comme les apôtres,
pour enseigner  la Parole de Dieu, nous avons besoin
d’abord, de nous former nous-mêmes.  D’étudier la
Parole de Dieu, pour mieux la comprendre, dans
ce qu’elle veut nous dire aujourd’hui. Et nous tenir
aux pieds de Jésus, pour l’écouter et lui parler, dans
la  prière.  Pour  changer  nos  idées  et  notre
comportement.

-Jésus ne nous sauvera pas par des miracles, ou des
actions  extraordinaires.  Pour  nous  sauver,  JÉSUS
doit passer par la souffrance et la mort. Et cela, ses
apôtres ne le comprennent pas non plus. Eux, ce qui
les intéresse, c’est d’avoir la première place dans le
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Royaume  de  DIEU.  Un  Royaume  qu’ils  ne
comprennent  d’ailleurs pas. Alors JÉSUS leur parle
clairement :  « si  quelqu’un  veut  être  le  premier,  il
doit  être  le dernier,  et  le  serviteur  de  tous ».  Et
comme  IL  le  fait  souvent,  pour  bien  se  faire
comprendre, JÉSUS ajoute un geste à ses paroles. Il
montre  aux  apôtres  un  enfant,  comme  modèle  à
suivre. 

Nous  remarquons  3  choses  aujourd’hui,  dans  le
comportement de Jésus.  D’abord « Il sait,  ce que
les disciples pensent ».  Jésus nous connaît. Mais ce
n’est pas pour nous rejeter, ou nous condamner. Au
contraire,  c’est  pour  nous  aider  à  changer,  et  à
devenir meilleurs. 

Ensuite, pour former ses disciples, Jésus ne fait pas
de  grands  discours.  Il  agit  et  donne  un  exemple
vivant : « Il  prend un enfant,  et  le place auprès de
lui ». N’est-ce pas de cette manière, que nous aussi,
nous  devons  conseiller  et  former,  ceux  qui  nous
entourent ?

Enfin, Jésus nous redit qu’il est bien le Fils de Dieu,
envoyé  par  le  Père,  venu  sur  la  terre  pour  nous
sauver : « Celui  qui  me reçoit,  il  reçoit  aussi  celui
qui m’a envoyé ».

Pour  expliquer  cela,  JÉSUS  s’assoit.  Les  apôtres
n’ont pas compris son enseignement, mais IL ne se
met pas en colère :  Il est bon et IL reste calme, IL
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parle doucement.  Et  Il serre l’enfant dans ses bras.
Cela  nous  montre  toute  la  bonté  de  Jésus,  pas
seulement  pour  les  enfants,  mais  pour  tous  les
hommes.  Quand nous avons des problèmes ou que
nous  souffrons,  Jésus  vient  nous  prendre  dans  ses
bras.

Que faire     ?

« Les apôtres avaient peur, de poser des questions à
Jésus ».  Et  nous,  est-ce que nous sommes à  l’aise
avec  Jésus ? Est-ce  que  nous  lui  parlons  de  nos
problèmes,  et  de nos difficultés ?  Dans l’Évangile,
est-ce qu’il n’y a pas encore des choses, que nous ne
comprenons pas, comme les apôtres ? Des choses sur
lesquelles, nous aussi, nous avons peur d’interroger
Jésus.  Parce  que  cela  nous  demanderait  trop
d’efforts.  Et trop de  choses à changer dans notre
vie.  Est-ce  qu’il  n’y  a  pas  encore  des  choses  que
notre  foi  nous demande,  mais  que nous ne faisons
pas ? Que décidons-nous de faire ? 

JÉSUS  a beaucoup souffert, mais IL est ressuscité.
Quand JÉSUS a annoncé cela à  ses apôtres,  ils  ne
l’ont pas compris.  Nous avons la FOI, mais est  ce
que  nous  croyons  vraiment,  que  JÉSUS  est
ressuscité ?  Quelles  conséquences  en  tirons-nous,
pour  notre  vie  de  chaque  jour ?  Croyons-nous
vraiment  que  JÉSUS  est  avec  nous,  dans  toute
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notre vie ? Est-ce que nous croyons qu’IL est à côté
de  nous,  dans  nos  souffrances  et  dans  nos
difficultés ?

Nous  sommes  comme  les  apôtres.  Souvent,  nous
voulons avoir la première place, nous faire admirer,
et que tous les gens nous remercient. C’est vrai, nous
avons  des  qualités.  Mais  ces  qualités  viennent  de
DIEU.  C’est  LUI  que  nous  devons  remercier.
JÉSUS  nous dit : « que votre lumière brille aux yeux
des  hommes,  pour  qu’ils  rendent  grâce  à  DIEU »
(Mat 5,16) : à DIEU  et non pas à  nous.

-Pourquoi les enfants sont-ils les plus grands, dans
le Royaume de Dieu ?

D’abord à cause de leurs qualités.  Nous le savons,
l’enfant  est  simple,  il  fait  confiance,  il  n’est  pas
raciste. Il pardonne et oublie facilement le mal qu’on
lui  a  fait.  Savons-nous  admirer  les  qualités  des
enfants ? Essayons-nous de vivre ces qualités ? Jésus
nous l’a dit : « si vous ne changez pas pour devenir
comme  des  enfants,  vous  n’entrerez  pas  dans  le
Royaume des cieux » (Mat 18, 1-5).Mais c’est surtout
parce  que  l’enfant  est  petit,  comme  l’a  dit  aussi
Jésus : « Le plus grand dans le Royaume des Cieux
c’est  celui  qui  s’abaisse  ».  Car,  comme  le  dit  un
proverbe :  Dieu  aime  les  petits  et  les  pauvres.  Et
aussi, parce que le Royaume de Dieu, c’est quand on
se met au service des autres. . Et quand on s’abaisse,
au lieu de faire l’orgueilleux. Pour que tout le monde
soit respecté et ait sa place. Aussi bien dans la famille
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et la communauté chrétienne que dans la société. A
l’exemple de Jésus, le Fils éternel de Dieu, qui s’est
abaissé : Il s’est fait homme, pour nous servir et nous
sauver. 

Quand nous nous abaissons, nous nous retrouvons à
côté de Jésus. Lui qui s’est abaissé jusqu’à faire le
travail de l’esclave, en lavant les pieds de ses apôtres.
Et qui a dit :  « Je ne suis pas venu pour être servi,
mais pour servir ». -« Le premier dans le Royaume,
doit  être  le  serviteur  de  tous »  (35).  Dans  quelles
choses, je me mets  au service de mes frères et de
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mes sœurs ? Qu’est-ce que je pourrais faire encore,
pour mieux les servir ?

Nos  enfants  ne  sont  pas  pour  nous.  Ils  sont  pour
Dieu.  C’est  pourquoi,  nous ne cherchons pas à les
éduquer d’après nos idées, mais d’après les idées de
Dieu. Nous les aidons à répondre à l’appel de Dieu
sur eux, et non pas à les obliger à faire ce que nous
voulons. Comme le disait Jésus à ses parents, quand
il  était  resté  à  douze  ans  dans  le  Temple  de
Jérusalem :  « Est-ce que vous ne savez pas,  que je
dois être dans la maison de mon Père ? » (Luc 2,49)

JÉSUS nous dit : « celui qui reçoit un de ces  enfants
à cause de moi, c’est MOI-MÊME qu’il accueille».
Comment nous comportons-nous avec les enfants ?
Pas seulement pour les aimer et les respecter, mais
aussi pour les écouter. Car ils ont beaucoup de choses
à  nous  dire,  au  nom  de  DIEU.  Est-ce  que  nous
essayons d’avoir nous-mêmes leurs qualités ? 

 Mais d’abord, est ce que nous savons  reconnaître
JÉSUS  dans  les  enfants, et  dans  tous  ceux  que
DIEU met sur notre route ?

Donc, il s’agit de reconnaître la présence de Jésus,
non seulement dans les enfants, mais dans tous les
petits  de  la  société :  « Celui  qui  reçoit  un  petit
comme celui-ci,  à  cause de moi,  il  me reçoit  moi-
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même ».  Mais il  s’agit  de  les  recevoir à cause de
Jésus, pas pour notre  intérêt et  pour  en  profiter.
Comme le font par exemple, ceux qui prennent les
enfants pour leur plaisir sexuel (la pédophilie),

 ou pour profiter d’eux (le travail des enfants). Même
pas  comme certains  parents,  qui  cherchent  aussi  à
profiter  de  leurs  enfants.  Par  exemple,  ceux  qui
marient leur fille de force à un riche, à cause de la
dot.  Même si  leur  fille  ne l’aime pas,  ou qu’il  est
beaucoup  plus  vieux  qu’elle.  Ou  bien  ceux  qui
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obligent  leurs  enfants  à  leur  donner  de  l’argent,
quand ils commencent à travailler. 

-Jésus nous dit : «  Le premier dans le Royaume de
Dieu, il doit se faire le dernier ». L’enfant est petit.
C’est  le signe de tous les petits  de la société.  Que
faisons-nous, pour nous mettre au service des faibles,
pour qu’ils aient leur place dans notre pays ? Et pour
que les  pauvres  soient  non seulement  mieux aidés,
mais  d’abord  mieux  respectés,  et  mieux  écouté ?
Comment construire une société, où  tous ceux qui
souffrent  et  qui  sont  abaissés,  vivront  heureux  au
milieu  de  leurs  frères :  les  petits,  les  faibles,  les
handicapés  et  les  malades,  les  analphabètes  et  les
étrangers, les paysans et les chômeurs ?

Illustration 58: Les riches deviennent de plus en plus 
riches...
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 Nous  voyons  dans  notre  pays,  que  les  riches
deviennent  de plus en plus  riches,  pendant  que les
pauvres  deviennent  de  plus  en  plus  pauvres.  Que
pouvons-nous faire,   pour que les différences entre
les  hommes  arrêtent  de  grandir,  mais  au  contraire
diminuent ?  Et  qu’ainsi,  le  Royaume  de  Dieu
grandisse dans notre pays.

 « SEIGNEUR, merci d’avoir donné TA VIE pour
nous, pour nous faire  vivre d’une vie nouvelle».

26° dimanche B   (Marc 9, 38-48)
Être ouvert à tous, ne pas entraîner les petits dans
le mal 

Jean  dit  à  Jésus :  « Maître,  nous  avons  vu  un
homme, qui chassait les esprits mauvais en Ton nom.
Nous  avons  essayé  de  l’en  empêcher,  parce  qu’il
n’est  pas  avec  nous ».  Jésus  répond :  « Ne
l’empêchez pas. Personne ne peut faire un miracle
en mon nom, et tout de suite après, dire du mal de
Moi.  Celui  qui  n’est  pas  contre  nous,  il  est  pour
nous ».

« Je vous le déclare, c’est la Vérité. Celui qui vous
donnera un verre d’eau, parce que vous appartenez
au Christ, il recevra sa récompense ».
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« Quelqu’un  fait  tomber  dans  le  péché,  un  de  ces
petits  qui  croient  en  Moi.  Il  vaut  mieux  pour  lui,
qu’on lui attache au cou une grosse pierre, et qu’on
le jette dans la mer. Si c’est à cause de ta main, que
tu  tombes  dans  le  péché,  coupe-la.  Il  vaut  mieux
pour  toi,  entrer  dans  la  vraie  vie  avec  une  seule
main. Plutôt que de garder tes deux mains, et aller
en enfer, dans le feu qui ne s’éteint pas. Là, les vers
qui mangent les corps ne meurent pas, et le feu ne
s’éteint jamais. Si c’est à cause de ton pied, que tu
tombes dans le péché, coupe-le. Il vaut mieux pour
toi, entrer dans la vraie vie avec un seul pied, plutôt
que de garder tes deux pieds, et d’être jeté en enfer.
Là, les vers qui mangent les corps ne meurent pas, et
le feu ne s’éteint jamais. Si c’est à cause de ton œil,
que  tu  tombes  dans  le  péché,  arrache-le.  Il  vaut
mieux pour toi, entrer dans le Royaume de Dieu avec
un seul œil.  Plutôt que de garder les deux yeux, et
d’être  jeté  en  enfer.  Là,  les  vers  qui  mangent  les
corps ne meurent pas, et le feu ne s’éteint jamais ».

« Seigneur  Jésus,  ouvre  notre  cœur  à  tous  nos
frères »

La 1° partie de cet Évangile est importante. Jésus
dit à Jean : « Celui qui n’est pas contre nous, il est
pour nous ». Le danger  de tout groupe, religieux ou
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autre, c’est de se refermer sur lui-même. Et de croire
que  les  autres  sont  mauvais,  et  contre  lui.  Au
contraire,  Jésus  a  été  ouvert  et  accueillant  à  tous.
Sans rejeter personne. Aujourd’hui, il nous appelle à
être amis de tous. Et à reconnaître les bonnes choses
qu’ils font. En y voyant l’action du Christ. 

Souvent, les chefs et les autres responsables autour
de nous, ils veulent que tout le monde les écoute et
les  serve.  Les  apôtres  voulaient  la  même  chose.
JÉSUS, lui, est complètement différent. IL respecte
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tout le monde, IL voit les qualités de chacun, et IL les
admire. Il ne cherche pas à ce que tous les hommes
Le suivent, et soient dans son groupe. Au contraire,
IL aide les gens à faire le BIEN et à réussir leur vie,
là où ils sont. Et  dans la liberté : « celui qui n’est
pas  contre  nous,  il  est  pour  nous ».  JÉSUS  nous
appelle à faire la même chose : Voir le bien que font
les  autres,  même  s’ils  ne  sont  pas  chrétiens.  Les
encourager, et dire merci à Dieu. Car le bien qu’ils
font vient de Dieu.

Trop  souvent,  nous  les  chrétiens,  nous  sommes
comme Jean. Nous voulons rester entre nous. Nous
pensons que nous sommes meilleurs que les autres.
Jésus au contraire nous appelle à travailler avec tous.
Il nous dit : « Allez dans le monde entier…vous êtes
le sel de la terre » (de toute la terre, pas seulement de
la  communauté  chrétienne).  Nous  devons  nous
engager dans la société (« vous êtes le levain dans
la  pâte »).  Mais  en  acceptant,  que  les  autres  aient
d’autres idées que nous. Et qu’ils agissent autrement
que  nous.  Jésus  disait  à  Nicodème : «  L’Esprit
souffle où il veut. Tu ne sais pas d’où il vient. Ni où il
va »  (Jean  3,8).  C’est  tous  ensemble,  les  chrétiens
avec les autres citoyens, que nous devons chasser les
esprits mauvais, les actions et les pensées mauvaises
qu’il  y  a  dans  le  pays.  Est-ce  que  parfois  nous
n’empêchons pas les autres, de faire le bien ?
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 «  Merci  Seigneur d’aimer,  et  d’accueillir  tout  le
monde »

-Ensuite,  JÉSUS  veut   que  nous  soyons  vraiment
heureux, et que nous réussissions notre vie. Il veut
nous protéger du péché, et de la mort éternelle. Que
nous propose-t-il pour cela ?

1°) L’AMOUR.  Jésus nous  dit :  «  Celui qui vous
donnera  à  boire  un  verre  d’eau,  parce  que  vous
appartenez au Christ, il recevra sa récompense ».
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 Jésus nous a demandé d’aider nos frères, même si
c’est seulement un verre d’eau (nous pouvons relire
plus  haut,  le  commentaire  de  l’évangile  du  Christ
Roi, Année A). Mais ici, il se place du côté des non
chrétiens, qui nous donnent un verre d’eau. Jésus voit
les bonnes choses que nous faisons. Il voit ce que les
autres  font  pour  nous.  Il  voit  qu’ils  ont  le  cœur
ouvert. Et qu’ils ne sont pas fermés sur eux-mêmes,
et  sur  leur  religion.  Jésus  les  récompensera,  eux
aussi.  Car Il est venu pour sauver tout le monde, pas
seulement  les  chrétiens.  Nous-mêmes,  est-ce  que
nous  savons  voir  les  bonnes  choses,  que  les  non
chrétiens  font  autour  de  nous ? En tout  cas,  Jésus,
Lui, le voit. Et il les récompensera.

Il y a des chrétiens qui sont très charitables. Ils sont
toujours prêts à aider les autres. Mais eux, on ne peut
jamais les aider. Ils ne veulent rien recevoir. On dirait
qu’ils  n’ont  besoin  de  rien.  Est-ce  que  nous
acceptons, de recevoir des choses des autres, surtout
de ceux qui ne sont pas chrétiens ? Est-ce que nous
reconnaissons, ce que les autres  nous apportent ? Pas
seulement  un  verre  d’eau !  Mais  aussi  leurs  idées,
leurs  qualités,  leur  amitié.   C’est  en  acceptant
l’amitié  des  autres,  que  nous  attirons  sur  eux  la
bénédiction  de  DIEU.  Pas  seulement  en  faisant  le
bien pour eux. Et aussi en accueillant leurs conseils.
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2°) Laisser le péché.  Les trois proverbes de JÉSUS
son clairs :  laisser  tous les  péchés.  Ceux que nous
commettons avec nos mains (nos actions), avec nos
pieds (partout où nous allons), avec nos yeux (ce que
nous regardons).  Et  surtout  les  mauvaises  pensées,
que  nous  avons  dans  notre  cœur.  .Par  ces  paroles,
Jésus  nous  montre  que  le  plus  important,  c’est  de
sauver  notre  âme,  pas   notre  corps.  Mais  trop
souvent,  nous  pensons  plus  à  notre  corps,  qu’à
notre  âme.  Alors  que  faut-il  faire ?  Pour  nous-
mêmes, mais aussi pour nos frères et nos sœurs ? 
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Nous les aidons dans leur corps (leurs besoins matériels),
mais aussi dans leur âme (leur esprit et leur cœur). Nous
les aidons à penser, à leur esprit et à leur cœur (leur âme).
Pas seulement à leur corps.

Jésus  nous  dit : « Entrez  dans  la  vraie  vie ». C’est
important de savoir, qu’est-ce que la vraie vie. Et de
réfléchir, à la façon, dont nous voulons réussir notre
vie. Autour de nous, des gens disent : « Je mange, je
bois, je m’amuse, je profite de tout ce que j’ai, je vis
quoi ! ».  Mais  est-ce  cela  la  vraie  vie ?   Ceux qui
passent leur vie dans l’alcool, la drogue, les soirées
dansantes et les dépenses inutiles, sont-ils vraiment
heureux au fond de leur cœur ? Vivent-ils vraiment ?
En tout cas, Jésus nous propose autre chose, de bien
meilleur !

Jésus nous aide à aimer en vérité. Jésus est pur dans
toute sa personne, et dans toute sa vie. Il n’a jamais
fait de péché, il nous a aimés totalement, et jusqu’au
bout.  C’est  pour  cela  qu’il  peut  donner  tous  ces
conseils, parce qu’il  les a  vécus lui-même. ll est non
seulement notre force, mais aussi notre exemple dans
l’amour.

-Ce que Jésus dit est facile à comprendre  « Il vaut
mieux entrer dans la vie avec un seul œil, plutôt que
d’aller en enfer avec tes deux yeux » (44). Jésus nous
dit  qu’il  faut  tout  faire,  pour  laisser   le  péché….
même si nous y perdons notre main, notre pied, notre
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œil,  ou  une  autre  partie  de  notre  corps.  Ça  vaut
mieux, plutôt que de nous perdre tout entier.  Nous
prenons ces  conseils de Jésus très au sérieux.

Et  pour  nous  faire  comprendre  tout  le  mal  et  la
souffrance de l’enfer qui ne finit pas, il ajoute : « Là,
les vers qui mangent les corps ne meurent pas, et le
feu ne s’éteint jamais ». Bien sûr, cela nous rappelle
la  parole  de  Jésus  « Tout  homme  qui  regarde  la
femme d’un autre pour la  désirer,  il  a déjà fait  le
péché d’adultère dans son cœur » (Matthieu 5, 28).
Jésus dit aussi : « Heureux ceux qui ont le cœur pur,
ils verront Dieu » (Mt 5, 8).

Donc il ne suffit pas de laisser les  mauvaises actions
(ne pas faire l’adultère). C’est notre cœur qu’il faut
changer. Car si nous gardons de mauvaises pensées
dans notre tête, et de mauvais désirs dans notre cœur,
un  jour  nous  passerons  à  l’action.  Et  bien  sûr  ces
paroles,  s’adressent  aussi  bien  aux  femmes  qu’aux
hommes..Comment  regardons-nous les personnes de
l’autre  sexe ?  Que  pensons-nous,  quand  nous  les
regardons ?  Que  voulons-nous  faire  avec  elles ?  Il
nous  faut  apprendre  à  regarder  nos  frères  et  nos
sœurs, avec les yeux  de Jésus. Pour voir en eux la
présence  de  Dieu,  et  les  regarder  avec  respect.
Comme  Jésus  a  regardé  les  femmes  qui
l’accompagnaient. Ou celles qu’il a  guéries, celles
dont Il a chassé les démons, la femme qui perdait du
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sang, la veuve de Naïm, etc.…Et aussi comme il a
rendu leur dignité à la samaritaine, à la prostituée
ou  à  la  femme  adultère.  Il  les  a  toutes  aidées  à
grandir, dans le chemin que Dieu a choisi pour elles.

3°) Les enfants. JÉSUS dit :  « celui qui fait tomber
un  de  ses  petits  dans  le  péché ».  Jésus  aime  les

Illustration 62: C'est notre coeur qu'il faut changer
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enfants, Il les a bénis. Il nous demande de les aimer
comme LUI. De leur montrer les chemins du BIEN,
et  surtout pas du mal. Entraîner une personne dans le
péché, c’est mauvais. Mais si c’est un enfant, c’est
encore plus grave. Car il est plus fragile. Et c’est tout
son  avenir  que  l’on  casse.  Car  on  le  met  sur  un
mauvais  chemin,  dès  le  commencement  de  sa  vie.
Alors que  les enfants sont les préférés de Dieu. Ils
sont même nos modèles (Mat 18, 1-5).

En écoutant ces paroles,  nous pensons à tous ceux
qui  font  le  mal,  devant  les  enfants.  Et  qui  leur
montrent un mauvais exemple. Mais surtout, à tous
ceux qui font le mal, avec les enfants. Ceux qui les
droguent, pour les envoyer voler.

 Ceux qui les  font  mendier.  Ceux qui  les envoient
faire la guerre (les enfants soldats). Et déjà, ceux qui
les font travailler durement, comme des esclaves, la
plupart  du temps sans  même les payer.  Surtout  les
petites  filles  (les  employées  de  maison,  les
mbindaan). Et ceux qui font venir une nièce ou une
cousine  du  village,  pour  qu’elle  s’occupe  de  la
maison et  du  bébé,  au  lieu  de  l’envoyer  à  l’école.
Même si  c’est  une parente,  tu n’as pas le  droit  de
faire cela.  Et surtout, ceux qui se servent des enfants,
pour  leur  plaisir  sexuel  (la  pédophilie).  C’est  très
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grave. Sans doute que nous ne faisons pas cela. Mais
à  chaque  fois  que  nous  montrons  un  mauvais
exemple à un enfant, nous l’entraînons dans le mal. 

Illustration 63: Si quelqu'un fait tomber un de ces 
petits...il faudrait mieux qu'on le jette à la mer"
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Jésus est clair : « Il vaut mieux qu’on leur attache
une grosse pierre au cou, et qu’on les jette dans la
mer ! ». Aujourd’hui, JÉSUS nous parle du péché, et
de la foi. Ses paroles s’adressent à  nous, car il nous
arrive à tous de pécher. Nous ne pouvons pas dire : « 
cela ne regarde que moi, c’est mon affaire.  Je suis
libre, je fais ce que je veux ». Parce que, quand nous
péchons,  nous montrons un mauvais exemple aux
autres. Nous les entraînons sur un mauvais chemin.
Et nous faisons grandir le mal dans le monde. C’est
important  de  penser  à  cela.  En  effet,  quelquefois,
nous n’avons pas le courage de résister à la tentation,
par  nous-mêmes.  Mais  quand  nous  pensons  au
mauvais exemple que cela donnera aux autres, et aux
souffrances que nous leur apporterons, cela peut nous
aider à laisser le mal. Les paroles de Jésus sont très
fortes. Cela doit nous faire réfléchir sérieusement, à
la gravité du péché. Et à la façon dont nous vivons.

 « Merci  Seigneur,  de  nous  sauver.  Surtout  les
enfants ! »

27° dimanche B  (Marc 10, 2-12) 
Jésus  enseigne  sur le  divorce,  et  bénit  les  petits
enfants
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Quelques pharisiens s’approchent de Jésus, pour le
faire tomber. Ils lui demandent : Est-ce que notre loi
permet  à un homme,  de renvoyer  sa femme.  Jésus
leur  répond  par  cette  question :  « Quel
commandement  Moïse  vous  a  donné ? ».  Ils
disent : «  Moïse a permis à l’homme, d’écrire une
lettre de divorce, et  de renvoyer sa femme ». Alors
Jésus  leur  dit :  « Moïse  a  écrit  ce  commandement
pour vous, parce que vous avez le cœur dur. Mais au
commencement, quand Dieu a tout créé, il les a faits
homme et femme. Et il est écrit,  dans la Parole de
Dieu : «  à cause de cela, l’homme quittera son père
et sa mère,  pour vivre avec sa femme. Et les deux
deviendront  une seule chair.  Aussi ils  ne sont  plus
deux, mais un seul être. Que l’homme ne sépare donc
pas, ce que Dieu a uni ».

 Quand ils sont à la maison, les apôtres posent des
questions à Jésus, sur ce sujet. Jésus leur dit : « Si
un homme renvoie sa femme, et qu’il se marie avec
une autre, il fait un adultère contre la première. Et de
même, si une femme se sépare de son mari, et qu’elle
marie un autre homme, elle fait un adultère ».

 « Seigneur, apprends-nous à nous aimer vraiment.
Entre mari et femme, et avec nos enfants »
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Qui est Jésus     ? 

-JÉSUS est vraiment le Verbe, la Parole de DIEU. Il
nous enseigne.  Il  nous  montre  le  chemin qui  nous
sauve. JÉSUS est intelligent  

-Cet Évangile nous montre que  Jésus est vraiment
courageux. Il sait que les pharisiens lui tendent un
piège. Il sait que ce qu’Il va dire, ne fera pas plaisir
aux hommes. Mais Il préfère annoncer la Parole de
Dieu, dans toute sa vérité. Plutôt que d’être accueilli
et félicité.  JÉSUS n’a pas peur d’enseigner la vérité
de  DIEU.  Même  si  cela  va  contre  les  idées  des
hommes. Parce qu’il veut notre vrai bonheur.
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-Nous  remarquons  aussi,  la  façon dont  Jésus  parle
avec les pharisiens. Ils veulent le faire tomber, en lui
posant une question difficile. Jésus ne se laisse pas
tromper.  Et  Il  leur  répond par  une  autre  question :
« Quel  commandement  Moïse  vous a-t-il  donné ? »
Ainsi  Il  les  met  devant  leurs  responsabilités.  Jésus
veut que nous soyons des hommes libres et adultes,
qui réfléchissons par eux-mêmes. Pas comme des
enfants,  qui  se  laissent  conduire  par  les  grands.  Il
veut  que  nous  prenions  nous-mêmes  nos
responsabilités, dans notre vie.

-Jésus nous aime. Ce qu’Il veut pour l’homme et la
femme, c’est un amour vrai,  grand comme le sien. Et
qui dure toujours. Jésus est venu libérer la femme.
Il  n’accepte  pas  que  des  hommes  renvoient  leurs
femmes,  pour n’importe quelle raison, comme ils le
veulent.  Car  l’homme  et  la  femme  sont  égaux.
Devant Dieu, et devant les hommes.

La  Bonne  Nouvelle   :  « Ce  que  Dieu  a  uni,  que
l’homme ne le sépare pas ». Cela veut dire d’abord
qu’avec l’aide de Dieu, c’est possible de rester unis
et  heureux,  mari  et  femme,  toute  notre  vie.  Le
mariage est  très bon. C’est  Dieu qui  l’a fait.  C’est
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une  réalité  sacrée.  Dieu  nous  aide  à  réussir  notre
mariage.

Que faire     ?  

Jésus  dit  « Si  Moïse  a  permis  le  divorce,  c’est  à
cause de votre dureté de  cœur ». Cela nous appelle
tous, à laisser la dureté de notre cœur. Et à prendre la
Parole  de  Dieu  au  sérieux.  Trop  souvent,  nous
changeons la Parole de Dieu. Ou nous la mettons en
pratique à moitié : parce que cela nous arrange, par
manque de courage, ou par manque de foi. Mais on
ne peut pas être chrétien à moitié. 

Page 178

Illustration 65: l'homme et la femme sont égaux



Enraciner l’évangile jour après jour 

Dieu nous aime totalement. Nous aussi, nous voulons
l’aimer totalement. Dieu est amour. Il a fait l’homme
et  la  femme à  son image.  Et  il  les  a  unis  dans  le
mariage. Ce que nous devons chercher  en premier
dans le mariage, c’est l’amour : Nous aimer comme
Dieu nous aime. Être père et mère pour nos enfants,
comme  Dieu.  Nous  aimer  comme  le  Christ  aime
l’Église. 

Bien sûr pour cela, il faut en prendre les moyens.

1) Voir dans notre mari ou notre femme, le bien qu’il
fait,  et  ses qualités.  Et  non pas ses défauts.  On ne
peut pas aimer, si on ne sait pas admirer. Jésus nous
a raconté l’histoire de la paille et de la poutre ( Mat
7,1-5) : « Enlève d’abord le tronc d’arbre, QU’IL Y
A  DANS  TON  ŒIL ;  Alors,  tu  verras  clair  pour
enlever le brin d’herbe, qu’il y a dans l’œil de ton
mari ou de ta femme »

2) Nous asseoir pour  parler ensemble, et échanger
nos  idées.  Construire  ensemble  notre  vie.  Faire
ensemble,  tout  ce  que nous faisons.  Á  commencer
par l’éducation de nos enfants.

3) Le pardon :  aucun mari et  aucune femme n’est
parfaite.  Changer  de mari  et  changer de femme ne
sert à rien. Le 2ème mari ou la 2ème femme que tu
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vas marier, il n’aura pas les défauts du 1er, mais il en
aura d’autres. Il faut apprendre à nous accepter, et à
nous pardonner. . Pour cela, nous n’avons pas peur de
demander à nos témoins de mariage,  nos amis,  les
sages de la CEB ou les responsables de l’Église de
venir nous conseiller. 

1) Vivre dans l’amour de Dieu     : Depuis le début du
monde,  la  parole  de  DIEU  est  claire : « l’homme
quittera  son  père  et  sa  mère,  pour  vivre  avec  sa
femme. Et tous les deux deviendront une seule chair»
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famille
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(Gen  2,24).  Pourquoi  DIEU  a-t-il  dit  cela ?  Parce
qu’il  veut l’amour entre l’homme et la femme. Un
amour qui dure toute la vie. Un amour encore plus
fort,  que  l’amour  de  nos  parents.  Un  amour très
beau, comme le sien. Et qui peut remplir notre cœur,
totalement  et  pour  toujours. Cela nous  demande  2
choses.

-  D’abord, vivre ensemble et tout partager,  entre
mari et femme. Chercher à tout faire ensemble, pour
être  le  plus  unis  possible :  pour  le  travail,  pour
l’argent,  pour  les  sorties,  pour  l’éducation  des
enfants,  pour  toutes  les  autres  choses,  y  compris
notre sexualité (une seule chair et un seul être).  Et
d’abord en parler ensemble, sans avoir honte ni peur.
Nous soutenir, nous prendre en charge l’un l’autre, et
prendre nos responsabilités ensemble.

-Ensuite,  aimer notre mari ou notre femme, plus
que  notre  propre  famille. Pour  former  un  couple
uni,  où nos enfants pourront grandir  heureux. Bien
sûr, nous continuons à aimer nos parents. Nous les
respectons,  et  nous  les  aidons.  Mais  c’est  d’abord
entre  mari  et  femme,  que  nous  partageons  ce  que
nous vivons. C’est là que nous trouvons  notre joie.
Et  la  force  de  suivre  le  chemin  de  Dieu,  en  nous
soutenant  l’un  l’autre.  Alors  nous  pouvons  bien
éduquer  nos  enfants,  malgré  toutes  les  difficultés.
Comme Marie et Joseph ensemble, ont éduqué Jésus.
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C’est  la  condition,  pour  réussir  notre  mariage.
Mais nous savons qu’il y a des hommes, qui écoutent
davantage leur mère ou leur  grande sœur,  que leur
femme. Et qui parlent de leurs problèmes avec leurs
amis, plus qu’avec leur femme. Et il y a des femmes
qui  habitent  chez  leur  mari,  mais  qui  restent
davantage attachées à leur famille, qu’à leur mari. Et
qui partagent leurs pensées, plus avec leurs parents
ou leurs amies, qu’avec  leur mari. Ce n’est pas le
mariage, comme Dieu l’a voulu.

.   2)  Le divorce :  JÉSUS ajoute : « ce que DIEU a
uni, que l’homme ne le sépare pas ». Qu’est-ce-que
cela  veut  dire ?  Ce  n’est  pas  seulement  un
commandement. D’ailleurs, quand DIEU nous donne
un commandement, il nous donne en même temps les
moyens de le suivre. C’est DIEU qui a créé l’homme
et la femme. C’est DIEU qui les a unis. Avec LUI,
c’est  possible  de  réussir  notre  amour.  Et de  vivre
heureux ensemble, toute notre vie. Á condition de
nous appuyer sur la Parole de Dieu, et sur son amour.

Les  pharisiens  disent  à  JÉSUS : «  Mais  Moïse  a
permis à l’homme, d’écrire une lettre de divorce (de
séparation), et de renvoyer sa femme ». Cela arrive
souvent, jusqu’à aujourd’hui. Les hommes changent
la loi de DIEU, parce qu’ils manquent de courage et
de  foi.  Nous-mêmes,  est-ce  que  parfois  nous  ne
cherchons  pas  des  excuses,  pour  ne  pas  suivre  le
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chemin de DIEU ? Jésus en a parlé (Marc 7, 6-13).
Au  sujet  des  gens  qui  changent  le
commandement : « Tu  respecteras  ton  père  et  ta
mère », pour ne plus aider leurs parents. Dieu nous
aime totalement.  Nous aussi,  nous  voulons  l’aimer
totalement.  Comme  disait  Saint  Pierre :  « il  vaut
mieux obéir à Dieu, plutôt qu’aux hommes » (Actes
5,29). A partir de là, nous pourrons aussi nous aimer
totalement, mari et femme.

3) Pourquoi restons-nous ensemble     ? Nous restons
ensemble,  parce  que  nous  voulons  nous  aimer,
comme Dieu nous aime. 

Illustration 67: Dieu veut que l'on s'aime comme Il 
aime
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Dieu  est  fidèle. Il  a  fait  alliance  avec  le  peuple
d’Israël.  Il  ne  l’a  jamais  abandonné.  Il  ne  l’a  pas
laissé pour un autre peuple. Même quand il faisait le
mal. C’est pour cela, que nous voulons être fidèles
nous aussi, dans le mariage. Pour vivre la fidélité de
Dieu. Avec la grâce de Dieu.

Dieu nous aime pour toujours,  même quand nous
faisons le mal. Dieu ne nous renvoie jamais. Il espère
et  Il  a  confiance  en  nous.  Il  attend  que  nous
changions, et  que nous revenions vers Lui. Il  nous
aime totalement.  C’est  pour cela que nous voulons
nous  aimer  totalement,  pour  toujours.  Sans  nous
séparer,  sans marier une deuxième femme. Comme
Dieu nous aime. 

Dieu  nous  pardonne  toujours.  C’est  pourquoi,
quand il y a des problèmes entre nous, nous faisons
tout pour les régler. En demandant l’aide d’amis, si
c’est nécessaire. Et nous cherchons à nous pardonner,
comme Dieu nous pardonne

Dieu nous aime totalement. Nous sommes enfants
de Dieu. C’est pourquoi, comme Dieu, nous voulons
nous aimer totalement,  et  pour toujours. Sans nous
séparer, mais aussi sans marier une deuxième femme.
L’homme a un seul cœur. Il ne peut pas aimer deux
femmes de tout son cœur. S’il marie 2 femmes, il les
aimera chacune, seulement un peu.
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-Il  faut  bien  comprendre,  pourquoi Dieu  nous  a
donné ces commandements. Parce que souvent, nous
faisons  de  la  morale.  Et  nous  fatiguons  les  gens.
Nous leur amenons des tas de commandements,  en
les obligeant à les suivre, sans même leur expliquer
pourquoi. Cela devient trop lourd à porter, comme le
disait Jésus lui-même (Mat 23,4). Par exemple pour
le mariage, on nous dit : « il ne faut pas se séparer, il
ne faut  pas se remarier,  il  ne faut  pas prendre une
deuxième femme, il ne faut pas faire d’adultère, etc.
… ». Mais on ne nous explique pas pourquoi. Alors
cela nous écrase, au lieu de nous libérer. Cela nous
décourage, car nous trouvons que c’est trop dur.

 Pourquoi ces commandements ? C’est parce que
nous sommes enfants de Dieu.  Nous voulons vivre
comme  Dieu,  pour  être  heureux.  Dieu  est  Amour.
Nous voulons donc aimer comme Dieu. En effet, si
j’aime  vraiment  ma  femme,  de  tout  mon  cœur  et
totalement,  comme Dieu nous aime, je ne vais pas
faire entrer une étrangère chez moi. Si je suis fidèle,
c’est parce que Dieu est fidèle. Et que l’adultère tue
l’amour. Or le plus important, c’est l’amour.  Nous
pouvons  relire  ensemble,  ce  que  Paul  nous  dit  sur
l’amour  (1°  Cor  13,1-13  et  Col  3,12-21).  Si  je
pardonne à mon mari ou à ma femme, c’est parce que
Dieu nous pardonne toujours.  Nous disons  dans  la
prière du Notre Père, que Jésus nous a enseignée : «
pardonne-nous  nos  offenses,  comme  nous
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pardonnons, à ceux qui nous ont offensés ». Et Dieu
nous  donne  la  force  de  pardonner,  par  son  Esprit
Saint.  C’est  quand  nous  pardonnons,  que  nous
pouvons  trouver  le  bonheur  et  la  paix.  Et
certainement  pas  en  renvoyant  sa  femme,  ou  en
quittant son mari. D’ailleurs, si nous marions un ou
une  autre,  il  n’aura  pas  les  mêmes  défauts  que  le
premier ou la première. Mais il en aura d’autres.

-Quand nous vivons cela, le Royaume de Dieu arrive
parmi nous.  L’amour de Dieu est présent dans le
monde. Comme le dit un chant « Où sont amour et
charité, Dieu est présent ». Quand nous nous aimons
mari et femme, avec nos enfants et en famille, Dieu
est  présent :  avec nous,  autour  de nous,  et  grâce à
nous. Jésus disait  de même : « Quand 2 ou 3 sont

Page 186

Illustration 68: Prier en famille



Enraciner l’évangile jour après jour 

réunis en mon nom, je suis au milieu d’eux » (Mat
18, 20). C’est  cela que nous voulons vivre dans le
mariage. D’abord en priant ensemble, en famille. 

-A  ce  moment-là,  nous  sommes  les  témoins  de
l’amour de Dieu dans le monde. Comme Jésus nous
l’a demandé. Dieu dit par le prophète Isaïe (62, 4-5)
« On ne t’appellera plus l’abandonnée. On ne dira
plus  à ta  terre :  tu  es  la  désolée.  On t’appellera :
mon  plaisir  est  en  toi.  On  appellera  ta  terre :  la
mariée » (vous pourrez lire aussi Apocalypse 19, 7-9
et  21,  1-7,  où  Dieu  marie  son  peuple).  Dieu  dit
encore : «  Comme un fiancé marie sa fiancée, Dieu
qui t’a créé te mariera. Comme le mari trouve sa joie
dans sa femme, Dieu trouvera sa joie en toi ».  Le
meilleur  signe  que  Dieu  a  trouvé,  pour  nous  faire
comprendre son amour, et la joie qu’Il trouve avec
nous, c’est  l’amour du fiancé pour sa fiancée. Et
l’amour du mari avec sa femme. Quand nous nous
aimons  de  tout  notre  cœur,  nous  faisons  connaître
l’amour  de  Dieu  aux  autres.  Nous  sommes  des
témoins, de l’amour du Christ pour son Église.

La  deuxième  image  que  Dieu  a  choisi  dans
l’Ancienne Alliance, pour nous faire comprendre qui
Il est, c’est l’image du père et de la mère. Dieu dit à
son peuple : « Je t’ai éduqué comme un père. Je t’ai
aimé.   Je  t’ai  appelé  mon  fils.  Je  t’ai  appris  à
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marcher, et Je t’ai pris dans mes bras. Je t’ai conduit
avec des liens d’amour. Tu étais comme un bébé, que
l’on tient tout près de sa joue. Je me suis penché vers
toi, et je t’ai fait manger » (Osée 11, 4). 

Et  Dieu ajoute «  Même si  une femme oubliait  son
enfant, Moi je ne t’oublierai pas. Regarde, J’ai écrit
(creusé) ton nom, à l’intérieur de mes mains. Et je
pense à toi sans arrêt » (Isaïe 50, 15). Quand nous
sommes des bons parents, un bon père et une bonne
mère, nous faisons comprendre aux autres, que Dieu
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est le meilleur des pères, et la meilleure des mères.
Nous montrons qui est Dieu, à ceux qui nous voient
vivre. Vous pouvez aussi relire Ézéchiel au ch. 16. Il
se  termine  ainsi  «  Moi je  me souviendrai  de  mon
Alliance  (mon  mariage)  avec  toi,  au  temps  de  ta
jeunesse. Et Je ferai pour toi, une Alliance éternelle
» (60).

Tout  cela,  c’est  Jésus  qui  nous  aide  à  le  vivre
totalement.  Lui  qui  a  fait  Alliance  avec  tous  les
hommes, par sa mort sur la Croix.  Lui,  le mari de
l’Église, comme le dit Paul (Éphésiens, 5, 21-31) «
Mari et femme, soyez soumis l’un à l’autre, à cause
du  respect  que  vous  avez  pour  le  Christ…  Maris
aimez vos femmes, comme le Christ aime l’Église. Il
a  donné  sa  vie  pour  elle.  Il  l’a  rendue  digne
d’appartenir  à  Dieu.  Il  l’a  purifiée  par  l’eau  (du
baptême),  et  par  sa  Parole.  Car  Il  voulait  se
présenter  l’Église  à  Lui-même,  dans  toute  sa
beauté :  pure  et  sans  défaut,  sans  ride  ni  aucun
défaut au visage. C’est pourquoi, les maris doivent
aimer  leur  femme,  comme  leur  propre  corps.  Car
celui qui aime sa femme, c’est lui-même qu’il aime.
Donc que chaque femme respecte aussi son mari ».

-C’est  vrai  que  c’est  difficile.  Nous  n’arriverons
jamais, à vivre cela totalement. Mais quand même,
c’est possible. Avec la grâce de Dieu, et le soutien de
nos frères et sœurs chrétiens. Et c’est cela qui peut
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nous rendre vraiment heureux, dans notre mariage et
notre famille. Ce qui compte, c’est de commencer. Et
chercher chaque jour,  à s’aimer un peu plus,  et  un
peu mieux..

 Jésus disait : « ce qui est impossible à l’homme, est
possible à Dieu ». (Mat 19,12). Par le sacrement de
mariage,  Jésus nous fait  entrer dans son amour.  Et
pour nous aider,  nous avons la prière,  la Parole de
Dieu,  les  sacrements,  et  l’aide  de  la  communauté
chrétienne.  Alors, construisons notre amour et notre
mariage, sur la Parole et l’Amour de Dieu. Comme
une maison construite sur le rocher, pas sur le sable
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(Mat 7,24-27). Car l’amour,  c’est  comme le feu. Il
faut le nourrir,  chaque jour. Si tu ne remets pas de
bois dans le feu, il s’éteint.

3) L’adultère : Jésus dit : « Si un homme renvoie sa
femme,  et  qu’il  marie  une  autre,  il  fait  l’adultère
contre la première. Et si une femme quitte son mari,
et  qu’elle  marie  un  autre  homme,  elle  fait  un
adultère ». Jésus nous appelle à  être fidèles comme
Lui. Mais aussi à prendre nos responsabilités envers
les autres, pour les aider à grandir dans l’amour. Un
homme   qui  renvoie  sa  femme,   il  la  pousse   à
commettre l’adultère. Dieu lui demandera, comme  à
Caïn : « Qu’as-tu fait de ton frère (ou de ta sœur) ?».
Mais bien sûr, pour laisser l’adultère, il faut changer
notre  cœur,  et  vivre  un  amour  vrai.  Il  faut  aussi
surveiller  notre  regard (notre  façon de regarder  les
personnes  de  l’autre  sexe,  et  nos  pensées,  comme
Jésus l’a dit (Mat 5, 27-32). 

 Pourquoi  JÉSUS refuse-t-il l’adultère ? Parce que
DIEU veut que nous nous aimions totalement, et
pour toujours. Comme Il nous aime totalement, et
pour  toujours,  dans  la  fidélité  complète.  Nous
voulons nous aimer,  entre mari et  femme,  comme
DIEU nous  aime.  Nous  aimer  pour  toujours,  d’un
amour total et d’un amour fidèle et qui pardonne.
Et nous croyons qu’avec le CHRIST, c’est possible.
Même si mon mari ou ma femme m’a quitté, je lui
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pardonne.  J’attends  son  retour,  et  je  suis  prêt  à
l’accueillir.  Comme   le  père  de  l’enfant  prodigue
montait chaque jour sur la colline, pour voir si son
fils  n’allait  pas  revenir  (Luc  15,20).  Comme  le
prophète  Osée.  Sa  femme  s’était  prostituée.  Mais
Dieu lui dit : «  tu vas reprendre ta femme. Pour être
le  témoin,  que  moi  Dieu,  je  pardonne toujours ! ».
Car  même  si  nous  faisons  le  mal,  DIEU  ne  nous
rejette  jamais.  Au  contraire,  il  nous  pardonne.
Comme JÉSUS l’a fait avec la femme adultère (Jean
8,1-11). Dieu  dit  :  «  Même  si  les  montagnes
changeaient  de  place,  même  si  les  collines
tombaient, mon amour pour toi ne changera pas. Et
mon  alliance  de  paix  ne  s’arrêtera  pas  ».  Dieu
compare son peuple infidèle, à une femme infidèle,
en disant : « Elle m’a oublié, elle est partie vers les
faux dieux. Mais Moi je vais la séduire et je parlerai
à son cœur… Je te fiancerai à Moi pour toujours, Je
te marierai dans la justice et dans le droit, dans la
tendresse et la bonté, Je te marierai à Moi dans la
fidélité. Alors tu connaîtras ton Dieu » (Osée 2, 16 +
21-22).

 « Seigneur,  merci  pour  l’amour  que  tu  nous
donnes »

4)  Être  un  seul  être   (un  seul  corps).  Souvent  on
traduit  cette parole de Dieu, en disant : « Ils seront
une  seule  chair ».  Et  les  gens  pensent,  qu’il  s’agit
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seulement de faire des relations sexuelles, pour avoir
des enfants. En fait, être une seule chair, c’est bien
sûr  faire  des  relations  sexuelles.  Mais  c’est  aussi
prendre  en  charge,  tous  les  besoins  du  corps  de
l’autre,  et  de nos enfants,  comme le  dit  Saint Paul
dans  l’Épître  aux  Éphésiens  5 :  Les  maris  doivent
aimer leurs femmes, comme ils  aiment  leur propre
corps. Car celui qui aime sa femme, c’est lui-même
qu’il aime. Personne ne refuse son propre corps. Au
contraire,  il  le  nourrit.  Et  il  s’en occupe le  mieux
possible, comme le Christ l’a fait pour l’Église. Car
nous sommes les membres de son Corps ». 

Illustration 71: Une grande famille
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Être une seule chair, c’est aussi être un seul esprit. Et
donc  parler  ensemble,  et  partager  nos  idées.  C’est
être un seul cœur, et donc nous aimer de tout notre
cœur.  C’est  pour cela qu’entre  chrétiens,  il  ne doit
pas avoir  de polygamie.  C’est  être une seule âme :
prier ensemble, et nous soutenir. Pour  nous rendre
saints, l’un l’autre, « comme le Christ rend sainte
l’Église » (Eph  5,  26).  Et  ainsi,  avancer  ensemble
dans le chemin de Dieu. C’est aussi nous soutenir et
nous  engager  ensemble,  pour  faire  avancer  notre
communauté et notre société. C’est tout cela être une
seule  chair,  pas  seulement  faire  des  relations
sexuelles. 

« Vous êtes un seul corps ». Par conséquent, la mère
de ta femme, c’est ta mère. Le père de ton mari, c’est
ton père. Et aussi,  ses frères, ses sœurs, et toute sa
famille.  De  même,  pour  nos  enfants :  pour  être
heureux  et  bien  éduqués,  ils  ont  besoin  de  leurs
grands parents, et de nos 2 familles, des 2 côtés.

-Par rapport à l’acte sexuel, être une seule chair, ce
n’est pas faire des rapports sexuels, avec des gens de
passage, quand l’occasion se présente. Ce n’est pas
seulement  avoir  des  relations  sexuelles,  avec  les
personnes avec qui nous sommes en relation. C’est
vivre  des  vraies  unions  sexuelles,  dans  lesquelles
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nous donnons totalement l’un à l’autre, pour être unis
le plus possible. Rapport, relation et union, ce n’est
pas la même chose ! L’union sexuelle n’est possible,
qu’entre un homme et une femme, qui se connaissent
et  qui  se  font  confiance.  Qui  s’aiment,  et  se  sont
engagés, pour la vie. Sinon, tu ne peux pas te donner
à l’autre, dans la confiance et la paix. Car il ne s’agit
pas  de  prendre  du  plaisir  dans  l’autre.  Mais  de  se
donner à  l’autre,  dans  l’amour,  le  respect  et  la
liberté.  Non  pas  le  temps  de  la  relation  sexuelle,
mais dans toute notre vie. Et d’abord, être ensemble
pour  éduquer  nos  enfants,  qui  sont  le  fruit  de  nos
unions sexuelles faites dans l’amour. Jésus en tire la
conclusion  obligatoire :  « Ce  que  Dieu  a  uni,
l’homme ne doit pas le séparer ».

-Voilà le chemin que Jésus nous propose : un amour
total, qui remplit entièrement notre cœur, jusqu’à la
mort.  Et qui nous rend parfaitement heureux. Mais
nous  savons  bien  que  nous  sommes  faibles.  Et
surtout, nous sommes pécheurs. Nous ne sommes pas
toujours  capables,  de  faire  ce  que  Dieu  nous
demande.  Et  dans  le  mariage  nous  sommes  deux.
Même si  je fais  tout,  pour aimer mon mari ou ma
femme, l’autre peut refuser de m’aimer. Il peut me
renvoyer, ou elle peut partir avec un autre. Que faire
dans ce cas ? C’est toute la question des  chrétiens,
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qui se sont séparés et qui se sont remariés. Cette
question  est  très  difficile.  Par  exemple  faut-il  leur
interdire de communier ? En tout cas, ils restent des
enfants  de  Dieu.  Ils  peuvent  continuer  à  vivre  en
chrétiens,  et  prendre  des  responsabilités  dans
l’Église.  Et  les  autres  chrétiens  ne  doivent  ni  les
critiquer,  ni  les renvoyer.  De quel droit  le feraient-
ils ? Jésus nous demande de nous aimer totalement,
jusqu’au bout. Il nous aide pour cela, en particulier
dans  les  sacrements.  Mais  il  n’a  pas  chassé  la
prostituée, ni la femme adultère. Il les a accueillies. Il
a  dit  à la  femme adultère :  « Va en paix ».  Et à la
prostituée :  « Dieu va beaucoup te pardonner, parce
que tu as beaucoup aimé » (Luc 7,47). Cette parole
est  encore  plus  vraie,  aussi  pour  les  chrétiens
remariés.  Car  ils  ne  sont  ni  des  prostitués,  ni  des
adultères.  Au  contraire,  dans  leur  2°  mariage,
beaucoup  s’aiment  vraiment.  Et  ils  continuent  à
aimer Dieu. Ils éduquent très bien leurs enfants. Ils
aiment  les  autres,  et  ils  font  beaucoup  de  bonnes
choses, dans l’Église et dans le monde. Jésus est bon,
Il accueille et Il pardonne. C’est l’une des questions,
à laquelle les évêques avec le Pape vont réfléchir, au
prochain Synode sur la Famille.

 « Seigneur,  merci  pour  l’amour  que  tu  nous
donnes »
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 (Suite  de  l’Évangile) :  Des  gens  amènent  des
enfants  à  Jésus,  pour  qu’Il  les  bénisse.  Mais  les
apôtres  leur  font  des  histoires.  Quand  Jésus  voit
cela,  il  se  met  en  colère.  Il  dit  à  ses  apôtres :
« Laissez les enfants venir à Moi,  ne les empêchez
pas. Le Royaume de Dieu appartient à ceux qui sont
comme eux. Je vous le dis, c’est la vérité. Celui qui
n’accepte pas le Royaume de Dieu comme un enfant,
il ne pourra jamais y entrer ». Ensuite, Il prend les
enfants dans ses bras, Il pose les mains sur chacun
d’eux, et Il les bénit..

 « Seigneur  apprends-nous  à  aimer  les  enfants,
comme tu les aimes.

Illustration 72: Le royaume appartient à ceux qui 
sont comme eux.
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 Aide-nous à vivre en vrais enfants de Dieu, pour
entrer dans ton Royaume ».

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Cet  Évangile  nous  montre  tout  l’amour  de  Jésus
pour les enfants.  « Des gens amènent des enfants à
Jésus, pour qu’il pose les mains sur eux, et qu’il prie
pour eux ». Cela nous montre les 2 choses que nous
avons à faire pour les enfants. Ne pas seulement prier
pour eux. Mais poser la main sur eux. Qu’est-ce que
cela  veut  dire ?  D’abord  les  bénir.  Mais  aussi  les
protéger et les éduquer. Et d’abord les accueillir et
les aimer

« Les  disciples  chassent  les  enfants ».  Aujourd’hui
encore, souvent on chasse les enfants.  Même dans
nos familles. On leur dit : « surtout ne viens pas nous
déranger ».  Alors  que  le  psaume  chante  Dieu,  en
disant :  « Nous te disons merci, car ta grandeur est
chantée,  par  la  bouche  des  enfants  et  des  tout
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petits ». Et quand les apôtres reviennent de mission,
« Jésus  est  rempli  de  joie  par  le  Saint  Esprit.  Il
dit :’Père, Seigneur du ciel  et de la terre, je te dis
merci. Parce que, tu as fait connaître aux petits, ce
que tu as caché aux savants et aux gens instruits »
(Luc 10,21).

« Seigneur, donne-nous d’aimer et de respecter les
enfants » 

Illustration 73: Jésus aime les enfants
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JÉSUS aime les enfants. Il les accueille, il les bénit.
Souvent  autour  de nous,  on rejette  les  enfants.  On
leur dit : » laissez-nous tranquilles. Quand un adulte
parle, tu ne dois pas parler. Tu es un enfant, écoute
seulement.  Et  obéis ! ».  JÉSUS  n’est  pas  d’accord
avec cela.  Il  nous demande d’aimer les enfants.  Et
aussi de les accueillir, et de les écouter. Car ils ont
souvent de très bonnes idées. 

« Jésus pose ses mains sur les enfants ». Pour nous
aussi, il s’agit de les recevoir à cause de Jésus, pas
pour  notre  intérêt.  Même  pas  comme  certains
parents,  qui  cherchent  aussi  à  profiter  de  leurs
enfants. Par exemple, ceux qui marient leur fille de
force à un riche, à cause de la dot. Même si leur fille
ne  l’aime  pas,  ou  qu’il  est  beaucoup  plus  vieux
qu’elle. Ou bien ceux qui obligent leurs enfants à leur
donner  de  l’argent,  quand  ils  commencent  à
travailler. 

Cela  nous  demande  de  changer  nos  idées  sur  les
enfants, pour avoir les idées de Dieu. Et de changer
la  façon  traditionnelle  d’éduquer  les  enfants.  En
gardant les bonnes choses que les anciens nous ont
enseignées,  mais  en laissant  ce qui ne va plus.  En
leur  enseignant  nos  valeurs  traditionnelles,  mais
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d’une  façon  adaptée  au  monde  d’aujourd’hui.  Et
surtout,  en  les  aimant  davantage,  avec  l’amour-
même de Jésus.

Autrefois,  on  faisait  souvent  souffrir  les  enfants.
Jésus  nous  demande,  de  changer  nos  traditions  et
notre société pour cela. D’abord, pour lutter  contre
l’excision des petites filles, qui existe encore. C’est
une souffrance inutile,  une mutilation,  et  donc une
injustice très grave. Il y a aussi tous les enfants, qui
ne sont pas aimés dans leur famille, et qui s’enfuient
dans la rue. Nous ne pouvons pas les oublier. 

Il y a aussi les talibés que l’on envoie mendier, qui
mangent mal, qui ne sont pas soignés quand ils sont
malades,  et  qui  vivent  dans  des  conditions  très

Illustration 74: Quand un enfant pleure, lésus 
pleure avec lui.
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difficiles.  Comment  pouvons-nous  accepter  cela,
sans rien faire ? 

Enfin, il y a tous les enfants qui meurent, parce
que leurs parents sont trop pauvres pour les faire
soigner,  et  même  pour  les  nourrir.  Si  nous
acceptons tout cela,  pouvons-nous dire que nous
aimons encore les enfants ?

 Il  ne  s’agit  pas  seulement  d’être  gentils  avec  les
enfants. Il ne suffit pas de leur donner leur place dans
la  famille.  C’est  contre  tout  cela  que  nous  devons
lutter  de  toutes  nos  forces.  Nous-mêmes
personnellement, dans  nos CEB et nos mouvements.
Mais aussi avec les associations et organisations qui
travaillent,  pour  libérer  les  enfants.  Pas  seulement
pour  leur  faire  l’aumône,  ou  des  cadeaux  à  Noël.
Nous ne pouvons pas aimer Jésus, si nous n’aimons
pas les enfants. Et si nous ne faisons pas tout notre
possible,  pour  changer  notre  société,  pour  que  les
enfants puissent y vivre plus heureux.

-JÉSUS nous dit  encore :  « laissez venir à moi  les
enfants ». Nous aimons les enfants, pas seulement les
nôtres, mais tous les enfants. Mais en plus, nous les
conduisons à JÉSUS. Car c’est JÉSUS qui peut leur
faire réussir leur vie.

 Nous leur faisons connaître et aimer JÉSUS. Nous
nous  rappelons  que  nos  enfants  ne  sont  pas  pour
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nous.  Ils  viennent  de  Dieu,  et  ils  sont  pour  Dieu.
Comme le disait l’enfant Jésus à ses parents, dans le
Temple  de  Jérusalem : « Est-ce  que  vous  ne  savez
pas, que je dois être dans la maison de mon Père ? »
(Luc   2,49). « Jésus  accueille  les  enfants ».  C’est
pourquoi,  nous  ne  cherchons  pas  à  les  éduquer
d’après  nos  idées,  mais  d’après  les  idées  de  Dieu.
Nous les aidons à répondre à l’appel de Dieu sur eux,
et non pas à les obliger à faire ce que nous voulons. 

-JÉSUS nous donne nos enfants en exemple : «  le
Royaume  de  DIEU  appartient,  à  ceux  qui sont
comme eux ». L’enfant est simple, il n’est pas raciste,
il  oublie  facilement  le  mal  qu’on  lui  a  fait,  il  a
confiance en ses parents. C’est à cela que DIEU nous
appelle  tous,  même  les  adultes :  nous  faire  petits
devant DIEU, mais aussi devant nos frères. Savoir
pardonner. Savoir que DIEU est notre Père, et avoir
confiance en lui.  Est-ce que nous cherchons à  avoir
ces qualités des enfants ?  Est-ce que nous faisons
vraiment  confiance  à  Dieu  notre  Père ?  Est-ce  que
nous nous faisons petits, pas seulement devant Dieu,
mais  aussi  devant  nos  frères  et  nos  sœurs ?
« Seigneur  je  veux  me  tenir  comme  un  enfant,
devant toi et devant mes frères.»

Nous sommes tous les enfants de Dieu. C’est ainsi
que  JÉSUS  nous  aime, nous  tous.  Nous  pouvons
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relire, ce que nous avons dit plus haut aux 25° et au
« Jésus  tu  aimes  les  enfants,   et  tu  nous  aimes.
Merci ! »

-Cet Évangile nous montre, tout  l’amour de Jésus,
pour  les  enfants,  mais  aussi  pour les  petits  de  la
société : ceux qui sont rejetés et refusés. Là encore, il
ne  s’agit  pas  seulement  d’être  gentils  avec  les
pauvres,  les  handicapés,  les  analphabètes,  les
étrangers et tous ceux qui sont mis à l’écart et rejetés.
Il  s’agit  de  les  accueillir,  comme  Jésus.  Et  de
reconnaître  en  eux  la  présence  de  Jésus :  les
accueillir comme des enfants de Dieu. Leur redonner
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leur  dignité,  le  respect  auquel  ils  ont  droit,  et  leur
place  dans  la  société.  Il  s’agit  de  les  accueillir  au
nom de Jésus. Et avec l’amour que Jésus a montré
aux enfants, et à tous les petits de la société. Il a dit :
« Celui qui reçoit un petit comme celui-ci, à cause de
moi, il me reçoit moi-même » (Mat 18 ,5

« SEIGNEUR,  merci  d’aimer  les  enfants  et  les
petits. Merci de venir à nous, par eux »

28° Dimanche B   (Marc 10, 17-30)
Un homme refuse de suivre Jésus, à cause de son
argent

Jésus se met en route. Un homme arrive en courant.
Il  se met à genoux devant  Lui,  et  il  lui  demande :
« Bon  maître,  qu’est-ce  que  je  dois  faire,  pour
recevoir  la  vie  éternelle ? ».  Jésus  lui  dit :
« Pourquoi tu m’appelles ’bon’. Personne n’est bon,
sauf Dieu seul. Tu connais les commandements : ne
tue pas, ne fais pas l’adultère, ne vole pas, ne dis pas
de mensonges  contre quelqu’un,  ne prends pas  les
choses des autres en les trompant, respecte ton père
et  ta  mère ».  L’homme  lui  répond : »  Maître,  j’ai
obéi  à  tous  ces  commandements,  depuis  ma
jeunesse ». Alors Jésus le regarde avec amour. Il lui
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dit : « Il te manque une seule chose : va, vends tout
ce que tu as, et donne l’argent aux pauvres. Alors tu
auras des richesses dans le ciel. Puis viens, et suis-
moi ».  Mais  quand l’homme entend ces  paroles,  il
ferme le front. Et il s’en va tout triste, parce qu’il est
très riche. 

Alors Jésus regarde ses disciples qui l’entourent. Il
leur dit : « Comme c’est difficile aux riches, d’entrer
dans le Royaume de Dieu ». Les disciples sont très
étonnés par ces paroles. Jésus redit encore : « Mes
enfants, qu’il est difficile d’entrer dans le Royaume
de Dieu. C’est difficile à un chameau de passer par
le trou d’une aiguille. Mais c’est encore plus difficile
à  un  homme  riche,  d’entrer  dans  le  Royaume  de
Dieu ».  Alors  les  disciples  sont  de  plus  en  plus
étonnés. Ils se demandent les uns, les autres ; « mais
alors, qui peut être sauvé ? ». Jésus les regarde.  Il
leur dit : « c’est impossible aux hommes. Mais pas à
Dieu. Car tout est possible à Dieu ».

Pierre  lui  dit :  « Nous  avons  tout  quitté,  et  nous
t’avons  suivi ».  Jésus  lui  répond :  « Je  vous  le
déclare, en vérité. Si quelqu’un laisse pour Moi, et
pour la Bonne Nouvelle de l’Évangile : sa maison,
ses frères, ses sœurs, sa mère, son père, ses enfants
ou  ses  champs.  Il  recevra  cent  fois  plus,  dans  le
temps où nous vivons maintenant : des maisons, des
frères,  des  sœurs,  des  mères,  des  enfants  et  des
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champs. Mais aussi avec des souffrances. Et dans le
temps  qui  viendra  ensuite,  il  recevra  la  vie
éternelle ».

« Seigneur, nous voulons te suivre, et  partager ce
que nous avons ».

Cet  homme  demande : « Que  dois-je  faire,  pour
avoir la vie éternelle ? ». Et  nous,  est-ce que nous
cherchons à faire le bien ? Est-ce que nous cherchons
la  vie  éternelle ?  Ou  bien,  est-ce  que  nous  nous
contentons de vivre notre vie de chaque jour, en nous

Illustration 76: "Bon Maître, que dois-je faire pour 
avoir la vie éternelle?"
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laissant  prendre  par  les  soucis,  et  les  activités
ordinaires  ?  Vivons-nous  vraiment  en  chrétiens ?
Est-ce que nous ne sommes pas parfois, comme cet
homme riche.  Il  vient  en  courant.  Il  est  pressé  de
suivre  Jésus.  Il  se  met  à  genoux devant  Lui.  Il  le
reconnaît  comme quelqu’un qu’il  faut  suivre.  Mais
quand  Jésus  lui  demande,  de  laisser  ses  richesses
pour le  suivre,  alors  il  s’en va tout  triste.  Jésus  le
laisse  libre.  Il  lui  demande  de  prendre  ses
responsabilités : « Tu connais les commandements ».
Jésus nous laisse libre nous aussi, Il ne force jamais
personne. Nous connaissons les commandements de
Dieu. A nous de savoir ce que nous allons faire, avec
l’aide de Jésus.

Jésus  dit : « Pourquoi  m’appelles-tu  bon ? Un seul
est bon ! ». Qui est bon ? Nous le savons bien, c’est
Dieu. C’est Lui qui nous aide à faire le bien. Mais
quelle  idée  avons-nous  de  Dieu ?  Croyons-nous
vraiment, que Dieu nous aime ? Et qu’il est bon pour
nous, même quand nous sommes malades, que nous
souffrons, ou que nous vivons au milieu de grandes
difficultés ?

Nous remarquons  l’humilité de Jésus. Il est le Fils
de Dieu, le Sauveur du monde. Il est vraiment bon. Il
n’a fait que le bien, pendant toute sa vie. Et pourtant,
Il dit : «  Ne m’appelle pas bon. Dieu seul est bon ».
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Qu’est ce que Jésus nous demande ? 

-D’abord  de  garder  les  commandements  de  DIEU.
Nos ancêtres nous ont déjà enseigné, qu’il ne faut pas
tuer,  ni voler,  ni faire l’adultère. Et dans toutes les
religions, on demande cela. Car c’est la loi, que  Dieu
a mis dans le cœur de l’homme, depuis le début du
monde  (la  conscience).  C’est  donc  cela  notre
première  responsabilité :  pas  seulement  garder  les
commandements. Mais aider nos frères et sœurs à
les garder. Pas seulement les chrétiens, mais tous les
hommes.

Illustration 77: "Vas, vends tout ce que tu as, 
donnes le aux pauvres, puis viens et suis moi."
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-Mais  sans  doute  que  nous  le  faisons  déjà.  Alors
Jésus nous dit, à nous aussi : «  va, vends tout ce que
tu as, et donnes-le aux pauvres. Alors, tu auras des
richesses  dans  le  ciel ».  Car  le  plus  grand  des
commandements, c’est L’AMOUR. Aujourd’hui je
me  demande :  comment  j’aime  mes  frères  et  mes
sœurs ? Qu’est-ce qu’il me reste encore à faire, pour
mieux aimer ? Qui je peux aider, autour de moi ?

Quand  tu  donnes  aux  pauvres,  bien  sûr,  tu  perds
quelque  chose,  mais  tu  gagnes  encore  plus :  tu
gagnes  une  grande  richesse  dans  le  ciel.  Et  pas
n’importe quelle richesse : la richesse de DIEU, qui
dépasse toute les richesses du monde. Voir plus haut
le  commentaire  du  30°  dimanche  A,  et  plus  loin,
le commentaire du 31° dimanche B

-Puis Jésus dit : « viens et suis moi ». Il y a beaucoup
d’hommes,  de  toutes  les  langues  et  de  toutes  les
religions,  qui  aiment  leurs  frères  et  qui  les  aident.
Nous  les  chrétiens,  qu’est-ce  que  nous  avons  de
spécial ? C’est de  connaître JÉSUS, de l’aimer et
de le suivre, dans toute notre vie. D’abord, parce que
c’est  son  amour,  qui  nous  aide  à  garder  les
commandements, et à aimer les pauvres. Et qui nous
rend heureux. Au contraire de cet homme,  « qui est
parti tout triste ». 
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Mais il  s’agit  de suivre Jésus, dans tout notre vie :
avoir ses  pensées,  et  nous  conduire  comme lui :
c’est cela le suivre. Comment comprenons-nous ces
paroles de Jésus ?   « Cherchez d’abord le Royaume
de Dieu et sa Justice. Dieu vous donnera tout le reste
en plus» (Mat 6,33). JÉSUS nous demande, de ne pas
mettre notre cœur dans les choses de la terre.  Mais
de vivre avec Lui et pour Lui. Et d’agir pour la bonne
nouvelle de l’Évangile, pour que son Règne vienne.
Un Règne offert à tous. C’est cela la base de notre
vie chrétienne : aimer JÉSUS de tout notre cœur. Et
le  suivre dans toute notre  vie,  comme l’on fait  les
apôtres. Vivre nous-mêmes l’Évangile, et l’annoncer
à nos frères et sœurs. Pas seulement par nos paroles
et nos conseils. Mais d’abord par notre exemple qui
les entraîne, et par le témoignage de notre vie

 « Seigneur Jésus, merci de nous aimer. Et de nous
appeler à te suivre »

-Ensuite,  Jésus nous parle des richesses : « il est
difficile  à un riche,   d’entrer  dans le  Royaume de
Dieu ».  Et Il  le redit  2 fois. Cela ne doit  pas nous
décourager.  JÉSUS nous dit : « c’est impossible aux
hommes, mais pas à DIEU. Car rien n’est impossible
à DIEU » .Mais bien sûr, la condition c’est  de mettre
notre  cœur  totalement  en  DIEU,  et  non  pas  dans
l’argent.  Et  que  nous  utilisions  notre  argent,  pour
faire  avancer  le  pays.  Et  aider  les  pauvres :  pas
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seulement  leur  faire  l’aumône,  mais  les  aider  à
commencer un travail  qui les fera vivre.  Oui,  nous
croyons  qu’avec  Dieu,  c’est  possible  de  changer
notre vie. Pas seulement  notre vie,  mais aussi notre
société. 

L’argent est nécessaire pour vivre. Sans argent, on
ne peut ni se nourrir, ni se soigner, ni se loger. Jésus
dira à la fin du monde « J’avais faim, tu m’as donné
à manger, etc. » (Matthieu 25, 31-46).  Sans argent,
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« l'argent doit servir à aider le pays »
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on ne  peut  pas  aider  les  autres.  Mais  l’argent  doit
servir  aussi,  pour  développer  le  pays,  et  aider  les
gens plus efficacement. Si tu as de l’argent, tu peux
lancer des projets, tu peux ouvrir des ateliers, tu peux
ainsi donner du travail aux autres. Et en même temps,
tu fais avancer le pays. Tu ne dois donc pas utiliser
ton argent, seulement pour toi et ta famille. Il nous
faut  donc  tous  réfléchir,  à  la  façon  dont  nous
utilisons notre argent. Si tu as gagné de l’argent, tu
ne dois  pas  penser  seulement  à  toi-même.  Tu dois
penser  aussi  aux autres,  spécialement  aux pauvres.
Dieu ne permet pas que tu dépenses tout ton argent
dans les fêtes, en oubliant ceux qui souffrent autour
de toi.  Les premiers pères de l’Église ont dit : « Tout
ce que tu as, en plus de ce qui est nécessaire pour
vivre (le superflu), appartient aux pauvres «.

Nous avons besoin de maison, pour nous-mêmes et
pour nos enfants. Et aussi  de  moyens, pour travailler
et pour vivre. Ce que Jésus nous demande, c’est de
ne  pas  y  mettre  notre   espérance.  Et  aussi  vivre
d’une façon plus simple, et plus écologique : refuser
le gaspillage,  les dépenses inutiles,  et  la société de
consommation.

Est-ce  que  nous  devons  refuser  l’argent ? Non,
absolument pas. D’abord, nous avons besoin d’argent
pour  vivre  et  nourrir  notre  famille.  Ensuite,  avec
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l’argent,  nous  pouvons  faire  beaucoup  de   bonnes
choses  et  aider  les  autres.  C’est  cela,  mettre  notre
richesse  dans  le  ciel,  dans  l’amour.  Car  toutes  les
bonnes choses   que nous faisons avec l’argent, Dieu
le voit.

La question à nous poser c’est :  qu’est-ce qu’il y a
dans notre cœur, qu’est-ce que je désire faire de ma
vie, qu’est-ce qui est le plus important pour moi ?  « 
Car  là   où  est  notre  richesse,  là  aussi  est  notre
cœur ». 

L’argent  est  bon. Avec l’argent  nous pouvons faire
beaucoup de choses. Mais à condition que ce ne soit
pas  l’argent,  qui  commande  notre  vie.  Comme  on
dit :  « l’argent  est un bon serviteur, mais c’est  un
mauvais maître ».  Qu’est-ce qui nous conduit dans
notre  vie ?  Dieu  ou  l’argent ?   Il  nous  faut  donc
choisir.  JÉSUS nous a  dit : «  vous  ne  pouvez  pas
servir  à la fois,  Dieu et  l’argent » (Mat 6,24).  Car
beaucoup de gens se laissent entraîner par l’argent, à
cause  des  plaisirs  qu’il  donne,  sans  penser  à  leur
avenir. Ils en arrivent à oublier Dieu. Ou en tout cas,
à laisser son chemin. Nous le savons bien, à cause de
l’argent,  certaines  personnes sont  prêtes  à  faire
n’importe  quoi :  à  écraser  leurs  frères,   à  faire
travailler  leurs  travailleurs sans les payer,  à ne pas
payer  leurs  dettes,  à  voler.  Et  même  à  tuer,  ou  à
laisser leur frère mourir de faim.
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-Bien  sûr,  nous  devons  nous  demander  aussi :
comment gagner notre argent ? L’argent doit  être
propre. On le gagne par un travail  honnête,  pas en
volant. Ni en détournant l’argent. Ni en refusant de
payer tes travailleurs, ou ceux à qui tu as commandé
un  travail.  . Déjà  dans  l’Ancien  Testament,  Moïse
insistait  pour  qu’on  ne  fasse  pas  souffrir  le
travailleur,  le  pauvre,  la  veuve,  l’orphelin  et
l’étranger. Qu’on ne les exploite pas, et que l’on ne
profite pas d’eux (voir par exemple Deutéronome 24,
12-18).

 Plus  tard,  les  prophètes  ont  également  beaucoup
insisté là-dessus. Par exemple Amos (2, 6-10). Mais
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aussi les autres prophètes, comme Malachie. De son
côté, Paul explique (Actes 20, 33) : «  Je n’ai désiré
ni l’argent, ni  l’or, ni les habits de personne. C’est
avec  mes  mains,  que  j’ai  satisfait  mes  besoins,  et
ceux de mes compagnons. En faisant cela, je vous ai
montré clairement, que c’est en travaillant, qu’il faut
aider les pauvres. Et nous rappeler cette parole du
Seigneur  Lui-même :  ‘Il  y  a  plus  de  bonheur,  à
donner qu’à recevoir ».

-L’essentiel, c’est ce que Jésus nous a dit (Mat 6,21) :
« Là où est ton trésor, là aussi est ton cœur ». Jésus
nous demande de chercher les  richesses du ciel, et
non  pas  les  richesses  de  la  terre.  C’est  quoi  cette
richesse ?  Notre  richesse,  c’est  d’abord  Dieu  lui-
même,  à  qui  nous  avons  donné  notre  cœur.  Notre
richesse  c’est la Parole de Dieu, c’est l’exemple de
Jésus, c’est l’Amour du St Esprit.

Pour nous, notre trésor, c’est le Christ. Ce n’est pas
l’argent.  Jésus  nous  demande,  où  nous  avons  mis
notre  cœur.  C’est  pourquoi  Jésus  nous  disait :  «
Heureux les pauvres de cœur» : ceux qui ont un cœur
de pauvre. Ceux qui ne mettent pas leur cœur dans
l’argent. Mais en Dieu, et dans l’amour de nos frères.
Il y a des riches, qui ont un cœur de pauvre. Comme
il y a des pauvres, qui ont un cœur de riche, car ils ne
pensent qu’à l’argent. C’est pourquoi Jésus ajoute : «
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Faites vous des trésors, dans le ciel »  (Matthieu 6,
19).

-Est-ce  que  Dieu  aime  les  riches  ?  D’abord,  Dieu
aime  tout  le  monde.  Mais  c’est  vrai  que  Dieu
préfère  les  pauvres, parce  que  ce  sont  eux  qui
souffrent le plus. Et Dieu est toujours du côté de ceux
qui  souffrent.  On  dit  parfois,  que  l’argent  est  une
bénédiction de Dieu : « Si tu es riche, c’est parce que
tu as fait le bien, et Dieu t’a récompensé ». C’est ce
que l’on pensait, dans l’Ancienne Alliance. Mais peu
à peu, les gens ont changé leurs pensées, en écoutant
la  voix  des  prophètes.  La  Bible  nous  donne
l’exemple de Job, qui a accepté de perdre tout son
argent, et tout ce qu’il avait. Mais il est resté fidèle à
Dieu, malgré tout. Ce serait important de lire ce livre
de  Job.  Et  de  relire  aussi  l’enseignement  des
prophètes,  et  celui  de  Jacques  (Jacques  5,1-6).  En
fait,  les  riches  qui  sont  bénis  de Dieu,  ce sont  les
riches  qui  utilisent  leur  argent,  pour  aider  les
pauvres, et pour faire avancer le pays. Et qui ne
mettent pas leur cœur dans l’argent.

C’est pourquoi, quand Jésus envoie ses disciples en
mission, il leur dit :  « N’apportez avec vous, ni sac,
ni  argent  ».  Parce  que  l’évangélisation  et  la
mission, ce n’est pas une question d’argent. C’est
une question d’amour, et de changement de cœur (la
conversion).  C’est  une  question  de  charité.  C’est
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pourquoi,  Jésus  ajoute  :  «  Restez  là  où  on  vous
accueillera, mangez ce qu’on vous donnera ». 

Vous pouvez aussi lire plus loin les commentaires des
Évangiles du 26° et 31° dimanche C

« Merci Seigneur pour la vie éternelle, et pour tout
ce que tu nous donnes »

29° Dimanche B - (Marc 10, 35-45)
Celui qui veut être grand, qu’il soit votre serviteur
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Jacques et Jean, les fils de Zébédée, viennent auprès
de Jésus. Ils lui disent : « Maître, nous voulons que
Tu  fasses  pour  nous,  ce  que  nous  allons  te
demander ».  Jésus  leur  demande :  « Que  voulez-
vous,  que  je  fasse  pour  vous ? ».   Ils  lui
répondent : «  Quand tu seras dans la gloire de Ton
Royaume,  permets-nous de  nous asseoir  à  côté  de
toi, l’un à ta droite et l’autre à gauche ». Jésus leur
dit : « Vous ne savez pas, ce que vous demandez. Est-
ce que vous pouvez boire, le verre de souffrance que
je vais boire ? Et recevoir le baptême de douleur, que
je  vais  recevoir ? ».  Ils  lui  répondent :  « nous  le
pouvons ». Jésus leur dit : « C’est vrai, vous boirez
le  verre  que  je  vais  boire.  Et  vous  recevrez  le
baptême, que je vais recevoir.  Mais ce n’est  pas à
Moi de dire, qui sera à ma droite ou à ma gauche.
Ces  places  sont  à  ceux,  pour   qui  Dieu  les  a
préparées ».  Quand les dix autres apôtres entendent
cela, ils se mettent en colère contre Jacques et Jean.
Jésus les appelle tous. Il leur dit : « Vous le savez, les
chefs des peuples commandent, comme des maîtres.
Et les grands personnages font sentir leur pouvoir.
Que cela ne se passe pas de cette façon, parmi  vous.
Au contraire, si l’un de vous veut être grand, il doit
être votre serviteur.  Et  si  l’un de vous veut être le
premier, il doit être l’esclave de tous. Car le Fils de
l’homme  lui-même,  n’est  pas  venu  pour  se  faire
servir.  Il  est  venu  pour  servir,  et  donner  sa  vie,
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comme  le  prix  à  payer  pour  libérer  beaucoup
d’hommes »

« Seigneur apprends-nous à servir nos frères avec
toi ».

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit. 

Aujourd’hui, l’Évangile nous parle de Jacques et de
Jean. Saint Jean nous le connaissons bien. C’était le
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plus jeune des apôtres, celui que Jésus aimait, le seul
qui a eu le courage de suivre Jésus jusqu’à la Croix.
Et Jésus lui a dit, en lui montrant Marie : « Voici ta
mère »  (Jean  19,22).  C’est  lui  qui  a  écrit  le  4ème

évangile.  Et  trois  lettres,  pour  bien  nous  faire
comprendre la vie et l’amour de Dieu. C’est l’apôtre
qui vivra le plus longtemps.

Qui est St-Jacques ? Jacques était le frère de Jean,
un pêcheur, ami de Pierre et André. Ils travaillaient
ensemble.  C’était  un  disciple  de  Jean-Baptiste,  et
c’est  Jean-Baptiste  qui  lui  a  fait  connaître  Jésus.
C’était l’un des amis intimes de Jésus. Jésus l’amène
avec Pierre et Jean, quand il est rempli de lumière,
sur le Mont Thabor (Mat 17,1). Et aussi, quand Jésus
ressuscite  la  fille  de  Jaïre  (Mat  9,18).  Également,
quand  Jésus  va  prier  au  Jardin  des  oliviers,  juste
avant sa mort. Mais là, comme Jean et Pierre, il dort.
Jacques  sera  le  premier  à  mourir  pour  l’Évangile
(Actes 12,2), l’année 43 ou 44. Le Roi Hérode le fait
décapiter (on lui coupe la tête). En Europe, pendant
tout le moyen âge, et jusqu’à maintenant, il  y a un
grand pèlerinage à Saint-Jacques : des gens font des
centaines de kilomètres à pied, pour aller le prier à
Compostelle en Espagne.

Dans  l’évangile  d’aujourd’hui,  Jésus  nous  fait
comprendre  que  notre  vraie  gloire,  la  gloire  de
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l’Apôtre  et  du  disciple,  c’est  de  partager  les
souffrances du Seigneur, dans la Foi et l’Espérance
(boire à son verre de souffrance). Aujourd’hui, nous
disons  au  Seigneur,  que  nous  voulons  être
courageux, pour marcher sur le chemin de Dieu,
construire son Royaume, et continuer son travail (sa
mission). 

Qu’est  ce  que  cet  évangile  nous  montre  sur
J  É  SUS     ? 

Jacques  et  Jean  disent  à  Jésus :  « quand  tu  seras
dans Ton Royaume, plein de gloire ». Ils savent bien,
que Jésus est vraiment le Fils de Dieu, et le Roi du
monde. C’est  pour cela qu’ils  veulent être assis  au
ciel, à sa droite et à sa gauche.

JÉSUS  dit à Jacques et Jean : « que voulez-vous que
je fasse pour vous? » JÉSUS nous aide, IL veut notre
bonheur. Aujourd’hui encore, Il nous dit que le PERE
nous a préparé des places,  auprès de LUI  dans le
ciel. Jésus est toujours prêt à nous aider. Mais quels
sont  les  désirs  de  notre  cœur ?  Est-ce  qu’ils
correspondent à la volonté de Dieu ?

 « Ces places sont à ceux, pour qui mon Père les a
préparées ».  Jésus  vit  toujours,  comme  le  Fils  du
Dieu. Il reste à sa place, plein d’humilité. Et nous ?
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Vivons-nous  en  enfants  de  Dieu,  pleins  de
confiance dans notre Père ? 

Nous  remarquons  le  courage  de  Jésus.  Jésus  vient
d’annoncer à ses apôtres qu’on va le tuer. Jacques et
Jean  viennent  le  voir.  Il  pouvait  penser  qu’ils
venaient  pour  le  consoler  et  l’encourager.  Au
contraire,  ils  viennent  se  disputer,  et  chercher  la
première place. Malgré tout  Jésus est patient.  Il ne
se met pas en colère contre eux. Il les accueille. Et Il
cherche  à  leur  faire  comprendre  l’Évangile,  et  la
volonté de Dieu.

JÉSUS  dit encore : « le Fils de l’Homme lui-même,
n’est pas venu pour être servi, mais pour servir. Pour
donner  sa  vie.  Et  payer  le  prix,  pour  libérer
beaucoup d’hommes». IL l’a dit et IL l’a fait. Il nous
a vraiment  libérés. Et  IL nous  aide  à  libérer  nos
frères,  nous aussi !

La Bonne Nouvelle :  Par sa mort, Jésus vient nous
libérer de tous nos péchés. Il vient nous sauver. Dans
notre société, il y a trop de jalousie. Et tout le monde
cherche le pouvoir. Jésus nous aide à construire une
autre société, où il y a le respect, l’entente entre les
gens,  et  le  service.  C’est  cela  qui  peut  nous  faire
vivre heureux, tous ensemble. 

Que faire ?
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Dans cet  évangile,  Jésus  parle  de  sa  mort,  comme
d’un baptême.  Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?  Cela
veut dire d’abord ceci : notre baptême nous purifie de
tout péché. Il fait de nous des enfants de Dieu. Mais,
d’où tire-t-il  sa force ? C’est de  la mort et de la
résurrection de Jésus.

Cela  veut  dire  aussi  que,  même  si  nous  sommes
baptisés, nous ne serons pas toujours heureux. Nous
n’aurons pas toujours de la chance au travail,  dans
notre mariage, dans notre famille ou dans notre vie
en  société.  Au  contraire,  Jésus  parle  du  baptême,
comme un verre de souffrances qu’il doit boire.  Si
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nous  voulons  servir  Jésus,  ce  sera  difficile.  Nous
devrons   souffrir.  Mais  si  nous  l’aimons,  nous
accepterons nos souffrances dans la paix, et même
dans la joie, comme Jacques et Jean le disent : « nous
le pouvons ».  Nous aussi, nous disons à Jésus, que
nous sommes décidés à Le suivre, dans toute notre
vie. Même au milieu de nos souffrances. Mais nous
voyons bien, que certains chrétiens prient, seulement
quand tout va bien. Dès que les problèmes arrivent,
ils  vont  voir  des  magiciens,  des  devins,  des
marabouts et des féticheurs. Que pouvons-nous faire,
pour changer cela ?

Jésus  est  clair :  « Que  le  plus  grand,  soit  votre
serviteur.  Que  le  premier,  soit  l’esclave  de  tous ».
C’est seulement si nous nous mettons au service les
uns des autres, et au service de l’Église et du pays,
que  nous  pourrons  vivre  heureux.  Et  que  notre
société  pourra  avancer.  Pour  cela,  il  faut
complètement  changer  nos  idées.  Comme  le  dit
Jésus :  « Ne  faites  pas,  comme  les  chefs  des
peuples ». Avec Jésus c’est possible. Il nous a montré
l’exemple,  il  nous  a  ouvert  le  chemin.  Et  il  nous
donne son amour, pour donner nos vies à sa suite, au
service de nos frères. La 1° chose, ne pas chercher le
pouvoir. Et ne pas écraser nos frères. 

Nous  réfléchissons  aussi  au  comportement  des
apôtres.  Jacques et  Jean veulent  avoir la première
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place, à la droite et à la gauche de JÉSUS. Et les dix
autres apôtres se mettent en colère contre eux. Cela
arrive très souvent, encore aujourd’hui : des gens se
battent  pour  avoir  la  1°  place.  Et  les  autres  sont
jaloux, et se mettent en colère.  Comme les apôtres
ont été jaloux de Jacques et Jean. Que faisons-nous
dans ce cas là?

Que faire pour nous mettre au service de nos frères
et de nos sœurs, comme JÉSUS ? Pas seulement pour
leur donner  des choses, mais pour donner notre vie :
donner   notre  temps,  nos  conseils  et  notre  amitié,
nous sacrifier pour eux… etc.

Page 226

Illustration 83: Service communautaire



Enraciner l’évangile jour après jour 

Dans notre société, comme le dit JÉSUS : «  les chefs
commandent en maître, et les grands font sentir leur
force ». Comment changer cela ? Pas tout seul, mais
ensemble  avec  les  autres.  Pas  seulement  dans  les
organisations chrétiennes, mais aussi dans la société
civile. Avec l’aide de tous ceux qui veulent le respect
et l’égalité entre les hommes. De quoi les gens de
notre pays ont-ils besoin, pour être vraiment libérés ?
Qu’avons-nous déjà fait pour cela ?

« Seigneur merci de nous libérer, et de nous faire
vivre de ta vie.»

30° Dimanche B  (Marc 10,46-52) 
Jésus guérit l’aveugle Bartimée

Jésus sort de la ville de Jéricho avec ses disciples,
suivi par une grande foule. Un aveugle qui s’appelle
Bartimée,  le fils  de Timée,  est  assis  au bord de la
route. Il mendie. Quand il entend que c’est Jésus de
Nazareth qui passe, il se met à crier : « Jésus Fils de
David, aie pitié de moi ». Beaucoup de gens lui font
des reproches. Ils lui disent de se taire. Mais il crie
encore plus fort : « Fils de David, aie pitié de moi ».
Jésus  s’arrête,  il  dit :  « Appelez-le ».  Ils  appellent
donc  l’aveugle.  Ils  lui  disent : »  prends  courage,
lève-toi, Jésus t’appelle ». Alors il jette son manteau,
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il saute sur ses pieds, et il vient vers Jésus. Jésus lui
demande : « Qu’est-ce que tu veux, que je fasse pour
toi ? ». L’aveugle lui répond : « Maître, fais que je
voie  de  nouveau ».   Jésus  lui  dit :  « va,  ta  foi  t’a
guéri ». Aussitôt, il peut voir. Et il suit Jésus sur la
route.

«Lève-toi,  le  Seigneur  t’appelle «- « Seigneur  fais
que voie ! »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
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différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

 J  É  SUS marche  avec  ses  apôtres.  Il  n’agit  jamais
seul, mais toujours en communauté. Et Il demande
à  ses  apôtres  d’agir : «  Appelez  l’aveugle ».  Jésus
veut que nous travaillions avec Lui, nous aussi.

Une grande foule le suit,  il  y a beaucoup de bruit.
Malgré  tout,  JÉSUS  entend  les  cris  de  l’aveugle.
JÉSUS est  attentif à chacun de nous, il entend nos
prières.

Marc nous donne le nom de cet aveugle, et même le
nom de son père. Dieu nous connaît personnellement,
par notre nom.  Jésus nous aime, chacun de nous
d’une  façon  spéciale. Nous  aussi  nous  devons  le
connaître d’une façon spéciale et personnelle, comme
l’aveugle qui l’appelle par son nom : Jésus.

JÉSUS  est le Fils de DIEU. C’est le Sauveur, promis
depuis  toujours  par  DIEU.  Mais  Bartimée  appelle
JÉSUS : « fils de David ». Jésus est homme comme
nous.  Il  a  une  famille,  et  une  histoire.  Il  partage
toute  notre  vie.  Il  nous  aide  dans  nos  difficultés.
JÉSUS  demande  à  Bartimée : «que  veux-tu  que  je
fasse pour toi »? C’est la même question qu’il pose à
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chacun de nous, aujourd’hui.  Qu’est-ce que j’attends
de Jésus ?

Jésus est humble. Il ne dit pas : « je t’ai guéri » ! Il
dit : « ta foi t’a sauvé ». JÉSUS accueille notre foi.
IL la fait grandir. Il remplit les besoins de notre cœur.

Que faire     ?

D’abord,  regardons  Bartimée :  il  est  aveugle,  il
souffre,  il  doit  mendier  pour  vivre.  Mais  dès  qu’il
entend que  JÉSUS passe, il a confiance en Lui. Il
Lui dit : « aie pitié de moi ! ». Dans les difficultés de
notre  vie,  nous  nous  tournons  vers  Jésus,  avec
confiance. Que voulons-nous que JÉSUS fasse pour
nous ? Comment augmenter notre foi en lui ?

Bartimée est courageux dans la prière. La foule lui
dit de se taire, mais lui il continue d’appeler JÉSUS.
Nous  aussi,  il  y  a  des  gens  qui  veulent  nous
empêcher de prier, et d’aller vers Jésus. Est-ce que
nous avons la force et la persévérance, pour vivre et
agir en chrétien, quand les gens sont contre nous ?

Bartimée  jette  son  manteau,  pour  courir  plus  vite.
Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?  Nous  aussi  nous
voulons suivre JÉSUS. Nous sautons de joie, et nous
nous dépêchons.  Mais  pour  cela,  il  nous  faut  jeter
notre manteau, c'est-à-dire tout ce qui nous empêche
de marcher sur le chemin de DIEU. Qu’est ce qui
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nous empêche de suivre JÉSUS ? Comment rejeter
tout cela ? 

Par ce miracle, Jésus nous montre qu’Il veut ouvrir
les yeux de notre cœur. Pour pouvoir voir l’action de
DIEU dans le monde. Est-ce que nous savons voir la
présence  de  Jésus, dans  tous  ceux  qui  nous
entourent?

« L’aveugle suit Jésus, en rendant grâces à Dieu ».
Et moi, comment je vais suivre Jésus ? Pour quelles
choses, je veux lui dire merci ?

Jésus est en marche vers Jérusalem où on va le tuer.
Jéricho c’est la dernière ville avant Jérusalem. Jésus

Illustration 85: Savons nous voir Jésus dans tous ceux
qui nous entourent?
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avait guéri  l’aveugle de Bethsaïde en secret (Marc 8,
22-26). Et il lui avait demandé de retourner dans son
village,  pour vivre sa foi  avec les  autres.  Là Jésus
monte  à  Jérusalem,  Il  demande  à  Bartimée  de  le
suivre.  Tous n’ont pas le  même appel,  ni  le  même
travail dans le Royaume de Dieu. Dieu appelle des
prêtres et  des religieux, à quitter  leur famille,  pour
travailler pour l’Église et le Royaume de Dieu. Dieu
appelle d’autres, les laïcs, à rester dans leur famille et
leur  village,  pour  annoncer  l’Évangile  là  où  ils
vivent.  Et  pour faire  grandir  l’amour et  la  paix de
Dieu, dans la société

« Seigneur,  merci  d’ouvrir  les  yeux  de  notre
cœur ! »

 31° Dimanche B   (Marc 12,28-34) 
Le commandement de l’amour

Un  enseignant  de  la  loi  voit  que  Jésus  a  bien
répondu aux sadducéens. Alors il s’approche  de Lui.
Il  lui  demande :  « Quel  est  le  plus  important  des
commandements ? ».  Jésus  lui  répond :  « Voici  le
commandement le plus important : écoute Israël, le
Seigneur notre Dieu est le seul Seigneur. Tu aimeras
le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton
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âme, de tout ton esprit et de toute ta force. Et voici le
deuxième  commandement :  tu  dois  aimer  ton
prochain,  comme  toi-même.  Il  n’y  a  pas  de
commandement  plus  important  que  ces  deux  là ».
Alors l’enseignant de la loi dit à Jésus : ‘Maître, très
bien ! Ce que tu as dit est vrai. Le Seigneur est le
seul  Dieu,  et  il  n’y  a  pas  d’autres  dieux  que  Lui.
L’homme doit donc aimer Dieu de tout son cœur, de
tout son esprit et de toute sa force. Et il doit aimer
son  prochain,  comme  lui-même.  C’est  beaucoup
mieux, que d’offrir à Dieu des animaux, qu’on brûle
sur  l’autel.  Ou  de  lui  offrir  toutes  sortes  de
sacrifices ».  Jésus  voit  qu’il  a  répondu  avec
beaucoup d’intelligence. Alors Il lui dit : « Tu n’es
pas  loin  du  Royaume  de  Dieu ».  Et  après  cela,
personne n’ose plus l’interroger.

« Seigneur apprends-nous à aimer » 

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.
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Cet Évangile reprend celui du  30  ème   Dimanche A  -
(Matthieu 22, 34-40),  que vous pouvez relire plus
haut.   Nous  notons  qu’il  y  a  quelques  petites
différences, ce qui nous montre bien que Matthieu et
Marc  ont  écrit,  en  pensant  à  ce  que  vivait  la
communauté, pour laquelle ils écrivaient. Cela veut
dire que nous aussi, nous devons appliquer la Parole
de  Dieu  à  notre  culture,  et  aux  conditions  dans
lesquelles nous vivons aujourd’hui.

Chez  Matthieu,  les  pharisiens  cherchent  à  faire
tomber Jésus. Ici chez Marc, au contraire, le scribe
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cherche  vraiment,  quelle  est  la  volonté  de  Dieu. Il
cherche à la comprendre et à la mettre en pratique.
« Parce  qu’il  a  vu  que  Jésus  a  bien  répondu  aux
sadducéens ».  Souvent  les  pharisiens  et  les
enseignants de la loi étaient contre Jésus. Et pourtant
Marc  nous  dit  que  celui-ci,  il  cherche  vraiment  la
vérité. Cela nous montre qu’il ne faut jamais classer
les gens. Ni juger tout un groupe, en disant : ils sont
tous comme ça. Chaque personne est spéciale. Il faut
apprendre  à  regarder  les  gens,  Chacun
personnellement,  comme  il  est.  Pour  voir  leurs
qualités, les admirer et les accueillir. Comme Jésus,
qui répond avec bonté à cet enseignant de la loi. Et
qui lui dit à la fin : « Tu n’es pas loin du Royaume de
Dieu ». 

Ensuite,  Jésus  reprend  ces  paroles  de  Moïse :
« Écoute Israël ». Pour aimer en vérité, la première
chose, c’est de connaître la Parole de Dieu. Et pour
cela, écouter ces paroles dans notre cœur.

Matthieu nous demande « d’aimer Dieu de tout notre
cœur, de toute notre âme, et  de tout notre esprit ».
Marc ajoute :  « de toute notre force ». Aimer Dieu
c’est agir, faire le travail de Dieu, et aider nos frères.
Pas un peu, mais totalement. Et le mieux possible. De
toute notre force.  Et donc en faisant tous les efforts
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nécessaires  pour  cela.  Et  en  nous  formant,  pour
apprendre à mieux aimer. 

Aimer  notre  prochain  comme  nous-mêmes,  cela
commence dans le mariage, comme nous l’explique
Saint Paul (Éphésiens 5, 28) : « Que les maris aiment
leurs femmes, comme ils aiment leur propre corps.
Celui qui aime sa femme, c’est lui-même qu’il aime.
Personne  n’a  jamais  refusé  son  propre  corps.  Au
contraire, on le nourrit, et on en prend soin ». Pas un
peu  mais  totalement.  C’est  pourquoi,  Paul  ajoute :
« comme le Christ le fait pour l’Église, puisque nous
sommes les membres de son corps ». Cet amour que
nous vivons entre mari et femme, nous le partageons
avec  nos  enfants  et  nos  deux  familles.  Et  nous
l’apportons, à ceux qui sont autour de nous.

Ces  2  commandements  nous  ont  été  donnés  par
Moïse.  Nos  frères  et  nos  sœurs  musulmans, eux
aussi, connaissent Moïse. Ils le reconnaissent comme
un prophète. C’est ensemble, que nous voulons aller
vers  Dieu,  dans  l’amour.  Nous  pouvons  leur  dire,
comme Jésus a dit à ce maître de la loi : « Tu n’es
pas loin du Royaume de Dieu  ». Car eux aussi, ils
disent,  comme  cet  enseignant  de  la  Loi  juive,  et
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comme Jésus  lui-même :  « Le Seigneur  est  le  seul
Dieu. Et il n’y a pas d’autre Dieu que Lui ».

Nous sommes chrétiens. Nous prions. Nous venons
offrir  le  sacrifice  de  la  messe,  chaque  dimanche.
Nous accueillons la Parole de ce docteur de la loi :
« Aimer  Dieu,  et  aimer  tes  frères  et  sœurs,  c’est
mieux que d’offrir toutes sortes de sacrifices ». Jésus

Illustration 87: nous pouvons aller vers nos frères 
musulmans
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disait :  « Si  tu  viens  présenter  ton  offrande  à
l’autel… va d’abord te réconcilier avec ton frère »
(Matthieu 5, 25). Rappelons-nous aussi l’histoire du
Bon Samaritain :  commentaire du 15° dimanche C,
dans le livre n° 2 : Trinité p.232. Dans cette histoire,
Jésus reproche au prêtre et au serviteur du Temple,
d’avoir  laissé  le  blessé  sur  la  route.  Parce  qu’ils
allaient  offrir  un  sacrifice  au  temple,  et  ils  ne
voulaient  pas  être  impurs  en touchant  un mort.  Le
sacrifice  de  la  messe,  c’est  très  important.  Mais  il
faut  d’abord  aimer  tes  frères  et  tes  sœurs.  Sinon,
qu’est-ce que tu auras à offrir à Dieu ?

 « SEIGNEUR, merci de nous donner  tes yeux et
ton cœur, pour aimer nos frères ».

32° dimanche  B ( Marc 12,38-44) 
Jésus félicite la veuve pour son offrande

Jésus dit aux gens qu’Il enseigne : « Faites attention
aux enseignants de la loi. Ils aiment se promener en
grand boubou,  et  recevoir  des  salutations  dans  la
rue.  Ils  choisissent  les  premières  places  dans  les
maisons de prière, et les meilleures places dans les
grands  repas.  Ils  prennent  aux  veuves,  ce  qu’elles
ont. Et en même temps, ils font de longues prières,
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pour  se  montrer  bons  devant  les  hommes.  Ils
recevront une punition encore plus grande ». 

Puis  Jésus  s’assoit,  à  côté  de  l’endroit  où  l’on
apporte les offrandes pour le Temple, la maison de
Dieu. Il regarde, comment la foule vient donner de
l’argent.  Beaucoup  de  riches  donnent  beaucoup
d’argent.  Une  pauvre  veuve  arrive.  Elle  met  deux
petites  pièces  de  monnaie,  de  quelques  centimes.
Alors Jésus appelle ses disciples.  Il leur dit : « Je
vous le dis, c’est la vérité. Cette pauvre veuve a mis
dans les offrandes, beaucoup plus que les autres. Car
les autres ont donné de l’argent, dont ils n’avaient
pas besoin. Mais elle, dans sa pauvreté, elle a donné
tout ce qu’elle avait pour vivre ».

Illustration 88: "Elle a donné tout ce qu'elle avait"



Volume 3 – CHRIST ROI

 « Seigneur, aide-nous à vivre en frères, avec tous »

Qui est Jésus     ?  Jésus est exigeant. Il n’a pas peur de
faire  des  reproches  aux  scribes  (ceux  qui
enseignaient  la  Parole  de  Dieu).  Ce  n’est  pas  par
méchanceté, c’est pour qu’ils changent. Comme dit
le proverbe : « qui aime bien, châtie (corrige) bien.
Jésus cherche la justice, il est pour la vérité. Il ne
peut  pas  accepter,  que  les  gens  se  servent  de  la
religion, pour leurs propres intérêts. Ou pour prendre
la  meilleure  place,  aux  fêtes  et  aux  repas.  Il  peut
encore  moins  accepter,  que  des  gens  se  montrent
comme des  vrais  croyants.  Et  que  par  derrière,  ils
volent des veuves, ils profitent des petits, et ils font
souffrir les pauvres.

La  Bonne  Nouvelle :  On  nous  dit,  que  la  foule
écoutait Jésus avec plaisir.  La Parole de Dieu nous
rend  heureux.  Jésus  voit  les  bonnes  choses  que
nous faisons, comme il a vu l’offrande de la veuve.
Jésus nous aime, il aime les pauvres et les petits.

Que faire     ? Nous devons réfléchir sérieusement, aux
reproches que Jésus fait aux scribes. Est-ce que nous
aussi, nous ne nous servons pas parfois de la religion,
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pour  notre  propre  intérêt ?  Est-ce  que  nous  ne
cherchons pas parfois, à prendre la première place ?
Même si nous devons pousser nos frères et nos sœurs
en  arrière,  pour  cela.  Est-ce  que,  après  avoir  prié,
nous ne profitons pas des pauvres et les petits ? Et
même, nous les faisons souffrir ? En tout cas, nous
nous  demandons :  que  faisons-nous  vraiment,  pour
aider  les  veuves  et  tous  ceux qui  souffrent ?  Jésus
voit  notre  cœur.  Il  nous  demande,  de  le  prier  en
vérité. Et d’aimer nos frères le mieux possible. Car il
veut la justice.

Qu’est-ce que Jésus reproche aux pharisiens ? Il
leur reproche de se montrer devant les hommes. Cela
arrive souvent. Il y a des gens qui se conduisent très

Illustration 89: Jésus nous demande de le prier en 
vérité
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bien. Ils font de très bonnes choses. Mais ils veulent
se faire admirer.  Comme le disait  Jésus : «  Ils ont
déjà reçu leur récompense » (Matthieu 6, 16).

Il  y  a  des  gens  qui  vont  à  l’église  avec  de  beaux
habits, des grandes croix et de belles médailles, et un
livre  de  prière  à  la  main.  Pour  que  les  gens  les
regardent, et disent du bien d’eux. Ceux-là aussi, ils
ont reçu leur récompense (Matthieu 6, 5). Et aussi,
ceux  qui  veulent  avoir  la  première  place  dans  les
réunions,  les  grands  repas  et  les  fêtes.  Jésus  était
très simple, Il se faisait petit. C’est Lui que nous
voulons suivre.

« Seigneur,  apprends-nous  à  regarder  les  petits
avec Amour, comme TOI» 

2°) L’offrande de la veuve     : Que fait JÉSUS ? Il y a
une  grande  foule,  et  beaucoup  de  bruit  dans  le
Temple de Jérusalem. Mais JÉSUS regarde autour de
LUI. Et nous, est-ce que nous savons regarder, pour
voir nos frères et nos sœurs  qui souffrent, qui sont
tristes,  qui  sont  malades,  ou  qui  sont  écrasés  et
rejetés ?  Est-ce  que  nous  les  regardons,  avec  des
yeux pleins d’Amour, comme JÉSUS ?

Au temple, les apôtres ne voyaient que les riches, qui
apportaient  beaucoup d’argent en offrande. Jésus lui
a  vu  la  pauvre  veuve,  et  il  a  compris  ce  qu’elle
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faisait.  Comme  Jésus  l’a  fait  pour  la  veuve,  nous
cherchons  à  aimer  ceux  qui  nous  entourent.  Et
d’abord, à les regarder avec un œil bon. Et à voir les
bonnes  choses  qu’ils  font,  même  si  elles  sont
petites.

Souvent, dans nos églises, ceux qu’on voit ce sont les
riches :  ceux  qui  font  de  grandes  aumônes,  et  de
grandes prières. Ce sont eux qui se montrent, ce sont
eux que l’on honore. Souvent, ce sont eux que l’on
choisit  comme  responsables  de  nos  CEB,  nos
mouvements ou nos autres organisations. Comment
donner leur place, aux pauvres et aux petits, dans
notre Église ? Et dans notre société ?

Cette veuve a donné, tout ce qu’elle avait pour vivre,
parce qu’elle avait confiance en Dieu. Et elle savait,
que Dieu ne l’abandonnerait  pas.  Nous aussi,  nous
mettons notre confiance en Dieu, quelles que soient
les difficultés de notre vie.  

JÉSUS  comprend  les  choses  de  l’intérieur,  pas
seulement d’après les apparences. C’est vrai que ce
que  la  veuve  a  donné,  c’est  petit.  C’est  beaucoup
moins, que ce que les riches ont donné. Mais JÉSUS
sait  « qu’elle a offert, tout ce qu’elle a pour vivre ».
Et nous, comment jugeons nous les choses : à partir
des  apparences,  ou  d’après  l’Évangile ?  Comment
avoir  les  pensées  de  JÉSUS, dans  ce  que  nous
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faisons ?  Pour  cela,  il  ne  suffit  pas  de  réciter  des
prières.  Il  nous  faut  lire  la  parole  de  DIEU,  et  la
méditer dans notre cœur (y repenser doucement,  en
écoutant  le  Saint  ESPRIT).  Il  faut  nous  retrouver
aussi,  pour  réfléchir  avec  nos  frères  et  sœurs
chrétiens :  en  réunion  de  C .E.B,  de  mouvement
d’action catholique, ou d’autres groupes de réflexion
chrétienne. Pour peu à peu changer nos pensées, et
nos façons de regarder et de juger les gens. 

« Seigneur,  merci  de  voir  les  bonnes  choses  que
nous faisons ! Et d’être du côté des plus petits »
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33° dimanche  B   (Marc 13, 24-32)
La venue du Fils de l’homme, à la fin du monde.

Jésus  disait  à  la  foule :  « Après  des  jours  de
souffrance  et  de  tremblement  de  terre,  le  soleil
deviendra  tout  noir.  La  lune  ne  donnera  plus  de
lumière. Les étoiles tomberont du ciel. Et les forces
qui sont dans le ciel trembleront. Alors, on verra le
Fils  de  l’homme  arriver  sur  les  nuages,  avec
beaucoup de puissance et  de gloire.  Il  enverra les
anges des quatre côtés de la terre, pour appeler ceux
que  Dieu  a  choisis,  d’un  bout  du  monde  jusqu’à
l’autre. 

Comprenez  l’exemple  du  figuier,  et   ce  qu’il  nous
enseigne.  Dès  que  ses  branches  deviennent  moins
dures, et que ses feuilles poussent, vous savez que la
bonne  saison  est  arrivée.  De  même,  quand  vous
verrez ces choses arriver, sachez que mon retour est
tout prêt, et qu’il va arriver. Je vous le déclare, c’est
la vérité. Les gens d’aujourd’hui ne seront pas tous
morts, avant que tout cela n’arrive. Le ciel et la terre
disparaîtront,  mais  mes  paroles  resteront  pour
toujours. Pourtant, personne ne sait quand viendra
ce jour-là, et cette heure-là. Même pas les anges, qui
sont  dans  les  cieux.  Même  pas  le  Fils.  C’est
seulement le Père qui le connaît.

« Seigneur que Ton Règne vienne »
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1)  Jésus va  revenir,  avec  beaucoup  de  puissance :
c’est le signe qu’Il est vraiment le Fils de Dieu. Il est
rempli de gloire, car Il est ressuscité. Jésus ne vient
pas  nous  juger,  encore  moins  nous  punir.  Il  vient
nous sauver (lire Mat 25,31-46). Nous attendons son
retour,  avec  joie  et  impatience,  sans  aucune  peur.
Jésus  envoie  ses  anges,  appeler  les  hommes  du
monde entier. Jésus est vraiment le chef des anges, Il
est donc aussi le chef des génies et de tous les esprits
mauvais. Il est plus fort que tous les sorciers, Il nous
protège.  Pendant  que « les  forces  qui  sont  dans le
ciel  tremblent ».  C’est pour cela que nous pouvons
vivre dans la paix et la confiance

Jésus  nous  dit :  « mes  paroles  sont  vérité »,  nous
avons donc  confiance en Lui.  Nous sommes sûrs,
qu’Il peut vraiment nous sauver. Nous savons que ses
paroles sont vraies.

2)  La  Bonne  Nouvelle :  Après  notre  mort,  nous
vivrons avec Jésus auprès de Dieu. C’est cela notre
confiance et notre espérance. Tout n’est pas fini au
moment de la mort, la vraie vie nous attend au ciel.
Le retour de Jésus, ce n’est donc pas la fin du monde,
comme on le dit parfois. Au contraire, c’est le début
d’un monde nouveau, plein de lumière et de joie.
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3) Que faire     ? :

-Être prêt à accueillir Jésus Christ. Pour cela, faire le
bien chaque jour de notre vie, là où nous sommes,
selon nos possibilités.

-Commencer la vie du ciel sur cette terre. Au Ciel ce
sera la joie, la paix, l’entente et la communion totale.
Personne ne fera  plus  le  mal.  C’est  cela  que  nous
devons commencer sur cette terre.

-Construire le Royaume de Dieu. Saint Pierre nous
dit :  « nous  attendons  des  cieux  nouveaux  et  une
terre  nouvelle,  où  la  justice  habitera »  (2°  Pierre
3,13).  Le  Royaume de  Dieu  c’est  un  Royaume de
justice et de paix, de grâce et d’amour, de pardon,
de réconciliation et de vérité. C’est  tout  cela  que
nous  devons  faire  grandir  autour  de  nous,  pour
préparer le retour de Jésus sur la terre.

-Dans Matthieu,  il  y a un autre récit,  du retour  de
Jésus à la fin du monde. Jésus dira, à ceux qui ont fait
le  bien :  « venez,  vous  êtes  bénis  par  mon  Père.
Entrez dans le Royaume de Dieu. Recevez l’héritage,
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que  Dieu  vous  a  préparé,  depuis  le  début  du
monde ». (Matthieu 25,32 à-45)

Jésus  ajoute :  « parce  que  j’ai  eu  faim,  et  vous
m’avez donné à manger. J’ai eu soif, et vous m’avez
donné  à  boire.  J’étais  nu,  et  vous  m’avez  habillé.
J’étais  malade,  et  vous  m’avez  visité.  J’étais  en
prison, vous êtes venu me voir. J’étais étranger, vous
m’avez accueilli ». Voilà ce que nous devons faire,
pour nous préparer au retour de Jésus.

4)  Les  signes  des  temps :  Jésus  nous  dit  ce
proverbe : « vous savez reconnaître les signes de la
venue  de  l’hivernage,  en  regardant  les  feuilles  du

Page 248

Illustration 90: "Ce que vous avez fait... c'est à moi 
que vous l'avez fait"



Enraciner l’évangile jour après jour 

figuier. Pourquoi ne savez-vous pas reconnaître les
signes du Royaume de Dieu. Et du retour de Jésus
sur  la  terre ? ».  D’abord,  Jésus  nous  appelle  à  Le
reconnaître  dans  chacun  de  nos  frères. Si  nous
reconnaissons  Jésus  dans  nos  sœurs  et  dans  nos
frères, nous savons les accueillir, leur pardonner, et
vivre en paix avec eux. 

-Il  nous  faut  aussi  reconnaître  les  signes  de  Dieu,
dans le monde : voir tout  ce que Dieu fait de bien
sur la terre, et lui dire merci. Jésus nous appelle à la
foi, à partir de l’exemple de l’arbre : « Quand l’arbre
devient moins dur, et qu’il fait des feuilles nouvelles,
nous savons que l’été est proche ». De même, la foi
nous demande de comprendre, ce qui se passe dans le
monde. Est-ce que nous savons reconnaître Dieu, qui
agit autour de nous ? Est-ce que nous entendons les
appels, que Dieu nous adresse, à partir de ce qui se
passe dans la société ? Pour savoir ce que nous avons
à faire. Pour vivre des jours de justice. Et pour mettre
en pratique la Parole de Dieu.

-Jésus nous dit : « le soleil deviendra noir. Et la lune
ne  donnera  plus  sa  lumière ».  Qu’est-ce  que  cela
veut dire ? Autrefois les hommes adoraient le soleil
ou la lune, que ce soient les Égyptiens en Afrique, ou
les Incas en Amérique. Si le soleil devient noir, cela
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veut dire que tous les dieux d’autrefois sont terminés.
Notre seul Sauveur, le seul en qui nous devons avoir
confiance, c’est Jésus. C’est pourquoi, nous n’avons
pas à chercher des miracles. Ou à attendre des choses
extraordinaires.  Le  seul  miracle  important,  c’est  la
résurrection de Jésus, par laquelle Il a été encore plus
brillant  que  le  soleil.  Nous  n’avons  pas  besoin
d’autres  choses.  Pourquoi  gardons-nous  confiance
malgré tout ? C’est parce que, dans chacune de nos
souffrances, Jésus vient à nous  « avec beaucoup de
gloire mais aussi de puissance ».  Il vient vraiment
nous sauver. Nous pouvons nous appuyer sur Lui.

C’est pour cela que nous pouvons vivre dans la paix
et la confiance

« Les étoiles tomberont du ciel. Et les puissances qui
sont  dans  le  ciel  trembleront ».  Quelles  sont  ces
étoiles ?  Ce ne sont  pas seulement  les  matières  du
ciel, mais ce sont aussi les stars (star en anglais veut
dire étoile). Ce sont tous les artistes de cinéma, de la
chanson, du football ou de la lutte. Ce sont tous les
puissants, les riches et ceux qui cherchent le pouvoir.
Ils pensent qu’ils sont les puissances du ciel. Mais ils
vont  tous  tomber.  Comme le  chantait  déjà  Marie :
« Dieu renverse les puissants de leurs trônes. Il élève
les  humbles »  (Luc  2,52).  Jésus  va  changer notre
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monde, Il va donner leur place aux pauvres et aux
petits. Et c’est cela, que nous devons commencer à
faire tout de suite, avec la force de Dieu.

-Jésus nous parle de signes dans le soleil, la lune et
les étoiles. Quels sont ces signes ? Nous n’avons pas
à attendre des miracles, des visions, des apparitions,
des révélations ou d’autres choses extraordinaires. Il
ne s’agit pas non plus de lire les horoscopes, dans le
journal. Ou d’aller voir des devins qui vont nous dire

Illustration 91: Dieu va donner leur place aux 
pauvres et aux petits
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l’avenir,  à partir  de cartes ou de cauris,  pour nous
annoncer des malheurs ou des fausses prédictions. Il
s’agit de comprendre à quoi Jésus nous appelle,  à
partir de ce qui se passe dans le monde. « Les jours
de souffrance, le soleil qui devient tout noir. La lune
qui ne donne plus de lumière. Les étoiles qui tombent
du  ciel,  et  les  forces  qui  sont  dans  le  ciel  qui
tremblent »,   c’est  aussi  un  appel  du  Seigneur,  à
lutter  contre  les  malheurs  des  hommes.  A  les
soulager de leurs misères. Et à apporter à nouveau le
courage et l’espérance, aux hommes qui tremblent de
peur,  et  qui  manquent  de force. « Merci  Seigneur,
pour  le  courage  et  l’espérance  que  tu  nous
donnes »

Notre vie est difficile. Tous, nous avons beaucoup de
problèmes et de souffrances. Et notre pays ne va pas
bien. Pourquoi gardons-nous confiance, malgré tout ?
C’est  parce  que,  dans  chacune de  nos  souffrances,
Jésus  vient  à  nous,  « avec  beaucoup  de  gloire,  et
aussi de puissance «. Il vient vraiment nous sauver.
Nous  pouvons  nous  appuyer  sur  Lui.  Nous
accueillons  ces  paroles  de  Jésus  avec  foi :
« Redressez-vous  et  relevez  la  tête,  car  votre
délivrance est proche » (Luc 21,28).
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Jésus nous dit : « Quand vous verrez ces événements
arriver,  sachez  que  « Le  moment  est  proche ».  Les
premiers chrétiens ont compris que c’était la fin du
monde.  Car  ils  pensaient,  que  Jésus  allait  revenir
rapidement, pour juger le monde. D’abord, tous ces
malheurs peuvent s’appliquer aux romains, quand ils
sont venus casser la ville de Jérusalem. Mais cela est
vrai  aussi  pour  l’époque  où  nous  vivons
actuellement.  Nous  connaissons  beaucoup  de
malheurs  et  de  changements.  Mais  nous  croyons
qu’au milieu ce tout  cela,  Jésus vient  nous sauver.
Nous devons donc voir les choses du bon côté, dans
la confiance et avec espérance. Mais souvent, nous
avons peur. Nous voyons ce qui ne va pas, au lieu de
voir  ce  qui  va  bien.  Et  cela  nous  décourage.  Cet
évangile est un appel du Seigneur, à lutter contre les
malheurs  des  hommes, et  à  les  soulager  de  leurs
misères.  Et  à  apporter  à  nouveau  le  courage  et
l’espérance,  aux  hommes  qui  tremblent  de  peur.
« Seigneur que Ton Règne vienne »

Cela  veut  dire  aussi,  que  le  Royaume de Dieu se
construit dans la difficulté, les luttes et le courage.
Jésus ne nous a pas promis, une vie tranquille et sans
problèmes. Il nous a dit : « Je suis venu mettre le feu
sur la terre ». Et aussi : « Le père sera contre le fils,
et le fils contre le père ». Jésus lui-même, toute sa vie
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a  été  un  combat.  Il  a  supporté  les  critiques  et  les
attaques.  Il  nous  propose  sa  force.  Savons-nous
l’accueillir ?  Dans  tous  les  événements  et  les
malheurs  du monde,  nous pouvons avoir  confiance
en Jésus.  Il  nous le  dit  Lui-même :  « Le ciel  et  la
terre passeront, mais mes paroles ne passeront pas ».

 

« Merci Seigneur, d’être avec nous, pour changer
la vie du monde »

34° dimanche B : fête du Christ Roi   (Jean 18, 33-
37)

Jésus devant Pilate
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(Les juifs ont amené Jésus chez le gouverneur Pilate,
pour le faire tuer). Jésus rentre dans le palais. Pilate
appelle  Jésus.  Il  lui  demande :  « Es-tu  le  Roi  des
juifs ? ».  Jésus  répond :  « Est-ce  que  tu  dis  cela,
parce que tu y as pensé toi-même ? Ou bien,  c’est
d’autres qui te l’ont dit sur Moi ? » Pilate répond :
« Est-ce que je suis un juif,  moi ? Les gens de ton
peuple  t’ont  apporté  à  moi.  Qu’est-ce  que  tu  as
fait ? ».  Jésus  lui  répond :  « Mon  Royaume
n’appartient pas à ce monde. Si mon Royaume était
dans  ce  monde,  mes  serviteurs  se  seraient  battus,
pour empêcher que l’on me donne aux juifs.  Mais
mon Royaume n’appartient pas à ce monde ». Alors
Pilate  lui  demande :  « Donc,  tu  es  roi ? ».  Jésus
répond : « Tu l’as dit,  je suis Roi. Je suis né, et je
suis  venu  dans  le  monde,  pour  être  témoin  de  la
vérité. Tout homme qui appartient à la vérité, écoute
ce que je dis. »

« Jésus, nous croyons en Toi. Fais-nous vivre dans
ta vérité »

Qui est Jésus ?

Jésus le dit clairement devant Pilate : Il est Roi. Il est
vraiment notre  chef.  C’est  à Lui  que nous voulons
obéir.  C’est  Lui  que  nous  voulons  suivre.  Mais  il
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nous dit tout de suite, qu’Il n’est pas Roi, comme les
rois de la terre. Il est le Roi des cœurs. Il est venu
dans le monde pour enseigner la vérité. Pas la vérité
des hommes, mais la vérité de Dieu qui nous sauve.
Jésus est la Vérité, la Vérité de Dieu, C’est pour cela
que nous croyons en Lui.

Jésus est courageux. Il a été arrêté. Il a été frappé, et
torturé. II sait qu’on va le condamner à mort. Malgré
tout, Il répond à Pilate calmement, sans s’énerver et
sans méchanceté. 
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Quelle est la Bonne Nouvelle de cet Évangile ?

Jésus  notre  Roi  vient  nous  faire  rentrer  dans  son
Royaume.  Il  vient  nous  sauver.  Nous  sommes
heureux d’avoir un tel Roi, comme Jésus. Car Il n’est
pas comme les rois de la terre.

Que faire ? 

Obéir à Jésus, Le suivre dans toute notre vie. Pour
cela,  mettre  en pratique sa Parole,  et  vivre comme
Lui.

Chercher la vérité, mais la Vérité de Dieu. Et faire la
vérité, comme le disait Jésus lui-même :  « Celui qui
fait la vérité, il vient à la lumière ». Ne pas refuser la
vérité comme Pilate (n° 38), qui demande « Qu’est-
ce que la vérité ?». 

Comme Jésus,  annoncer  l’Évangile.  Pas  seulement
par  des  paroles,  mais  par  nos  actions,  et  par  toute
notre vie. Être des témoins de la vérité de Dieu

Chercher  à  faire  grandir  le  Royaume de  Dieu.  Un
royaume de justice et de paix, d’amour et de vérité,
de pardon et de partage.
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Commentaires des Évangiles,                    du 
23° dimanche ordinaire au Christ-Roi 
Année C

23°   Dimanche C  (Luc 14,25-33)
Les conditions pour suivre Jésus

De  grandes  foules  marchent  avec  Jésus.  Jésus  se
retourne. Il leur dit : « Celui qui vient avec Moi doit
me  préférer  à  son  père,  sa  mère,  sa  femme,  ses
enfants, ses frères, ses sœurs, et même à sa propre
personne.  Sinon,  il  ne  peut  pas  être  mon disciple.
Celui qui ne porte pas sa croix et ne me suit pas, il
ne peut pas être mon disciple.

 Si l’un de vous veut construire une tour, il s’assoit
d’abord. Il calcule combien cette tour va lui coûter,
pour voir s’il a assez d’argent, pour finir son travail.
Sinon, s’il commence les fondations, et qu’il ne peut
pas finir de construire la tour, tous ceux qui vont voir
cela, vont se moquer de lui. Ils diront : cet homme a
commencé à construire, mais il n’a pas pu finir  le
travail !

De même, si un roi veut partir en guerre contre un
autre roi. Il doit d’abord s’asseoir, pour voir si avec
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10 000  hommes,  il  peut  attaquer  son  ennemi,  qui
marche contre  lui  avec  20 000 hommes.  S’il  ne  le
peut  pas,  il  envoie  des  messagers  à  l’autre  roi,
pendant  qu’il  est  encore  loin,  pour  parler  des
conditions  de la  paix.  Aucun de vous ne peut  être
mon disciple, s’il ne laisse pas tout ce qu’il a.

« Seigneur, je veux te suivre, quelles que soient les
difficultés »

Souvent,  nous nous demandons :  Comment être  un
vrai chrétien ? Dans l’Évangile d’aujourd’hui, il y a
trois réponses de Jésus :
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1) D’abord aimer Jésus, plus que nos parents ou
notre famille.  Si  nous sommes vraiment chrétiens,
souvent,  même nos parents seront contre nous.  Par
exemple, si notre enfant est malade, ils nous disent
d'aller chez un devin, un charlatan ou un marabout.
Ou à prendre l’argent dans la caisse, pour les aider.
Ou encore de donner la place à un parent, même s’il
n’est  pas  capable  de  faire  le  travail.  Et  beaucoup
d’autres choses encore.

Bien sûr, nous continuons d’aimer nos parents, notre
femme  ou  notre  mari,  et  nos  enfants.  Mais  c’est
JÉSUS   que nous aimons en premier. Car c’est Lui
qui mérite le plus, d’être aimé. Et LUI SEUL peut
nous donner la VRAIE VIE, ET NOUS SAUVER.
Est-ce que j’aime vraiment Jésus, plus que tout ? Est-
ce  que  j’aime  ma  famille  et  mes  parents,  avec
l’amour de Jésus, et pas seulement à la manière des
hommes ? Pas pour leur faire toujours plaisir,  mais
pour les aider à marcher dans le chemin de Dieu.

Jésus  ajoute :  « Tu  dois  me  préférer,  même  à  ta
propre personne ». Est-ce que j’aime vraiment Jésus,
plus que moi-même ?

Si nous nous opposons à nos parents, ce n’est pas par
méchanceté,  c’est  pour  vivre  l’Évangile.  Car  c’est
cela  finalement,  la  meilleure  façon  d’aimer  nos
parents. C’est cela le plus important. Et qui peut les
sauver. Plus que toutes les aides, que nous pouvons
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leur apporter.  Même s’ils ne nous comprennent pas,
et  qu’ils  sont  contre  nous.  Quand  nous  vivons
l’Évangile, nous entraînons nos parents vers Dieu.

Nous leur montrons le chemin, qui peut les sauver.
Parfois,  nous ne sommes pas d’accord avec eux,  à
cause de Jésus et de son Évangile. Mais nous savons
que Jésus les aime. Il écoutera nos prières, et viendra
les sauver.

-2)  Porter  notre  croix  et  suivre  Jésus.  La  vie
chrétienne est difficile. Il nous faut être courageux,
pour  porter  notre  croix.  Mais  il  ne  suffit  pas
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seulement, de supporter les difficultés de notre vie. Il
nous  faut  suivre  JÉSUS   dans  nos  difficultés.  Et
vivre tous nos problèmes avec JÉSUS  dans la FOI
et dans LA PRIERE. Il s’agit de marcher avec JÉSUS
dans toutes les souffrances de notre vie. Est-ce que je
suis vraiment décidé à suivre Jésus ? Est-ce que je
suis prêt à porter ma croix avec Lui ? Est-ce que je
vis mes souffrances avec Lui ?

3)La  3ème  chose  que  Jésus  nous  demande,  c’est
d’être  intelligents.  Quand  on  veut  construire  une
tour, il faut voir si on en a les moyens. Et de même,
si  on  veut  faire  la  guerre.  On  peut  tirer  deux
conclusions de cela : être un bon chrétien, ne doit pas
nous empêcher de réfléchir. De prier, mais aussi de
prendre les moyens humains qu’il faut, pour réussir.
On ne peut pas être un bon chrétien, si on n’est pas
d’abord un homme intelligent, et un bon citoyen. .
« Yalla, Yalla, beyil sa tool ! ». « Si tu veux que Dieu
te  mette  le  canari  sur  la  tête,  mets-le  d’abord  toi-
même sur ton genou ! »

Mais  il  ne  s’agit  pas  seulement,  de  construire  une
maison.  Il  s’agit  de  construire  notre  vie  avec  le
Christ. Et de construire le Royaume de Dieu. Et de
faire la guerre au péché, à Satan, et à toutes les forces
du mal qui agissent dans notre monde. Est-ce que je
suis prêt à prendre les moyens pour cela ? Mais aussi,
à  construire  la  paix.  Et  à  parler,  même  avec  mes
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ennemis. Est-ce que je suis prêt à prendre les moyens
pour cela ?

La conclusion est claire. Être chrétien, c’est être prêt
à  tout laisser, pour suivre le Christ. Même si pour
cela, il faut  prendre notre croix, et  nous opposer à
nos  parents.  Parce  que  notre  premier  parent,  c’est
Jésus notre grand frère : c’est lui notre richesse, c’est
lui notre force.

 « Seigneur, merci de faire de moi ton petit frère (ta
petite sœur), ton disciple et ton ami »
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24  ème   Dimanche C  (Luc 15, 1-32)
Les  histoires  du  mouton,  de  la  pièce,  et  du  fils
perdus et retrouvés

Ceux qui ramassent les impôts, et les autres gens de
mauvaise  vie,  s’approchent  tous  de  Jésus,  pour
l’écouter. Les pharisiens et les enseignants de la loi
se  mettent  en  colère.  Ils  disent : »  cet  homme
accueille  les  gens  de  mauvaise  vie.  Et  même,  il
mange avec eux ». Alors Jésus leur dit cette histoire :
« Quelqu’un parmi vous a cent moutons. Il perd l’un
d’entre  eux.  Est-ce  qu’il  ne  va  pas  laisser  les  99
autres  moutons  dans  le  pré,  pour  partir  à  la
recherche de celui qui est perdu, jusqu’à ce qu’il le
retrouve ?  Et  quand  il  l’a  retrouvé,  il  est  très
heureux,  il  met  le  mouton  sur  ses  épaules.  Et  il
appelle  ses  amis  et  ses  voisins,  en  leur  disant :
« venez faire la fête avec moi. Car j’ai retrouvé mon
mouton, celui qui était  perdu. De même je vous le
dis, il y aura plus de joie dans le ciel, pour un seul
pécheur qui laisse ses péchés, que pour 99 justes qui
n’ont pas besoin de changer de vie.
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Ou bien, une femme a dix pièces d’argent. Elle en
perd  une.  Est-ce  qu’elle  ne  va  pas  allumer  une
lampe,  balayer  la  maison,  et  chercher  partout,
jusqu’à ce qu’elle retrouve sa pièce ? Et quand elle
l’a retrouvée, elle appelle ses amies et ses voisines.
Elle leur dit : « venez être heureux avec moi, car j’ai
retrouvé la pièce d’argent, que j’avais perdue ». De
la même façon je vous le dis, il y a de la joie parmi
les anges du ciel, pour un seul pécheur qui laisse ses
péchés.
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Jésus dit encore : « Un homme a deux fils. Le plus
jeune dit à son père : « mon père donne-moi la part
de  ton  héritage  qui  est  pour  moi.  Alors  le  père
partage  son  argent  entre  ses  deux  fils.  Quelques
jours après, le jeune fils vend ses champs, et il part
avec son argent, dans un pays éloigné. Et là, il vit
une  vie  de  désordre.  Il  gaspille  tout  son  argent.
Quand  il  a  tout  dépensé,  une  grande  faim  arrive
dans ce pays. Il n’a plus de quoi vivre. Alors, il va
travailler  chez  un  des  habitants  du  pays.  Celui
l’envoie dans les champs, garder les cochons. Il veut
bien manger les fruits que l’on donnait aux cochons,
mais  personne ne  lui  en  donne.  Alors  il  se  met  à
réfléchir  sur  sa  situation.  Il  se  dit : »  tous  les
ouvriers de mon père ont plus de nourriture, que ce
qu’ils peuvent manger. Moi, ici, je meurs de faim. Je
vais partir, et retourner chez mon père. Je lui dirai :
’mon père, j’ai péché contre Dieu et contre toi. Je ne
mérite  plus,  que  tu  me  regardes  comme  ton  fils.
Prends-moi comme un de tes ouvriers ». Et il part,
pour  retourner  chez  son  père.  Pendant  qu’il  est
encore  loin  de  la  maison,  son  père  le  voit.  Il  a
beaucoup pitié de lui. Il court à sa rencontre. Il le
serre contre lui et il l’embrasse. Le fils lui dit alors :
« mon père, j’ai péché contre Dieu et contre toi. Je
ne mérite plus, que tu me regardes comme ton fils ».
Mais le père dit à ses serviteurs : » dépêchez-vous.
Apportez le plus bel habit. Mettez-le lui. Passez-lui



Volume 3 – CHRIST ROI

une  bague  au  doigt.  Mettez  des  chaussures  à  ses
pieds. Amenez le veau, que nous avons bien nourri.
Tuez-le,  pour que nous fassions un bon repas. Car
mon fils que voici était mort, et il est revenu à la vie.
Il était perdu, et je l’ai retrouvé. Et ils commencent à
faire la fête.

Pendant ce temps-là, le fils aîné de cet homme est au
champ. Quand il revient, et qu’il arrive près de la
maison,  il  entend  le  bruit  de  la  musique  et  des
danses. Il appelle un des serviteurs. Il lui demande
ce qui se passe. Le serviteur lui répond : « ton frère
est revenu. Et ton père a fait tuer le veau que nous
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avons bien nourri, parce qu’il a retrouvé son fils en
bonne santé ». Alors le fils aîné se met en colère. Il
refuse d’entrer dans la maison. Son père sort, pour
lui demander de rentrer.  Mais le fils  répond à son
père : »écoute !  Il  y  a  beaucoup  d’années,  que  je
travaille pour toi. Je t’ai toujours obéi. Mais tu ne
m’as  jamais  donné,  même  pas  une  petite  chèvre,
pour que je fasse un bon repas avec mes amis. Mais
ton  fils  que  voilà  revient.  Il  a  dépensé  tout   ton
argent avec des prostituées. Et tu fais tuer pour lui,
le  veau que nous avons bien nourri ».  Le père lui
dit : « toi, tu es toujours avec moi. Tout ce que j’ai,
c’est aussi à toi.  Mais nous devons faire une belle
fête,  et  être  heureux.  Car  ton  frère  que  voici  était
mort, et il est revenu à la vie. Il était perdu, et je l’ai
retrouvé ».

« Seigneur, apprends-nous à aimer comme toi »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je  revis  ces  3  histoires,  en  regardant  le
comportement  des  différentes  personnes.  Puis  je
prends un temps de prière en silence, pour écouter le
Saint Esprit dans mon cœur.
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-D’abord regardons Jésus (verset 1 à 3). Il accueille
les gens qui se conduisent mal, et  « Il mange avec
eux ». Jésus est l’ami des pécheurs. Il  reste notre
ami,  même  si  nous  faisons  le  mal.  Mais  nous  ne
pouvons pas aimer Jésus, si nous n’aimons pas nos
frères et sœurs, comme Lui. Surtout ceux qui ont le
plus besoin, de l’amour et de la Parole de Dieu. 

1)Cette 1° histoire du mouton perdu, nous montre
tout  l’Amour  de  Jésus.  Pas  seulement  pour  les
pécheurs, mais aussi pour tous ceux qui sont perdus
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dans  la  vie.  Pour  eux,  Jésus  est  prêt  à  laisser  le
troupeau  tout  entier.  C’est  cela  l’Amour  de  Dieu.
Quel  que  soit  le  mal  que  nous  avons  fait,  Dieu
n’attend  pas  que  nous  revenions  à  lui.  Il  va  nous
chercher. Et si nous sommes perdus dans la vie, et
que nous n’avons plus la force de  marcher, Il nous
prend sur ses épaules.  Jésus nous aime, il veut nous
sauver à tout prix. Pour cela, il n’hésite pas à laisser
tout son  troupeau, pour aller chercher le mouton qui
est perdu. Parce qu’il veut que personne ne se perde.
Souvent  nous  sommes  fatigués  et  découragés.  Le
poids de la vie est trop lourd à supporter. Jésus vient
à nous, au milieu de toutes nos difficultés.  Il nous
porte  sur  ses  épaules,  comme  il  l’a  fait  pour  le
mouton perdu. Il est très heureux, de le faire parce
qu’il nous aime. Nous sommes heureux de connaître
et d’aimer Jésus.

Jésus dit : « Il y a beaucoup de joie au ciel quand un
pécheur  se convertit ». D’abord,  nous cherchons à
changer  notre  vie,  pour  répondre  à  l’appel  du
Seigneur.  Ensuite,  comme  Jésus,  nous   allons
chercher nos frères et sœurs, qui ont quitté le chemin
de Dieu. Mais avec douceur et respect, sans leur faire
de  reproche.  Au  contraire  nous  sommes  heureux,
parce qu’ils acceptent de revenir dans  le troupeau. Et
nous disons merci à Dieu.
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Cette histoire nous montre que, non seulement Dieu
aime tous les hommes, mais qu’Il nous aime chacun
en particulier. Il connaît chacun d’entre nous par son
nom, avec ses problèmes et tout ce qu’il vit.  Il est
prêt  à laisser tout le troupeau, pour sauver un seul
mouton.  Il  ne  dit  pas : « ce  n’est  pas  grave,  j’en
trouverai  un  autre ! ».  Chacun  d’entre  nous  est
unique pour Dieu. C’est pourquoi, nous aussi nous
cherchons à  aimer,  chacun de nos  frères  et  de nos
sœurs.   D’une  manière  spéciale,  avec  ses  défauts
mais  aussi  ses qualités.  Nous l’acceptons tel   qu’il
est.  Et nous voyons les bonnes choses qu’il fait,  et
non pas les mauvaises. Nous voyons le désir de son
cœur, même s’il n’arrive pas encore à faire le bien
qu’il voudrait faire.  Comme Jésus.

Donc, nous refusons de condamner nos frères. Car
si  certains se sont perdus,  ce n’est  pas toujours de
leur  faute.  Peut-être  qu’ils  ont  été  mal  éduqués,
blessés  par  la  vie,  ou  rejetés  par  la  société.  Nous
voulons les aimer, et aller à leur recherche, comme
Jésus le fait lui-même. Et les aider à changer leur vie.
Avec Jésus, nous voulons  les aider à changer leur
vie. Mais d’abord,  les aider à porter le poids de la
vie. Même si pour cela nous devons les porter sur nos
épaules.
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-  Les  pharisiens  sont  contre  Jésus,  parce  que  « Il
accueille bien les gens, qui ont un mauvais nom. Et Il
mange  avec  eux ».  Notre  responsabilité,  c’est  de
construire  une  société,  où  tous  les  hommes  se
sentiront à l’aise. Et pourront vivre avec les autres.
Où  chacun  sera  reconnu,  pour  ses  qualités  et  ses
valeurs. Pour que personne ne soit rejeté, en dehors
du troupeau.  Une société  où la  dignité  d’enfant  de
Dieu  de  tous  les  hommes  sera  respectée.  En
particulier,  celle  des  pauvres  et  des  petits,  des
analphabètes et des villageois, des handicapés et des
étrangers, des femmes et des enfants. Comme Jésus
l’a  fait.  Une  société,  où  nous  serons  capables

Illustration 101: nous devons aider nos frères à 
porter le poids de leur vie



Volume 3 – CHRIST ROI

d’accueillir  ceux  qui  se  conduisent  mal,  pour  les
aider  à  changer.  Au  lieu  de  les  rejeter,  et  de  les
abaisser.

 « Quand ce  berger  rentre  chez  lui,  il  appelle  ses
amis  et  ses  voisins.  Il  leur  dit :  soyez  joyeux avec
moi.  Car j’ai retrouvé mon mouton, celui qui était
perdu ». C’est  cela la vie chrétienne.  Être heureux,
parce que Dieu nous aime. Mais aussi  apporter la
joie de Dieu autour de nous :  pas seulement à nos
amis  chrétiens.  Mais  aussi  à  nos  voisins,  qui  ne
connaissent  pas  Jésus.  Nous  partageons  notre  joie,
pour que la joie du ciel vienne sur la terre.

« Il  y  a  beaucoup  de  joie  dans  le  ciel,  quand  un
pécheur  laisse  ses  péchés.  Plus  que  pour  99
personnes justes, qui n’ont pas besoin de changer de
vie ». D’abord, est-ce que je suis heureux, quand je
vois un homme ou une femme qui change de vie,
et qui retrouve le chemin de Dieu ? Est-ce que je sais
dire merci à Jésus, qui a été chercher cette personne,
et la porte sur ses épaules ? Et quand Dieu a trouvé la
petite brebis, personne n’a le droit de dire : ‘Tu es
perdue’. Au contraire, on  l’accueille avec amour, en
lui disant : ‘Tu es de notre famille’. Déjà le prophète
Isaïe disait :  « La joie de Dieu n’est pas la mort du
pécheur,  mais  qu’il  vive ».  C’est  cela  qui  doit  être
aussi notre joie.
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 «Viens Jésus, viens nous prendre sur tes épaules »

Vendredi 7/6 - Fête de Sacré Cœur (Luc 15 3-7)
La  2°  histoire  de  la  pièce  perdue  nous  redit  la
même chose, d’une manière nouvelle, et du côté des
femmes. Qu’est-ce que cela nous montre ? D’abord,
que les femmes ont leur place dans le Royaume de
Dieu. Á égalité et ensemble, avec les hommes. Mais
est-ce  que  nous  donnons  toute  leur  place  aux
femmes,  dans  l’Église  et  dans  nos  communautés
chrétiennes ? 

Est-ce  que  nous  les  laissons  prendre  leurs
responsabilités,  dans  la  société.  Que  devons-nous
faire pour cela ? Déjà cet Évangile nous montre, que

Illustration 102: les femmes ont leur place dans 
le royaume de Dieu
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le  travail  de la  femme (balayer  la  maison)  apporte
autant  de  joie  dans  le  Royaume  de  Dieu,  que  le
travail de l’homme (garder les moutons).

Notre Dieu est un Dieu qui cherche,  tous ceux qui
sont loin de Lui. Comme la femme cherche la pièce
perdue. Le travail de Dieu, c’est d’aller chercher tout
le  monde,  pour  nous  inviter  tous  à  la  fête,  les
mauvais  comme les bons. Comme nous le montre
l’histoire des invités au mariage. Dieu n’accepte pas
de perdre l’un des siens. Jésus priait le Jeudi saint :
‘Père, qu’aucun de ceux que tu m’as donnés, ne se
perde’.  Notre Dieu est  un  Dieu qui marche, pour
aller chercher l’homme, comme le berger. Comme
la femme pour sa pièce. Il a un amour spécial, pour
ceux qui se sont le plus éloignés de Lui, et qui se sont
perdus… Il part à leur recherche.

Comment  Dieu  cherche-t-il  ?   Il  cherche  jusqu’au
bout. Comme ce pasteur qui part dans la nuit. Et qui
cherche, jusqu’à ce qu’il trouve son mouton perdu.
Ou comme la femme qui, lorsqu’elle perd sa pièce,
« allume la lampe, balaye la maison, et cherche avec
soin, jusqu’à ce qu’elle ait  trouvé sa pièce ».  Dieu
est notre Père : il nous cherche toujours.

Cette 2° histoire, nous rappelle aussi  que les anges
sont  avec  nous, dans  toute  notre  vie.  Ils  sont
heureux, quand nous faisons le bien. Et quand nous
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ramenons  un  frère  ou  une  sœur  vers  Dieu.  «Les
anges de Dieu sont heureux, quand un pécheur laisse
ses  péchés ».  Rappelons-nous  ce  qu’on  nous  a
enseigné, sur les anges gardiens (voir Mt 18,10) 

 « Merci Seigneur pour ton amour, plein de bonté
pour tous » 

La  3°  histoire,  qu’on  appelle  souvent  l’enfant
prodigue (le fils  perdu et retrouvé). Il vaudrait mieux
l’appeler :  l’histoire  de  l’amour  du  Père, et  du
pardon de Dieu.  C’est  cela qui est important. Mais
souvent on ne le voit pas. Voyons ce qu’a fait chacun
des 3 personnages principaux.

-Le jeune fils. Son père faisait tout pour lui. Mais il a
envie de vivre autre chose. Il veut être libre, et faire
ce qui lui plaît. Il n’a pas honte de demander sa part
d’héritage à son père,  alors que celui-ci  est  encore
vivant. C’est très grave. C’est comme s’il tuait son
père. Ce père, c’est l’image de Dieu. Dieu nous aime
totalement.  Il  nous donne tout  ce dont  nous avons
besoin pour vivre. Mais si nous voulons le quitter, il
respecte notre liberté.

Le jeune fils demande la terre de son père. Mais il ne
veut même pas travailler. Il vend sa terre et il part en
ville,  loin  de  son père  pour  être  libre.  Il  veut  que
personne ne le connaisse, pour faire ce qui lui plaît.
Et  là,  au  lieu  de  faire  travailler  son  argent,  ou
d’acheter par exemple des machines et  d’ouvrir  un
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atelier, « il vit dans le désordre, et il dépense tout son
argent ». Alors bien sûr, ensuite il n’a plus rien. Et il
n’a plus d’amis non plus : maintenant qu’il n’a plus
d’argent, tous l’ont abandonné. Parce que ces « amis
»  voulaient  seulement  profiter  de  lui.  Pourtant,  ce
jeune n’est pas mauvais. Il est même courageux. Il
va chercher du travail.  Mais comme seul travail,  il
trouve seulement à garder des cochons. Et cela ne lui
permet  même  pas  de  manger.  «  Il  voudrait  bien
manger ce qu’on donne aux cochons, mais personne
ne le lui donne ».

Au  loin,  ce  fils  a  tout  perdu.  Alors,  il  se  met  à
réfléchir  à  ce  qu’il  vit.  Il  rentre  dans  son cœur.  Il
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reconnaît  le  mal  qu’il  a  fait.  Il  se  prépare  à
demander pardon. Il trouve le courage de se lever.
Et de retourner  vers son Père,  malgré sa honte.  Et
même  s’il  a  peur,  de  ne  pas  être  accueilli,  ni
pardonné. Et qu’il est très fatigué, et que la route est
longue. 

 Ce qui le sauve, c’est qu’il réfléchit à sa vie. Et qu’il
continue à penser à sa famille : « Les  employés de
mon père,  ils  ont plus de nourriture,  que ce qu’ils
peuvent manger. Mais moi ici, je meurs de faim ». Il
réfléchit,  mais il  prend aussi une décision : « je
vais retourner vers mon père ». Mais maintenant, il
ne fait plus l’orgueilleux. Il reconnaît le mal qu’il a
fait. Il décide de demander pardon à son père. Il sait
que  son  père  est  bon.  Il  a  confiance  qu’il  va  lui
pardonner.  Il  décide de lui  dire  « Père,  j’ai  péché
contre le ciel et contre toi. Je ne mérite plus, d’être
ton  fils.  Prends  moi  seulement,  comme  un  de  tes
travailleurs » 

Nous ne vivons pas tous la même chose.  Mais  cet
enfant,  c’est  chacun  d’entre  nous  : tous  nous
faisons  de  mauvaises  choses.  Tous,  nous  sommes
pécheurs.  Nous  ne  sommes  pas  reconnaissants,
devant  Dieu notre  Père.  Nous refusons son amour.
Nous partons loin de lui, au lieu d’écouter sa parole.
Nous  faisons  ce  que  nous  voulons,  et  alors  nous
sommes  malheureux,  Et  parfois,  nous  ne  voulons
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même pas le reconnaître. Qu’est –ce qui a sauvé cet
enfant ? C’est qu’il a réfléchi à sa vie. Il a vu qu’il
n’était pas heureux. C’est souvent la souffrance, qui
peut nous ramener vers Dieu notre Père, à condition
de rester  humble.  Et  aussi  la  maladie  et  les  autres
problèmes, si nous savons réfléchir  à notre vie. Ce
jeune  fils  s’est  mal  conduit,  mais  au  moins  il
reconnaît son erreur et sa faute. Il réfléchit. Il tire les
conclusions,  et  il  décide  de  changer.  C’est  la
première chose à faire, si nous voulons réussir notre
vie. 
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Mais il fait plus. Il décide de se lever, et de retourner
vers son père, même si c’est très loin. Et là, il va lui
demander pardon. 

C’est cela que nous avons à faire nous aussi : Nous
décider, reconnaître notre faute, et aller demander
pardon.

 Mais  souvent,  à  cause  de  notre  orgueil,  nous  ne
voulons pas le faire. Ou bien, nous avons honte de
retourner vers Dieu. Nous n’avons pas suffisamment
confiance,  dans  son  amour  et  dans  son  pardon.
Comme Judas, qui a préféré aller se pendre. Ce qui
est donc important, c’est d’avoir confiance en Dieu,
croire qu’il nous aime, et qu’il est toujours prêt à
nous  pardonner. C’est  toute  la  différence  d’avec
Saint  Pierre :  il  a  dit  qu’il  e  connaissait  pas  Jésus.
Mais ensuite, il a beaucoup regretté. Il a pleuré, et il a
demandé pardon. Mais Judas n’a pas cru que Dieu
pouvait  lui  pardonner.  Et  il  est  parti  se  pendre.
Aujourd’hui  trouvons  le  courage  de  retourner  vers
Dieu, de lui demander pardon, et d’entrer dans son
amour.  Rentrons  dans  notre  cœur,  réfléchissons  à
notre vie, levons-nous et retournons vers notre Père.
Disons-Lui : « J’ai péché contre Toi. Je ne suis plus
digne  que  tu  me regardes,  comme ton  fils ».  Nous
nous sommes mal conduits. Aurons-nous le courage
de  retourner  vers  Dieu ?  Et  de  Lui  demander
pardon ? 
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Ce fils est courageux. Il sait qu’en retournant chez
son  père,  il  va  devoir  se  présenter  comme  un
mendiant,  devant  les  serviteurs :  ceux  qu’ils
commandaient autrefois.  Changer de vie,  cela nous
demande  d’être  courageux.  Avoir  le  courage  de
supporter  les  conséquences,  de  ce  que  nous  avons
fait.  Accepter  d’être  humilié,  comme  ce  fils,  qui
accepte de ne plus être traité comme le fils du patron.
C’est  la  seule  chose qui  peut  nous  rendre  heureux
pour toujours. 

Le fils dit à son père : «  J’ai péché contre Dieu, et
contre toi ».  Á chaque fois que nous péchons, nous
ne  péchons  pas  seulement  contre  Dieu  mais  aussi
contre les autres. Parce que nous les faisons souffrir,
nous leur montrons un mauvais exemple, et nous les
entraînons à  faire  le  mal.  Nous faisons du mal,  à
toute notre société. Car nous faisons grandir le mal
dans le monde. C’est pour cela, que dans la prière du
Je  confesse  à  Dieu,  nous  disons  :  «  je  confesse  à
Dieu tout  puissant… et  à  vous aussi  mes frères  ».
Quand nous demandons pardon à Dieu, nous devons
aussi demander pardon à nos frères. Car Dieu veut
que nous vivions unis avec Lui, dans la paix. Mais
aussi,  dans  la  paix  avec  tous  nos  frères.  Pour
construire un monde de paix.

« Père, ne nous laisse pas gaspiller notre vie » 
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-  Maintenant, regardons le père.   Il n’est pas encore
mort.  Pourtant,  quand son fils  lui  demande sa part
d’héritage,  il  la lui  donne. Et Il  le laisse partir.  Le
jeune fils s’en va tout gaspiller. Malgré tout, le père
continue à l’aimer. Il est très triste, de voir ce que son
enfant a fait. Il souffre beaucoup, mais il respecte sa
liberté.  Le  père,  c’est  Dieu.   Dieu  nous  aime  plus
qu’aucun père. Mais  il nous laisse libres, même si
nous  voulons  faire  le  mal.  Il  souffre,  mais  son
amour  va  jusque  là.  Malgré  tout,  le  père  garde
confiance. Il sait que son fils peut réfléchir, changer
sa vie, et revenir à lui. C’est pour cela que chaque
jour, il monte jusqu’en haut de la colline. Il veut être
là, quand son fils va revenir. 

Le père a beaucoup souffert du départ de son Fils, et
surtout de son mauvais comportement. Mais quand le
fils revient, il a pitié de lui. Quel que soit le mal que
nous  avons  fait,  Dieu  garde  confiance  en  nous.  Il
nous attend, même si nous sommes partis très loin. Il
a  pitié  de  nous,  et  Il  est  toujours  prêt  à  nous
accueillir. 

Quand le fils revient,  il le reconnaît de loin, malgré
ses habits déchirés et sa maigreur. Et il a pitié de lui.
Voilà  l’amour  de  Dieu  pour  nous.  Il  lui  pardonne
totalement. Il ne le laisse même pas parler. Il le prend
dans ses  bras.  Il  oublie  le  mal  que  son fils  a  fait.
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C’est  ce  que  Dieu  fait  pour  nous.  Allons-nous
accueillir cet amour du Père ? Quand le jeune homme
revient à la maison, il pense trouver un père très en
colère contre lui. Au contraire, il voit que son père a
plus souffert que lui, de se mauvaise conduite. C’est
un  homme  blessé  dans  son  cœur,  mais  qui  est
heureux  de  retrouver  son  fils.  Et  il  ne  pense  qu’à
faire la fête, parce que son fils est revenu.

Quand le fils lui dit : « Père, j’ai péché contre le ciel
et  contre toi », il  ne l’écoute même pas.  Il  dit  aux
serviteurs « mettez-lui le plus bel habit ». Et il ajoute
« dépêchez vous ». Dieu est tellement pressé, que son
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fils  oublie  toutes  ses  souffrances,  et  qu’il  soit  à
nouveau heureux.  Le  père  lui  rend tout  ce  qu’il  a
perdu. Mais en plus, il dit «  passez lui la bague au
doigt. Et mettez lui des chaussures ». Qu’est-ce que
cela veut dire ? Dieu ne veut pas que nous soyons des
va-nus  pieds.  Et  que  nous  marchions  pieds-nus
comme  des  esclaves.  La  bague  au  doigt,  c’est  le
signe que l’enfant est redevenu le fils du père : le fils
du maître  de  la  maison,  et  l’héritier  de la  famille.
C’est  ce que Dieu veut toujours :  non seulement Il
nous aime et nous pardonne, mais Il nous rend notre
dignité. Il refait de nous ses enfants qu’il aime. Il
ne veut pas que nous soyons malheureux comme des
esclaves. 

Ensuite,  il  fait  une  grande  fête.  Il  appelle  ses
serviteurs, pour s’occuper de lui. Et ils font la fête. Il
ne fait aucun reproche. Il dit seulement :  « mon fils
était  perdu, il  est  retrouvé.  Il  était  mort  (dans son
cœur  à  cause  de  son  manque  d’amour),  et  il  est
revenu  vivant ».  Aucun  père  n’est  aussi  bon  que
Dieu. Et Il a le même amour, la même miséricorde, et
le même pardon, pour tous. Et Il veut  partager son
bonheur, et que tous soient heureux avec lui. Il dit :
« tuez le veau le plus gras, et faisons la fête ». Et
nous, sommes-nous heureux, quand nous voyons un
frère ou une sœur qui change de vie, et qui revient
vers Dieu ? Est-ce que nous disons merci à Dieu ? Et
surtout, est-ce que nous savons partager cette joie, et
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nous  réjouir  tous  ensemble :  dans  la  communauté
chrétienne,  mais  aussi  avec  nos  voisins  qui  nous
entourent. Voila jusqu’où va l’amour de Dieu, pour
nous aussi. La seule chose qu’il veut, c’est que nous
soyons totalement heureux. Et que nous vivions dans
la  joie,  avec  Lui  et  avec  toute  notre  famille
chrétienne.  Nous  n’aurons  jamais  fini  d’admirer,
l’amour extraordinaire de Dieu notre Père. Ni de lui
dire merci. 
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Et  nous,  comment  être  un  bon  père  pour  nos
enfants, comme Dieu l’est   pour  nous ?  Comment
garder espoir en eux, et leur faire confiance ? Même
s’ils  font  des  mauvaises  choses.  Est-ce  que  nous
cherchons à avoir le même amour que Dieu, envers
nos frères ? Sommes-nous prêts à accueillir, ceux qui
nous ont fait du mal ? Á leur pardonner. Et surtout les
aider à changer, et à retrouver leur dignité ? Et à les
faire entrer dans notre communauté, notre quartier, et
notre famille. Et d’abord, que faisons-nous pour que
nos parents qui sont perdus, retrouvent le chemin de
Dieu, pour qu’ils reviennent à la vie ?

« Merci  Seigneur,  pour  ton  amour  qui  nous
pardonne et nous relève »

-Le fils aîné : Maintenant regardons le grand frère :
lui, il est sérieux. Il se conduit très bien. Il respecte
son père. Il est courageux, Il est travailleur. Il revient
des champs, tard le soir. Il est toujours resté près de
son père, et il n’a rien fait de mal. Donc vraiment, on
peut  le  féliciter.  Mais  il  y  a  deux  choses  qui  lui
manquent  :  d’abord  il  ne  pense  pas  à  toutes  les
bonnes choses, que le père a faites pour lui. Et  il est
jaloux.  Au contraire du père,  à cause de cela,  il  se
met en colère. Il refuse d’accueillir son jeune frère. Il
ne  va  même  pas  voir  son  père :  il  parle  avec  les



Volume 3 – CHRIST ROI

serviteurs. Et c’est encore le père qui sort, et qui va
lui  parler.  Bien  plus,  il  accuse  son petit  frère  de
choses, dont il n’est pas sûr. On a dit que le fils a
gaspillé  tout  l’argent  de  son  père.  Lui  dit :  « c’est
avec  des  prostituées,  qu’il  a  dépensé  tout  son
argent ».

Et  en  plus,  il  fait  même  des  reproches  à  son
père : « tu ne m’as jamais rien donné. Même pas une
petite chèvre, pour faire la fête avec mes amis ». Il ne
dit pas « mon frère », il dit « ton fils ». Lui, il a rejeté
son frère, il n’a plus d’amour dans son cœur. Alors, il
ne peut pas écouter ce que son père lui répond : «
mon enfant, toi, tu es toujours avec moi. Tout ce qui
est à moi, c’est à toi ». 

C’est cela que Dieu nous dit, à nous aussi. Mais est-
ce que nous sommes prêts à entendre ces paroles, à
les comprendre, et à les faire entrer dans notre cœur,
et  dans notre vie.  En tout  cas,  cela doit  nous faire
réfléchir à notre comportement :  est-ce  que  trop
souvent nous ne sommes pas comme le grand frère ?
Nous  sommes  de  bons  chrétiens.  Nous  faisons  de
grands efforts, pour suivre le chemin de Dieu. Nous
faisons  le  travail  de  Dieu.  C’est  très  bien.  Nous
pouvons  en  être  fiers.  Mais  cela  ne  doit  pas  nous
amener, à nous mettre en colère, contre ceux qui font
le  mal.  Ni à  être  jaloux, en voyant que Dieu,  Lui,
continue à les aimer. En plus, est-ce que parfois nous
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n’accusons pas nos frères  ou nos sœurs,  de choses
fausses ?  Ou  en  tout  cas,  qui  ne  sont  pas  sûres  ?
Comment arriver à aimer ceux qui se conduisent mal,
malgré  tout  ce  qu’ils  font.  Nous  avons  encore
beaucoup d’efforts à faire, pour bien comprendre la
Parole de Dieu. 

Et son amour pour tous les hommes. ? Cherchons à
regarder  nos  frères  avec  amour.  A ne  pas  les
condamner, ni les rejeter. Accueillons ces paroles du

Illustration 107: Cherchons à voir les bonnes 
choses ...
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Père : « Tout ce qui est à Moi, est à toi ».Car Dieu
nous a tout donné, même son propre Fils. Cherchons
à  voir  les  bonnes  choses,  que  font  ceux  qui  nous
entourent. Pour faire la fête, et nous réjouir avec eux.
Et dire merci à Dieu.

-Qu’est-ce que cette histoire nous enseigne     ?

-Le  jeune  fils  a  eu  le  courage  de  reconnaître,  les
mauvaises choses qu’il a faites. Il est rentré dans son
cœur,  pour  réfléchir  à  sa  vie.  Il  se  prépare,  pour
demander  pardon.  Il  trouve  la  force  de  se  lever,
malgré sa honte. Il dépasse la peur, car il a confiance
dans  son  père.  Tous,  nous  faisons  des  mauvaises
choses.  Nous  avons  des  choses  à  nous  reprocher.
Nous avons besoin de changer notre comportement,
mais  seuls  nous  n’y  arriverons  pas.  N’ayons  pas
peur de retourner vers notre Père. Son amour nous
attend. Il veut faire la fête avec nous, et nous faire
entrer dans sa joie.

-Nous sommes sans doute comme le fils aîné. Nous
sommes des bons chrétiens, nous vivons avec Dieu.
Mais savons-nous voir, tout ce que Dieu notre Père
fait pour nous ? Croyons-nous que tout ce qui est à
Lui,  c’est  aussi  à  nous ? Car il  nous a tout  donné.
Bien plus, il se donne totalement Lui-même. Est-ce
que nous ne sommes pas parfois en colère, et même
jaloux, de ceux qui vivent dans le désordre. Et qui

Page 290



Enraciner l’évangile jour après jour 

dépensent  beaucoup  d’argent  dans  les  fêtes  et  les
plaisirs ? Est-ce que parfois, nous aussi, nous ne les
accusons  pas  de  mauvaises  choses,  qu’ils  n’ont
même pas faites ?

Nous  pensons  être  des  bons  chrétiens.  Mais  est-ce
que parfois, nous n’avons pas envie de dire à Dieu,
nous aussi : « J’ai toujours obéi à tes ordres. Mais tu
ne  m’as  jamais  rien  donné.  Même  pas  une  petite
chèvre, pour faire la fête avec mes amis ! ».  Est-ce
que parfois, nous ne sommes  pas fatigués de faire
des efforts, pour vivre en chrétiens ? Surtout quand
nous voyons les autres autour de nous, qui s’amusent
et profitent de la vie, en oubliant Dieu. Et qui, malgré
tout,  sont  heureux,  riches,  en  bonne  santé  et  avec
beaucoup  d’enfants ?  Aujourd’hui,  accueillons  ces
paroles du Père : «  Mon enfant, tu es toujours avec
moi. Tout ce qui est à moi est aussi à toi. Mais il faut
bien  faire  la  fête,  et  être  heureux.  Car  ton  frère
était mort, et il est revenu à la vie ».

-Si nous sommes des enfants de Dieu, conduisons-
nous comme notre Père. Pour avoir le même amour,
pour  accueillir  nos  frères.  Leur  pardonner,  s’ils  se
sont mal conduits avec nous. Et être heureux, quand
ils redeviennent à Dieu. Ces 3 histoires de Jésus nous
appellent à  apporter la joie, à nos frères et sœurs.
« Car il y a plus de joie dans le ciel, pour un seul
pécheur qui laisse son péché….Soyez joyeuses avec
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moi, car j’ai retrouvé la pièce que j’avais perdue…
Apportez la plus belle robe, amenez le veau que nous
avons fait grossir, et faisons la fête ! ». Sommes-nous
heureux d’être chrétiens ? Cherchons-nous à partager
la  joie  de  Dieu,  avec  ceux  qui  nous  entourent ?
Surtout ceux qui sont perdus et malheureux.

Cette histoire nous fait réfléchir à notre vie, et à la
société d’aujourd’hui,  surtout le comportement du
jeune fils. Ce jeune vend sa terre, pour partir en ville.
C’est cela que nous voyons chaque jour : de plus en
plus de paysans perdent leurs terres, (L’accaparement
des terres), et ils partent en ville (l’exode rural). Mais
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là que font-ils ? Beaucoup font comme le fils de cette
histoire,  ils  se retrouvent sans rien,  sans travail,  ils
ont faim et ils souffrent beaucoup, et souvent ils se
lancent  dans  la  drogue,  le  vol,  les  bagarres  et  la
prostitution. Les gens en ville qui ont de l’argent, ils
passent  leur  temps  dans  la  danse,  les  fêtes  et  les
plaisirs. Et ceux qui les entourent cherchent à profiter
d’eux.  Mais  quand  ils  deviennent  pauvres,  leurs
« amis » les abandonnent complètement. Aujourd’hui
aussi, il y a la famine dans le pays. Beaucoup de gens
n’ont pas de quoi manger. Beaucoup de jeunes font
des  petits  métiers,  qui  ne  leur  permettent  pas  de
vivre.  Beaucoup  de  patrons  font  souffrir  leurs
travailleurs. Ils ne les payent pas normalement, et ils
ne leur donnent même pas à manger. Que pouvons-
nous faire contre cela, avec ceux qui nous entourent ?
A l’exemple du père de cette histoire, pour que tous
ceux  qui  souffrent,  retrouvent  leur  famille.  Qu’ils
aient de quoi manger. Qu’ils retrouvent leur dignité.
Qu’ils  vivent  dans  la  paix  et  l’entente,  comme  ce
jeune qui est retourné vers son père ? Que pouvons-
nous  faire,  pour  amener  ceux  qui  sont  loin,  à
retrouver Dieu notre Père ? 

Il est important pour chacun de nous, d’appliquer ces
3 histoires,  aux différentes circonstances de notre
vie :  notre  vie  de famille,  notre  vie  de travail,  nos
engagements  dans  la  société.  Par  exemple,  au
mariage :  si  notre  femme  ou  notre  mari  nous  a
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abandonné, sommes-nous prêts à attendre son retour,
dans la confiance et l’amour. Comme l’a fait le père.
Et à l’accueillir malgré tout, s’il revient ?

Cette  histoire  de  l’enfant  prodigue  nous  appelle,  à
demander pardon à Dieu et à nos frères. Mais aussi à
remettre la paix dans nos familles, à accueillir ceux
qui sont partis au loin, ceux qui se sont mal conduits,
et  ceux  qui  nous  ont  fait  souffrir.  Aujourd’hui,  en
écoutant cette parabole, nous nous demandons : est-
ce que nous allons nous réconcilier et pardonner ? Ou
bien,  est-ce  que nous  allons  faire  comme le  grand
frère, qui n’a pas voulu accueillir son petit frère. Et
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d’abord,  qui  n’a  pas  été  reconnaissant  envers  son
père, pour tout ce qu’il avait fait pour lui. 

Le fils n’écoute même pas son père, quand il lui dit :
« ton frère était mort, il est revenu à la vie ». Si nous
n’aimons pas nos frères,  nous ne pouvons pas non
plus, écouter la Parole de Dieu. Si nous refusons nos
frères,  nous  refusons  Dieu  en  même  temps.
Comme ce fils, qui refuse le retour de son petit frère,
et  qui  en  arrive  à  refuser  son  père.  Nous  nous
rappelons également, que nous avons un grand frère,
qui est le Christ. C’est Lui Jésus, que nous voulons
suivre. Et non pas le grand frère de cette parabole.
Jésus, qui nous aime totalement, et que nous voulons
aimer  à  notre  tour.  Que  nous  voulons  suivre  dans
toute notre vie, pour nous conduire comme Lui.

« Merci Seigneur pour ton amour, plein de bonté
pour tous »

25  ème   Dimanche C  (Luc 16, 1-13)
Le commerçant malin

Jésus dit à ses disciples : «Un homme riche avait un
commerçant. On vient lui dire, que ce commerçant
qui travaille pour lui, a gaspillé tout ce qu’il a. Alors
le  maître  l’appelle.  Il  lui  dit : «  qu’est-ce  que
j’entends  dire  à  ton  sujet ?  Tu  vas  me  faire  les
comptes, de la façon dont tu as fait ton travail. Et tu
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ne  pourras  plus  travailler  pour  moi ».  Le
commerçant pense en lui-même : « mon maître va me
retirer mon travail. Qu’est-ce que je vais faire ? Je
ne  suis  pas  assez  fort,  pour  travailler  la  terre.  Et
j’aurai honte de mendier. Voilà, je sais ce que je vais
faire. Et quand j’aurai perdu ma place, des gens me
recevront chez eux ». Alors il fait venir un par un,
tous  ceux  qui  ont  quelque  chose  à  payer  à  son
maître. Il dit au premier : « combien tu dois payer à
mon maître ? ».  L’homme répond :  « 100 tonneaux
d’huile d’olive ». Le commerçant lui dit : « voici ton
papier. Vite assieds-toi,  et écris 50 ». Puis il dit à un
autre : »  et  toi,  combien  tu  dois  payer  à  mon
maître ? ». L’homme répond : « 500 sacs de blé ». Le
commerçant lui dit : «  voici ton papier, écris 400 ».
Le maître de ce commerçant malhonnête le félicita,
parce qu’il avait été malin. Car les gens de la société
sont beaucoup plus malins, dans le commerce les uns
avec les autres, que les enfants de la lumière ». 

Jésus ajoute : « je vous le dis, faites-vous des amis
avec l’argent  de ce  monde.  Pour que,  quand vous
n’aurez  plus  ce  dont  vous  avez  besoin,  on  vous
reçoive dans la maison de la vie éternelle. Celui qui
est fidèle dans les petites choses, il  est aussi fidèle
dans les grandes. Celui qui est malhonnête dans les
petites  choses,  il  est  aussi  malhonnête  dans  les
grandes.  Si   vous  n’êtes  pas   fidèles,  avec  les
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richesses de ce monde, qui vous donnera les vraies
richesses de Dieu ? Et si vous n’êtes pas fidèles pour
les choses des autres, qui vous donnera des choses
pour  vous ?  Aucun  serviteur  ne  peut  servir  deux
maîtres. Ou bien il haïra l’un, et il  aimera l’autre.
Ou bien, il sera fidèle à l’un, et il ne respectera pas
l’autre. Vous ne pouvez pas servir à la fois, Dieu et
l’argent.

« Seigneur, apprend-nous à partager tes richesses.
Et à faire le bien avec notre argent »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de

Illustration 110: Jésus raconte l'histoire du 
commerçant malin
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prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Jésus  nous  raconte  l’histoire,   d’un  secrétaire
comptable malhonnête. Jésus n’est pas d’accord avec
lui, bien sûr : il faut bien lire la fin de cet Évangile.
C’est  sans  doute  une  histoire  qui  est  arrivée,  que
Jésus  prend  en  exemple.  Il  nous  faut   donc  bien
comprendre,  la  leçon que  Jésus  nous donne :  « les
gens de ce monde sont plus intelligents dans  leurs
affaires, que les enfants de la lumière ».  Jésus  ne
nous demande pas de détourner l’argent, comme ce
secrétaire.  Mais  d’être  intelligents  dans  les  affaires
d’argent. Et  de rester des enfants  de lumière, dans
ces affaires : Être intelligent, ce n’est pas avoir peur
de  l’argent.  Au contraire,  Jésus  nous  dit :  « faites-
vous des amis, avec les richesses de ce monde » 

Nous  restons  amis  avec  les  riches.  Pas  pour  les
encourager  à  détourner  l’argent,  mais  pour  les
pousser  à  aider  les  pauvres.  Et  surtout,  nous
travaillons à changer  la société.  Pour construire un
monde,  où  les  pauvres  seront  respectés.  Et  où  ils
pourront  vivre  d’une  manière  humaine,   sans  être
exploités et utilisés : sans qu’on se serve d’eux, pour
gagner de l’argent.
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« On vient dire au maître, que son secrétaire gérant
gaspille ses richesses ».Nous demandons à nos chefs
d’État,  de  lutter  contre  la  corruption,  et  les
détournements  d’argent.  Nous  demandons  à  nos
dirigeants de déclarer  leur fortune, pour voir ensuite
s’ils ne se sont pas enrichis, sur le dos du peuple. Et
de ne pas dépenser l’argent du pays, dans des choses
inutiles,  pour  se  montrer.  Mais  est-ce  que  les
responsables du pays peuvent changer quelque chose,
à eux seuls ?  Est-ce que la corruption n’existe pas à
tous  les  niveaux :  dans  nos  familles,  dans  les

Illustration 111: Fondation "Santé Orange"; 
poussons les riches à aider les pauvres
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quartiers, dans les bureaux ?  Tant que chacun de
nous  n’aura  pas  changé dans  ce  qu’il  fait,  le
gouvernement ne pourra rien faire : il n’y aura pas de
bonne  gouvernance,  ni  de  vie   citoyenne.  Les
détournements  et  les   problèmes  continueront.
Comment mettre la lumière de Dieu dans les affaires
d’argent, à notre niveau, dans notre vie et dans notre
travail ? 

Ce que nous cherchons, ce n’est pas d’être accueillis
maintenant,  dans  les  maisons  des  riches,  pour
recevoir de l’argent ou faire la fête. Mais d’ «  être
reçus  dans  les  demeures  éternelles ». En  tout  cas,
Jésus est clair : « vous ne pouvez pas à la fois servir
Dieu, et l’argent ». Car aucun serviteur ne peut servir
2 maîtres en même temps. Il faut choisir ! Alors, est-
ce  que l’argent va être notre maître, le but de notre
vie,  ce  que  nous  cherchons dans  tout  ce  que  nous
faisons ?  Ou  bien  est-ce  que  l’argent  sera  notre
serviteur,  pour  aider  nos  frères  qui  sont  dans  le
besoin ? Pour nous les chrétiens, c’est clair :  Notre
richesse,  c’est  Dieu  Lui-même.  C’est  Jésus,  son
Amour et sa Parole.  L’important, c’est ce que Jésus
nous a dit (Mat 6,21) : « Là où est ton trésor, là aussi
est  ton  cœur  ». Pour  nous,  notre  trésor,  c’est  le
Christ. Notre  richesse,  c’est  la  Parole  de  Dieu,  la
communion   (l’eucharistie)  et  le  Saint  Esprit.  Ce
n’est  pas  l’argent.  Jésus  nous  demande,  où  nous
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avons  mis  notre  cœur.  C’est  pourquoi  Jésus  nous
disait :  «  Heureux les pauvres de cœur» :  ceux qui
ont un cœur de pauvre. Ceux qui ne mettent pas leur
cœur dans l’argent, mais en Dieu. Et dans l’amour de
nos  frères.  Il  y  a  des  riches,  qui  ont  un  cœur  de
pauvre. Comme il y a des pauvres, qui ont un cœur
de  riche,  car  ils  ne  pensent  qu’à  l’argent.  C’est
pourquoi  Jésus  ajoute  :  « Faites  vous  des  trésors,
dans le ciel » (Matthieu 6, 19).

Est-ce que Dieu aime les riches ? D’abord Dieu aime
tout le monde. Mais c’est vrai  que Dieu préfère les
pauvres. Parce que ce sont eux, qui souffrent le plus.
Et Dieu est toujours du côté de ceux qui souffrent.

Illustration 112: Dieu est du côté de ceux qui 
souffrent



Volume 3 – CHRIST ROI

On dit  parfois,  que l’argent est  une bénédiction de
Dieu : « Si tu es riche, c’est parce que tu as fait le
bien,  et  Dieu  t’a  récompensé ».  C’est  ce  que  l’on
pensait,  dans l’Ancienne Alliance.  Mais peu à peu,
les gens ont changé leurs pensées, en écoutant la voix
des  prophètes.  La  Bible  nous  donne  l’exemple  de
Job,  qui  a  accepté  de  perdre  tout  son  argent.  Il  a
perdu  tout ce qu’il avait,  mais il est resté fidèle à
Dieu, malgré tout. Ce serait important de lire ce livre
de  Job.  Et  de  relire  aussi  l’enseignement  des
prophètes, sur l’argent. Et celui de Jacques (Jacques
5,1-6)). En fait, les riches qui sont bénis de Dieu, ce
sont les riches qui utilisent leur argent,  pour aider
les pauvres, et pour faire avancer le pays. Et qui ne
mettent pas leur cœur dans l’argent.

Quand Jésus envoie ses disciples en mission, il leur
dit  :  «  N’apportez  avec  vous,  ni  sac,  ni  argent  »,
parce  que  l’évangélisation et  la  mission,  ce  n’est
pas  une  question  d’argent.  C’est  une  question
d’amour, et de changement de cœur (la conversion).
C’est une question de charité. C’est pourquoi, Jésus
ajoute :  « Restez là où on vous accueillera, mangez
ce qu’on vous donnera ».

L’argent est nécessaire pour vivre. Sans argent, on
ne peut ni se nourrir, ni se soigner, ni se loger. Jésus
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dira à la fin du monde « J’avais faim, tu m’as donné
à manger, etc. » (Matthieu 25, 31-46).  Sans argent,
on ne  peut  pas  aider  les  autres.  Mais  l’argent  doit
servir  aussi,  pour  développer  le  pays,  et  aider  les
gens plus efficacement. Si tu as de l’argent, tu peux
lancer des projets, tu peux ouvrir des ateliers, tu peux
ainsi donner du travail aux autres. Et en même temps,
tu fais avancer le pays. Tu ne dois donc pas utiliser
ton argent, seulement pour toi et ta famille. Il nous
faut  donc  tous  réfléchir,  à  la  façon  dont  nous
utilisons notre argent. Si tu as gagné de l’argent, tu
ne dois pense pas seulement à toi-même. Tu penses
aussi aux autres, spécialement aux pauvres. Dieu ne
permet pas, que tu dépenses tout ton argent dans les
fêtes,  en oubliant  ceux qui  souffrent  autour  de toi.
Les premiers pères de l’Église ont dit : »Tout ce que
tu as, en plus de ce qui est nécessaire pour vivre (le
superflu),  appartient  aux  pauvres «.  Que  faisons-
nous avec l’argent que nous gagnons ?

Mais  d’abord,  nous  devons  nous  demander,
comment gagner notre argent. 
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L’argent doit être propre. On le gagne par un travail
honnête, pas en volant. Ni en détournant l’argent. Ni
en refusant de payer nos travailleurs, ou ceux à qui
nous avons commandé un travail. Déjà dans l’Ancien
Testament, Moïse insistait pour  qu’on ne fasse pas
souffrir  le  travailleur,  le  pauvre,  la  veuve,
l’orphelin et l’étranger. 

Qu’on ne les exploite pas, et que l’on ne profite pas
d’eux  (voir  par  exemple  Deutéronome  24,  12-18).
Plus  tard,  les  prophètes  ont  également  beaucoup
insisté là-dessus. Par exemple Amos (2, 6-10). Mais
aussi les autres prophètes, comme Malachie. De son
côté, Paul explique (Actes 20, 33) : »  Je n’ai désiré
ni l’argent, ni  l’or, ni les habits de personne. C’est
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avec mes mains que j’ai satisfait mes besoins, et ceux
de  mes  compagnons.  En  faisant  cela,  je  vous  ai
montré clairement, que c’est en travaillant, qu’il faut
aider les pauvres. Et nous rappeler cette parole du
Seigneur  Lui-même :  ‘Il  y  a  plus  de  bonheur,  à
donner  qu’à  recevoir ».  Comment  gagnons-nous
notre argent ? Que devons-nous changer, dans notre
façon de faire ?

 (vous pouvez relire ce que nous avons dit dans le 2°
livre aux dimanches 18 C p.262 et  19 C p.273. Et
dans  ce  livre-ci  au  28°  et  32°  dimanche  B,  et
dimanche  prochain :  26  C)).  Un  proverbe  dit :
« Celui qui vole un œuf, un jour il volera un bœuf ».
Jésus dit « celui qui est malhonnête dans les petites
choses, il sera aussi malhonnête dans les grandes…
Et  alors,  qui  pourra  lui  confier  les  vraies
richesses ? »  Ce que Jésus nous demande, c’est aussi
d’être  fidèles  dans les petites  choses (voir  ce que
nous avons déjà expliqué plus haut, à propos de Mat
25,21, au 33° dimanche A).

« Seigneur, tu es notre richesse. Merci pour tout ce
que tu nous donnes ! »

 26  ème   Dimanche C – (Luc 16, 19-31)
L’homme riche et le pauvre Lazare
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Il y a une fois un homme riche. Il s’habille avec les
plus beaux habits, ceux qui coûtent le plus cher. Il vit
chaque jour dans le luxe, il fait de très bons repas.
Un  homme  pauvre  appelé  Lazare  est  couvert  de
plaies. Il reste couché devant la maison du riche. Il
voudrait bien  manger des morceaux, qui tombent de
la table du riche. En plus, les chiens viennent lécher
ses plaies. Le pauvre meurt. Les anges le portent à
côté d’Abraham, dans le ciel. Le riche meurt aussi,
et  on l’enterre.  Le  riche  souffre  beaucoup dans le
monde  des  morts.  Il  lève  les  yeux.  Il  voit  au  loin
Abraham,  et  Lazare  à  côté  de  lui.  Alors   il  crie :
« père  Abraham,  aies  pitié  de  moi.  Envoie  Lazare
tremper  le  bout  de  son  doigt  dans  de  l’eau,  pour
venir  me  rafraîchir  la  langue.  Car  je  souffre
beaucoup dans ce lieu ». Mais Abraham lui répond :
« souviens-toi,  que tu as reçu beaucoup de choses,
pendant  ta  vie.  Lazare  lui,  il  n’a  eu  que  des
malheurs. Maintenant ici, il est consolé. Pendant que
toi, tu souffres. De plus, il y a un grand trou, entre
nous  et  vous.  C’est  pourquoi,  ceux  qui  voudraient
passer d’ici pour aller chez vous, ils ne le peuvent
pas. Et l’on ne peut pas non plus venir chez nous,
depuis là où tu es ». Alors le riche dit : » père, je te
demande d’envoyer Lazare, dans la maison de mon
père, là où j’ai cinq frères. Qu’il aille les prévenir,
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pour qu’eux aussi, ils ne viennent pas dans ce lieu de
souffrance ».  Abraham  répond : «  tes  frères  ont
Moïse et les prophètes, pour les conseiller. Ils n’ont
qu’à  les  écouter ».  Le  riche  répond : « Père
Abraham,  cela  ne  suffit  pas.  Mais  si  quelqu’un
revient de chez les morts pour les trouver, alors ils
changeront  de  vie ».  Abraham  lui  dit :  « s’ils  ne
veulent  pas  écouter  Moïse  et  les  prophètes,  ils
n’écouteront  pas,  même  si  un  mort  redevient
vivant ».

« Seigneur  apprends-nous  à  voir  les  pauvres  qui
sont autour de nous »

Illustration 114: Les chiens viennent lécher ses 
plaies
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Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Cette  histoire  du  riche et  du  pauvre  Lazare  est
claire.  Quelles  conclusions en tirer  !  D’abord nous
voyons que le pauvre a un nom, Lazare. Le riche lui
on ne connaît  pas  son nom. Pourquoi  cela  ?  C’est
parce qu’il ne faisait pas attention aux autres, autour
de  lui.  Il  ne  connaissait  pas  le  nom  de  ceux  qui
l’entourent. Si tu ne connais pas le nom de tes frères,
tu perds ton propre nom devant Dieu, et devant les
autres.  Tu  n’es  plus  une  personne  humaine.  Car
l’homme  est  fait  pour  vivre  avec  les  autres.
L’homme,  ce  n’est  pas  seulement  l’argent.  C’est
l’amitié.  Pourquoi le riche n’a pas de nom dans cet
évangile ? Un ami, on l’appelle par son nom. Mais
les  riches  sont  souvent  trop  pris,  par  l’argent  et  la
recherche du pouvoir. On ne connaît pas leur nom.
On dit  :  c’est  le Directeur,  c’est  le Président ou le
Secrétaire général. Ou bien c’est celui qui a la belle
voiture rouge, ou la maison à étage la plus belle du
quartier. Ils ont beaucoup de choses, mais ils n’ont
pas de nom. Ils sont devenus eux-mêmes une chose,
un numéro de compte à la banque.  Rappelons-nous
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ce  que  Jésus  nous  a  dit  sur  l’argent,  dans
l’Évangile de ces derniers dimanches.

La  leçon  de  cette  histoire  est  claire :  DIEU  nous
demande de  faire attention aux pauvres, qui sont
autour  de  nous.  Et  de  tout  faire,  pour  les  aider.
Pensons à ce que dit Abraham : «  tu as eu beaucoup
de bonheur dans ta  vie,  Lazare a eu beaucoup de
malheurs. Maintenant DIEU le console. Et c’est toi
qui souffres ». 

Nous  remarquons  qu’Abraham  n’attaque  pas  les
riches. Il appelle même le riche « mon enfant ». Il dit
seulement ce qui se passe, avec les conséquences, qui
arrivent  obligatoirement.  Il  ne  suffit  pas  de  dire :
« DIEU m’aime, je suis son enfant. DIEU est bon, Il
me  pardonnera ».  Nous  ne  pouvons  pas  faire
n’importe quoi dans la vie. Notre façon de vivre a
obligatoirement  des  conséquences,  pour  nous  mais
aussi pour les autres. Abraham ajoute : « En plus, il y
a un grand trou, entre nous et vous. Aussi, celui qui
voudrait aller vers vous, il   ne le pourrait pas». Il
faut réfléchir à ce que nous faisons. Car sinon après,
c’est trop tard : on ne peut pas revenir en arrière. Si
nous  voulons  être  heureux,  vivons  comme  Jésus
nous l’a montré. On ne peut pas vivre, en pensant
seulement à nous-mêmes, et ensuite prier Dieu pour
être sauvé.
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 Il  nous  faut  aussi  apprendre à écouter,  les  appels
que DIEU nous adresse, dans notre vie. Là encore,
Abraham  est  clair :  « s’ils  ne  veulent  pas  écouter
Moïse et les prophètes, ils ne croiront pas, même si
un  mort  revient  à  la  vie ». Trop  souvent,  nous
attendons que DIEU fasse des  miracles  pour  nous.
Nous  attendons  des  signes  extraordinaires.  Nous
voulons des  rêves,  des  paroles  mystérieuses  et  des
révélations. Mais nous avons déjà l’Évangile, qui est
la Parole de DIEU. Il ne faut pas attendre des choses
en plus : l’Évangile nous suffit, pour conduire notre
vie. A condition de l’écouter, d’y repenser dans notre
cœur,  de  le  prier  et  de  le  mettre  en  pratique.
N’attendons  pas  des  signes  spéciaux  de  DIEU.
JÉSUS nous a donné un signe qui dépasse tous les
autres :  c’est  celui  de  SA RESURRECTION.  Et  Il
nous a dit :  « vous ne recevrez pas d’autres signes,
que celui de Jonas » (Mt 12,39).  Á nous de prendre
nos responsabilités. Et de savoir ce que nous voulons
faire, dans notre vie.

Il nous faut bien comprendre, que ce riche n’était pas
mauvais.  Il  n’insultait  pas  le  pauvre  Lazare.  Il  ne
l’avait pas chassé. Il ne l’avait même pas vu ! C’est
cela, le grand péché : ne même  pas voir, ceux qui
souffrent autour de nous. 

Penser seulement à nous-mêmes. Bien sûr, il pense à
ses 5 frères. Mais Jésus est venu ouvrir notre cœur. Il
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nous demande d’aimer tous ceux qui nous entourent,
surtout les pauvres,  ceux qui souffrent, et ceux qui
ont  besoin  de  nous.  Et  pas  seulement  nos  parents.
Cela nous arrive souvent. Nous ne voyons même pas,
ceux qui souffrent autour de nous. Aimer les autres,
c’est  d’abord  ouvrir  les  yeux. Et  voir  ce  qui  se
passe autour de nous, pour connaître les souffrances
de nos frères et de nos sœurs.

Illustration 115: Enfant portant l'eau. le grand 
péché, c'est ne pas voir ceux qui souffrent autour
de nous.
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-Le  pauvre  Lazare n’est  pas  parfait.  Il  est
certainement pécheur, lui aussi. Mais il a beaucoup
souffert.  Et  Dieu  ne  veut  pas  que  les  hommes
souffrent. «  C’est pourquoi, maintenant il reçoit sa
consolation ». C’est cela que Jésus nous demande :
consoler ceux qui pleurent, aider ceux qui souffrent.
« Seigneur, merci d’aimer ceux qui souffrent. Et de
les prendre avec Toi, dans la joie »

-Bien sûr, cette parabole n’est pas seulement pour les
chrétiens.  Elle  est  pour  tous.  Nous  cherchons  à  la
partager,  avec  tous  ceux  qui  nous  entourent.  En
particulier avec  nos frères  et  sœurs musulmans,
qui sont enfants d’Abraham comme nous.  Et qui
eux aussi, connaissent Moïse et les prophètes.
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-Enfin, cet Évangile nous rappelle que, c’est vrai, il y
a  bien  une  vie  après  la  mort.  Et  que  Dieu  nous
consolera  de  toutes  nos  tristesses,  et  de  tous  nos
malheurs.  Mais  déjà,  qu’est-ce  que  je  fais
maintenant,  pour  consoler  ceux qui  pleurent  et  qui
souffrent, autour de moi.

« Merci Seigneur, de consoler ceux qui pleurent et
qui souffrent » 

Illustration 116: Enfant dans un camp de 
réfugiés
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27  ème   Dimanche C – (Luc 17, 5-10)
La foi et les devoirs du serviteur de Dieu

Les  apôtres  disent  au  Seigneur :  « augmente  notre
foi ».  Le  Seigneur  répond :  « Si  vous  avez  la  foi,
grosse comme une petite graine de moutarde, vous
pouvez  dire  à  cet  arbre :  déracine-toi,  et  va  te
planter dans la mer. Et il vous obéira. 

Supposons ceci. L’un d’entre vous a un serviteur, qui
cultive  les  champs  ou  qui  garde  les  troupeaux.
Lorsqu’il revient des champs, est-ce tu vas lui dire :
‘viens  vite  te  mettre  à  table ?’.  Non !  Tu  lui  dis
plutôt :  « prépare-moi  mon  repas.  Et  change  tes
habits pour me servir, pendant que je mange et que
je  bois.  Après  tu  pourras  manger,  et  boire  à  ton
tour ». Le maître n’a pas besoin de dire merci à son
serviteur, parce qu’il a fait ce qu’il lui a commandé.
C’est la même chose pour vous. Quand vous avez fait
tout ce que l’on vous demande, dites : « nous somme
des simples   serviteurs.  Nous avons fait  seulement
notre devoir ».

«  Seigneur augmente notre foi. Apprends-nous à te
servir, de tout notre cœur « 

Aujourd’hui, d’abord JÉSUS nous appelle à la FOI.
La foi peut faire des miracles. Bien sûr, déplacer un
arbre  dans  la  mer,  c’est  une  image,  comme  un
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proverbe : l’arbre, c’est l’arbre de la vie. C’est Jésus,
et nous les chrétiens. JÉSUS nous a dit : « je suis le
tronc,  vous  êtes  les  branches ». La  mer,  pour  les
juifs,  c’est  le lieu des esprits mauvais.  Même chez
nous,  c’est  dans  la  mer  que  beaucoup  de  génies
habitent : les mamiwata, les Mame Coumba Bang et
autres.   Qu’est-ce  que  JÉSUS  veut  nous  faire
comprendre ? C’est  que,  si nous avons la foi,  nous
pouvons apporter sa parole et son amour, partout
dans le monde. 
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Nous pouvons planter sa parole et son amour, là où
sont nos ancêtres, et les esprits de toutes sortes. Dans
la religion et les sacrifices traditionnels. Et même là
où il y a le mal. Même là où il y a les génies, et les
esprits  mauvais.  Même là  où Satan était  le  maître.
Donc cette image, c’est pour nous faire comprendre,
l’importance de la foi. Comme on dit : « la foi peut
transporter  les  montagnes ».  Si  nous  avons  la  foi,
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te jeter dans la mer"
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nous  pouvons  changer  notre  vie.  Si  nous  croyons
dans la force de la parole de DIEU, nous pouvons
aider nos frères, à changer de vie eux aussi. Cela bien
sûr, c’est encore plus important, que de déplacer des
arbres.  Nous  disons,  tous  ensemble : »Seigneur,
augmente notre foi ». Ce que nous cherchons, ce ne
sont pas des miracles, ni des signes extraordinaires.
Mais de vivre notre foi,  dans notre vie de tous les
jours. Dans les petites choses, partout où nous allons.
Ce  que  nous  voulons  déraciner,  ce  ne  sont  pas
d’abord des arbres. Nous voulons  déraciner le mal
de  nos  cœurs,  pour  faire  grandir  le  bien.  Nous
voulons  déraciner  la  méchanceté  et  la  haine,  pour
faire  pousser  le  pardon et  l’amour  dans  le  monde.
Pour enraciner l’Évangile, jour après jour, comme le
dit le titre de ce livre.

Aujourd’hui,  comme  les  apôtres,  nous  disons  à
Jésus : «  Augmente notre foi ! ». Pas seulement pour
planter des arbres dans la mer. Mais pour construire
le Royaume de Dieu. Et pour montrer le chemin de la
foi et du pardon, à nos frères.  Qu’est-ce que je vais
faire  pour  accueillir  la  foi,  que  Jésus  me  donne ?
Pour la faire grandir, dans ma vie ? Et dans ceux
qui m’entourent ? « Seigneur, merci de nous faire
entrer dans la foi, dans ton  pardon, ton amour et ta
justice »
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-Ensuite, JÉSUS  nous rappelle que nous sommes
des  serviteurs  de  DIEU.  Bien  sûr,  nous  sommes
enfants de DIEU.  Mais ce n’est pas pour faire les
malins,  ou les  orgueilleux.  Nous servons DIEU de
tout  notre  cœur,  mais  dans  la  simplicité.  Et  ainsi,
nous  ne  faisons  que  notre  devoir.  Mais  justement,
sommes–nous  prêts  à  faire  notre  devoir,  en  tout
temps ?  Devant  DIEU,  mais  aussi  devant  nos
frères et nos sœurs ? Nous voulons servir nos frères
de tout notre cœur, pour que le Royaume de DIEU
grandisse au milieu de nous. Comment mieux servir
Dieu ?  Comment  mieux  servir  nos  frères et  nos
sœurs? 

La 1° chose, c’est de rester à notre place de serviteur.
C’est  l’humilité.  C’est  de  nous  abaisser,  devant
Dieu  et  devant  nos  frères. C’est  de  dire : « Nous
sommes de simples serviteurs. Nous n’avons fait que
notre  devoir ! ». Mais  cela,  personne ne  peut  nous
obliger à le dire. C’est seulement  si nous avons un
vrai  amour  de  Dieu  et  de  nos  frères,  que  nous
pouvons  être  heureux  de  les  servir.  Quel  est  mon
amour pour Dieu ? Et pour nos frères et sœurs ? 

Autour  de nous,  nos amis  musulmans disent  qu’ils
sont  les  serviteurs  de  Dieu.  Islam,  cela  veut  dire :
soumission  à  Dieu.  Ils  ont  raison,  nous  devons
vraiment nous soumettre à Dieu, le servir, et faire ce
qu’Il  nous  demande.  Mais  nous  ne  le  faisons  pas,
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parce  que  nous  avons  peur  du  jugement,  ou  de
l’enfer.  Ni  parce  que  nous  sommes  obligés.  Nous
obéissons à Dieu, parce que nous l’aimons. Dans
la confiance et dans la joie.

Le  maître  dit : « Prépare  mon  repas.  Puis  change
d’habits  pour  me  servir ». Cela  nous  enseigne  le
respect de Dieu, dans toute notre vie. Et surtout pour
l’eucharistie  (la  messe),  le  repas  de  Jésus  notre
Maître.  Comment  nous  préparons-nous,  pour  le
repas du Seigneur ? Nous mettons des beaux habits
pour venir à la messe. Mais comment préparons-nous
notre cœur ?

Illustration 118: Préparons notre cœur dans la joie
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 « Seigneur, merci de nous donner la foi. Merci de
nous appeler à ton service »

28  ème   Dimanche C- (Luc 17, 11-19)
Jésus guérit 10 lépreux

Jésus  marche  vers  Jérusalem.  Il  passe  entre  la
Samarie et  la Galilée.  Il  entre dans un village.  10
lépreux viennent le rencontrer. Ils restent loin de Lui,
et ils se mettent à crier : «  Jésus, Maître, aie pitié de
nous ».  Jésus  les  voit.  Il  leur  dit :  « Allez  vous
montrer aux prêtres ». Et pendant qu’ils y vont, ils
sont guéris. L’un d’entre eux, quand il voit qu’il est
guéri, il  revient sur ses pas. Il dit merci à Dieu, à
haute voix. Il se jette aux pieds de Jésus, le visage
contre la terre, et il le remercie. Or cet homme était
un Samaritain. Jésus lui demande : « Est-ce que les
10 n’ont pas été guéris ? Où sont les neuf autres ?
Personne n’a pensé à revenir dire merci à Dieu, à
part cet étranger ?». Alors Jésus lui dit : « Lève-toi,
va, ta foi t’a sauvé ».

« Seigneur,  viens nous guérir,  dans  nos corps  et
dans nos cœurs. Apprends-nous à te dire merci »
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Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

«Pour  aller  à  Jérusalem,   Jésus  passe  entre  la
Galilée et la Samarie » : Cela nous  montre que Jésus
est venu pour tous les hommes, tous les peuples et
toutes les religions.

« 10 lépreux s’arrêtent au loin ». Pourquoi ? De ce
temps-là,  les  lépreux  étaient  chassés  de  leurs

Illustration 119: Il se jette aux pieds de Jésus et il le
remercie
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familles,  et  de  la  société.  Parce  qu’ils  étaient
dangereux.  Ils  pouvaient  donner  leur  maladie  aux
autres. De plus, on disait  qu’ils étaient impurs.  On
pensait que s’ils étaient malades, c’était une punition
de  Dieu.  C’est  parce  qu’ils  avaient  péché.  Quand
Jésus guérit ces lépreux, il leur permet  de retourner
en famille, et de reprendre leur place dans  la société.
C’est  pourquoi,  Il  leur  demande d’aller  se  montrer
aux prêtres. Pour que ceux-ci disent qu’ils sont bien
guéris, et leur permettent de retourner vivre dans leur
village.  Comme  au  temps  de  Jésus,  aujourd’hui
encore, des malades et beaucoup d’autres gens sont
rejetés par leurs parents. Comme par exemple, ceux
qu’on accuse d’être sorciers, et les homosexuels. Ou
les malades du SIDA. Ils sont mis de côté, abaissés,
insultés et  chassés.  On dit  qu’ils  sont mauvais.  Ou
que c’est une punition de Dieu. Bien sûr, Jésus n’est
pas d’accord. Il veut les guérir. Il veut leur redonner
leur  place  dans  la  société,  le  respect  et  la  dignité.
Nous aussi, c’est ce que nous voulons faire, pour tous
ceux qui sont rejetés. Comme Jésus, et avec Lui.

Les lépreux crient : « Jésus, notre Maître, aie pitié de
nous ».  C’est  grâce  à  cela,  qu’ils  vont  être  guéris.
Nous sommes pécheurs. Mais savons-nous crier vers
Jésus, pour qu’Il ait pitié de nous, et nous guérisse ?
Comme le lépreux « qui se jette aux pieds de Jésus,
la figure contre terre ». Nous souffrons, nous avons
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des problèmes. Savons-nous nous tourner vers Jésus,
pleins de confiance ?

« Le lépreux guéri loue Dieu, et dit merci à Jésus ».
Souvent, nous sommes comme les 9 autres lépreux.
Quand nous avons des problèmes, nous prions Dieu.
Mais ensuite, nous ne  lui disons même pas merci.
Comment voir les belles choses que Dieu fait, dans
ma vie  et  autour  de  moi ?  Pour  quelles  choses,  je
veux dire merci à Dieu ?

Jésus dit au lépreux : « ta foi t’a sauvé ».  Cela veut
dire d’abord, que Jésus ne vient pas guérir seulement
notre corps de la maladie. Il vient guérir nos cœurs,
de tout péché et de tout mal. Mais Jésus dit bien : ta
foi t’a guéri. Il ne dit pas : « je t’ai guéri ».  Jésus ne

Illustration 120: Lépreux
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se  montre  pas  devant  les  hommes.  Il  ne  fait  pas
l’orgueilleux.  Cela nous montre aussi, que Jésus ne
nous  sauve  pas  sans  nous.  Il  n’agit  pas  à  notre
place.  C’est Dieu qui donne la foi. Mais c’est à nous
de  l’accueillir.  Et  de  faire,  ce  que  notre  foi  nous
demande.

Jésus  dit  au  paralysé  guéri : « Relève-toi ». Jésus
nous met debout. Il nous rend capable de prendre nos
responsabilités.  Pour  que  nous  sachions  nous
conduire comme des adultes dans la foi, pas comme
des  enfants.  Et  aussi  prendre  nos  responsabilités,
dans la société. Pour qu’à notre tour, nous sachions
relever nos frères. 

Le  lépreux  qui  est  venu  dire  merci,  c’est  un
samaritain : un païen et un étranger. Jésus accueille
tout le monde, sans rejeter personne. Comme Jésus,
nous voulons travailler avec tous, sans choisir. Nous
voulons accueillir les étrangers. Nous voulons vivre
en paix,  et  agir  ensemble, avec les gens des autres
religions.  Comme  Jésus,  nous  savons  admirer  les
bonnes  choses,  que font  les étrangers,  ceux qui ne
parlent pas la même langue que nous,  et nos frères et
sœurs des autres religions. 

-  Notre  pays  aussi  est  malade,  il  a  la  lèpre
aujourd’hui.  Qu’est-ce  que  cette  lèpre :  c’est  la

Page 324



Enraciner l’évangile jour après jour 

pauvreté qui tue beaucoup de gens. C’est la violence,
et  le  manque  de  paix  et  de  sécurité.  C’est  la
corruption et les détournements d’argent. Qu’allons-
nous faire pour  soigner notre pays,  et pour que Jésus
le guérisse ? 

 « Merci  Seigneur  de  nous  guérir,  et  de  sauver
notre société »

29  ème   Dimanche C – (Luc 18, 1-8)
L’histoire de la veuve et du mauvais juge

Jésus  dit  cette  histoire,  pour  montrer  qu’on  doit
toujours prier, sans jamais se décourager : Dans une
ville, il y a un juge qui n’a pas peur de Dieu, et qui
ne respecte personne. Dans cette ville, il  y a aussi
une veuve. Elle vient souvent trouver le juge,  pour
qu’il  règle  son  problème.  Elle  dit : »  rends-moi
justice, contre mon ennemi ». Pendant longtemps, le
juge  ne  veut  pas  l’écouter.  Mais  un  jour,  il  dit :
« c’est vrai, je n’ai pas peur de Dieu. Je ne respecte
personne. Mais cette veuve me fatigue. Je vais donc
défendre ses droits, sinon elle va continuer à venir.
Et  elle  va  me  fatiguer  complètement ».  Alors  le
Seigneur  ajoute :  « Écoutez  ce  que dit  ce  mauvais
juge. Est-ce que Dieu, Lui, ne fera pas justice, à ceux
qu’il a choisis, quand ils crient vers Lui jour et nuit.
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Est-ce qu’il tardera à venir les aider ? Je vous le dis
en vérité, il leur fera justice rapidement. Mais quand
le Fils de l’homme viendra, est-ce qu’il trouvera la
foi sur la terre ? »

« Seigneur apprends-nous à prier »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

-Nous savons tous que la prière est très importante, et
nous en faisons beaucoup. JÉSUS LUI-MEME vient
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nous  encourager  pour  cela.  IL  nous  demande  de
prier  avec  patience,  sans  nous  décourager.  En
effet, souvent nous nous décourageons. Nous disons :
«j’ai  beaucoup  prié,  mais  DIEU  ne  m’écoute  pas.
Cela ne sert à rien de prier ». Pourtant, quand nous
récitons le Notre Père, nous disons  « que ta volonté
soit  faite ».  Il  ne s’agit  donc pas  de commander  à
DIEU, mais  de chercher sa volonté. Et d’accepter ce
qu’IL décide pour nous.  Car  DIEU sait  mieux que
nous, ce dont nous avons besoin. Mais parfois, c’est
nous qui voulons commander à DIEU. 

Dieu est bon. Il nous écoute, et Il nous aime : «Il ne
tarde jamais, pour venir aider ceux qui crient vers
Lui ».  Un autre  jour,  Jésus  expliquait :  «  Un  père
donne-t-il à son fils un serpent, quand il lui demande
un poisson ? »(Mat 7,11). Jésus insiste spécialement
sur la bonté de Dieu.  Dieu est le meilleur des pères.
Mais n’oublions  pas que nos enfants se feront une
idée  de  Dieu–Père,  à  partir  de  notre  propre
comportement de père ou de mère.  Quel genre de
parents sommes-nous ?

-« Est-ce que Dieu ne fera pas justice, à ceux qu’il a
choisis,  quand  ils  crient  vers  Lui ? ».  Dans  cette
histoire,  Jésus  nous demande de  prier,  d’abord et
surtout pour la justice. Et pour avoir le courage, de
défendre les droits des veuves. Et de tous ceux qui
sont  traité  injustement. Surtout  les  pauvres  et  les
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petits  de la  société.  Quelles  sont  les injustices  que
nous voyons autour de nous ? Qu’allons-nous faire,
pour les enlever ? Pas tout seuls, mais avec les autres.
Jésus disait : « Heureux ceux qui ont faim et soif de
justice.  Ils  seront rassasiés ». Et aussi : «  Heureux
ceux qui souffrent à cause de la justice. Le Royaume
des cieux est à eux ». (Mat 5,6-10).

Bien sûr, devant les injustices, il ne suffit pas de prier
Dieu. Nous devons faire tout ce que nous pouvons, et
agir. Comme cette veuve. Elle ne s’est pas contentée
de  prier  Dieu.  Chaque  jour  elle  allait  frapper  à  la
porte du juge. Jusqu’à ce qu’il règle son affaire. En
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fait,  la prière et l’action vont ensemble.  Car c’est
dans  la  prière  que  nous  trouvons  la  force  et  la
lumière, pour agir, comme Dieu le veut.

Nous luttons pour la justice,  sans nous décourager.
Comme  cette  veuve.  Car  les  gens  qui  ont  des
mauvaises habitudes, ils ne peuvent pas changer en
un seul jour. Mais bien sûr, nous ne luttons pas, pour
défendre seulement nos droits à nous, comme cette
veuve. Nous luttons pour les droits de tous les gens.
Car dans les tribunaux, avec les juges et les avocats,
il  y  a  trop  de  problèmes  d’argent.  Et  souvent,  on
donne raison aux riches,  contre les pauvres.  Même
s‘ils ont tort. A cause de leur argent.

-JÉSUS  nous  demande  aussi,  de  prier  avec  foi :
« quand le Fils de l’homme viendra, trouvera-t-il la
foi  sur  la  terre ? ». Aujourd’hui  je  me  demande :
comment je prie ? Est-ce que je prie,  d’abord pour
adorer DIEU, comme JÉSUS  nous l’enseigne dans
le  notre  père : « Père,  que  ton  nom  soit  reconnu
saint, que ton règne vienne ».  « Seigneur, merci de
nous montrer le vrai chemin de la foi »

2)« Jésus apprend- nous à prier » : Rappelons-nous
rapidement,  des  choses  connues  sur  la  prière.  Voir
aussi mon commentaire sur le Notre Père et la prière,
dans le 2° livre (Trinité) p. 247 à 261.



Volume 3 – CHRIST ROI

Souvent  nous récitons  des  prières,  nous en faisons
même beaucoup. Jésus nous dit : Dieu connaît déjà
vos  besoins.  Dans  la  prière,  ce  qui  est  important,
c’est  de  rencontrer  Dieu.  Et  d’écouter  le  Saint
Esprit,  qui  parle  dans  notre  cœur.  Pour  l’écouter
nous dire, ce que nous devons faire. Comme nous le
dit Jésus : « Quand vous priez, ne dites pas beaucoup
de paroles, comme font les païens…Dieu votre Père,
sait déjà de quoi vous avez besoin » (Mat 6,7).

Beaucoup de gens disent :  " j'ai demandé, et DIEU
ne m'a pas donné ce que je  voulais".  C'est  tout  le
problème de la prière. 
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-D'abord  il  ne  suffit  pas  de  demander  une  fois  en
passant.  Il  nous faut  prier  chaque jour,  prier avec
patience et avec persévérance, comme JÉSUS Lui-
même  nous  le  demande,  dans  cette  histoire  de  la
veuve et du mauvais juge (Luc 18,3). Cela veut dire,
que  nous  ne  devons  pas  nous  fatiguer  de  prier.
Beaucoup  de  gens  se  découragent, quand  ils  ne
reçoivent  pas,  ce  qu’ils  demandent  dans  la  prière.
Jésus nous dit : « Demandez et vous recevrez ». Mais
il  ajoute : » cherchez  et  vous  trouverez ».  Que
cherchons-nous  dans  notre  vie ?  Jésus  disait :
« Cherchez  d’abord  le  Royaume  de  Dieu  et  sa
justice.  Et vous recevrez tout le reste en plus. C'est
cela  la  question  :  qu'est  ce  nous  demandons  à
DIEU?  Est  ce  vraiment  la  justice ?  La  justice  de
DIEU,  pas  celle  des  hommes?  Ce  que  nous
demandons,  est  ce vraiment que le règne de DIEU
(son Royaume) arrive parmi nous ? Et qu’il grandisse
chaque jour ?  Jésus continue : « frappez et  on vous
ouvrira  la  porte » :  pour cela,  il  faut  nous  mettre
debout, et aller jusqu’à la porte de Jésus. Il nous faut
marcher  et  agir  dans  la  foi.  Comme  l’a  fait  cette
veuve.  La  volonté  de  Dieu,  c’est  que  nous
travaillions. Comme Jésus a travaillé jusqu’à 30 ans,
à Nazareth.

-Ensuite,  est  ce  que  nous  prions  avec  confiance,
comme JÉSUS  nous l'a demandé? (Mt 6, 25) "Ne
vous inquiétez pas, de ce que vous allez manger, ou
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comment  vous  allez  vous  habiller.  Regardez  les
oiseaux du ciel,  et  les fleurs des champs...". Il  y a
tellement de gens, qui ne pensent qu'à manger, et à
être bien habillés, pour se montrer devant les autres!
De toute façon, DIEU sait mieux que nous, ce qui est
bon  pour  nous.  C'est  pourquoi,  nous  LUI  faisons
confiance, quand Il ne nous donne pas, ce que nous
Lui avons demandé. Il sait ce qu’Il fait, et ce qui est
le meilleur pour nous.  Souvent, nous ne demandons
pas ce que Dieu veut, ni ce qui est le meilleur pour
nous.  Ce  que  Jésus  nous  promet  c’est  Le  Saint
Esprit.  C’est cela le plus important.  C’est  le Saint
Esprit,  que nous devons d’abord demander  dans  la
prière.  Et  pour  les  autres  choses  que  nous
demandons, nous disons  : que ta volonté soit faite.
« Merci  Seigneur,  pour  ton  Esprit  Saint,  et  pour
tout ce que tu nous donnes »

-JÉSUS   nous  a  appris  à  prier  ainsi  :"Notre
Père...que  ta  volonté  soit  faite...".   C'est  cela  que
nous disons dans notre prière, même si c'est difficile.
Comme  JÉSUS   qui  disait  au  moment  de  mourir,
quand IL souffrait au point d'en suer du sang : " Père
si  c'est  possible,  éloigne  de  moi  ce  verre  de
souffrance (que je ne le boive pas). Pourtant, que ta
volonté soit faite, et non pas la mienne" (Lc 22,42). 
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- Jésus dit aussi : « quand tu veux prier, entre dans ta
chambre, ferme la porte, et prie Dieu ton Père dans
le secret ».  Mais cela ne doit pas nous empêcher de
prier en public. Car Jésus a dit aussi : » Quand 2 ou 3
sont réunis en mon nom, je suis au milieu d’eux »
(Mat 18,19). Et dans la 1° communauté chrétienne,
ils priaient tous ensemble (Actes  2,46-47).

Enfin,  quand  nous  prions,  n'oublions  pas  de  dire
merci à DIEU. Comme JÉSUS  qui, au moment de
sa mort, a pris le pain. Et Il a dit merci à DIEU, pour
le donner à ses apôtres (Luc 22,17). Quand JÉSUS  a
guéri les dix lépreux, IL s'est beaucoup étonné, et IL
était  triste.  Car  c'est  seulement  le  samaritain,  un
païen, qui est venu Lui dire merci (Luc 17,12).-Dans
nos prières,  nous pensons aussi aux autres.  Nous
prions  pour  eux,  pas  seulement  pour  nous-mêmes.
Comme JÉSUS  a prié pour ses apôtres (Jn 17).

Illustration 124: Nous chantons ta louange
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-Si  nous  prions,  ce  n'est  pas  seulement  pour  notre
intérêt,  mais  pour  changer  notre  cœur,  afin  de
mieux  aimer  les  autres. Une  prière  qui  ne
transforme pas notre vie, ce n'est pas une vraie prière.
JÉSUS   disait  :  "ce  ne  sont  pas  ceux  qui  disent
Seigneur, Seigneur, qui entreront dans le Royaume.
Mais ceux qui font la volonté de mon Père". 

 « Merci  Seigneur,  d’écouter  nos  prières.  Et  de
défendre les veuves et les petits de la société »

30  ème   Dimanche C – (Luc 18, 9-14)
La  parabole  du  pharisien  et  du  ramasseur
d’impôts

Jésus dit l’histoire suivante, pour ceux qui se croient
justes devant Dieu, et qui abaissent les autres. Deux
hommes  montent  au  temple,  pour  prier.  L’un  est
pharisien.  L’autre  ramasse  les  impôts  pour  les
romains (publicain). Le pharisien se tient debout, et
il prie de cette façon : « Mon Dieu, je te remercie,
parce que je ne suis pas comme le reste des hommes.
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Eux, ils sont voleurs et mauvais, ils font l’adultère.
Je te dis merci, parce que je ne suis pas comme ce
ramasseur d’impôts. Je jeûne deux fois par semaine.
Et je donne la dixième partie de tout ce que je gagne.

Le ramasseur d’impôts, lui, se tient au loin. Il n’ose
même pas, lever les yeux vers le ciel. Il se frappe la
poitrine,  en disant :  « Mon Dieu,  aie  pitié  de moi,
car je suis un pécheur ». 

 Jésus explique : « Je vous le dis, cet homme a été
pardonné par Dieu, quand il  est  retourné chez lui.
Mais pas le pharisien. Car tout homme qui s’élève, il
sera abaissé. Et celui qui s’abaisse, il sera élevé ».

« Seigneur  aie  pitié  de  moi,  car  je  suis   un
pêcheur »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

Cette histoire nous l’avons souvent vue : des hommes
qui  se  vantent.  Et  qui  veulent  se  montrer   justes,
devant  les  autres.  ! Ils manquent  d’humilité. La
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leçon de JÉSUS  est  claire :  « celui  qui  s’élève,  il
sera abaissé ».

Il faut bien voir que ce que dit ce pharisien est vrai :
il n’est pas menteur : il jeûne vraiment, et il donne la
dîme (10%  de ce qu’il gagne). Le problème, c’est
qu’il n’aime pas les gens. Il regarde les autres pour
les  condamner. Alors  bien  sûr,  il  ne  peut  ni  les
admirer, ni les soutenir, ni les aider à changer. Lui-
même, il ne peut pas changer, car il se croit parfait. Il
ne peut pas recevoir le salut et l’amour de Dieu, car
son  cœur  est  plein  de  Lui-même.  Pour  accueillir
Dieu, aussi bien que nos frères, il faut d’abord leur
faire  une  place  dans  notre  cœur.   Et  dans  notre
vie. Le  pharisien  lui,  il  cherche  seulement  à  se
montrer devant les autres. C’est pour cela, qu’il est
rabaissé.  Quand  nous  méprisons  les  autres,  non
seulement  nous  les  abaissons,  mais  nous  nous
abaissons  nous-mêmes.  Et  nous  devenons  petits,  à
cause de notre orgueil.
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« Seigneur  apprends-nous  à  nous  faire  petits,
devant toi et devant nos frères »

JÉSUS   sait  bien,  que  ce  ramasseur  d’impôt  est
pécheur. Mais Il ne regarde pas ses péchés. Il voit ce
qu’il veut devenir, et sa volonté de changer sa vie.
C’est pourquoi, Il dit :  « celui qui s’abaisse, il  sera
élevé ». Nous nous abaissons devant Dieu, pour que
Dieu  nous  pardonne.  Et  pour  avoir  le  courage  de
changer de vie. Si nous prions, ce n’est pas pour nous
montrer ni pour nous vanter. C’est pour nous abaisser

Illustration 125: "je te remercie, car je ne suis pas 
comme le reste des hommes...."
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devant  Dieu.  Pas  pour  nous  croire  mauvais,  mais
pour écouter sa Parole. Nous prions pour recevoir le
Saint Esprit. Pour avoir la force de faire ce que Dieu
nous demande,  et  le  courage de changer  notre vie.
Comme Jésus  nous le  demande.  Aujourd’hui,  nous
aussi nous disons à Dieu : «  Mon Dieu, aie pitié de
moi, car je suis un pécheur ! ». 

Nous faisons confiance à Dieu. Dieu est bon, Il nous
aime,  Il  est  prêt  à  nous  aider,  Il  nous  pardonne
chaque  fois  que  nous  le  demandons,  comme  le
percepteur des impôts (le publicain). Il est prêt à nous
aider, si nous voulons vraiment changer de vie. Cet
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Évangile nous pose la question :  comment prions-
nous ?  Comment  nous  tenons-nous  devant  Dieu ?
Est-ce que nous prions seulement pour nous, ou aussi
pour nos frères ? Est-ce que nous savons nous taire
dans la  prière,  pour  écouter  ce que le  Saint  Esprit
veut  nous  dire ? « Merci  Seigneur  de  nous
accueillir, et de nous pardonner ».

JÉSUS   ne  cherche  qu’une  chose,  c’est  de  nous
relever. Et que nous soyons heureux.  C’est pour cela
qu’Il  s’est  abaissé  Lui-même,  jusqu’à  la  mort  des
esclaves sur la Croix. Pour nous emmener avec Lui,
vers le Père. JÉSUS  nous appelle, à faire la même
chose que LUI. Nous nous abaissons, pour descendre
au  niveau  de  nos  frères.  Pour  être  avec  eux,  et
partager  leur  vie.  Pour  pouvoir  nous  relever
ensemble,  avec  eux.  Ce  n’est  pas  facile.  Cela
demande des  efforts  de  chaque jour,  pour  regarder
nos frères et nos sœurs avec les yeux de JÉSUS . Et
pour nous forcer à voir les bonnes choses qu’ils font,
et  non  pas  les  mauvaises  choses.  Sans  jamais
condamner nos frères et nos sœurs, mais en faisant
tout notre possible pour les relever. Et les conduire
vers Dieu. 

Il  ne  s’agit  pas  seulement  de  nous  humilier,  au
moment de la prière. Nous devons nous faire petits
devant  Dieu,  et  aussi  devant nos frères,  dans toute
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notre  vie.  Nous  nous  demandons :  comment  nous
conduisons-nous devant les petits ? Est-ce que nous
savons les respecter ? Est-ce que nous nous mettons
de  leur  côté,  pour  les  défendre,  même  si  c’est
dangereux ?

Il nous faut choisir : Ou bien nous nous mettons du
côté des gens, qui pensent qu’ils sont des justes. Ou
bien nous nous mettons du côté des pécheurs, comme
Jésus.  Pour  les  aider  à  sortir  de  leur  péché.  Nous
nous mettons du côté de ceux qui sont rejetés et
mis à l’écart, pour les défendre.  Comme Jésus l’a
fait.  Nous  nous  mettons  du  côté  de  ceux  qui  sont
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humiliés, et nous nous mettons à leur service, comme
Jésus a lavé les pieds de ses apôtres. 

Il ne suffit  pas de nous changer nous-mêmes, c’est
toute notre société que nous devons changer. Pour
que  les  pauvres  et  les  petits  soient  respectés,  et
écoutés Et aussi qu’on leur donne des responsabilités,
parce qu’on leur fait confiance. Nous nous mettons
du côté des petits de la société, pour entrer dans la
vérité de Dieu. Et pour que Dieu les libère. Pour cela
il  faut  avoir  le  courage  de  lutter,  contre  toutes  les
forces mauvaises, et contre tout le mal de la société.
C’est difficile, mais avec Jésus c’est possible. 

 « Seigneur, merci de nous apprendre à aimer, et à
respecter nos frères et nos sœurs ».

N.  B.  1  er   Novembre  -  Fête  de  la  Toussaint (voir
l’année A) 

2 novembre, Prière pour les morts (voir l’année A)

31  ème   Dimanche C – (Luc 19, 1-10)
Jésus et Zachée
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Jésus entre dans Jéricho. Il traverse la ville. Il y a là
un homme,  qui  s’appelle  Zachée.  C’est  le  chef  de
ceux qui ramassent les impôts. Il est riche. Il cherche
à voir, qui est Jésus. Mais comme il est petit, il ne
peut pas le voir, à cause de la foule. Alors il court en
avant.  Il  monte dans un arbre,  un sycomore,  pour
voir  Jésus  qui  doit  passer  par  là.   Quand  Jésus
arrive à cet endroit, il lève les yeux. Il dit à Zachée :
« Zachée, dépêche-toi de descendre. Car c’est chez
toi  que  je  vais  habiter,  aujourd’hui ».  Zachée  se
dépêche de descendre de l’arbre. Et il reçoit Jésus
avec joie. 

Tous ceux qui voient cela, se mettent en colère. Ils
disent :  « cet  homme  est  parti  habiter  chez  un
pécheur ». Mais Zachée se tient devant le Seigneur, il
lui dit : « Maître écoute, je vais donner la moitié de
ce que j’ai, aux pauvres. Et si j’ai pris de l’argent à
quelqu’un injustement,  je  vais  le  lui  rendre  quatre
fois ».  Jésus  lui  dit :  « Le  salut  de  Dieu  est  entré
aujourd’hui,  dans  cette  maison.  Parce  que  cet
homme est aussi un fils d’Abraham. Car le Fils de
l’homme est venu chercher et sauver, ceux qui sont
perdus ».

« Seigneur,  que  ton  salut  arrive  aussi,  dans  nos
maisons »
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Après  avoir  lu  l’Évangile  nous  fermons  les  yeux.
Nous imaginons la  scène :  nous regardons JÉSUS,
nous  regardons  Zachée,  nous  regardons  la  foule.
Nous écoutons ce que nous dit l’ESPRIT DE JÉSUS,
dans notre cœur. 

1) Regardons JÉSUS   . Il monte à Jérusalem, où il va
mourir  pour nous sauver.  Mais il  part  d’abord à la
recherche  des   gens,  comme ici  à  Jéricho.  Il  nous
appelle,  nous aussi,  à  aller  à la  recherche de nos
frères, qui ont quitté le chemin de Dieu.

Illustration 128: Zachée, descends...
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Jésus est entouré de la foule. Il y a beaucoup de bruit
et de mouvements, autour de LUI. Mais IL continue à
faire attention aux hommes. IL sent les choses. Il a
les  yeux  et  son  cœur  ouverts.  IL  ne  regarde  pas
seulement autour de LUI, IL lève les yeux. Et Il voit
Zachée.  Il  comprend  qu’il  a  besoin  de  Lui.
Aujourd’hui  nous  demandons  à  JÉSUS,  de  nous
apprendre  à  faire  attention  à  nos  frères  et  à  nos
sœurs.  Pour  voir  et  comprendre  leurs  besoins.
Comme JÉSUS a compris Zachée. Et nous, prenons-
nous le temps de  nous arrêter, pour regarder nos
frères et  nos  sœurs.  Surtout  ceux  qui  sont
découragés. Qui ont honte de ce qu’ils font,  et  qui
veulent changer de vie. 

Jésus  s’arrête.  Et  il  appelle  Zachée  par  son  nom.
Jésus nous aime. Il connaît chacun d’entre nous par
son  nom,  personnellement.  Nous  pouvons  avoir
confiance en Lui. Et nous, connaissons-nous ceux qui
nous entourent  par  leur  nom ? (Le nom de Zachée
signifie : Dieu se souvient. Dieu nous aime, Il ne peut
jamais nous oublier. Il se souvient de son amour pour
nous).

JÉSUS   nous  dit,  à  nous  aussi : « dépêche-toi  de
descendre, car il faut que Je vienne chez toi ». Est-ce
que je suis pressé de rencontrer Jésus ? Comment je
vais  l’accueillir ?  Et  JÉSUS  ajoute :  « le  salut  est
entré aussi , dans cette maison ». Jésus, ce n’est pas
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seulement dans l’église que nous le rencontrons, le
dimanche.  Il  veut  venir  dans  notre  maison.  C’est
dans notre vie de famille que nous le rencontrons. Et
aussi, dans la vie du quartier. Dans  nos loisirs et au
travail.  Comme  Il  a  été  chercher  ses  apôtres  au
travail,  à  la  pêche,  au  bord  du  lac  de  Tibériade.
JÉSUS  vient nous sauver tous ensemble, toute notre
famille, toute notre maison, pas seulement un par un.

Mais  pour  cela,  il  faut  que  nous  cherchions  à
changer. Et à monter plus haut. Comme Zachée est

Illustration 129: Le salut est entré dans cette 
maison
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monté  dans  l’arbre. Pour  laisser  les  mauvaises
choses, et faire le bien. 

-2)   Regardons Zachée : c’est un chef des douaniers,
c’est un grand responsable. Pourtant il n’a pas honte
de courir, au-devant de la foule. Ni de monter dans
un arbre. Il ne pense pas à sa dignité, ni à sa place
importante dans la société. Il  veut voir JÉSUS à tout
prix. Et moi, est ce que j’ai un grand désir de voir
JÉSUS ? Est-ce que je cours à sa rencontre ? Est-ce
que je cherche à l’accueillir chez moi ?

Zachée  dit  deux  choses  à  JÉSUS.  Premièrement :
« je vais donner la moitié de tout ce que j’ai,  aux
pauvres ».  Cela,  c’est  la  charité.  C’est  le  premier
devoir du chrétien :  aimer les pauvres.  Et les aider
dans les difficultés de leur vie. Pas seulement faire
l’aumône.  Mais  les  accueillir  avec  amour,  et  les
écouter  avec  respect.  Leur  donner  les  moyens  de
travailler,  pour  qu’ils  gagnent  leur  vie  par  eux-
mêmes.  Qu’ils  ne  soient  pas  des  mendiants  et  des
assistés, qui dépendent des autres, pendant toute leur
vie. Ne pas les aider comme nous le voulons, mais
nous mettre à leur service. Pour les aider à faire, ce
qu’ils ont décidé eux-mêmes.

Deuxièmement,  Zachée  ajoute : « si  j’ai  pris  de
l’argent  à  quelqu’un,  je  vais  le  lui  rendre  quatre
fois ». Cela, c’est  la justice. Car il y a des gens très
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charitables : ils font l’aumône, ils aident les pauvres.
Mais ils ne sont pas justes dans leur vie. Par exemple,
ils ne payent pas leurs travailleurs normalement. Ou
bien,  s’ils  sont  commerçants,  ils  trompent  sur
l’argent.  Et  s’ils  sont  clients,  ils  ne  payent  pas  ce
qu’ils ont commandé. A ce moment-là, qu’est-ce que
vaut  leur  charité ?  Le  chrétien  ne  doit  pas  être
seulement charitable. Il doit être juste dans toute sa
vie.  Et  lutter  contre  les  injustices,  autour  de  lui.
Ensemble, avec les autres personnes volontaires. La
rencontre  de  JÉSUS  a  complètement  transformé
Zachée, dans toute sa vie. Pour nous aussi, c’est la
même chose :  il  faut  nous engager  pour  la  justice.
Avec tous les hommes, pas seulement entre chrétiens.
Pas seulement au niveau des personnes, mais pour le
pays tout entier. En cherchant à changer, notre façon
de vivre. Et notre société.

Mais  pour  cela,  il  faut  descendre  de  notre  arbre,
comme Zachée, pour marcher avec Jésus au milieu
de la foule. Est-ce que notre Église, notre paroisse ou
notre communauté, n’est pas souvent dans un arbre ?
Elle regarde les choses d’en haut. Elle n’est pas au
milieu  des  hommes.  Nous-mêmes,  sommes-nous
descendus de notre arbre,  pour  nous engager avec
les  autres  hommes,  pour  construire  un  monde
d’amour et de justice ?
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-3)  Regardons  la  foule : ils  sont  très  heureux  de
suivre JÉSUS ! Mais quand JÉSUS parle à Zachée,
ils se mettent en colère. Ils reprochent à JÉSUS  de
descendre  dans  la  maison  d’un  pécheur.  Pourtant
JÉSUS était clair : ce ne sont pas les gens en bonne
santé,  qui  ont  besoin  d’un  médecin.  Ce  sont  les
malades.  IL dit :  «  je  ne  suis  pas  venu  pour  les
justes, mais pour les pécheurs ». Est-ce que parfois,
nous  ne sommes pas comme la foule ? Nous sommes
heureux de connaître JÉSUS  et de le suivre. Mais
nous n’avons pas changé notre cœur, ni nos pensées.
Nous aimons JÉSUS  mais nous ne savons pas aimer
comme  Lui.  Nous  aimons  JÉSUS   mais  nous
n’aimons pas nos frères. Nous aimons les chrétiens,
mais  pas  les  autres. Nous  aimons  ceux  qui  sont
sérieux,  mais  pas  ceux  qui  se  conduisent  mal.
Pourtant JÉSUS nous a prévenu : « les pêcheurs, les
publicains, les ramasseurs d’impôts (ceux qui volent,
et  travaillent  pour  le  colonisateur  romain),  et  les
prostituées entreront avant vous dans le Royaume de
DIEU ».

Jésus dit : « Le Fils de l’Homme est venu chercher, et
sauver,  ceux qui étaient perdus.  Nous aussi,   avec
JÉSUS   nous  cherchons  à  sauver  ceux  qui  sont
perdus. Nous n’attendons pas qu’ils viennent à nous,
pour nous demander de l’aide, ou des conseils. Nous
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allons les  chercher,  comme JÉSUS est  venu nous
chercher. 

Mais  d’abord,  nous-mêmes,  est-ce  que  nous  nous
laissons chercher  par Jésus ?  Même si  j’ai  fait  des
choses très mauvaises, je n’ai  pas peur, je n’ai pas
honte. Jésus ne rejette personne. Est-ce que je crois
vraiment dans l’amour, et le pardon de Jésus ? Est-ce
que je crois qu’avec Lui,  c’est possible de changer
de  vie.  Comme  Zachée,  je  me  laisse  regarder  par
Jésus !

-Jésus  dit :  « Celui-ci  aussi,  c’est  un  fils
d’Abraham ». Nous les chrétiens, nous sommes fils
d’Abraham,  mais  les  juifs  aussi.  Et  également  les
musulmans.  JÉSUS   nous  appelle  à  aimer  les
hommes et les femmes de  toutes les religions. Pas

Illustration 130: Nous sommes tous fils d'Abraham



Volume 3 – CHRIST ROI

seulement  à  nous  tolérer.  Pas  seulement  à  vivre
ensemble dans l’amitié. Mais à nous conseiller et à
nous soutenir  dans la foi,  pour aller  ensemble vers
Dieu. Chacun, en respectant le chemin que l’autre a
choisi.

« Seigneur, merci de changer notre cœur et notre
vie. Merci pour ton Amour, et pour tes pensées ».

32  ème   Dimanche C – (Luc 20, 27-38)
La résurrection des morts

Quelques  sadducéens  viennent  voir  Jésus.  Ce sont
ceux qui disent, que les morts ne reviennent pas à la
vie.  Ils  l’interrogent  de  cette  manière :  « Maître,
Moïse  nous  a  donné  ce  commandement :  Si  un
homme  qui  a  un  frère  meurt,  et  qu’il  laisse  une
femme sans enfant, son frère doit marier la veuve :
pour faire des enfants avec elle, pour son frère qui
est mort. Il y avait une fois sept frères. Le premier se
marie, et il meurt sans avoir d’enfant. Le deuxième
marie la veuve, puis le troisième, et de même tous les
sept :  tous  meurent,  sans  laisser  d’enfants.
Finalement,  la  femme meurt  aussi.  Au jour  où les
morts  reviendront  à  la  vie,  de  qui  sera-t-elle  la
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femme,  puisque  les  sept  l’ont  eue  comme femme ?
Jésus leur répond : « Les hommes et les femmes de
ce  monde,  ils  se  marient.  Mais  les  hommes  et  les
femmes qui ont mérité de revenir de la mort à la vie,
et  de vivre dans le  monde qui  vient  (au ciel,  avec
Jésus  ressuscité),  ils  ne  se  marient  pas.  Ils  ne
peuvent plus mourir. Ils sont pareils aux anges, ils
sont enfants de Dieu, car ils sont revenus à la vie.
Moïse explique clairement,  que les morts reviennent
à la vie, quand il parle du buisson en feu. Il appelle
le Seigneur : le Dieu d’Abraham, le Dieu d’Isaac et
le Dieu de Jacob. Jésus ajoute : « Dieu est donc le
Dieu des hommes vivants, et pas des morts. Car tous
vivent pour Lui ».

  «Seigneur, tu es le Dieu vivant ! Fais nous vivre
de ta vie »

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

-Aujourd’hui,  Jésus  nous  montre  encore  toute  sa
sagesse : hériter  la femme de son frère (le lévirat),
nous  connaissons  cela  dans  notre  culture.  Mais  le
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Christ  nous demande de  respecter la liberté de la
femme, sans chercher à la marier obligatoirement, à
un parent de son mari décédé. Et surtout pas de force.
Ou s’il a déjà une femme. Car Dieu ne veut pas la
polygamie. 

Cela nous amène à réfléchir à nos traditions. Jésus a
été  totalement  juif,  vivant  dans  sa  culture.  Mais le
plus important pour lui, c’était de faire la volonté de
son Père. Nous n’avons pas à imiter les européens,
pour être chrétiens. Nous gardons nos traditions, et
toutes  les  bonnes  choses  que  les  anciens  nous  ont
enseignées (les qualités et les valeurs traditionnelles).
Mais nous les vivons, à la lumière de la Parole de
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Dieu.  Et  quand  elles  sont  contre  l’Évangile,  c’est
l’Évangile que nous  suivons. Comme Jésus.

-Mais, ici, en fait, la question des sadducéens, c’est
celle de  la vie éternelle.  Jésus nous dit clairement,
qu’il y a vraiment une vie après la mort : « les morts
doivent ressusciter ».  Mais alors, nous ne devons pas
vivre n’importe comment, sur la terre. Nous devons
préparer  notre  vie  éternelle,  dès  aujourd’hui.  En
commençant à vivre comme au ciel.  Nous sommes
en marche vers la vie totale. Et cette vie éclaire notre
route.  Depuis  que  Jésus  est  ressuscité,  la  mort  est
derrière nous, dans notre dos. Ce qui est devant nous,
c’est le Dieu des vivants, le Dieu de l’Alliance et de
l’amour, qui nous attend.

Jésus  ajoute :  « au  ciel  nous  serons  comme  des
anges».  Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?  Pour  nous
préparer  à  être  comme  des  anges  au  ciel,  nous
apprenons  à  dominer  les  désirs de  notre  corps :
notre  sexualité,  mais  aussi  le  trop  grand  désir  des
habits, et la volonté de se montrer ; la gourmandise,
et la soif de prendre ce que nous voyons, sans nous
limiter ;  la  paresse,  et  aussi  l’alcool,  et  même  la
drogue.  Et  la  soif  de  pouvoir,  qui  nous  pousse  à
écraser les autres.   Au ciel, les anges sont heureux.
Ils rendent gloire à Dieu. Nous préparer au ciel, c’est
chercher  à  rendre les autres heureux. Et rendre
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gloire à  Dieu par notre vie. Pour « être vivants pour
Lui », comme le dit Jésus. 

-Jésus dit encore : » Les hommes et les femmes qui
ont mérité de revenir de la mort à la vie, et de vivre
dans  le  monde  qui  vient  (au  ciel,  avec  Jésus
ressuscité), ils ne se marient pas. Ils ne peuvent plus
mourir».  Il y a des gens qui ont compris cela, et qui
le vivent. Ce sont les prêtres et les religieux, qui ne
se  marient  pas.  Pour  être  les  témoins  de  la
résurrection et de la vie éternelle, sur cette terre. 
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En effet,  pourquoi on se marie ? L’une des raisons,
c’est pour rester présent sur terre, après notre mort. Á
la mort, nous quittons ce monde, mais nous laissons
nos enfants. Et ils continuent ce que nous avons fait.
Par eux, nous continuons à être présents sur la terre.
Mais  si  nous  sommes  baptisés,  nous  n’avons  plus
besoin de cela. Car  nous sommes ressuscités avec
Jésus. Nous avons vaincu la mort, nous sommes déjà
entrés dans la vie éternelle. Nous n’avons plus besoin
de faire des enfants, pour nous continuer sur la terre.

Mais alors, est-ce que le mariage est mauvais ? Non,
bien sûr ! Mais pourquoi Dieu a-t-il fait le mariage ?
Ce  n’est  pas  seulement  pour  faire  des  enfants.  Ni
pour faire  grandir  la  famille.  Cela c’est  le  mariage
traditionnel.  Et  c’est  pour cela,  qu’on remariait  les
veuves  dans  la  famille  du  mari.  Si  Dieu  a  fait  le
mariage,  c’est  d’abord,  pour  que  l’homme  et  la
femme s’aiment. Et qu’ils soient heureux ensemble,
avec leurs enfants : « L’homme quittera son père et
sa mère, il s’attachera à sa femme, et ils seront une
seule chair » (pas seulement un seul cœur, mais aussi
un seul corps). C’est pour qu’ils se soutiennent mari
et femme dans la foi, pour aller ensemble vers Dieu.
Car ce n’est  pas facile d’être chrétien tout seul. Et
s’ils  ont  des  enfants,  c’est  pour  bien  les  éduquer :
qu’ils  soient  heureux  et  vivent  comme  des  vrais
enfants  de  Dieu,  sur  la  terre.  Mais  au  ciel,  nous
n’aurons plus besoin de nous marier. Nous n’aurons
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plus  besoin  de  relations  sexuelles,  ni  d’amour
conjugal  (l’amitié  entre  mari  et  femme),  pour  être
heureux. Parce que nous serons tous ensemble avec
Dieu,  dans  une  joie  totale.  Nous  nous  aimerons
tous, sans  aucun problème.  Nous serons tous unis,
les  uns  aux  autres.  Nous  n’aurons  plus  besoin  du
mariage  pour  cela.  Nous  n’aurons  plus  besoin  de
faire des enfants, pour continuer la vie sur terre. Car
nous serons entrés dans la vie de Dieu, qui ne finit
pas. Et  nous  serons  tous,  enfants  de  Dieu.  Nous
n’aurons  plus  besoin  de  fonder  une  famille,  nous
serons tous ensemble dans la famille de Dieu. 
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-Jésus dit encore : « Dieu est le Dieu des vivants, et
pas le Dieu des morts ». Dieu veut que nous vivions,
que  nous  vivions  totalement,  et  que  nous  soyons
complètement  heureux.  Que  faire  pour  cela ?
Comment rendre heureux, ceux qui nous entourent ?
Comment faire vivre notre pays,  comme Dieu le
veut ?  Comment  lutter  contre  toutes  les  forces  de
mort,  qu’il  y  a  dans  notre  société :  la  pauvreté,  la
maladie, l’insécurité,  la  violence….et  ce  qui  cause
tout cela : la jalousie, la haine, le mensonge, l’orgueil
et la soif du pouvoir….

-Enfin  Jésus  dit : « Dieu  est  le  Dieu  d’Abraham,
d’Isaac et de Jacob ». Dieu nous connaît chacun par
notre  nom.  Il  nous  aime  personnellement.  Il  nous
appelle à vivre un amour personnel avec Lui. Il est
notre  Dieu.  Il  est  aussi  le  Dieu  des  juifs,  et  des
musulmans.  C’est  pourquoi  nous  cherchons  à  aller
ensemble vers Lui. En nous aidant les uns les autres.

« Seigneur, merci pour la vie que tu nous donnes »

33° Dimanche C   (Luc 21,5-19)
Jésus annonce que le Temple sera détruit. 

Des personnes parlent du temple de Jérusalem. Elles
disent qu’il est très beau, avec ses belles pierres, et
tous les objets qui ont été offerts à Dieu. Alors Jésus
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dit : « Des jours vont venir, où il ne restera pas une
seule pierre l’une sur l’autre,  de tout  ce que vous
voyez  là.  Tout  sera  renversé.  Et  Il  annonce  les
malheurs, qui vont venir sur le monde. Les gens lui
demandent  :  « Maître,  quand cela  va-t-il  arriver ?
Quel sera le signe, qui montrera le moment, où ces
choses  vont  arriver  ? ».  Jésus  répond  :  «  Faites
attention, ne vous laissez pas tromper. Car beaucoup
de gens viendront avec mon nom. Ils diront : je suis
le Messie. Le temps est arrivé. Ne les suivez pas ». 

« Quand  vous  entendrez  parler  de  guerres  et  de
révolutions,  n’ayez  pas  peur.  Il  faut  que  tout  cela
arrive d’abord. Mais ce ne sera pas tout de suite, la
fin du monde ». Jésus dit  encore : « On se battra,
peuple contre peuple. Et royaume contre royaume. Il
y  aura  de  grands  tremblements  de  terre.  Et  dans
beaucoup de régions, il y aura  la maladie et la faim.
Et  aussi,  des  choses  qui  font  peur.  Et  des  grands
signes, qui viendront du ciel ». 

« Mais avant  tout  cela,  on vous arrêtera.  On vous
fera souffrir. On vous conduira, pour être jugés dans
les synagogues (les maisons de prières), et on vous
mettra en prison. On vous amènera devant les rois et
les chefs des pays, à cause de moi. Ce sera pour vous
l’occasion, d’apporter votre témoignage à mon sujet.
Ce ne sera pas la peine de préparer à l’avance, ce
que  vous  allez  dire  pour  vous  défendre.  Je  vous
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donnerai moi-même des paroles et  une sagesse.  Et
aucun de vos ennemis ne pourra être plus fort que
vous, ni dire le contraire. Vous serez vendus, même
par vos pères et par vos mères, par vos frères, vos
parents et vos amis. On tuera plusieurs d’entre vous.
Tout le monde sera contre vous, à cause de mon nom.
Mais pas un seul cheveu de votre tête, ne sera perdu.
En étant courageux, vous sauverez vos vies. 

« Seigneur  Tu  es  notre  force,  viens  à  notre
secours »

 
Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de

Illustration 134: Persécution des chrétiens, de nos 
jours



Volume 3 – CHRIST ROI

prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.

JÉSUS parle de la fin du monde. . Et d’abord de la
destruction  du  Temple  de  Jérusalem.  Les  apôtres
demandent :  quand  cela  va-t-il  arriver ?  Nous
voulons  toujours  savoir  à  l’avance,  ce  qui  va  se
passer, où et comment. C’est pour cela, que beaucoup
de gens vont chez les devins et les marabouts, pour
connaître l’avenir. Mais l’avenir est entre les mains
de DIEU. Nous disons dans le Notre Père : « que ton
règne  vienne,  que  ta  volonté  soit  faite… » !  DIEU
nous aime, IL est notre PÈRE,  nous pouvons avoir
confiance en LUI. 

Mais beaucoup de faux prophètes viennent. Ils disent
qu’ils  vont nous sauver.  Ne les suivons pas. -Jésus
nous  avertit : « beaucoup  de  faux  prophètes
viendront,  en  mon  nom.  Ils  diront  qu’ils  viennent
vous sauver.». Nous le voyons bien : chaque jour, de
nouvelles religions arrivent parmi nous. Souvent, ce
sont des groupes, qui prennent seulement une partie
de la Parole de Dieu,  et  qui la  déforment  d’après
leurs  idées  humaines.  Ou  même  des  sectes,  qui
trompent  les  gens,  qui  enlèvent  leur  liberté  et  les
empêchent de réfléchir. Et même essaient de prendre
leur argent. Même dans notre Église catholique, des
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gens se lèvent, et nous promettent des tas de choses :
du travail, des enfants, la santé, la chance en amour,
de l’argent, etc… Jésus est clair. Il nous dit : «  Ne
les  suivez  pas ! ».  Jésus  n’a  pas   cherché  à   nous
tromper.  Il  nous  a  dit : « Celui  qui  veut  être  mon
disciple, qu’il prenne sa croix, et qu’il me suive ! »

Cet  Évangile  peut  nous  rendre  tristes.  Pourtant  si
nous  le  lisons  bien,  il  peut  au  contraire  beaucoup
nous  encourager.  La  guerre  et  les  révoltes,  on  en
parle sans arrêt dans les radios et dans les journaux.
JÉSUS  nous dit : » n’ayez pas peur ! Ces choses-là
sont  obligées »,  à  cause  du  péché  et  du  cœur  de
l’homme. JÉSUS  nous  permet  de  vivre  tous  ces
événements, dans la paix. Mais bien sûr, en même
temps, Il nous demande d’agir de toutes nos forces,
pour la paix. Nous ne pouvons pas rester assis à ne
rien faire. Et seulement prier sans agir, en attendant
que le Seigneur revienne. Le jour où Jésus est  monté
au ciel, les anges disaient aux apôtres (Actes 1,11) : »
Pourquoi  restez-vous  à  regarder  le  ciel ?  Jésus
reviendra ! ». Mais  en  attendant,  il  nous  faut
continuer son travail.

« Il y aura des tremblements de terre, des famines et
des épidémies ». Là aussi, il faut agir. Et savoir que
c’est  nous  les  hommes,  qui  sommes  souvent  la
cause  de  ces  malheurs.  S’il  y  a  de  plus  en  plus
d’inondations  et  de  tornades,  c’est  parce  que  nous
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réchauffons la terre avec nos gaz et nos machines :
avec la pollution des usines, mais aussi les feux de
brousse, et les saletés que nous jetons partout. Nous
le savons, les gaz que nous utilisons ont attaqué la
couche d’ozone, qui nous protège du soleil. S’il y a la
faim, c’est  parce que nous avons coupé les  arbres,
sans en replanter d’autres : alors le désert avance. 

C’est  aussi  parce  que  les  grands  du  pays  et  les
grandes  sociétés  étrangères  ont  pris  les  terres  des
paysans,  pour  cultiver  des  plantes  qui  donnent  du
carburant (le biocarburant). Et il n’y a plus assez de
terrains à cultiver, pour avoir à manger. S’il y a la
maladie,  c’est  aussi  parce  que  nous  jetons  nos
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ordures  partout.  Et  que  les  eaux  sales  sortent  des
canaux et des égouts que nous avons bouchés, avec
toutes les saletés que nous y avons jetées.  S’il y a les
MST et le SIDA, c’est  parce que nous ne vivons pas
notre  sexualité  dans  l’amour,  comme Dieu nous le
demande.  Jésus nous donne son Esprit Saint et sa
force  pour lutter contre  tout  cela.  Qu’allons-nous
faire ?

« On  vous  fera  souffrir.  On  vous  jugera  dans  les
maisons  de  prière (les  synagogues),  ou  devant  les
chefs. On vous mettra en prison «. Même cela ne doit
pas nous décourager. Pourquoi ? Parce que c’est pour
nous une occasion, de témoigner de JÉSUS  devant
tous  les  hommes. Pas  par  des  discours,  mais  par
notre  vie  et  nos  actions.  Les  souffrances  que  nous
supporterons pour JÉSUS  seront la preuve, que ce
que  nous  disons   est  vrai.  C’est  aussi  le  meilleur
moyen,  de  faire  grandir  la  vie  de  DIEU  dans  le
monde. Comme disait JÉSUS  LUI-MÊME : « si le
grain  ne meurt pas en terre,  il ne peut pas porter de
fruits ». Mais est-ce que je suis capable, de supporter
les  souffrances  de  ma  vie,  dans  la  foi,  à  cause  de
Jésus ?  Et  de  les  offrir  à  Dieu,  avec  Jésus,  pour
sauver le monde ?

-« Vous  serez  trahis,  même par  vos  parents. Vous
serez haïs à cause de mon nom ». La vie chrétienne
est  difficile.  Nous  voulons  la  paix.  Mais  pas



Volume 3 – CHRIST ROI

n’importe quelle paix. Nous voulons la vraie PAIX,
la PAIX DE DIEU, la paix des cœurs. Et cette paix-
là, il faut la gagner. En cherchant d’abord sa volonté,
dans tout ce que nous faisons.

Si  nous  avons  décidé  d’être  chrétien,  c’est  pour
suivre  JÉSUS .  Nous  ne  pouvons  donc  pas  nous
conduire  comme  les  autres  hommes.  Et  à  ce
moment-là,  c’est  obligé  que  les  gens  soient  contre
nous, comme ils ont été contre JÉSUS . L’Évangile
nous  demande  de  changer  notre  vie,  pour  vivre
comme de vrais enfants de DIEU. Il nous demande
de  changer  nos  idées,  pour  avoir  les  pensées  de
DIEU. 

Si  nous  sommes  vraiment  chrétiens,  même  nos
parents seront contre nous. Bien sûr, nous continuons
d’aimer nos parents.  Mais c’est JÉSUS   que nous
aimons en premier. Car LUI SEUL peut nous donner
la  VRAIE  VIE,  ET  NOUS  SAUVER.  Il  nous  a
dit : « celui qui perdra sa vie à cause de MOI, il la
retrouvera ».

Mais il  ne suffit pas de supporter les difficultés de
notre  vie,  parce  que  nous  sommes  obligés,  et  que
nous n’y pouvons rien.  II  s’agit  de  vivre tous nos
problèmes  avec  JÉSUS   dans  la  FOI et  dans  LA
PRIÈRE.  Il  s’agit  de  marcher  avec  JÉSUS   dans
toutes les difficultés de notre vie. 
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 « Ne vous occupez pas de votre défense. Moi-même,
je vous donnerai mes paroles et ma sagesse ». Donc,
ne nous inquiétons pas, quand on nous attaque. Car
JÉSUS  nous a envoyé le Saint ESPRIT. C’est LUI
qui nous donnera la Sagesse de DIEU, pour parler.
« Et vos adversaires ne pourront pas vous résister. Ni
dire le  contraire ! ». Mais  cela  demande,  que nous
ayons  l’habitude  d’écouter  le  Saint  Esprit  dans
notre cœur. Sinon, nous n’entendrons pas, ce qu’Il
nous dit !

Illustration 136: Écouter l'Esprit Saint et nous nourir 
de la parole de Dieu et de l'Eucharistie
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Nous sommes dans la main de DIEU. Même si nos
propres  parents  sont  contre  nous.  Même si  tout  le
monde nous hait. « Pas un seul cheveu de notre tête
ne sera perdu ». Croyons-nous vraiment, que Dieu
nous protège et nous garde ?  Comment augmenter
notre  confiance  en  Dieu,  dans  nos  difficultés ?  Et
quand  les  hommes  sont  contre  nous,  à  cause  de
Jésus ?

Aujourd’hui nous accueillons de tout notre cœur cet
appel de JÉSUS  : « Soyez solides et patients, et vous
sauverez  vos  vies ».  Nous remarquons  que  JÉSUS
parle au pluriel. C’est en nous soutenant les uns les
autres,  que  nous  pourrons  tenir  le  coup,  dans les
souffrances.  Et  résister  aux  tentations.  Nous
comptons sur le soutien de nos frères, pour vivre en
chrétiens. Mais nous devons aussi aider nos frères et
nos sœurs, à tenir bon eux aussi, pour qu’ils soient
sauvés. C’est pourquoi, nous vivons en communauté.
On ne peut pas être chrétien tout seul.

Une  dernière  remarque : «  certains  admiraient  la
beauté du Temple,  et  les  dons des fidèles ». Est-ce
que  nous  participons  à  la  construction  de  nos
églises ? Et des autres besoins de notre paroisse et de
notre CEB ?
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« Merci  Seigneur  d’être  avec  nous,  dans  les
difficultés de notre vie, et pour changer la vie du
monde »

Fête du Christ Roi, année C   (Luc 23,35-43)
La mort de Jésus, notre roi

Jésus  est cloué sur la croix. Le peuple se tient là, et
il regarde. Les chefs des juifs se moquent de Jésus,
en disant : « Il a sauvé d’autres personnes, qu’il se
sauve lui-même, s’il est le Messie, celui que Dieu a
choisi.  Les  soldats  aussi,  se  moquent  de  Lui.  Ils
s’approchent, et ils lui donnent à boire du vinaigre.
Ils disent : « si tu es le Roi des juifs, sauve-toi toi-
même ». Au-dessus de Jésus, on a écrit ces mots «
Celui-ci est le Roi des juifs ». 

L’un  des  voleurs  cloué  sur  la  croix,  l’insulte  en
disant : « est-ce que tu n’es pas le Messie ? Sauve-
toi toi-même, et sauve nous ». Mais l’autre voleur lui
fait des reproches. Il lui dit : «  Est-ce que tu n’as
pas peur de Dieu, toi qui connais la même punition
que Lui ? Pour nous, cette punition est juste ; nous
recevons  ce  que  nous  avons  mérité,  par  nos
mauvaises  actions.  Mais  Lui,  il  n’a  rien  fait  de
mal ». Alors il dit à Jésus : « Jésus souviens-toi de
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moi,  quand  tu  viendras  comme  Roi ».  Jésus  lui
répond : « Je te le dis, c’est la vérité. Aujourd’hui
même, tu seras avec Moi dans le Paradis ». 

« JÉSUS  souviens-toi de moi, quand TU viendras
comme un Roi » 

Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les yeux.
Je revis l’histoire, en regardant le comportement des
différentes  personnes.  Puis  je  prends  un  temps  de
prière en silence, pour écouter le Saint Esprit dans
mon cœur.
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Jésus  est  notre  Roi.  D’abord,  Il  est  plein  d’amour
pour nous. Il donne sa vie pour nous. Mais IL n’est
pas roi comme nos chefs, qui cherchent la gloire et
les  honneurs :  ils  se  font  servir,  et  ils  font  souffrir
leurs populations (voir Mat 20,24). L’Évangile nous
montre au contraire,  un roi condamné à mourir.  Et
tué comme un esclave, entre deux voleurs. JÉSUS  a
bien dit, à Pilate (Jean 18,36) : « mon Royaume n’est
pas  de  ce  monde ».  Nous  remercions  le  CHRIST
pour son Amour.  Notre Roi nous a aimé jusqu’au
bout. Nous ne finirons jamais de LUI dire merci.

Mais il nous faut en tirer les conséquences : comment
construire une Église, fidèle à notre Roi ? Est-ce que
nous ne cherchons pas  trop souvent  les honneurs ?
Est-ce qu’il  n’y a pas trop de protocole dans notre
Église, trop de discours et de grandes cérémonies ?
Est-ce que nous sommes vraiment près des pauvres ?
Est-ce  que nous nous donnons aux hommes,  quels
qu’ils soient ? Est-ce que nous sommes proches des
voleurs,  et  de ceux qui  se  conduisent  mal,  comme
Jésus qui est mort entre 2 voleurs ? Est-ce que nous
travaillons pour la justice et la Paix ? La préface de
ce jour nous rappelle que l’Église est au service du
règne de DIEU  « un règne sans limite et sans fin, un
règne de vie et de vérité, un règne de grâce et de
sainteté, un règne d’Amour, de justice et de paix ».
Jésus  notre  Roi  vient  nous  faire  rentrer  dans  son
Royaume.  Il  vient  nous  sauver.  Nous  sommes
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heureux d’avoir un Roi comme Jésus, qui n’est pas
comme les rois de la terre.

Que faire     ? 

Les chefs des juifs se moquent de JÉSUS . Le peuple,
lui, se tient là, et il regarde. Cela arrive souvent, que
nos chefs soient contre l’Église, ou contre la religion
en  général.  Parce  qu’ils  cherchent  leur  intérêt
(l’argent,  les  honneurs  et  le  pouvoir).  JÉSUS   a
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respecté les chefs de son pays.  Mais IL n’a jamais
cherché à les flatter, au contraire ! IL s’est toujours
mis au service du peuple. C’est cela le chemin que
nous montre notre Roi !

Les soldats, comme les chefs des juifs, se moquent
de JÉSUS . Ils ne savaient pas qu’en faisant cela, ils
disaient  la  vérité.  Car  c’est  vrai  que JÉSUS  nous
sauve.  IL nous sauve totalement, corps et âme, dans
toute  notre  vie.  IL sauve tous  les  hommes.  IL est
vraiment  le  MESSIE que  DIEU a choisi,  IL est
vraiment notre Roi, un roi selon le cœur de DIEU.
NOTRE  ROI  ET  NOTRE  SAUVEUR !  Nous
voulons obéir à Jésus, et Le suivre dans toute notre
vie. Pour cela, nous mettons en pratique sa Parole, et
nous  vivons  comme  Lui.  Nous  cherchons  à  faire
grandir le Royaume de Dieu : Un royaume de justice
et  de  paix,  d’amour  et  de  vérité,  de  pardon  et  de
partage.

JÉSUS   est  entouré  de  deux  voleurs.  Le  premier
insulte  Jésus.  Mais  le  deuxième  LUI  demande,
d’avoir  pitié  de  lui.  Et  il  reconnaît  les  mauvaises
actions qu’il a faites. A nous aussi de choisir : est-ce
que nous allons suivre le CHRIST, ou non ? Et pour
cela, est-ce que nous allons reconnaître nos fautes ?
Et  nous  décider  à  changer  vraiment  notre  vie,  en
ayant confiance en Jésus ? Notre Roi est un roi, qui
nous  comprend  et  qui  nous  accueille.  IL nous
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pardonne.  JÉSUS   nous  dit,  à  nous   aussi :
« aujourd’hui, tu seras avec MOI dans le paradis».
Pas  seulement  après  notre  mort,  mais  déjà
aujourd’hui, et chaque jour de notre vie. Notre roi est
avec  nous :  à  nous  d’agir,  pour  que  son  règne
vienne. Et que la terre devienne un peu, le début du
paradis.

« Jésus, notre Roi, merci pour ton amour ! »
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 Thèmes abordés dans nos trois premiers livres.
Ils  pourront  être  utilisés  pour  des  conférences,  des
récollections ou d’autres réflexions. 

Signification des sigles : 

(1) - signifie Le livre n° 1 de Pâques à la Pentecôte :
« Pâques »

(2) - 2ème Livre  « Trinité » : de la Trinité au 22ème
Dimanche ordinaire 

(3)  –  3ème  Livre  « Christ-Roi »  :  du  23ème
Dimanche ordinaire jusqu’au Christ-Roi 

(S)  -  commentaires  de  la  semaine  pour  le  temps
pascal. 

LA TRINITE : 1 page 37 ; 1 page 54 ; 2 page 7 ; 2
page 110. 

DIEU Père : 3, 24ème dim. C 

Jésus : 2 page 28 ; 2 page 93 ; 3, 25ème dim. B +
chaque commentaire. 

L’Esprit Saint : 1 page 115 ; 1les 3 pentecôtes ; (S)
page 37 + 102 à 111 ; 2 page 199. 

Eucharistie : (S)  page 45 et suivantes ; 2 page 15 ; 2
page 117 ; 2 page 153 à 179 ; 2 page 204. 
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La prière : 2 page 247 ; 3, 29ème dim. C ; 3, 30ème
dim. C 

La charité : (S) page 157 ; 2 page 232 ; 3, 30ème
dim. A. ; 3, 31ème dim. B, 

Marie : (S) page 139. 

Les pauvres : 3, 30ème dim. A ; 3, 31ème dim. B. 

L’argent : 2, page 262 ; 2, page 273 ; 2, page 216 ; 3,
25ème  dim.  C,  28ème  dim.  B,  32ème  dim.  B,
26ème dim. C, 31ème dim. C. 

Annoncer l’Evangile : 1, les 3 fêtes de l’Ascenscion ;
2 page 216 ; (S) page 141 à 156 ; 2 page 141 

Les parents et la famille : 2, page 25 ; 2, page 284 ; 3,
23ème dim. C. 

Le mariage : 3, 27ème dim. B; 3, 32ème dim. C ; 

Les enfants : 3, 25ème dim. B ; 3, 26ème dim. B ; 3,
27 dim. B. 

La justice, les Béatitudes : 3, Toussaint A ; 3, 29ème
dim. C ; 3, 30ème dim. C. 

Porter sa croix : 2 page 31 ; 2 page 100 ; 3, 23ème
dim. C. 

Les paraboles : 2 page 45 à 71. 

Les coutumes et les traditions : 2 page 185. 

La vocation : 2 page 213.  etc. 
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Calendrier Liturgique
Dimanches et 
fêtes

2012-2013 
(C)

2013-2014 
(A)

2014-2015 
(B)

1er dim. de 
l'Avent

02-déc 01-déc 30-nov

Immaculée 
Conception (8 
déc.)

Samedi 09-déc Lundi

2e dim. de 
l'Avent

09-déc 08-déc 07-déc

3e dim. de 
l'Avent

16-déc 15-déc 14-déc

4e dim. de 
l'Avent

23-déc 22-déc 21-déc

Noël (25 
décembre)

Mardi Mercredi Jeudi

Sainte Famille 30-déc 29-déc 28-déc

Marie, Mère 
de Dieu (1-01) 

Mardi Mercredi Jeudi

Épiphanie du 
Seigneur

06-janv 05-janv 04-janv

Baptême du 
Seigneur

13-janv 12-janv 11-janv
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2e dim. 
ordinaire

20-janv 19-janv 18-janv

3e dim. 
ordinaire

27-janv 26-janv 25-janv

4e dim. 
ordinaire

03-févr - 1er février

Présentation 
du Seigneur ( 2
février)

samedi dimanche lundi

5e dim. 
ordinaire

10-févr 09-févr 08-févr

6e dim. 
ordinaire

- 16-févr 15-févr

7e dim. 
ordinaire

- 23-févr -

8e dim. 
ordinaire

- 02-mars -

9e dim. 
ordinaire

- - -

Mercredi des 
Cendres

13-févr 05-mars 18-févr

1er dim. du 
Carême

17-févr 09-mars 22-févr
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2e dim. du 
Carême

24-févr 16-mars 1er mars

3e dim. du 
Carême

03-mars 23-mars 08-mars

4e dim. du 
Carême

10-mars 30-mars 15-mars

5e dim. du 
Carême

17-mars 06-avr 22-mars

Saint Joseph 
(19 mars)

Mardi Mercredi Jeudi

Annonciation 
(25 mars)

08-avr Mardi Mercredi

Dimanche des 
Rameaux

24-mars 13-avr 29-mars

Jeudi Saint 28-mars 17-avr 02-avr

Vendredi Saint 29-mars 18-avr 03-avr

Veillée pascale 30-mars 19-avr 04-avr

Dimanche de 
Pâques

31-mars 20-avr 05-avr

Dimanche de 
la Miséricorde

07-avr 27-avr 12-avr
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3e dim. de 
Pâques

14-avr 04-mai 19-avr

4e dim. de 
Pâques

21-avr 11-mai 26-avr

5e dim. de 
Pâques

28-avr 18-mai 03-mai

6e dim. de 
Pâques

05-mai 25-mai 10-mai

Ascension du 
Seigneur 
(jeudi)

09-mai 29-mai 14-mai

7e dim. de 
Pâques

12-mai 1er juin 17-mai

Pentecôte 19-mai 08-juin 24-mai

Le lendemain 
de la 
Pentecôte 
débute la 
semaine 
ordinaire

N° 7 N° 10 N° 8

Sainte Trinité 26-mai 15-juin 31-mai
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Saint 
Sacrement

02-juin 22-juin 07-juin

Sacré Coeur 
(vendredi)

07-juin 27-juin 12-juin

9e dim. 
ordinaire

- - -

10e dim. 
ordinaire

09-juin - -

11e dim. 
ordinaire

16-juin - 14-juin

Naiss. S. J. 
Baptiste (24 
juin)

Lundi Mardi Mercredi

12e dim. 
ordinaire

23-juin - 21-juin

13e dim. 
ordinaire

30-juin - 28-juin

SS. Pierre et 
Paul (29 juin)

Samedi Dimanche Lundi

14e dim. 
ordinaire

07-juil 06-juil 05-juil

15e dim. 
ordinaire

14-juil 13-juil 12-juil
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16e dim. 
ordinaire

21-juil 20-juil 19-juil

17e dim. 
ordinaire

28-juil 27-juil 26-juil

18e dim. 
ordinaire

04-août 03-août 02-août

Dim. 
Transfiguration

- - -

19e dim. 
ordinaire

11-août 10-août 09-août

Assomption 
(15 août)

Jeudi Vendredi Samedi

20e dim. 
ordinaire

18-août 17-août 16-août

21e dim. 
ordinaire

25-août 24-août 23-août

22e dim. 
ordinaire

1er sept 31-août 30-août

23e dim. 
ordinaire

08-sept 07-sept 06-sept

24e dim. 
ordinaire

15-sept - 13-sept
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Croix glorieuse
(14 sept)

Samedi Dimanche Lundi

25e dim. 
ordinaire

22-sept 21-sept 20-sept

26e dim. 
ordinaire

29-sept 28-sept 27-sept

27e dim. 
ordinaire

06-oct 05-oct 04-oct

28e dim. 
ordinaire

13-oct 12-oct 11-oct

29e dim. 
ordinaire

20-oct 19-oct 18-oct

30e dim. 
ordinaire

27-oct 26-oct 25-oct

Toussaint (1er 
novembre)

Vendredi Samedi Dimanche

31e dim. 
ordinaire

03-nov - -

Défunts (2 
novembre)

Samedi Dimanche Lundi

32e dim. 
ordinaire

10-nov 09-nov 08-nov
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Dédicace 
Latran (9 
novembre)

Samedi - Lundi

33e dim. 
ordinaire

17-nov 16-nov 15-nov

34e dim. 
ordinaire : 
Christ Roi

24-nov 23-nov 22-nov
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Crédits Photos et Illustrations

Crédits photos 

- Père Armel : http://armel.duteil.free.fr/

- Éditions Claire Fontaine : www.editions-
claire-fontaine.com

- Internet banque photos libres de droit

Crédits Illustrations:

Sweet publishing

- Wikimédia : https://commons.wikimedia.org

-

Directeur artistique Éditions Claire Fontaine : 

Marie-Christine Lambert

https://commons.wikimedia.org/
http://www.editions-claire-fontaine.com/
http://www.editions-claire-fontaine.com/
http://armel.duteil.free.fr/
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"Les  Éditions  Claire  Fontaine",  petite  maison
d'édition familiale, spécialisée dans les publications à
caractère  chrétien,  tant  dans  les  contes  pour  la
jeunesse (contes de mon ange gardien, histoires pour
mes  ados...)  que  les  romans,  les  poésies  et  la  très
intéressante collection "paraboles et spiritualité". On
peut  citer  en  particulier:  "Dialogue  avec  Dieu",
répertoire  d'écrits  (poèmes,  chansons,  lettres)
dévoilant l'âme de l'auteur, Pascale d'Harmat, qui lui
a  valu  un  courrier  de  félicitations  de  notre  pape
émérite Benoît XVI, ou plus récemment "Nazareth,
Jésus  Christ,  les  années  cachées",  un  roman
exceptionnel  nous plongeant  dans  "l’Évangile  vécu
avant  d'être  écrit",  selon  la  formule  du  Père  E.
Gougaud, historien et théologien, qui dans sa préface
compare cet ouvrage à ceux du Bienheureux Charles
de  Foucault.   Citons  également  la  série  d'ouvrages
"Enraciner  l’Évangile,  jour  après  jour",  du  Père
Armel Duteil, spiritain.

 La majorité des ouvrages est  publiée en différents
formats:  livres  pleine  couleur,  livres  noir  et  blanc,
livres électronique PDF et Epub, afin de s'adapter à
tous les budgets. Vente par internet :  www.editions-
claire-fontaine.com 

http://www.editions-claire-fontaine.com/
http://www.editions-claire-fontaine.com/
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Éditions Claire Fontaine

Collection Paraboles et Spiritualité

Dialogue avec Dieu : Pascale d'Harmat 

Bruno Lemaire, Diacre : Bruno Lemaire

Enraciner l’Évangile,  Volume 1a, Temps Pascal : 
Père Armel Duteil (toutes années liturgiques)

Enraciner l'Évangile, volume 1b Pâques : Père 
Armel Duteil (toutes années liturgiques)

Enraciner l’Évangile, volume 2,Trinité ; Père 
Armel Duteil

Enraciner l’Évangile, volume 3, Christ Roi, Père 
Armel Duteil

l'Île verte : Pascale d'Harmat

Tinerhir : Pascale d'Harmat

Les Fils du Royaume : Pascale d'Harmat

Nazareth : Pascale d'Harmat

Poèmes du désert : Pascale d'Harmat

www.editions-claire-fontaine.com

contact@editions-claire-fontaine.com
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ces livres sont disponibles en différentes versions 
afin de satisfaire tous les budgets : prestige pleine 
couleur, édition noir et blanc, e-book

En préparation : 

Enraciner l’Évangile : Tome 4 et 5

pour tous les temps du calendrier liturgique

Collection Paraboles et Spiritualité
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